
AUNQUE no es la primera vez que Andrés Manuel
López Obrador falla en su obligación legal de
proponer en tiempo y forma a integrantes de
organismos autónomos, su decisión de dejar sin uno
de sus cuatro subgobernadores al Banco de México
encendió focos de alerta en el sector financiero.

PRIMERO, porque el problema global de la inflación
rampante del 2022 seguirá en el año que comienza
y el Banxico es el organismo encargado de tomar las
decisiones para campear esa tormenta en el país.

Y, SEGUNDO, porque sorprende que la silla que se
quedó vacante es la que ocupaba Gerardo Esquivel,
propuesto para ese cargo por el propio López Obrador
y quien, a pesar de ser identificado como una persona
afín a la 4T, no fue ratificado.

YA NADA más falta que AMLO salga en la mañanera
con la cantaleta de que la Junta de Gobierno del

resulta muy cara y que lo mejor sería quitarle
"para ahorrar", excusa esgrimida en otras
para minar la influencia de los organismos

que pueden ser contrapesos del poder presidencial.

QUIENES saben de cuestiones diplomáticas ven con
preocupación que Beatriz Gutiérrez Miiller acuda a
actos oficiales en representación de su esposo, Andrés

Manuel López Obrador, como ocurrió ayer en la
toma de posesión de Luis Inácio Lula da Silva en
Brasil.

AUNQUE en muchos países es práctica común que los
mandatarios sean representados por sus cónyuges
en actos protocolarios, lo que se sale de la norma es
que Gutiérrez Müller mande mensajes políticos como
ayer, cuando al tomarse la foto del recuerdo con Lula,
mostró 4 dedos de su mano derecha mientras decía:

"4T, eso es todo".

SUFICIENTES conflictos hay ya con naciones de
Sudamérica por los dichos del Presidente como para
ahora tener que preocuparse por los de su esposa.

UN AÑO muuuy complicado enfrenta Claudia
Sheinbaum.

ADEMÁS de su trabajo de tiempo completo como
corcholata presidencial y de atender los asuntos
de la Jefatura de Gobierno en los ratos que le
dejan libres sus aspiraciones políticas, también está
organizando su boda y anda metida en la selección
del candidato de Ta 4T a sucedería.

TRAS las elecciones de 2021 que partieron a la ciudad
en dos, quedó claro que si Morena quiere conservar la
CDMX en 2024 no le bastará con tener altas votaciones

en las 7 alcaldías que gobierna, también debe
conseguir muchos más votos en las 9 demarcaciones
en manos de la oposición.

Y SI ESA tarea no suena fácil ni siquiera para un
superhéroe del multiverso que puede desdoblarse en
varias versiones de sí mismo como el Doctor Strange,
mucho menos para la Doctora Sheinbaum que
nomás #EsClaudia
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En flagrancia
GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia a reforma.com

Motos en la Ciudad
La semana pasada, mu
rieron dos motociclistas
en diferentes accidentes.
El primero de ellos derra
pó en los carriles centrales
de Circuito Interior y salió
proyectado varios metros
para golpear mortalmen
te contra el piso (Alcaldía
Venustiano Carranza). Dos
horas más tarde, otra mo'
to derrapó en la Calzada
Ignacio Zaragoza, Colonia
Ejército de Oriente (Alcal
día Iztapalapa). El conduc
tor sé impactó contra un
poste de luz ubicado en el
camellón rumbo a la Auto
pista MéxicoPuebla Po
co después, una mujer que
viajaba como acompañante
en una moto murió al ser
embestida por un taxi en
el cruce de Eje 5 Sur Mar
celino Buendía y Baratillo,
en la Colonia Área Federal
Central de Abasto (Alcaldía
Iztapalapa).

En este último caso,
elementos del Sector Abas
toReforma detuvieron al
taxista y lo llevaron al Mi
nisterio Público. Mientras
que los paramédicos del
Centro Regulador de Ur
gencias Médicas (CRUM)
trasladaron al conductor de
la moto al Hospital Rubén
Leñero. Y esta semana, con
tantas muertes en moto nó

es más que una breve foto
del año que se acaba de ir.

LOS DATOS DE LA FURIA
Si se fija en el gráfico, in
mediatamente notará que el
aumento de accidentes en
moto en la Ciudad de Mé
xico es simplemente dra
mático. En apenas tres años,
se triplicaron y ya para es
te año (con datos a octu
bre) alcanzamos un récord
histórico brutal. Ni siquiera
la pandemia que disminu
yó la mayoría de los acci
dentes por el confinamien
to tuvo el impacto inver
so en las motos. De hecho,
posiblemente por la rápida
expansión de las entregas a
domicilio en moto, los acci
dentes se duplicaron duran
te el pico de la emergencia
sanitaria.

Un desastre que no
aminoró su furia con la lle
gada de la presencialidad.
En la actualidad, las motos
representan el 45 por cien
to de los accidentes regis
trados en la Ciudad (Portal
de datos abiertosCDMX).

La mayoría de los acci
dentes en moto se produ
jeron en intersecciones de
calles y avenida en forma
de cruz "+" (20 mil 791) o
de "T" (13 mil 599). Es de
cir, que probablemente se
trató de imprudencias por
parte de algunos de los in
volucrados o, alguien no
dejó pasar al otro/a y avan
zó más de lo debido. En el
fondo, no parece tratarse
de accidentes involuntarios
(derrapar un día de lluvia)
sino más bien, todo lo con
trario: un problema de im
prudencia y de cultura de
uso de estos vehículos (¿al
guna vez vio la cantidad de
motos que no se detienen
en los semáforos?). Por
ejemplo, las curvas que son
el lugar natural para po
ner a prueba la pericia del
motociclista, casi no pre
sentan accidentes (610).
Mientras que en las rectas
donde se supone que no
debería haber problemas,
el número se eleva a 5 mil
366, lo que hace pensar
que no se trata de simples
caídas accidentales sino de
exceso de velocidad.

Los accidentes de estos
vehículos han crecido al rit
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vehículos han crecido al rit

Aumento
dramático
Así crecieron los
accidentes en moto en los
últimos años.

12324

14256

mo de su avance en el merca
do del transporte capitalino,
el parque vehicular de moto
cicletas ha pasado de 160 mil,
en 2017, a 528 mil unidades
en la actualidad (Encuesta
Origen DestinoINEGI). Un
mundo de motos invadiendo
las calles del Valle Metropoli
tano y que va a tener impac
to no sólo en los accidentes
sino también en los delitos
(ya son los vehículos preferi
dos para homicidios por en
cargo, extorsiones y algunos
tipos de asaltos).

Al fin de cuentas, se
puede conseguir una mo
to nueva por alrededor de
600 dólares y todavía por
menos en el mercado de
usados. Un vehículo con el
que se puede acelerar fá
cilmente a más 100 kiló
metros en pocos segundos
zigzagueando en el tránsito
denso de la Ciudad. El sue
ño de cualquier criminal.
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CIRCUITO
INTERIOR

AÑO NUEVO, polémica
nueva.

TODO INDICA que fue
el lema de la diputada
panista Ana Villagrán,
pues decidió empezar
el 2023 sacudiendo el
avispero coñ el tema
de la regulación de
plataformas de alquiler
que está en puerta en la
CDMX.

PARA PRONTO, aseguró
que era ofensivo que
alguien quiera poner
límite a mecanismos

como la aplicación
Airbnb, pues se trata de
un maravilloso caso de

emprendedurismo.

Y ASÍ queda más que
claro que los polos
opuestos... terminan por
tocarse.

PORQUE EL argumento
de que los esquemas de
vivienda gentrificadores
deben regularse solitos
es casi tan utópico como
el que asegura que no
es necesario apretar en
seguridad, pues el pueblo
es bueno y sabe portarse
bien.

TAN, PERO tan distintos...
¡que se parecen!
SE CONOCIERON e
iniciaron una relación

cuando los dos trabajaban
en el equipo de campaña
de la ahora legisladora
Adriana Espinosa de los
Monteros.

ELLA ENCONTRÓ
trabajo con un Concejal,
mientras que él, en el
área de Panteones en la
Alcaldía Tláhuac.

LA HISTORIA terminó

mal y ella lo demandó
en la Fiscalía, donde
consiguió una orden de
restricción.

ÉL AMAGÓ con mover
una que otra palanca
para que la despidieran...
y todo indica que lo
consiguió.
EL 30 de diciembre le
notificaron que estaba
despedida. Ahora prepara
dos demandas más

contra quienes habrían
apoyado a su agresor:
una por discriminación
y la otra por abuso de
autoridad.

YA SE VERÁ qué tanto
influyó ¡el influyenüsmo!
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¿Propósitos de Año Nuevo?

Ninguno me hice en esta ocasión.

Sucede que con los que he dejado de
cumplir en los años anteriores podría
formar un tomo de más lomo que el de
los Episodios Nacionales, de don Benito
Pérez Galdós.

Procuraré sólo ser bueno, a la manera
de un buen niño que se porta bien. Por la
noche al acostarme, y al levantarme en
la mañana, recitaré las oraciones que me
enseñó mi abuela Liberata, y me aplicaré
a hacer la tarea de cada día limpiecita y
sin borrones.

Ésos no son propósitos. Son sólo buenas
intenciones que ni siquiera servirán para
empedrar el infierno, pero expresan mi
voluntad de ser un poco mejor de como
fui el año que se fue.

Me pongo en las manos de Aquel de cuyas
manos salí.

Ése habrá de ser mi propósito mejor.

iHasta mañana!..
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impasse del Plan 6 de AMLO
alarga la vida política de Monreal
::::: Nos cuentan en el Senado que todas las
acciones de inconstitucionalidad que se te
nían listas para presentar por parte de la opo
sición en contra del llamado Plan B en mate
ria electoral del presidente Andrés Manuel

López Obrador, están en
un impasse ante las modifi
caciones que se le realiza
ron, las cuales no han sido

n | ratificadas por la Cámara
I Alta, por lo que será hasta

A T ¦ después del 1 de febrero
B k ¦ cuando se puedan debatir.

ÍBHl .1 ¦ por lo pronto, consideran
Ricardo los legisladores de la mayo
Monreal ría, el liderazgo de Ricardo

Monreal está garantizado,
porque una ruptura en la bancada de Morena
dejaría al oficialismo sin los votos suficientes
para darle la aprobación final al plan que con
tanto ahínco se promovió desde Palacio Na
cional a través del intenso cabildeo aplicado
por el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, conocido ya por aplicar el
unodos a los reacios a aprobar iniciativas
presidenciales: uno, negociación de benefi
cios; dos, amenaza de revivir viejos expedien
tes de los legisladores rejegos. ¿Será que lle
gue el zacatecano hasta esas fechas sin deci
dir salirse de un partido que le envía señales
de todo tipo menos positivas para su futuro?

Fecha: 02/01/2023

Página: 2

Area cm2: 216

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,300

Página 9 de 192



Nada franciscanos los Reyes
Magos de la 4T
::::: Nos comentan que a quienes de plano no
se les aplica la política de pobreza franciscana
decretada por el presidente López Obrador es
a Melchor, Gaspar y Baltazar, pues nos hacen
ver que tienen cheque en blanco para adqui
rir los regalos que se entregarán a los hijos de
los trabajadores de distintas dependencias del
gobierno federal. Nos detallan que, por este
motivo, más de un millón de pesos se desti
nará para que los hijos de burócratas de va
rias dependencias del gobierno federal tengan
garantizados sus regalitos este 6 de enero, Día
de los Reyes Magos. Las ventajas de trabajar
en el gobierno federal y de disponer de dine
ro del pueblo bueno.

Hasta que el dinero los separe
del PRD
::::: En este espacio le dimos a conocer acerca
de un bono de fin de año de unos 100 mil pe
sos que recibían los diputados, pero que no lle
gó a las cuentas de los legisladores porque el
recurso cayó en manos de las coordinaciones
parlamentarías y las cúpulas partidistas no es
taban distribuyendo la lana Bueno, pues nos
dicen que en el PRD el tema ya generó gran
malestar en varios integrantes de la bancada,
lo que podría llegar incluso a fracturar al grupo
parlamentario del sol azteca. Son seis integran
tes del grupo perredista que están inconformes
e incluso dispuestos a renunciar a la bancada y
volverse independientes si no les cae el dineri
to que ya tenían considerado. Si esto ocurre, el
PRD se reduciría a casi la mitad.

Arranca el afío con buenas'
noticias para adultos mayores
::::: Este lunes se espera que en la primera
mañanera del año se dé una buena noticia. Si
no hay ningún cambio en la agenda, la secre
taria de Bienestar, Ariadna Montíel, hará
oficial el aumento de la pensión para adultos
mayores, que a partir de este mes llegará a 4
mil 800 pesos bimestrales. El aumento, nos
explican ya fue publicado el Diario Oficial de
la Federación. Una de cal...
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En Palacio se decide
destrucción del GIDE
::::: El Centro de investigación y
Docencia Económicas (CIDE)
comenzó el Año Nuevo tal y
como le fue en 2022, con mu
cho hostigamiento y casi nada
de apertura para el diálogo.
Después del último embate,
que modificó el Estatuto Gene
ral del Centro de Investigación

para darle a la dirección de Ro
mero Tellaeche mayor influen
cia en las decisiones, el investi
gador Alejandro Madrazo La
jous, quien se desempeñaba co
mo profesor investigador del
CIDE Región Centro, presentó
su renuncia En una carta que
circuló en redes sociales, el
abogado denunció hostiga
miento a las voces críticas que
cuestionan al gobierno, así co
mo acoso laboral de las autori

dades de la institución y reten
ción de pagos como un castigo
por afear la voz. "El gobierno
impuso a Romero Tellaeche, un
académico mediocre y servil,
dispuesto a la ignominia con
tal de ostentarse como director

general de algo", escribió Ma
drazo. Los golpes al CIDE no
cesan e incluso han llegado tan
lejos que obligan a su comuni
dad a abandonar la institución.
Parece ser que ese es el objetivo
que se persigue desde Palacio
Nacional, pues de acuerdo con
Madrazo Lajous, "el gobierno

decidió destruir al CIDE''. Y en
esas estamos.

Canal 22. si no cae.
resbala
::::: Después de las "peculiares"
barras de programación del Ca
nal 22, que transmitieron acon
tecimientos políticos como 'Ta
marcha por el pueblo", la con
sulta pública de la revocación de
mandato, así como contenidos
destinados a alabar los esfuerzos
de la 4T, el medio público cerró
el año presumiendo sus avances
en materia cinematográfica
pues desde noviembre pasado se
añadió la señal 222, canal dedi
cado al cine mexicano e iberoa

mericano: claro, es de celebar
que exista un canal dedicad) al
cine, lo que es cuestionable s
que su creación devenga de) re
clamo de cineastas con trayecto
ria Además, el 22 presumióel
"gran compromiso de mosto la
cultura desde una visión an 
plia". Ay. Pues si invitar a fun
cionarios y secretarios de Eáado
a las cabinas de la televisora pa
ra hablar de los logros del go
bierno y del impacto de progra
mas sociales es mostrar la altu

ra con "diferentes perspectivas",
pues Canal 22 lo hizo muy Men
en 2022. (Escríbanos a colunna
crimenycastigo@gmail.com)

Fecha: 02/01/2023

Página: 26

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 15,637

Página 11 de 192



Cuenta regresiva en el Metro
::::: Con la llegada de 2023, comenzó la cuenta re

I gresiva para el Sistema de Transporte Colectivo
¡ (STC) a cargo de Guillermo Calderón, pues este
tí mes deberá poner en marcha la Subestación
| Eléctrica Buen Tono, luego de que fuera someti
1 da a trabajos de rehabilitación tras el incendio re
| gistrado en enero de 2021; no menos importante
* será la reapertura del primer tramo de la Línea 12

Guillermo (de Mixcoac a Atlalilco), la cual está prevista que
Calderón vuelva a brindar servicio el próximo 15 de enero.

En ambos proyectos, la lupa estará puesta en lo
referente a la mejora del servicio y, sobre todo, a que se garantice la
seguridad de los usuarios del Metro.
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Frío cobra una víctima
::::: Derivado de las bajas temperaturas que se
han registrado en la CDMX, el pasado 28 de di
ciembre se registró la muerte de un menor de
edad en la parte alta de Magdalena Contreras.
Nos comentan que la víctima era parte de una
familia en situación vulnerable, por lo que poco
se habló del caso en la opinión pública, pero sí
llegó hasta los pasillos del Gobierno capitalino,
donde, al parecer, hubo llamadas de atención,
pues recientemente la administración local visitó
la alcaldía gobernada por el opositor Luis Gerar
do Quijano, así como otras zonas de la Ciudad
donde el frío hace mayores estragos, para repartir
cobijas y comida caliente entre la población vul
nerable. Tal parece que este tema no cayó nada
bien entre quienes coordinan la brigadas desde el
gobierno, quienes con el inicio de enero y el pro
nóstico de más bajas temperaturas deberán refor
zar la atención para evitar más fallecimientos.

Vilchis, el austero
::::: Quien inició 2023 con aires de austeridad fue
el presidente municipal de Ecatepec, el morenista
Fernando Vilchis, pues anunció que este año no
habrá aumento salarial para mandos medios y
superiores del gobierno municipal y tampoco se

destinarán recursos públicos
para grandes campañas publici

jl tarias en bardas y anuncios es
pectaculares, a fin de asignar
más dinero al gasto social. Don
Vilchis aseguró que las medidas
también aplican para él, quien

HSKSÍ se mantendrá con un sueldo de
Fernando más de 47 mil pesos mensua
Vilchis les. Habrá que ver si las medi

das no desatan protestas como
las que hacia finales de 2022 realizaron trabajado
res del municipio, quienes denunciaban retrasos
en pagos y prestaciones.
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Fuera del aire
Cuesta de enero,
febrero, marzo,
abril...
PAOLfl ROJAS
Empieza un año lleno de retos para

México y para el mundo. En términos
económicos será sin duda complica

do. La Secretaría de Hacienda estima que el
PIB crecerá tres por ciento, pero tanto la OC
DE como el Banco de México no son así de
optimistas. Su pronóstico es que creceremos
la mitad de lo que vaticina Hacienda Por
otro lado, el Fondo Monetario Internacional
mantiene su expectativa de crecimiento en
solo 1.2 por ciento.
Preocupa también lo que pueda ocurrir en

los Estados Unidos; desde una posible recesión
hasta un aumento de las tensiones por los
conflictos derivados del TMEC. Se trata de
nuestro principal socio comercial y ya sabemos
que, si les va mal allá, acá suele irnos peor.
Otra mala es que se vislumbra que sigan

las presiones inflacionarias a nivel global. El
aumento de precios no ha cedido y si los
conflictos geopolíticos continúan o se inten
sifican, el panorama puede ser aún peor. Pa
;ra colmo, no pueden descartarse nuevas
afectaciones por la pandemia luego de lo
ocurrido en China en las semanas recientes.
Mejorar al sistema de salud es un tema ur

gente. A las deficiencias de siempre se ha su
mado en los años recientes el desabasto de
medicinas, vacunas y tratamientos que no
termina de solucionarse.
El aumento de la población migrante es

¡uno de los asuntos más complejos para
nuestro país. En la frontera norte hay cada
vez más familias en la indefinición. No lo

gran ingresar a los Estados Unidos y se resis
ten a volver a sus lugares de origen. Atender
los empieza a rebasar a muchas de las auto
ridades locales.
El problema más preocupante es sin duda

la inseguridad. Los asesinatos de periodistas,
la violencia contra las mujeres, el tráfico de
drogas o personas, las extorsiones a negocios y
los robos de todo tipo no se detienen. A pesar
del aumento de la delincuencia, la estrategia
para combatirla es la misma Se teme además
que en las elecciones exista una mayor partici
pación del crimen organizado. Si los delin
cuentes se fortalecen con un creciente poder
político, se vuelve aún más complejo el poder
frenar o revertir la violencia Es, de hecho, una
forma de institucionalizarla y perpetuarla
Por lo pronto, el 2023 inicia con la renova

ción de la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia. El principal reto para quien resulte
electo será garantizar la independencia del Po
der Judicial, así que desde los primeros días
del año toca estar atentos a lo que suceda con
esta tan importante institución. Es crucial que
existan contrapesos para que no se vulnere
aún más a nuestra democracia •

Si los delincuentes se fortale
cen con un poder político, se
vuelve más complejo poder1
frenar o revertir la violencia.
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KIOSKO

De las "vacaciones" todo pagado
::::: Desde Guanajuato nos comentan que el
diputado local morenista David Martínez
Mendizábal terminó apenado entre tanto se
ñalamiento y decidió no viajar de gorra a Es
paña, pagando con su propio dinero el curso

Técnica Legislativa y Dere
chos Humanos que imparti
rá la Universidad de Sala
manca a 20 diputados gua
najuatenses. A detalle, nos
dicen que el legislador en
tregó 76 mil 631 pesos al
Congreso local para cubrir
sus gastos, no obstante eso
no fue lo que más llamó la
atención, sino cómo el resto
de sus compañeros, sin im

portar partido, prefirieron hacer mutis y
aguantar los duros señalamientos en su con
tra, que al parecer olvidarán con unas "vaca
ciones con pretexto", todo pagado a Europa...
o sea, con tan polémico cursito.

David
Martínez

De tiempos, cuentas y anomalías
::::: Nos cuentan que donde hay tensión es en
la Secretaría de Agricultura en Hidalgo, ya
que no se ha terminado el proceso de entre
garecepción, debido a las anomalías que se
registran en la administración de Carlos Mu
ñiz, y de las cuales se anticipa que en los pri
meros días de este año pudiera destaparse un
nuevo escándalo de corrupción, que se suma
ría a la llamada "Estafa Hidalguense". Pero
esta vez nos dicen que la cosa pinta un poco
distinta, pues al parecer don Carlos no quiso
correr la misma suerte que algunos de sus ex
compañeros y prefirió pedir una prórroga pa
ra subsanar estos requerimientos. Lo que
ahora se comenta es si logrará en verdad
mostrar pruebas de que es inocente o bien,
todo es mera tramitología.
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"Macho alfa, lomo plateado":
estrena Monreal su calendarlo
::::: Recién arranca el año, nos dicen, y el ori
ginario de Fresnillo, Zacatecas, el senador Ri
cardo Monreal, ya causó polémica, al presu
mir en sus redes sociales su calendario 2023,
en el que fue ilustrado como caballero azteca,

I1"110 a Ia descripción "Gue
rrero, de padre y madre
campesinos, forjado en el
semidesierto. Siente orgullo
por su origen. Ni se deja ni
se raja", lo que causó que lo
acusaran de exceso de vani
dad, pues aunque don Ri
cardo señaló que el calen
dario fue un detalle que le
hicieron llegar, tiene deta
lles de diseño de un trabajo

profesional, como mandado a hacer. Pero eso
no es todo, nos dicen, pues los más críticos le
mandaron a decir que, en medio de sus aspi
raciones a la Presidencia, el calendario sólo le
servirá para anotar su fecha de salida de Mo
rena, donde varios piden su expulsión. ¡Ay!

Ricardo
Monreal

Lectura de fin de año
::::: Para terminar el año, nos platican que al
líder de la bancada de MC en el Congreso de
Jalisco, Gerardo Quirino Velázquez, se le
ocurrió subir a sus redes sociales una foto su
ya leyendo un libro en un paisaje boscoso, pa
ra asegurar que le gusta leer sobre diferentes
corrientes políticas, pero la publicación le sa
lió mal, pues los internautas pronto señalaron
que todo era pura pose y le recordaron los vi
deos en los que fue captado pegando un chi
cle bajo la mesa durante una sesión en el
Congreso, y otro en el que se le ve mentándo
le la madre a alguien durante la protesta con
tra la Feria del Libro de Guadalajara. Ya los
más aventurados, nos dicen, ironizaron di
ciendo que, con esas conductas, probable
mente sólo lee el "libro vaquero". ¡Ups!
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Algunos recordatorios
para 2023

ómo viene este
ario que inicia?
No lo sé, pero

como sea que venga es im
portante recordar varias co
sas a la hora de analizar la
información sobre seguri
dad y justicia:
1. La inmensa mayoría de

los delitos pasan por debajo
del radar de la autoridad.
Nuevedecadadieznosonde
nunciados y casi la mitad del
remanente no acaba en una
carpeta de investigación. En
términos globales, 94% de los
delitos suceden como si no
sucedieran para las fiscalías.
2. Con un par de excep

ciones, las cifras oficiales de
incidencia delictiva miden
cuánto papel se mueve en el
ministerio público, no
cuántos delitos se cometen,
Si desde el gobierno se dice
que disminuyó la extorsión
o el secuestro o el robo, se
está dando un dato estricta
mente administrativo que
ofrece poco o nada de infor
mación sobre el riesgo de
ser víctima de un delito.
3. Afirmar que los delitos,

particularmente los homici
dios, se concentran en unos
cuantos municipios (50 es la

cifra reiterada por el gobier
no federal) es muy poco in
formativo¿Sabenquémásse
concentra en unos pocos
municipios? La población. Y
(a condiciones parecidas)
donde hay más población,
hay más de todo, incluyendo
delitos violentos.
4. La buena noticia de este

sexenio es que los homici
dios no han crecido. La mala
noticia es que no han dismi
nuido mayormente, por más
que el gobierno pretenda de
mostrar lo contrario con
comparaciones espurias y
gráficas manipuladoras,
Grosso modo, el número de
homicidios en 2022 fue 8%

menor al registro de 2018 y
no hay por ahora mucha se
ñal de que esa caída vaya a
continuarenloquequedade
la administración.
5. La discusión sobre la

evolución de los homicidios
no debería de hacer olvidar
que el nivel absoluto de vio
lencia letal en este país es
pasmoso. México registra
más homicidios en un año
que todos los países euro
peos juntos. En tres días, al
canzamos el total anual de

España. Excluyendo países
en condición de guerra inter
na o externa, uno de cada 13
homicidios en el mundo se

comete en México. Ese es el
dato central que tendríamos
que discutir, no la variación
marginal de mes a mes.
6. A estas alturas del par

tido, debería quedar claro
que el simple hecho de poner
botas en el terreno sirve muy
poco para reducir los niveles
de violencia criminal. Los
patrullajes del Ejército, la
Marina o la Guardia Nacio
nal tienen poco o ningún
efecto disuasivo y, en los he
chos, solo logran que los de
lincuentes ajusten su com
portamiento a los ritmos de
la presencia federal.
7. Hablando de la Guardia

Nacional, es notable que en
los reportes antes mensua
les y ahora quincenales se
concentran en insumos y
procesos de la corporación,
casi nunca en resultados,
Informan mucho sobre el
estado de fuerza y el núme
ro de cuarteles, pero dicen
muy poco sobre lo que se lo
gra con tanto despliegue en
tantos lugares. Y hay razo
nes para no hablar de otras

cosas: los resultados de la
corporación (antes y des
pués de la transferencia a
Sedeña) son más bien de
cepcionantes. Casi no ha
cen investigación criminal,
el grueso de sus detenciones
son en flagrancia y por de
litos que bien podrían aten
der las policías locales. En
términos globales, es como
una policía municipal gran
dota, cara y poco eficaz,
8. La percepción de inse

guridad no puede analizarse
sin referencia a un contexto
social más amplio. Discutir
cómo se ha reducido el mie

do al delito en algunas ciu
dadessinreferirse(porejem
pío) a los cambios generados
por la pandemia en la vida
económica y social (el creci
miento del trabajo remoto,
por ejemplo) es decir muy
poco. Necesitamos una dis
cusión más sofisticada sobre
los motores del miedo,
Feliz Año Nuevo. •
alejandrohope@outlook.com

Fecha: 02/01/2023

Página: 7

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Hope

Costo: 27,588

Página 6 de 192



Una manera terrible
de comenzar el año
Alas 7:07 de ayer un ele

mento de custodia infor
mó por radio que acaba

ban de fugarse más de 20 internos
del Cereso Número 3 de Ciudad
Juárez, Chihuahua En menos de
tres minutos, la ciudad que reci
bía el primer día del año se llenó
de estruendos. Llegaron reportes
de balaceras en las colonias Gran
jeros, Granjas de Santa Elena y
Revolución Mexicana.
Las autoridades estatales reci

bieron informes de disparos
efectuados desde una Hummer
blanca y otros vehículos.
Diez minutos más tarde,elruido

de detonaciones estalló dentro del
Cereso. Ráfagas de metralleta tro
naban de manera intermitente.
A las 7:14, otro oficial informó

que se había resguardado en un
área del Cereso y que varios de sus

compañeros estaban muertos.
Era el primer día de2023. Cien

tos de personas habían madruga
do y hacían fila para visitar a
internos (en el centro hay una po
blación de más de 3,700 perso
nas). Según testigos, hombres
mados a bordo de vehículos blin
dados (alrededor de seis) arriba
ron al lugar minutos antes de
siete de la mañanay abrieron fue
go contra dos custodios que guar
daban la caseta de acceso.
Familiares que ya se hallaban

en el área de aduana, fueron rete
nidos y encañonados. Comenza
ban siete horas críticas que dejaron
14cuerpossinvida:10decustodios
del centro y cuatro más de perso
nas privadas de la libertad.
Los primeros reportes de las

autoridades indican que integran
tes de la banda de Los Mexicles,

brazo armado al servicio del Cártel
de Sinaloa que se encuentra en
confrontación perpetua con los
grupos conocidos como La Línea
y Los Aztecas, asociados al Cártel
de Juárez , ingresaron al Cereso
para liberar a Ernesto Alfredo Pi
ñón de la Cruz, líder criminal de
Los Mexicles, y a varios de sus
cómplices, entre ellos César Vega
Muñoz, El Chilín.
Los Mexicles tomaron como
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rehenes a diez guardias, a los que
ejecutaron.
Desde hace años, Los Mexi

cles tienen el control total de ese
centro de rehabilitación. Un in
forme de la Comisión Estatal de
Derechos Humanos elaborado
en 2019 había alertado que inte
grantes del grupo criminal se ha
llaban en poder de llaves que da
ban acceso a diversas áreas.
Apenas el 11 de agosto del año

pasado, integrantes de Los Mexi
cles irrumpieron en el módulo 2
con la intención de asesinar a un
interno apodado El Carpas, quien
formaba parte del grupo de Los
Chapos (al menos unos700 inter
nos han sido reportados como in
tegrantes de esta última célula).
El choque provocó la muerte

de dos internos y dio origen al
llamado "jueves negro", pues la
violencia desatada en el Cereso 3
se extendió a las calles.
Ya una vez, en noviembre de

2019, un conflicto generado en el
centro de reclusión había incen
diado Ciudad Juárez: aquella
vez, en cuatro de días de crisis
ininterrumpida, 26 personas
perdieron la vida.
Cuando ocurrió el motín de

agosto, una investigación reveló
que cuatro custodios habían de
jado pasar a otra área a los au
tores materiales de las muertes
que desataron el "jueves negro".
"Algo está funcionado mal ahí",
dijeron las autoridades, y pro
metieron poner en el centro
"atención especial".
Esa atención no llegó, a pesar

de las señales que el Cereso estaba
dando. Ayer, durante la inspec
ción realizada por militares tras la
fuga y las ejecuciones, se hallaron
en los patios armas largas, chale
cos tácticos, balas, cargadores y
alcohol. Sobre todo en la celda
que ocupaba Ernesto Alfredo Pi
ñón, a quien se había condenado
a dos siglos de encierro.
Ahora Piñón está libre, con

más de 20 cómplices.
En Ciudad Juárez están des

• plegados más de 6 mil elementos
de diferentes corporaciones, en
tre ellos de la Guardia Nacional.
Y, sin embargo, 2023 comienza
en esa ciudad con 14 personas
asesinadas, 13 lesionados y 24
mexicles prófugos.
Una manera terrible de co

menzar el año. •
@hdemauleon
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Rayuela
En América Latina
se están abriendo
las puertas de la
integración

continental que
las derechas

pretenden cerrar.
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El Ángel de la dependencia //Funcionarios de
"paso veloz" Sueldos de 42 mil a 151 mil pesos

ORTÍZ TEJEDA

NO ME PASÓ por alto la apasionada
batalla que, en los últimos tiempos,
la cúpula del INE b a venido libran
do por mantener vigente, en el país
de Jauja, su domicilio. La verdad es

que, pese a las vivencias que tengo de las luchas
de los trabajadores (del campo y las ciudades)
en las que en diferentes etapas de mi vida he
participado, en esta ocasión me impresionó el
denuedo y la actitud intransigente asumida para
conservar intocables, no únicamente sus sala
rios por demás desmesurados en comparación
de otros de semejante categoría, sino además las
inusitadas prestaciones que no se dan en ningún
otro ámbito de la administración pública, con
excepción del sector financiero. Para no errar
en esta afirmación, valdría la pena consultar a
un experto en estos trastupijes oséase, el Ángel
de la dependencia, alias don Ángel Gurría, am
pliamente conocido en los organismos interna
cionales tan importantes como la OCDE, pero
totalmente inédito, anónimo, ignorado entre
los sectores y organizaciones que conforman
el PRI, partido en el cual se ha inscrito como
precandidato presidencial, no tanto para regir
por seis años los destinos nacionales, sino para
tener la oportunidad de elevar a un nivel más
decoroso y justo el monto de sus diversas pen
siones. De alguna manera este ángel podría ser
considerado el patrono de los aurigas que hoy
por hoy conducen las carreras burocráticas en
las pistas de INE (recuérdese que los aurigas en
la antigüedad eran los que conducían los carros
de carreras). Los funcionarios de carrera, ya
sean los del Vaticano Electoral Mexicano como
los de la Secretaría de Relaciones Exteriores y
las instituciones bancarias, financieras y demás
dependencias que hayan instaurado este sistema
de integración de su personal, son mil veces más
confiables. Los otros, que no son de carrera, sino
de "paso veloz", o sea los que son ungidos por
un dedo divino o cuando menos medio divino
(presidente o gobernadores), entienden que
cuentan con un tiempo finito para aprovechar
la oportunidad que se les brindó y por eso a paso
redoblado deben pertrecharse de avío suficiente
a fin de sobrellevar el peso de los años futuros sin
la carga del trabajo cotidiano. ¿O quién piensa
usted que escoge a los miembros de los Oples?
Algunos malpensados llegarán a sospechar has
ta de los señores gobernadores. ¡Hágame usté
el favor! Ahora los allegados ya no solicitan la

secretaría general o la fiscalía. Actualmente los
puestos más peleados son los organismos electo
rales, pues cada mes tienen sueldo, prebendas,
canonjías y trabajo sólo cada tres años.

O SEA QUE unos estudian, se preparan, ac
tualizan sus conocimientos de manera regular
y otros esgrimen sus títulos y doctorados en
nepotismo, compadrismo y asociación delic...
berada (como ven, la columneta no cayó en
provocación). Así, con mi proverbial ingenui
dad provinciana veía las cosas cuando un mor
tal reportaje de Fabiola Martínez me sacudió y
me volvió a la realidad. Informa Fabiola: suel
dos de consejeros de los Oples van de 42 mil a
151 mil pesos. Chihuahua: 151 mil. Chiapas: 119
mil. Veracruz: 111 mil. Colima: 106 mil. Y en
las consejerías de la CDMX: 122 mil. A todo lo
anterior debe agregarse que, de acuerdo con la
Unidad Técnica de Vinculación con los Oples,
hay consejeros que están inscritos con "dieta"
y todos tienen diversas prestaciones tanto
de ley como adicionales. ¿Queda claro que la
reforma electoral es una salvaje y artera ma
niobra del gobierno para destruir al organismo
que constituye la piedra angular del sistema
democrático nacional?

Y, AUNQUE LA noticia es vieja, viene a cuento
en el tema que estamos tratando, porque los
abusos y desvergüenzas que cometen los altos
funcionarios del gobierno de la República no
prescriben, aunque no haya penalidad alguna,
más allá del justificado repudio soci al. Se trata
del matrimonio/fraude contraído y cometido
por el caballero Luis Carlos Ugalde, a la sazón
presidente del Instituto Federal Electoral.

GRACIAS A DOÑA Katia D' Artigues (un día
Monsi me comentó que eran parientes, ¿me
quiso embromar o apantallar?) conocemos
algunos detalles de lo que fue un rumboso
acontecimiento. Por ser como la cereza de la
liviandad y corruptelas que se ocultan tras el
manto de la autonomía y la transparencia, de
jemos este bocadillo para el próximo lunes.

Y FINALMENTE, PARA todos ustedes, una
norteña expresión con la que una de mis reci
clables abuelas manifestaba su afecto y buenos
deseos en estas fechas: ¡FELIZ AÑO NUEVO/
CHORIZO CON HUEVO!

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

Fecha: 02/01/2023

Página: 8

Area cm2: 418

1 / 2

Columnas Políticas

Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda

Ortiz Tejeda

Costo: 36,549

Página 13 de 192



A José Ángel Gurría, ex canciLLer, ex tituLar OCDE, ya confirmó que buscará La candidatura
de Hacienda y ex secretario general de La presidencial por el PRI. Foto Cristina Rodríguez
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Lo que viene
Este año será de política en

Coahuila y en el Estado de
México. La elección de gober

nador en esas entidades será preludio
de la presidencial del 24. Así, López
Obrador aplicará todos los recursos
de que dispone para mostrar múscu
lo ahí. No serán perita en dulce para
AMLO, sin embargo, esos procesos.
Ambos estados han sido bastiones
priistas desde que se recuerda, y en
ellos el PRI cuenta con una sólida es
tructura y una maquinaria electoral
bien aceitada En el Estado de México
la delfina del Presidente tiene frente a
sí a una candidata fuerte, y además lle
ga a la elección muy cuestionada por
diversos hechos irregulares que se le
atribuyen. Su paso por la Secretaría de
Educación no dejó una buena idea de
su desempeño. Por lo que a Coahui
la se refiere, la alianza formada por el
PAN, el PRI y el PRD cuenta con un
buen candidato en la persona de Ma
nolo Jiménez Salinas, quien fue un
bien calificado alcalde de Saltillo. Jo
ven de agradable presencia, con buen
discurso, carismático, ese candidato es
rival de peso para cualquiera que Mo
rena escoja Y aquí un punto crucial: el
partido de AMLO llegará dividido a la
elección, pues aunque López Obrador
pareció dar bandera verde a Armando

Guadiana Tijerina, el guerrerense Ri
cardo Mejía Berdeja insiste en su pre
tensión, y no es posible que sus pata
leos se den sin contar con la voz de
su amo. Dividido llegará el morenis
mo coahuilense a la elección de este
año, en tanto que la alianza partidista
que postulará al ex alcalde saltillen
se da imagen de firmeza y unidad. El
principal enemigo que López Obra
dor tendrá en esos procesos será el
propio López Obrador. Si sus accio
nes siguen dañando a la ciudadanía
de clase media y popular, sobre todo
en lo que a la economía se refiere, o si
comete un error de consideración, eso
impactará a Morena en las elecciones.
Desde luego, es prematuro aventurar
cualquier vaticinio en cuanto a los
resultados de esos dos procesos, pero
todo indica que serán reñidos y nada
fáciles para ninguno de los conten
dientes. Por mi parte, profetizaré el
resultado de los comicios vina vez que
sea conocido... La sancta simplicitas es
una virtud que sólo poseen las almas
inocentes. La tenía el padre Jiménez,
quien dejó feliz memoria de sí en San
Miguel de Allende. Su candor casi in
fantil lo llevaba en ocasiones a incu
rrir en involuntarias faltas a la caridad
cristiana Entre sus feligreses había un
hombre de fealdad extrema Era bizco,

bisojo, trascorneado, estrabón. Gacari
zo el rostro, la pelambre hirsuta, des
dentado, constituía la imagen misma
de la fealdad. Cierto día el Cándido
sacerdote predicaba un sermón acer
ca del pecado. Dijo que era algo muy
feo. Entre los fieles vio a aquel hom
bre. Le dijo: "Póngase en pie, don Fu
lano, y dese la vuelta para que todos
puedan verlo". Obedeció, confuso, el
desdichado. Y dijo luego el sacerdote:
"¿Ya ven ustedes lo feo que es don Fu
lano? Pues más, mucho más feo es el
pecado". ¿Qué puedo yo decir de do
ña Uglicia? Que era más fea que un
coche por abajo. Pero nunca falta un
roto para un descosido, y Uglicia se las
ingenió para encontrar esposo. No só
lo eso: a los pocos meses de casada dio
motivos a su cónyuge para recelar de
ella El celoso marido consultó el caso
con cierto amigo suyo. Le dijo: "Sos
pecho que mi mujer tiene un aman
te. ¿Qué crees que debo hacer?". Res
pondió el otro: "Vigílalos, y si los sor
prendes en indebido trance rómpele
su bastón al tipo en la cabeza, y échale
a la calle al perro". El consultante se
desconcertó. "¿Por qué piensas que el
hombre tiene un bastón y un perro?".
Explicó el amigo. "Porque cualquiera
que se meta con tu mujer tiene que
ser un invidente"... FIN...
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El pequeño hermano
El maestro Matías Bolonga

roCrevenna Recasens, un
reconocido académico del

psicoanálisis, caminaba por la an
cha avenida Benjamín Franklin, en
la alcaldía Cuauhtémoc, la tarde
del 13 de diciembre cerca del con
sultorio donde atiende a sus pa
cientes, cuando la patrulla 111 del
sector Roma de la policía capita
lina a exceso de velocidad casi lo
atrepella

El académico reaccionó para
esquivar al auto y como acto reflejo
dio un manotazo en la cajuela; con
un grito reclamó a los patrulleros
que tuvieran cuidado. El vehículo
oficial se detuvo, uno de los gendar
mes descendió para recriminarlo
y luego agredirlo físicamente.

El maestro Bolongaro Creven
na siempre se ha identificado con
las causas que trae en la sangre.
Nieto del republicano español Luis
Recasens Siches (coautor de la De
claración Universal de Derechos
Humanos ONU 194748, en su ca
lidad de experto en la División de
Derechos Humanos y Bienestar
Social de la ONU), un perseguido
por la dictadura franquista; también
nieto de Alfredo B. Crevenna, direc
tor de cine que en los años cuarenta
y cincuenta realizó películas de un
extraordinario reflejo de las des
igualdades y violencias mexicanas
y citadinas (ironía muy parecidas a
las actuales), e hijo de Martha Re
casens, una destacada militante en
la izquierda y esposa de Amoldo
Martínez Verdugo, líder del Par
tido Comunista Mexicano (PCM)

y símbolo de la izquierda mexicana
antidogmática

Matías, como le conocen sus
allegados, fue golpeado y maniata
do por la pareja policiaca y espo
sado primero en una sola mano lo
que le permitió avisar por celular a
su madre que había sido subido
a una patrulla y lo paseaban por
calles de la Condesa y de la Roma

Martha Recasens acudió en su
auxilio y tres horas después de la
detención ilegal lo localizó en la
delegación de Aldama y Mina don
de se ubica la alcaldía Cuauhtémoc.
Matías se encontraba esposado ya
de ambas manos frente a un juez.
Al momento que Recasens reclama
la detención, el juez decide unilate
ralmente "liberar" a Matías luego
de que los policías agresores cam
biaran sus placas y uniformes para
no ser identificados. "¿Qué hace us
ted aquí? Le estoy haciendo un fa
vor. ¡Ya váyase o los detengo!", dijo
el juez enfadado. La respuesta de
Matías fue: "no le estoy pidiendo
ningún favor, sólo le pido que haga
su trabajo y entregue por escrito
su resolución". Él pedía castigo
a los uniformados al tiempo que
insistía si era necesario mantener
lo esposado.

Era el reclamo de cualquier ciu
dadano sujeto a una arbitrariedad.
Lo dejaron ir. Pero ahí inició un cal
vario. Acreditó lesiones de la golpi
za y la tortura y levantó una denun
cia contra los policías (la 03078)
que duerme el sueño de los justos.
Durante la última quincena de di
ciembre, lugar al que acude Matías

BolongaroCrevenna en ocasiones
acompañado de Martha Recasens
hay personas que los hostilizan o
vigilan. Incluso en una cafetería del
sur de la CDMX fueron videograba
dos por un personaje desconocido
mientras departían con familiares
que habían venido a visitarlos.

Lo que parecía un incidente
lamentablemente rutinario, donde
efectivos policiacos abusan de ciu
dadanos (asunto que, por cierto, ha
dicho este gobierno que es tema del
pasado), se convirtió en la puerta a
un pasadizo de hostilidad. Las que
jas presentadas tienen el silencio
como respuesta, particularmente
de Ornar García Harfúch, y del ojo
del Gran Hermano para intimidar.

La identidad política de Matías
y de su madre Martha Recasens es
inequívoca, particularmente en los
últimos años en la reivindicación
del legado de Arnoldo Martínez
Verdugo, cuyos restos se encuen
tran en la Rotonda de las Personas
Ilustres muy a pesar del desdén de
muchas de sus ideas de izquierda
democrática abandonadas por el
gobierno que dice reivindicarlas.

El silencio de las autoridades
frente a este caso, un absurdo ca
so de abuso policial, es el adhesivo
que necesitan todos aquellos acos
tumbrados a violar la ley detrás de
un uniforme o un escritorio. Lo in
verosímil: hostilizar con "vigilantes"
al maestro Matías y a Martha Re
casens a donde quiera que vayan
pareciera el retorno a las peores
épocas del autoritarismo priista

¿Cuál es el mensaje?
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Bolas el engrudo
"Aquel que dice una mentira

no es sensible a la gran tarea que
está asumiendo, porque estará
forzado a inventar otras veinte

para mantener esa".

Alexander Pope

Ala ministra Yasmín Esquivel se
le ha hecho bolas el engrudo.
Esta expresión popular ape

nas alcanza para describir cómo una
mentira ha llevado a la aspirante a la
presidencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación a inventar otras
nuevas. Solo que una tras otra ha caído
por tierra

El 30 de diciembre, cuando la Fa
cultad de Estudios Superiores Aragón
de la UNAM se preparaba para deter
. minar si la tesis de licenciatura de 1987
de la ministra había sido o no un plagio,
la ministra presentó nuevas "pruebas"
a las autoridades universitarias y dio
a conocer un "pronunciamiento" para
"demostrar que la verdad está de mi la
do" y que con pruebas ha demostrado
que "soy la autora original de la tesis".

Dijo que había sometido a las auto
ridades universitarias una "declaración
ante notario público del otro alumno,
cuyo testimonio fue presentado por la
directora de tesis", Martha Rodríguez
Ortiz, en el que éste "reconoció y ma
nifestó expresamente que: '... de ese
trabajo tomé varias referencias y texto'
y 'pude tomar varias partes importan
tes del trabajo de ella en el año de 1985

a 1986'". También, dijo, "se acreditó que
el archivo que contiene mi tesis fue in
debidamente y de forma ilegal modifi
cado el 22 de diciembre de 2022".

El problema es que "el otro alum
no", Édgar Ulises Báez Gutiérrez, de
claró a Eje Central que es falso que ha
ya hecho esa declaración ante notario.
Sobre si él es realmente el autor de la
tesis que presentaron él y Esquivel en
versiones casi idénticas, respondió: "La
lógica lo disipa todo: el que se titula
primero tiene evidentemente el tex
to original".

En cuanto a la afirmación de la mi
nistra de que el archivo que contiene
su tesis fue objeto de una modificación
indebida el 22 de diciembre de 2022,
olvidó que el escritor Guillermo She
ridan dio a conocer la identidad de los
dos textos el 21 de diciembre, un día
antes. La presunta modificación inde
bida abre así un nuevo capítulo sobre
este truculento tema, porque podría
ser un intento posterior para modifi
car la tesis y eliminar o paliar las prue
bas del plagio.

El 31 de diciembre, y después de
que la FES Aragón anunció que apla
zaría el fallo, el rector de la UNAM, el
doctor Enrique Graue, encaró el te
ma con valentía "Con base en el altó
nivel de coincidencias entre las tesis
objeto de revisión, superior al 90 por
ciento, resulta evidente la existencia
de un plagio", declaró en un comu
nicado. "La revisión académica de los
contenidos de ambas tesis, sus fechas

de publicación, así como los archivos
físicos y digitales de la Universidad ha
cen presumir que la tesis original fue
la sustentada en 1986". Sin embargo, a
última hora el Comité de Integridad
Académica y Científica de la FES Ara
gón recibió un "testimonio notariado"
que hace necesario recabar informa
ción adicional. Por eso se pospuso la
resolución del comité.

Quizá la ministra Esquivel quiso
ganar tiempo con la presentación de
este testimonio notariado, cuyo tex
to completo no ha hecho público. El
voto de los ministros para elegir a un
nuevo presidente de la Corte tendrá
lugar este lunes 2 de enero, sin que ha
ya todavía un fallo definitivo del Comi
té de Integridad. Lo que es indudable,
sin embargo, es que los argumentos y
pruebas de la ministra de que la tesis
es realmente suya, y que el pasante
que presentó su tesis un año antes es
el plagiador, se han desplomado. Todo
parece indicar, de hecho, que la mi
nistra ha inventado nuevas falsedades
para cubrir la mentira original de la
tesis que aparentemente no redactó.

• CERESO

Un ataque de un grupo armado al Ce
reso 3 de Chihuahua en Ciudad Juárez
liberó a una veintena de reos y dejó un
saldo de cuando menos 14 muertos.
Saskia Niño de Rivera de Reinserta se
ñaló que los reos tomaron a custodios
como rehenes y "los fueron ejecutando
a lo largo de la noche".
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Que después de sus mereci
dísimas vacaciones de fin de año
en destinos nacionales o del ex

terior, los diputados y senadores
de la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión, presidida
por el panista Santiago Creel,
reiniciarán actividades el próxi
mo jueves 5 de enero, y aunque
no hay todavía agenda definida
para la sesión, un tema obligado
será la elección del presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, siempre y cuando la ma
yoría de Morenay sus aliados de
sista de frenar el debate político
en el parlamento, dicen los opo
sitores. Por lo pronto, hoy debe
haber humo blanco en el máxi
mo tribunal.

Que además de Beatriz Gu
tiérrez Müller, representante

de AMLO en la toma de posesión
de Luiz Ináeio Lula da Silva en
Brasilia, estuvieron en la comiti
va mexicana la embaj adora Lau
ra Esquivel Valdés y la directora
ejecutiva de la Agencia Nacional
de Cooperación Internacional
para el Desarrollo, Laura Elena
Carrillo Cubillas. La SRE seña

ló que en esta nueva etapa coinci
den por primera vez dos visiones
progresistas en México y Brasil,
por lo que "se consolidan como
importantes aliados estratégicos
en la región".

Que la Secretaría de Edu
cación Pública, encabezada por
Leticia Ramírez, proporcionó
el avance de los Programas Sin
téticos, de la fase una a la seis,
apenas el pasado viernes 30 de
diciembre, justo un día antes de
despedir 2022 y a dos de iniciar
2023, con miras a echar a an

dar el Taller Intensivo de For
mación Continua del 2 al 6 de
enero.¿Acaso esperaba que su
pervisores, directores y docen
tes se pusieran a revisar estos
materiales el 31 de diciembre o

el 1 de enero y después se orga
nizaran? Quizá no podría con
testar eso.

Que en la Fiscalía General
de la República, que encabeza
Alejandro Gertz, cuentan que
la Unidad de Investigación y Li
tigación del Caso Ayotzinapa
prepara nuevos expedientes pa
ra llevar ante la justicia a ex fun
cionarios del sexenio pasado por
ser presuntos responsables de
irregularidades durante la pes
quisa de los 43 normalistas y se
rán presentados ante jueces fe
derales, se prevé, antes de mar
zo próximo,
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La palabra de 2022
y la de 2023
Hay palabras que lastiman. Esas que, tal

vez, si se hubieran pensado, jamás se hu
bieran dicho. Te vas a tragar tus palabras,

dicen los más heridos al escucharlas, pero no es verdad.
Las palabras que se sueltan nunca regresan, se con
vierten en sustancia, en sentimiento o, sencillamente,
se las lleva el viento. Nombran y, al nombrar, crean el
mundo, como dicen los filósofos; pero también, conci
ben lo que sentimos. Imposible que una imagen valga
más que mil palabras. Mil palabras son mil palabras.
¿Cuántas veces habrá que decirlo? ¿Mil? El hecho de
que exista el "sí" y el "no", palabras infinitas que lo di
cen todo, lo confirma.
Esta es la historia de las palabras de 2022 y, con ello,

es también de lo que nos dijimos. Palabras como "gri
palizar", "sexdopaje" o "ucraniano" compitieron por el
primer lugar, pero perdieron. Cómo podría ser de otra
manera frente a la "inteligencia artificial", expresión
ganadora para la Fundación del Español Urgente. To
do, dentro de este periodo prolongado de inestabilidad
e inseguridad llamado "permacrisis", que se convirtió
en la palabra del año para el diccionario británico Co
llins. Tal vez por ello una y otra vez se compartió el que
terminó por ser el emoji del año: la carita que está con
teniendo las lágrimas a punto de que se le desborden.
En México la cosaha sido distinta. Este año no gana

ron las nuevas palabras que inventamos para nombrar
y entender lo que vivimos, sino algunas palabras anti
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guas que vaciamos de conte
nido y llenamos de uno nue
vo. Contenedores que se de
rramaron y terminaron por
rebosar otro significado. Co
mo un vaso que pierde toda
su agua y transparencia y se
llena de estiércol o de telara

ñas. Piense tan solo en lapa
labra "ministra", imposible

referirse con ella a la persona que administra Justicia,
ese vaso se quedó seco, desierto. Se llenó de palabras
vacías y de cientos de historias que terminaron por
acercarse más al antónimo que alo que originalmen
te decían. Sucedió lo mismo con la palabra "tesis", ¿se
da cuenta de que con solo pronunciar la palabra usted
piensa en algo distinto alo que originalmente significa
ba? Lo mismo pasa con la palabra "ley". Depósito de to
das las anteriores y que este año se convirtió en la pala
bra del año, no solo por las leyes aprobadas aun sin ser
leídas, como la Ley Electoral que busca capturar al INE
aunque no lo diga, sino poruña expresión que también
obtuvo el título de la oración del año. Sí, oración, en el
sentido de un mantra obtuso, de una plegaria oscura.
Lo dijo el Presidente el 6 de abril y, en el preciso ins

tante en que lo pronunciaba, todos, quizá hasta él mis
mo, sabían que erayalafrase delaño: "No me vengan con
ese cuento de que la ley es laley". Con ello, "ley" fue des
pojada de su fuerza, autoridady gravedad. Tuvo razón el
Presidente, hoy la ley ya no es la ley. La "ley" en México
significa menos que antes.
Hoy se decidirá si la "ministra" es electa como la

presidenta de la Suprema Corte de Justicia. Todos sa
bemos que la "tesis" fue plagiada. Mañana sabremos si
"la ley es la ley". Si pierde, entenderemos si "decencia"
podrá competir este 2023 por palabra del año. Si gana,
no habrá duda, el "cinismo" será evidente y será tan
grande su alcance y significado, que tendrá una pala
bra de respuesta en las urnas de 2024.
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Corte secuestrada
por el affaire
Esquivel

La prueba más contun
dente de que la ministra
Yasmín Esquivel Mossa

no está preparada para encabezar la
Suprema Corte es que ha permitido la
contaminación del proceso sucesorio
de esa institución con un asunto que
debería litigar fuera y muy lejos del
Pleno.
En vez de renunciar a su candidatura

para sustituir al ministro Arturo Zaldí
var, y con ello evitar que la sesión a cele

brarse el día hoy sufra un cortocircuito,
la ministra ha permitido que sus inte
reses se coloquen por encima de la ins
titución.
El viernes pasado el Comité de Inte

gridad Académicay Científica de la Fa
cultad de Estudios Superiores (FES)
Aragónde la UNAM, confirmó que las
tesis, tanto de la ministra como del li
cenciado Edgar Ulises Báez Gutiérrez,
exhiben un nivel de coincidencia de al

menos 90 por ciento.
Si bien es cierto que este órgano de

la UNAM recibió un
documento notaria
do donde Báez habría
reconocido haber uti
lizado información

y referencias prove
nientes de un trabajo
elaborado por Esquivel, también lo es
que el abogado de Báez Gutiérrez ofre
ció una entrevista a un medio de comu

nicación (Eje Central) donde confir
maría que es el autor original de la tesis.
"Lalógicalo explica todo declaró—:

una persona que se titula después no
puede alegar plagio de una obra publi
cada previamente."

El embrollo es obvio y sin embar
go de lo único que no hay duda es de
que hubo plagio y también de que
Báez se tituló en 1986 y Esquivel en
1987.

El Comité de integridad no ha
emitido su veredicto y no lo hará has
ta que revise con exhaustividad toda
la información disponible y los ale
gatos de cada parte.
Eso es correcto, en términos de la

ética de trabaj o de la UNAM. Sin em
bargo, lo que no está bien es que dada

la evidencia disponi
ble Esquivel sosten
ga con terquedad su
candidatura y con ello
continúe dañando ala
Corte.
Zoom: en términos

de debate público la elección de la pre
sidencia de la Corte está secuestrada
por el affaire Esquivel y solamente la
ministrapodría desvincular los even
tos. Hoy tendrá una última oportuni
dad para demostrar que, independien
temente del asunto que la agobia tan
to, posee estatura para pertenecer al
máximo tribunal.
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Será presidente
de la Corte

17
ste lunes los oj os del país

i estarán puestos en la Su
J1—prema Corte de Justicia
de la Nación, donde los 11 ministros inte
grantes del pleno elegirán a quien será su
presidente durante los próximos cuatro
años, en sustitución de Arturo Zaldívar.
El escenario es de pronóstico reserva

do; esto, enun relevo que quedará marca
do como el más público y el más e scanda
loso de la historia, tras las acusaciones de
plagio contra la ministra Yasmín Esqui
vel, quien se perfilaba para convertirse en
la primera mujer que presidiera el Poder

Judicial Qaplímeaciónenlos tiempos po
líticos de la denuncia, no disculpa el mal
manejode crisis).
La UNAM dio la puntilla alas aspira

ciones de Esquivel con el comunicado
emitido el último día de 2022; el propio
rector Enrique Graue firmó un texto en
el que parece no dar credibilidad a los
elementos de defensa de la ministra, y
condena las "disputas ajenas" que vul 
neran el prestigio y honorabilidad de la
Universidad.

La institución no cumplirá con los
deseos de nadie pa
ra resolver el caso de

plagio antes de este
lunes, de manera que
no habrá absolución
para una ministra que
pierde su calidad para
aspirar al puesto, ante la duda.
En este contexto, se perfilan los mi

nistros Alfredo Gutiérrez Ortiz Menay
Javier Laynez para tomar las riendas de
la Corte. No hay condiciones para que
sea elegida una mujer, pues Norma Piña
contaría únicamente con el apoyo del mi
nistro Jorge Pardoy quedaría fueraenla
primera ronda de votaciones.

En la segunda ronda empezarán
a definirse las cosas: Laynez tendría
ya cuatro votos de sus compañeros, y
Gutiérrez traería tres, además del su
yo. Margarita RíosFarjat, Norma Pi
ña, Jorge Pardoy Alberto Pérez Dayán
irían por el primero; mientras Zaldívar,
Juan Luis González Alcántara y Luis
María Aguilar irían por el segundo.
La definición la darán las ministras

más cercanas a Palacio Nacional: la cues
tionada Yasmín Esquivel y Loretta Or
tiz. Hasta el momento lalínea que parece

seguirán ambos votos

irían con GutiérrezOr
tiz Mena>de probadas
capacidad técnica y de
interlocución

Palabras clave
La 4T ha dejado muy claro que en el ór
ganojurisdiccional se requiere una alter
nancia de género; nosepudoenlaCorte,
pero hoy igualmente podría ser ungida
como presidenta del Tribunal Federal,
alguna de estas dos magistradas: Zulema
Mosri o Luz María Anaya.
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No vendrá
Quetzalcóatl

Quedaron atrás cuatro años de la

presente administración federal,
tiempo en el cual se agudizaron

peligrosamente los grandes problemas naciona
les. Quien culpa de todo al pasado, simplemente
confiesa su propia incompetencia
Si alguien imaginó la salida masiva de estudiantes

inscritos en universidades públicas y privadas para
agolparse enlas de reciente creaciónllamadas "Be
nito Juárez" (tal vez, "para el Bienestar") se equivo
có de lado alado. Laburocraciamás pedestre regresó
el manejo de la educación pública aviejas organiza
ciones violentasy chantajistas. Millones de jóvenes
deambulan ajamos y sin rumbo, atrapados por las
redesylos espectáculos,ymuchosporlos vicios. Las
diversiones son indispensables pero insuficientes,
¡si se les enseñara a vivir plenamente sujuventud,
dedicarían la mayorparte de sutiempoenaprender
y emprender!
Sin valores humanos ningún país es goberna

ble, y el rezago en cultura, ciencia y tecnología es
la condena más atroz para las actuales y futuras
generaciones.
Los informes dados desde Palacio sobre re

ducciones significativas enlos delitos de alto im
pacto, son desmentidos por las mismas cifras ofi
ciales. 100 asesinatos diarios, desapariciones for
zadas, secuestros, asaltos y todo tipo de crímenes
mantienen al cuerpo social en hemorragia per
manente por sus cuatro costados.

A su llegada, este gobierno denunció la exis
tencia de una inmensa corrupción en produc

tores y distribuidores de medicamentos. Al día
de hoy nadie ha sido llevado ante la justicia, pero
desmantelaron los servicios de salud públicay se
han causado millones de sufrimientos y muertes
evitables. ¡Lo bueno es que sólo nos faltan un año
y 9 meses para estar mejor que en Dinamarca!
El desvío y la dilapidación de recursos públi

cos no tienen límites, y han llevado a la pobreza (y
pobreza extrema) a más millones de mexicanos.
El "no mentir, no robar y no traicionar", con

quitarles el "no", define con claridad meridiana
el ser y el proceder del gobierno.
Lalistade calamidades nacionales es intermi

nable, y, naturalmente, las tareas para tratar de
remediarlas también.
En la sociedad comienza un nuevo despertar, sin

contar con opciones claras, creíbles y confiables.
Responde,unavez más,al hastíoyladesesperación,
pero ansia tener una propuesta seria, encabezada
por un grupo de personas honestas, bragadas y ca
paces. Lapropia sociedad tiene la imperiosa necesi
dad de acicatear a los partidos políticos y allegarles
programas y nombres para hacer posible un cam
bio verdadero. Advirtamos el riesgo de entregarnos,
nuevamente, auniluminado(seao no corcholata).
La vida de México (y del mundo) nos enseña cómo
terminan estos tales.

Alos deseos de años venturosos deben seguir
acciones afirmativas y generosas, no esperar la
llegada de Quetzalcóatl.

La lista de calamidades
nacionales es interminable, y,
naturalmente, las tareas para
tratar de remediarlas también
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Sin tesis no

hay paraí so
F

nvez de aprovechar estas
¦ i fiestas para replantearse
JJ susplanesparaconquistar
el mundo porque todo se les guakaliza, el
sector opositarstrabajóhoras extrasjusto
enlos días en que ni los bots laboran. Así,
sacaronapasear innecesaria e inútilmen
te sus bajas pasiones solo para exhibir al
go todavíapeor que sus rencores sociales:
su inexistente sentido del humor. Perso

najes como Aguayo, la Dresser, la Raba
dán, ClaudioXXX, los Paleros de Alazraki
ylosPalerosde Ch&ridam se metieron en
el tema de la tesis supuestamente plagia

da por la ministra YasmínEsquivel insta
lados, para variar, en el melodrama ran
chero. En vez de burlarse con elegancia
déla telenovela "Sin tesis no hayparaíso",
se fueron de cuernos contraunpersonaj e
que ha peleado más de lo que esperaban
y que ya les está volteando gachamente
la tortilla, sin contemplar que al abrir esa
Cajade Pandora estaban escupiendo ha
cia el cielo. Yes que ya se supo que Che
ridam cobra sin dar clases, que la dotora
Dresser con una pe
queña ayuda de Jorge
Volpi lleva ensuhaber
varios plagios como en
su momento denunció

León Krauze. Bueno,
al propio Krauze, igual
que a Sandra Baticuevasy gente de Nexos
a quienes no se les han encontrado tesis
que acrediten grados académicos. Ca
sualmente unos acomedidos mandaron

a escud riñar la tesina con la q ue me titulé
en la Facultad de Ciencias Políticas y So
ciales de la UNAM, pero se encontraron
con un trabajo que no puede ser más que
de mi propia inspiración: "Suplementos
culturales en México; un caso específico,

El Buho de ExcélsioiQué bueno que lo
hicieron, algo se les pegó.
Ok, partamos de la idea de que los de

rechosos no traen en ON el botón de la

ironía, entonces pónganse serios y va
yan más allá del linchamiento de la mi
nistra Esquivel solo porque creen que es
la apuesta deAMLOpara presidir la Tre
menda Corte (ya les dijeron que traenla
mirabien retechueca) y exploren el tema
muy peliagudo de la UNAM y otras insti

tuciones privadas y su
increíble y triste histo
riadetesisplagiadas.
Digo, si la seño

ra ministra en efecto

plagió sus tesis mere
ce una buena repri

menda, pero no al nivel de lo que exi
ge la vociferante oposición que casi le
quiere aplicar el 33 expulsándola en el
nuevo Ypiranga o fusilarla en el Cerro
de las Campanas.
Por eso la Téllez y la Zavala llora

ron a Ratzinger que amparó al Padrote
Maciel, la Gálvez se quiso montar en el
EZLNy Monreal sintiéndose Caballe
ro Aguila. Así no se puede.
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Las cosas siempre
se pueden poner
peor

V
o se. En estas fechas nos

deseamos que el año que
comienzaseafelizymejor

que el que acaba de terminar. Sigamos ha
ciéndoloycreámoslo. Que así seaenloper
sonal, enlofamiliar, páralos más cercanos.
Para el país tengo mis dudas.
No me meteré en lo económico, hay

multitud de instituciones y expertos
que aprovechan diciembre para ha
cer predicciones. Digamos nada más
que, según he leído, si nos va bien nos
irá más o menos como el año que ter
minó. Mñeh, como dicen los jóvenes.

Preocupante en serio en este año es el
destino de dos instituciones que han sido
fundamentales para la construcción dé
nuestraj oven democracia en transición
Hoy mismo la Suprema Corte de Jus

ticia comienza el proceso para elegir a su
nuevo o nueva presidente. La elección
ya ha sido manchada por la revelación de
Guillermo Sheridan sobre la tesis de una

ministra aspirante: Yasmín Esquivel.
Nada sería más absurdo que la ministra
ganara la presidencia.
Pero aún si no es así,
su defensa es un de
cir— enlosúltimos días

dej a claro que no tie ne
ninguna intención de
renunciar. Si así suce
de, manchada quedará, ni más ni menos,
la Suprema Corte mientras ella siga ahí Y
esto solopodríasuceder silaUNAM se lo
permitey sería la UNAM quiense cubri
ría de fango.
Aunque hay que decir que el comu

nicado del sábado de la Rectoría da es
peranza que no todo está podrido.
Todo esto podría suceder en apenas

los primeros días del 2023 y en febre

ro podría completarse la destrucción
de otra de las instituciones que nos ha
ayudado a navegar las últimas décadas
con alguna certeza: el INE. De aprobar
se la reforma electoral propuesta por el
presidente la elección del 2024 será un
desastre. Regresaremos a tiempos que
creíamos haber dejado atrás hace déca
das con resultados impredecibles dado
el nivel de confrontaciones que podría
mos ver entre las fuerzas políticas.
  Y por si esto fuera

poco, la guerra al inte
rior del partido mayo
ritario no hará más que
agravarse. Como se de
mostró con el último

zafarrancho de espec
taculares, Claudia Sheinbaum se siente la
corcholataelegidaporelgrandestapador
y está con todo y contra todos. Las resis
tencias aumentarán, los líos al interior del
gabinete y el grupo político morenista no
harán más que agravarse con consecuen
cias, sí, para ellos y su partido, pero por las
posiciones que ocupan, para el país.
Por lo demás, pues sí, feliz 2023,

supongo..
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Qué esperar de 2023
d^\

omienza 2023 y con el un año en el que los
i políticos querrán que la discusión se centre
en cuestiones electorales: las contiendas

del Estado de Méxicoy Coahuila, las fracturas internas
de Morenay la selección de candidatos para el 2024.
Hoy quiero hacer un llamado para que lo evitemos.

La obsesión con la agenda electoral, sobre todo cuando
es tan adelantada, reduce nuestra capacidad de hacer
rendir cuentas a los gobernantes y evita que discuta
mos los verdaderos problemas de México.
En 2023 habrá múltiples temas más importantes

que lo electoral.
Para empezar, la revolución laboral. En mayo se ven

cerá el término para que los contratos colectivos de tra
baj o sean legitimados. Con ello, se estima que cerca de
225 mil sindicatos falsos (de protección) quedarán evi
denciados y de facto destruidos. Esto hará que el mun
do laboral mexicano tenga que transformarse como no
lo ha hecho en décadas. Muchas empresas verán la en
trada de sindicatos reales o enfrentarán movilizacio

nes. Otras intentarán crear sindicatos "neoblancos",
que continúen protegiendo al patrón, pero ahora a tra
vés de convencer alos trabajadores de que eso es lo que
más les conviene. Unos más intentarán quedarse sin
sindicato, paralo cual tendrán que ser competitivos en
salarios y prestaciones.
Además de lo laboral, el 2023 traerá los principales

resultados del Censo Agropecuario (que no se había
publicado en más de 10 años) y con ello posibles me
diciones del impacto de Sembrando Vida y los precios
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de garantía. Así mismo, se da
rá a conocer la Encuesta Na
cional de Ingresos y Gastos
de los Hogares con informa
ción de niveles de pobreza,
desigualdad, extensión de los
programas sociales y cam
bios en el consumo por la in
flación. Con esta encuesta se
conocerá también qué tan

efectivo ha sido el IMSS Bienestar.

El campo de batalla más importante del 2023 no se
rán las urnas, sino el Congreso y la Suprema Corte de
Justicia Ahí se debatirála selección de consejeros de la
Comisión Federal de Competencia Económica, la po
lítica energética, el presupuesto, los amparos contra el
etiquetado frontal y los resultados de miles de audito
rías al gasto público.
Dentro del ejecutivo, habrá que poner énfasis a los

avances del SAT con su nuevo líder, Martínez Dagni
no, al papel que juegue la Secretaría de Economía en la
regulación mineray a los casos que abra (y gane) la Co
misión Federal de Competencia Económica por prác
ticas monopólicas.

Algo crítico: en2023 será claro si la SEP pudo, o no, im
plementar un nuevo plan de estudios y un plan para re cu
pe rar los aprendizajes perdidos durante la pandemia Si
nuestras prioridades están en orden, en 2023 se deberá
hablar más de LeticiaRamírez que de Delfina Gómez.
No sucumbamos a tomar como propia la agenda de

las grandes empresas o los ricos. Lo más importante no
es cómo la desaceleración económica afecta ala econo

mía, en el abstracto, sino a las familias vulnerables en
específico. Lo crítico no es conocer los vaivenes de bol
sa, sino el cambio en salarios.
Que 2023 sea un año en el que no nos dejemos lle

var por la aparente urgencia de lo electoral. Lo urgen
te no es quién nos va a gobernar, sino quién nos go
biernay por qué se comporta como si el sexenio ya hu
biera terminado. Quedan casi dos años de sexenio, no
permitamos que nuestros gobernantes cierren corti
na antes de tiempo.
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Una conspiración
de mediocres

Los hechos. Una ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, el máxi
mo tribunal del sistema jurídico mexi

cano, extrajo su tesis de licenciatura en derecho
entera de la del licenciado Edgar Ulises Báez, pre
sentada en 1986. Lo demostró plenamente Guiller
mo Sheridan: la tesis, con variaciones menores, es
la misma que la presentada un año antes: igual en
el título, en el índice, en el cuerpo del texto. No hay
lugar a dudas para quien quiera ver.
Implicaciones. La primera, inmediata, es que

Esquivel perderá su ilegítimo título de licenciada
en derecho, pues incumplió los requisitos vigen
tes para obtener el título en 1987 —el cual, en con
secuencia, usurpa desde entonces. La segunda es
que tendrá que dejar su asiento como ministra de la
Suprema Corte, pues es requisito constitucional ser
licenciado en derecho, y ella no lo ha sido, sino que
ha usurpado ese reconocimiento. La tercera, que no
sucederá en un juzgado porque la impunidad es la
norma entre las élites del país, es que se debatirán
los alcances del delito de usurpación de profesión
que Yasmín Esquivel realiza continuadamente des
de 1987y hasta el día de hoy.
La defensa corporativa y estúpida que el ofi

cialismo ha realizado de la ministra presentando
el plagio como pecadillo inocente de juventud o
peor, como producto de las opresiones del sistema
universitario— no habla solamente de su catadura
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moral, sino de un rasgo de la
composición de la actual éli
te política. La crítica a las éli
tes de la transición que en
derezamos desde la izquier
da no tomó en este gobierno
el camino de reconstituir el
sistema de reconocimien

to para que valiera más el
mérito que el apellido, sino

que derivó en un cambio de los apellidos que va
len y en el enaltecimiento de la mediocridad. Pue
de tratarse de millonarios como Yasmín Esquivel
o Alejandro Gertz, o de egresados de la Facultad de
Ciencias Políticas menos millonarios, como Jesús
Ramírez o Fabrizio Mejía, en nombre del pueblo
ejerce poder una conspiración de mediocres, inca
paces de redactar sus propios textos y que se dan
palmaditas en la espalda mientras se refocilan en
el presupuesto y los halagos comprados. El talen
to vale, mientras sea obediente, silencioso, servil
igual que antes. En la conferencia matutina, Ló
pez Obrador ha reivindicado al menos a cinco per
sonas que firmaron textos que no son suyos. Nin
guno de los que tenía cargo renunció, porque no es
su fuerte el honor.

Implicaciones para la UNAM, que se juega en
este asunto su prestigio internacional. No se trata
solamente de la tesis de Esquivel, sino de un entra
mado de corrupción en una importante Facultad.
Como mostraron antes Henio Hoyo y Peniley Ra
mírez, Martha Rodríguez, la directora de la tesis, ha
dirigido en total 513 tesis, habiendo plagios en varias
de ellas ya hallados por los internautas. Hay varias
preguntas por hacerse dentro de la UNAM: ¿repi
tieron también sinodales en los exámenes don
de se presentaron esas tesis?, ¿alguna o alguno de
ellos ocupó responsabilidades administrativas en
la FES?, ¿era un negocio? La UNAM no puede vali
dar un supuesto testimonio notariado de un plagio
vuelto del futuro, que es sólo otro acto de corrup
cióny mentira.^™
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Mi querido viejo

Ala memoria de Angela Branigan

Permítaseme hacer una remembranza per
sonal. Aún cargo la nostalgia que me abra
za en las temporadas decembriñas y, por lo

demás, tendré espacio para escribir de plagios y cosas peo
res. Pido, pues, una prórroga de una semana para reinser
tar esta columna en el tráfago político y hacer de esta la
última reflexión vive ncial del año viejo.
Cuando nuestros padres se van nos descompletan.

Nuestras almas están, en cierto modo, adheridas alas su
yas, y la separación nos arranca j irones de piel anímica. No
importa la edad; yo perdí a mi papá a mis 48 años y resen

Fecha: 02/01/2023

Página: 8

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 34,770

Página 34 de 192



tí un golpe de orfandad. Ya no podía recurrir a su sabidu
ría. No me refiero a su erudición académica —tengo sus
textos para re visitarla—, sino a su penetrante mirada a los
hondones humanos. Así, cuando empecé a escribir estas
líneas, justo el 31 de diciembre, me pregunté una vez más
qué diría él de lo que pasa. ¿Qué prescribiría para contra
rrestarla iracundia en este mundo "post", el de la post de
mocracia, la post verdad, la post racionalidad?
Creo adivinar sus respuestas. Deploraría la desmesura

que, disfrazada de radicalismo, nos ava
salla. Diagnosticaría que lo que aqueja
a la humanidad no es una enfermedad

ideológica sino ética, una suerte de insu
ficiencia moral, y que la polarización no
es una estrategia política sino una estra
tagema psicológica: una manera de pro
cesar resentimientos y saciar una sed derevancha que, una vez desacreditada la
deseabilidad del perdón, se enseñorea
de la sociedad. Como buen agustiniano que era, argumen
taría si no se ama no se puede hacer lo que se quiera, por
que entonces manda el egoísmo. "Cuando no hay amor,
hijo, no hay compasión, no hay nada: necesitamos cons
truir la civilización del amor".
Sí, creo que la idea que me asalta de tiempo atrás viene

casi telepáticamente de él. Detrás de los nuevos extremis
mos hay un rencor que no se atreve a pronunciar su nom
bre, un enoj o tan grande que no puede agotarse castigan
do a los malos de hoy y que por eso se lanza contra los de

ayer y de mañana. Yes que los malos de verdad, aunque
son bastantes, no alcanzan para desahogar tanta rabia, y
hay que inventar malos por fatalidad hereditaria. Dime a
qué clase social o grupo étnico o tradición perteneces y te
diré qué pecado original e inexpiable arrastrarás hasta el
fin de los tiempos.
Tengo para mí que mi padre, filósofo culto, exclamaría

¡para qué tanto brinco estando el suelo tan parejo! Rever
tir la era de la ira no es asunto de ideologías: es un impe

rativo de mesuray de generosidad. Sin
negar la cruz de su parroquia reitera
ría su rechazo al individualismo y al
colectivismo y apelaría al solidarismo
cristiano, con sus valores por delante.
Antes de discernir izquierdas y dere
chas enseñemos a la gente a perdonar
y a escuchar al Hijo del Hombre, exigi
ría: cualquiera ama a su amigo; solo un
verdadero revolucionario es capaz de

amar a su enemigo.
Adivino que eso diría mi papá, quien por cierto cum

pliría 100 años en este 2023. Claro, preferiría mil veces
preguntárselo, reanudar aquellas reuniones en que dis
cutíamos cualquier discrepancia menos la única irre
conciliable: él Tigre, yo Rayado. Pero la realidad es canija
y solo deja espacio ala memoria. Con ella en ristre lo in
voco para escuchar la canción de Piero que le recordaba a
mi abuelo y que ahora me lo recuerda a él: Viejo, mi que
rido viejo...
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IPor sorpresa. Al anticipar que el 1Q de enero es
tuno de los días más relajados, el crimen orga

nizado perpetró una fuga de 25 reos del Cereso 3 de
Ciudad Juárez, durante la mañana de ayer. El motín y
fuga se dieron durante la hora de visita familiar, por
lo que cientos de personas entraron en pánico al es
cuchar detonaciones y comenzaron a correr, lo que
aprovecharon los reos para confundirse entre la po
blación. Trascendió que un grupo criminal fue el que
realizó la operación que viene a sorprender a la enti
dad gobernada por Maru Campos. No es momento de
entrar en politiquerías, y sí de cerrar el penal, contro
lar la escena y ubicar a los reos que se fugaron. De la
misma sociedad saldrá la ayuda.

€\ Se mueve. Las tarifas domésticas de electrici
<«»dad en México son las que han tenido el me
nor incremento entre todos los países del G20, Al 31
de diciembre de 2021, los ingresos totales de la CFE
ascendieron a 566 mil 600 millones de pesos, 12.7%
más respecto al cierre de 2020. Las pérdidas repor
tadas al tercer trimestre fueron proporcionalmente
menores al incremento de los precios en los energé
ticos, debido a medidas financieras adecuadas. La
CFE, a cargo de Manuel Bartlett, resaltó su desarro
llo en 2022, en el que se robusteció la infraestructura
y se informó de la construcción de 16 plantas, inclui
do un gran parque solar. Prometieron tiempos me
jores y están por llegar. Que se refleje en el bolsillo.

Hacia arriba. El ingreso de turistas a México por
t vía aérea entre enero y noviembre de 2022 supe

ró en 8% el registro del mismo periodo en 2019, pre
vio a la pandemia de covid19, informó el secretaría
de Turismo. Miguel Torruco Marqués. Los primeros 11
meses de 2022 ingresó un total de 18 millones 448 mil
turistas internacionales, cifra superior a los 17 millones

85 mil turistas que se registraron en el mismo periodo,
pero de 2019. El funcionario destacó que los principa
les países en llegadas de turistas internacionales vía
aérea a México fueron EU, Canadá y Colombia. Si 2022
fue catalogado como el año de la recuperación, se es
pera que 2023 sea, para el turismo, el año de los altos
vuelos. En sus manos está, señor Torruco.

4 La factura. Partido por la mitad, el Consejo Es
• tatal de Morena desconoció las encuestas del

Consejo Nacional de Elecciones del partido, que pos
tularon a Armando Guadiana como coordinador de
los comités de defensa de la Cuarta Transformación,
antesala del candidato a la gubernatura de Coahuila.
Con base en los estatutos, consejeros afines al subse
cretario de Seguridad Pública federal, Ricardo Mejía
Berdeja, afirman que Morena debió crear una Comi
sión Estatal de Elecciones que participara en el pro
ceso que designó a Guadiana, por lo que el proceso
liderado por el Comité Ejecutivo Nacional de More
na carecería de validez y debería repetirse. Tenían el
camino bien definido y optaron por el indebido. Aho
ra les llega la factura. Y esto apenas comienza.

ftT Justicia, en toda la extensión de la palabra Un
tJ * caso que creó conmoción fue el del hombre atro
pellado en Cuautitlán Izcalli por un conductor en esta
do de ebriedad, quien saliera libre. Ken Ornar "N", de
32 años, fue recapturado por elementos de la Fiscalía
General de Justicia del Edomex, acusado del homici
dio de Jorge Claudio Mendoza, vendedor de tamales,
a quien atropello el pasado 24 de diciembre cuando
iba a exceso de velocidad. El caso fue denunciado el
viernes en la mañanera del presidente Andrés Manuel
López Obrador, donde también estuvo el gobernador
mexiquense Alfredo del Mazo. Ambos prometieron
que se revisaría el caso. Por la tarde, los resultados es
taban a la vista. Lo dicho: no somos iguales.
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El desarrollo, futuro
para la prosperidad
Me gustaría empezar 2023 reflexionando sobre una de las
funciones más importantes de nuestra embajada, que es la
gestión de los programas de desarrollo que llevamos a cabo
en México. Los programas de desarrollo son un conjunto
de diversos proyectos que tienen como objetivo apoyar el
fortalecimiento del desarrollo económico incluyente. Es
decir, el trasfondo de estas actividades es contribuir a la
disminución en los niveles de pobreza actuales, y lograr
esto de tal manera que se tenga un impacto positivo y di
ferenciado sobre los grupos más vulnerables, como lo son
las mujeres, comunidades indígenas y personas con disca
pacidades, entre otros.

Me siento muy orgulloso de que en México contamos
con una amplia cartera de programas de desarrollo que, a
la fecha, han logrado diversos impactos positivos. Incluso,
si gran parte de nuestro portafolio se enfoca en el comba
te al cambio climático, también contamos con programas
exitosos que se enfocan en mejorar la educación técnica de
juventudes universitarias, importantes colaboraciones en
iniciativas de ciencia e innovación, y proyectos de asisten
cia técnica en temas de anticorrupción. Me gustaría hacer
un breve recuento sobre algunos de los logros alcanzados
y plantear lo que nos espera este 2023.

Nuestros programas para el desarrollo suman una in
versión de aproximadamente 13.5 millones de libras para
el año financiero 2022/2023. La gran mayoría de este pre
supuesto es de nuestro portafolio climático, a través del
programa del International Climate Finance.
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El programa UKPACT ha colaborado con varias comu
nidades a lo largo del país para
brindar apoyos que mejoren mé
todos de producción y cultivo.
Se ha trabajado con caficultoras
y caficultores de la sierra nubla
da de Veracruz. recolectoras y
recolectores de resina en Chia
pas, comunidades de apicultoras
y apicultores en la península de
Yucatán y grupos ganaderos en
el estado de jalisco. Si bien cada
proyecto tiene sus particularida
des, en todos se busca que las ac
tividades de producción puedan
adaptarse mejor al cambio climático y sean ecosostenibles,
buscando de esta manera preservar los ecosistemas y ayu
dar a mejorar la economía de estas comunidades.

También me gustaría recordar otro hito importante de
nuestro programa de Habilidades para la Prosperidad. En
. agosto de este año se inauguró el Centro STEM en la Uni
versidad Tecnológica de los Valles Centrales de Oaxaca. A
través de esta iniciativa, se brinda asistencia y apoyo tec
nológico a. por lo menos, mil 700 estudiantes. Este centro
busca acercar a las mujeres y a las poblaciones vulnera
bles de regiones remotas de Oaxaca a campos de estudio
como la robótica, el diseño industrial y la programación de
software, contribuyendo así a la reducción de las brechas
de empleo para las y los jóvenes en condiciones de vulne
rabilidad de México.

El resto de nuestros programas también buscan reali
zar mejorías dentro de diferentes rubros que contribuyan
a fomentar el desarrollo económico incluyente. Se llevaron
a cabo, por ejemplo, proyectos que fomentan una mayor
transparencia en procesos gubernamentales, buscando así
una disminución en las incidencias de casos de corrupción.

Espero que en este año nuevo nuestros programas de
desarrollo sigan teniendo un impacto transformador en las
vidas de personas en México. Nos sentimos con un enor
me deseo de seguir compartiendo nuestras experiencias y
conocimiento técnico eti diferentes áreas y, así, continuar
fomentando una prosperidad compartida entre nuestros
países hermanos.
Se viene un 2023 lleno de cambios y novedades.

Espero sus comentarios en london.eye@fcdo.gov.uk y en
Twitter @UKinMexico y @]onBenjaminl9.

'Embajador del Reino Unido en México
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La legislación en materia de publicidad
exterior es local, cada entidad federativa
e incluso algunos municipios del país har
podido, en virtud de sus necesidades pu
blicitarias, legislar sobre las instalacione,
ubicaciones, dimensiones, característias
de todo tipo de anuncios que tienen impc
to visual, ya sea en sus territorios o erias
vías adyacentes y periféricas. Ahí tamién
se calcula el pago por derechos, perrísos
que otorgan las propias autoridades.

O
En las grandes ciudades de
nuestro país hasta hace poco
menos de 20 años hubo un
bopm publicitario, por lo que
proliferaron las empresas dé
dicadas a este segmento de
publicidad, al extremo de te
ner que iniciar operativos de'
desmantelamiento dé esto
anuncios, previo procedimiei?
to administrativo que así lo if
suelve a la fecha.

Desde que su uso se acos
tumbró no solamente pira
publicitar productos y s/vi
cios, sino para las camuñas
políticas, uno y otro p/tido
político, así como legisláores
y servidores públicos, )s han
utilizado para crear .npac '" r
tos visuales con millnes de
personas que circula, principalmente, en
vehículos.

La legislación ele^oral es clara, amplia
mente es conocido público que el uso de
recursos públicos ¿n fines de autopromo
ción es ilícito e iícluso si no se acredita
®iacientemente¿l origen de los recur
sos económicosia contratación y pago
de estos servicié publicitarios se puede
considerar un ¿lito electoral. El uso de
portadas de re\stas donde se liga a per,
sonajes públics. también corre la misma
¿erte. La rut^del dinero. Esas empresas

seguramente presentarán contratos entre
particulares, donde unos y otros manifes
tarán su libre voluntad para contratar, es
un elemento primordial, en derecho, de las
obligaciones, la voluntad. Siendo así, quizá
a un costo muy inferior, las empresas publi
citarias cumplirán con su objeto social, que
es la difusión de lo solicitado por el cliente,
lo demás no forma parte de sus facultades
como empresa, eso es trabajo de las ins
tituciones fiscalizadoras, tanto en materia
penal como administrativa, desde el punto
de vista electoral.

El presidente Andrés
Manuel López Obrador, an
tes de concluir el año envió
un tremendo mensaje ante
la puntillosa y polémica pre^
gunta sobre el uso masivo de
espectaculares en el país, su
respuesta es una sentencia po7
lítica: "Nada de excesos", "Nada
en contra del pueblo, las cosas
se revierten". No olvidemos

que las elecciones de 2023 y
las subsecuentes han utiliza
do estos medios de impacto
visual, el mensaje es masivo,
en efecto lo que se ventila en
todos los círculos sociales del
país es la evidencia clara del
imposible nexo entre presen;
cia y efecto carismático, hay

;— estrategias que causan exac
tamente el efecto contrario, no

son simples fórmulas aplicables a todas las
personalidades, ¡vaya!, ni para cualquier
producto ni para cualquier servicio. Esto es
un producto político.

O
No cabe duda que para conquistar el cora
zón de los mexicanos se tiene que construir
un nexo natural y emocional, los rígidos
formatos suelen ser un dardo envenenado.

Muy feliz 2023, muy apreciado lector.
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"La Universidad Nacional Autónoma de
México goza de la confianza de la sociedad
rnexjcáná y ello es una de sus principales
fortalezas", expresó el rector hace unos días,
en relación con el lamentable incidente de
la ministra que al parecer obtuvo su títu
lo profesional de manera ilegal. "La verdad
está en la esencia de la UNAM y constituye
un valor fundamental de nuestro actuar y de
nuestro quehacer".
Una cuestión de valores. El comunica

do es demoledor: la existencia de un pla
gio es evidente, y "la revisión académica de
los contenidos de ambas tesis, sus fechas
de publicación, así como los archivos físi
cos y digitales de la Universidad, hacen pre
sumir que la tesis original fue la sustentada
en 1986". La ministra, por supuesto, tiene
el derecho detratar de explicar de alguna
manera una situación del todo anómala: la

universidad, por su parte, tiene la obligación
de salvaguardar su reputación y la de su co
munidad universitaria, incluso si al hacerlo
enfurece al ¡presidente en turno.

El poder es temporal por naturaleza, sin
importar los millones de votos con los qué
se obtuvo ni la popularidad de la que se goce
durante su ejercicio. Seis años, y se acabó:
el Presidente perdió el piso cuando "dejó de
pertenecerse a sí mismo", y la razón por
completo cuando se dio cuenta que sus
errores podrían costarle la sucesión. Por eso
el encono contra el INE; por eso, también, la
demolición sistemática de las instituciones

que estorban en supropósito.
Con la UNAM, sin embargo, no pudo. Hay

instituciones que tienen una temporalidad
distinta a la de un mero sexenio: la universi
dad cumplirá 470 años en unos cuantos días,
y á lo largo de su historia ha visto pasar lo
mismo virreinatos que revoluciones, perio
dos en los que su independencia le ha con
solidado como la institución educativa más
importante de América Latina. El prestigio
dela universidad está primero que .nada y
no" puede ser dilapidado por una sola de sus
alumnas, por muy afín que sea al gobier
no en funciones: "Por estas razones, en mi

calidad de rector, no acepto que derivado
de disputas ajenas se vulnere el prestigio y la
honorabilidad de la universidad", concluiría
el texto histórico. El rector, sin duda, es un
hombre de su tiempo.

Lo mismo debería ocurrir en la Corte. El
Poder Judicial es independiente del Ejecuti
vo, por naturaleza, y su prestigio y honorabi
lidad no pueden estar sometidos al capricho
de una sola persona, mucho menos si se
trata del titular de otro de los Poderes de la
Unión. La función de la Suprema Corte no
es hacer política, ni mucho menos poner
se al servicio de quienes sólo procuran sus
propios intereses: el penoso sometimien
to del presidente anterior no debería ser la
norma a seguir para un poder naturalmente

Presidir la Suprema Corte de Justicia de la
Nación es el mayor honor y reconocimien
to al que cualquier abogado puede aspirar:
concederle tal posición a quien obtuvo su
título con trampas sería el mayor agravio
posible a quienes ejercen el derecho con
sentido del honor y compromiso con la jus
ticia. En momentos como el que vivimos, la
pasión urge a resolver pensando tan sólo en
el corto plazo: en momentos como los que
vendrán, muy pronto, las cosas se verán en
blanco y negro y la Historia habrá de dictar
su sentencia. Entonces se verá, de manera
muy clara, la megalomanía del Presidente, ¦
que hoy se pasa por alto, entonces se verá,
mejor que nunca, la responsabilidad de
quienes lo han habilitado para cumplir con
sus locuras. Entonces se verá, aunque ahora
no lo acepten.

El día de hoy se elige al presidente de la
Corte y, como nunca antes, cada voto estará
sujeto al mayor escrutinio posible: quienes
voten por una plagiaría estarán decidiendo
asociarse a su historia; quienes elijan a una
pásante como titular del Poder Judicial se
rán recordados como quienes agraviaron a
su propio gremio. Voten en libertad, señores
ministros, aunque el tiranuelo esté molesto;
recuerden, por favor, que el tiempo y la His
toria los están observando.
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López Obrador y la 4T están en pie de guerra
erfcontra del pensamiento crítico en México.
Elfcampo de batalla alcanza a pensadores in
dáiendlentes, periodistas, intelectuales, profe
sóles, educadores de todos los niveles y a todas
las instituciones, publicas y privadas, de educa
ción superior. Además, su guerra contra el pen
samiento crítico e independiente promueve la
degradación de las relaciones entre institucio
nes con sus empleados, reduciendo prestacio
nes y oportunidades de avanzar conocimientos,
tanto en el país como en el extranjero.
Desde el inicio del sexenio de López

Obrador, el discurso contra el pensamiento
crítico empezó con la instauración de la fanta
sía de "los otros datos". No importaban los datos
sobre la caída de la inversión privada, siempre
había "otros datos" que decían lo contrario. En
materia de pobreza se afirmaba que el pueblo
estaba "feliz, feliz" aunque se incrementó en
millones de personas la pobreza extrema, in
cluso según datos oficiales. El imperio fascista
da"los otros datos" se imponía a la racionalidad
decontar con datos certeros para la compren
sión de la realidad y el diseño de estrategias
correctas para dar solución a los grandes pro
bilmas nacionales. Para dar credibilidad a los
"otros datos" ha sido necesario debilitar toda
la estructura de generación de inteligencia en
el país. De ahí la destrucción de los fideicomi
sos que promovían la indagación de datos e
información sobre la realidad para poder mejor
entenderla. Lo que desea la 4T y su asalto a la
inteligencia es que no sea entendible la reali
dqp, excepto a través del prisma de la ideología
del abigarrado populismo autoritario de AMLO.
Íiuego, vino el asalto a Conacyt, para impo
la ideología antes que el pensamiento crí
. La consigna parece ser: "la realidad debe

adaptarse a mis convicciones y, si no sucede
así, ignoraré los berridos de esa construcción
neoliberal llamada la realidad". La institución
creada para favorecer el pensamiento se ha
convertido en manicomio del delirio y la impo
sición de las fantasías extremas del radicalismo.
junto con esa degeneración al estado de

locura del "mundo educativo" operado por la
4Ti, está el asalto continuo a las instituciones

públicas, con reducciones presupuéstales no
tables. Reducir en términos reales sus presu
puestos es un acto de agresión artera contra
el pensamiento, crítico o no. Pero fueron más
lejos, pretendiendo destruirlas instituciones de
educación media superior y superior como ta
les. La inteligencia es vista como una franco y
abierto desafío a la gobernanza de la 4T y del
Presidente mismo. Es vista como una amenaza

de seguridad nacional, más preocupante que
el narcotráfico, la pobreza o la militarización.

Un paso emblemático ha sido la destrucción
del CIDE como centro de docencia e investiga
ción capaz de discurrir inteligentemente sobre
los grandes problemas nacionales. El pavor a
la inteligencia recorre la médula del Presidente
y su movimiento. Ignorando la legislación vi
gente que rige la gobernanza de esa institución,
un director a modo fue impuesto para reprimir
a los investigadores de la institución y destruir
su reputación como centro de excelencia inte
lectual. Lo que añora la 4T es la mediocridad
y la sumisión.

Ahora hay que advertir una próxima ofen
siva contra la UNAM. El "incidente" Jazmín
Esquivel va a provocar la ira presidencial con
tra la institución. Especialmente si la ministra
no es electa presidenta de la SC|N por sus ante
cedentes tle plagio y faltas a la moral y ética de
la universidad. A finales de 2023 se elige a un
nuevo rector. Sin duda que AMLO querrá im
poner a su candidato. Será un proceso donde se
definirá la autonomía o sumisión de la UNAM al
proyecto antiintelectual del Presidente y su 4T.
• Lo que se define en la UNAM va a tener
consecuencias profundas en la vida universi
taria. Los grupos de Morena ya están provo
cando conflictos internos, como en el caso de
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. La
guerra contra el pensamiento crítico va a mo
ver la mira contra la institución más respetada
del país. El afán destructor del poder deberá
toparse con una comunidad que rechaza su
misión y doblegamiento.
2023 promete ser un año de duras con

frontaciones y difíciles definiciones en torno
a la guerra entre.el pensamiento crítico y la
ignorancia.

Fecha: 02/01/2023

Página: 15

Area cm2: 312

1 / 1

Columnas Políticas

En el filo / Ricardo Pascoe Pierce

Ricardo Pascoe Pierce

Costo: 22,186

Página 41 de 192



LA SALUD

¿Cuál es la definición exacta de salud
perfecta?

R. Esto de la salud perfecta se debe apreciar
en el contexto más amplio posible: la salud
es un estado de completo bienestar físico,
mental y social y no simplemente la ausen
cia de enfermedad o deficiencia.

PASTA

¿En verdad necesitamos que la pasta de
dientes cubra el cepillo, la verdad es que se
me hace demasiada, pero los anuncios que
vemos en todos así lo ponen, entonces qué?

R. Entonces, créame más a mí que a los
anuncios. Como usted dice, cuando vemos
anuncios de pasta de dientes, la persona
suele usar una larga línea de pasta de dien
tes que cubre todas las cerdas. Si bien pue
de parecer de sentido común seguir lo que
muestra el comercial, esa cantidad de pasta
de dientes podría dañar los dientes con el
tiempo.
En realidad, sólo necesita una cantidad de
pasta de dientes del tamaño de un chícha
ro para limpiarse los dientes. Los anuncios
usan grandes cantidades con fines estéti
cos y, claro, entre más pasta use más pas
ta compra, pero, si usa demasiada pasta de
dientes, puede desgastar el esmalte de sus
dientes y causar sensibilidad y problemas a
largo plazo..

LOS MONOS

Si evolucionamos de monos, ¿por qué toda
vía hay monos corriendo por ahí?

En primer lugar, los humanos no evolucio
naron de los monos. En cambio, los monos y
los humanos comparten un ancestro común
del que ambos evolucionaron hace unos 25
millones de años. Esta relación evolutiva
está respaldada tanto por el registro fósil

como por el análisis de ADN. Un estudio de
2007 mostró que los humanos y los monos
Rhesus comparten alrededor del 93% de su
ADN /

EL RÍO

¿Cuál río es el más largo, el Nilo o el
Amazonas?

R. Con una longitud de 6,727 kilómetros, el
Nilo en África a menudo se considera el río
más largo del mundo, mientras que el Ama
zonas en América del Sur llega en segun
do lugar. Aunque los datos anteriores han
demostrado que el Amazonas tiene 6,405
kilómetros, una expedición de 2007 afirmó
que la longitud del Amazonas era de una
dimensión asombrosa de 6,799 kilómetros.
Sin embargo, dado que esta medida no ha
sido reconocida internacionalmente, con
tinúa el debate sobre el río más largo del
mundo. Como resultado, muchos recono
cen al Nilo como el río más largo, pero dan
al Amazonas el título del más grande, pero
por volumen.

LA MÚSICA

¿Ayuda la música cuando hacemos
ejercicio o sólo es una distracción inútil?.

R. Cuando se trata de hacer ejercicio, su
cuerpo se ajusta automáticamente al ritmo
de la música que está escuchando debido
a la forma en que nuestros cerebros están
conectados con el ritmo.

Al elegir música para un entrenamiento,
como cuando va a caminar o correr, por
ejemplo, debe escoger un tempo que esté
cerca de su zancada natural. Vaya con lo
que le parezca cómodo e intente diferentes
canciones y ritmos.

Éste es el parecer de los expertos. En mi
caso, escuchar un podcast entretenido me
ayuda con el tiempo del ejercicio.
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0 CONFIDENCIAL

Nuevo"choque" diputa dosTEPJF
Nos anticipan que la tarde de este lunes los diputados de Mo
rena y sus aliados, con el apoyo del PRI, abrirán la puerta a
un "nuevo choque" jurídico con el Tribunal Electoral, y que
rechazarán ante la Suprema Corte la "injerencia" de los ma
gistrados en el proceso de selección de los aspirantes a con
sejeros de INE. Lo que llama la atención nos dioen es que
"de nuevo se verá al PRI Moren acción", según se quejan los
naranjas de MC, La sesión vespertina de la Jucopo de hoy en
San Lázaro "tendrá sorpresas", anticipan. Veremos,

A salvo, elección de consejeros
Y a propósito de la nueva controversia Juristas de San Lázaro
anticiparon que el proceso de selección de los nuevos con
sejeros del INE no se verá afectado en sus tiempos ni en sus
formas. Y que tampoco será necesario un periodo extraen
enero, "Quedan intactas todas y cada una de las fechas de la
convocatoria y el registro de los aspirantes, del 9 al 20 enero,
no cambia ni se modifica, aún con la sentencia del Tribunal
Electoral". No obstante, hoy los partidos harán un "desglose"
de los alcances del estudio que presentó Asuntos Jurídicos de
la Cámara baja sobre el caso.

El'guerrero águila'
Cómo contemplará su futuro el aún líder de la mayoría en
el Senado, Ricardo Monreal, que se ve a sí mismo como
un guerrero azteca. El zacatecano publicó ayer en sus redes
sociales un calendario 2023 con su imagen portando un traje
de guerrero águila. "Ni me dejo, ni me rajo", escribió el as
pirante a la candidatura presidencial de Morena, y agregó:
"Iniciando el año organizado, con calendario en mano. Agrá
dezco este detalle que me hacen llegar y coincido con la des
cripción: 'Guerrero, de madre y padre campesinos, forjado
en el semidesierto'. Siento orgullo por mi origen. (...) ¡Vivan
las raíces prehispánicas!"..

Oposición ausente
El senador panista Damián Zepeda, quien se ha conver
tido en la conciencia critica de la oposición, puso ayer el
dedo en la llaga en el escandaloso caso de la ministra Yas
mín Fsquivel, señalada por el plagio de su tesis de licencia
tura. A decir del sonorense, muestra la tragedia de la política
mexicana: la Corte, máxima autoridad de justicia, en un
escándalo vergonzoso; el gobierno intentando salvar su in
condicional; la UNAM titubea y los líderes formales de opo
sición en silencio cómplice, con tibios mensajes.
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Los parabienes de Marcelo
Muy emotivo se mostró el canciller Marcelo Ebrard, al fe
licitar al presidente de Brasil, lula da Silva, durante su toma
de posesión. "Enhorabuena para el pueblo brasileño y toda
América Latina y el Caribe!!! Éxitos y parabienes son los
deseos de México para nuestro hermano Brasil!!!",expuso
el secretario, y acompañó el mensaje con una fotografía de
su esposa y él con el flamante gobernante. En una de esas lo
tuvo que felicitar a la distancia, pues después de todo, em
pieza movido el ,año para el canciller, con eso de la visita de
los líderes de América del Norte a México en unos cuantos
días.

La transparencia no es lo suyo
Según las cuentas que entregó el Inai al cierre de 2022, del 1
de enero al 30 de noviembre se presentaron 24 mil 740 recur
sos, o medios de impugnación, en contra de diversas insti
tuciones públicas por negarse a entregar informaciones de
transparencia. El organismo reportó que hubo un aumento de
48 por ciento en estos recursos en relación con 2021. Lo que
destacó es que la Cofepris, el IMSS y Telecom resultaron ser
los más reacios a la transparencia, pues la primera acumuló 5
mil 329 quejas, el segundo, mi 656, y el tercero, mil 407. Aun
que no se quedan muy atarás Salud, con 717; Semarnat, 553:;
SEP, 537;; SAI . 493; ISSSTE, 444, y la FGR, con 422.
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Exonera FGJCDMX
a Yasmín Esquivel

UNAS HORAS de que los once ministros voten al
nuevo presidente de la Suprema Corte de JusticiaAde la Nación (SCJN), la Fiscalía General de Jus
ticia de la CDMX exoneró a la ministra Yasmln

Esqutvel.
El dictámen de la dependencia a cargo de Ernestina Go

doy, resultado de la denuncia presentada la semana pasada
por Esquivel, establece que quien plagió su tesis fue Edgar
Ulises Báez.
A estas alturas nadie puede determinar cómo esta resolu

ción de la cercana a la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum,
puede influir en el sentido de los votos. ¿Le alcanzará a la es
posa de José María Riobóo?
Hasta antes del 21 de diciembre, cuatro de los cinco aspi

rantes a presidir la Corte tenían asegurados dos votos y solo
uno había amarrado tres.

Luis María Aguilar votaría por Alberto Pérez Dayán;
Juan Luis González Alcántara Carrancá por Norma
Pifia; Margarita RíosFarjat por Javier Layez y Loretta
Ortiz por Esquivel.
Alfredo Gutiérrez OrtizMena era el único que hasta
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hace escasos 12 días atrás había asegurado tres votos: entre ellos, el suyo propio y el del actual mi
nistro Presidente, Arturo Zaldívar.
Pero tras la denuncia del supuesto plagio de la tesis de la ministra Esquivel, que siempre fue

vista como la favorita de Andrés Manuel López Obrador, cosa que él mismo confirmó, la ecua
ción está cambiando.

Se creyó equivocada y cándidamente que Esquivel retiraría su candidatura para garantizar una
elección tersa y transparente. Pero no: al contrario, su insistencia evidencia la intromisión de Pala
cio Nacional.

Desde Presidencia se cabildean ferozmente a favor de Esquivel los votos de González, RíosFar
jat, Pardo y Zaldívar, éste último condicionado para saltar a partir de ya a una posición en el go
bierno de la 4T.
Así que quedará en manos de los 10 ministros que en cosa de horas votan mantener la real auto

nomía de la SCJNy repeler el empecinamiento de López Obrador de imponera una incondicional.
Por parte de la ministra Esquivel, queda el riesgo de sepultar el creciente descrédito que ya la

embarga en una votación en la que podría terminar haciendo el ridículo, si es que no impera la
coerción del voto.
Pero no solo AMLO está influyendo en el proceso de elección: como ya se vio con el dictamen

de la FGJCDMX, también lo hacen los precandidatos de Morena Sheinbaum y también Adán Au
gusto López.
OrtizMena era el real competidor de Yasmín hasta antes de que cayera en desgracia. Con la cri

sis de la tesis el fiel de la balanza parecía inclinarse a su favor en una segunda ronda con los votos
de Zaldívar, Pardo, Pérez Dayán, Aguilary González.
Pero la semana pasada el tabasqueño lo "tiznó" con su muy particular estilo. Aunque

nunca lo mencionó por su nombre, lo acusó de ser el "ministro rico" que quieren imponer "los
conservadores".
Si en la primera ronda de votos Esquivel no logra la mayoría, una candidata que hasta hace unos

días no se veía tan fuerte va agarrar muchísima tracción: Norma Lucía Pina Hernández.
Por su condición de mujer y por representar a los ministros de carrera judicial, Piña podría jalar

los votos del bloque que se ha mantenido más independiente de la 4T: González Alcántara, Aguilar,
RíosFarjat, Pardo Rebolledo y Laynez.
Quedarían entonces sueltos tres votos: los votos de OrtizMena y los de Yasmín y Loretta, serían

los que podrían definir la Presidencia de la SCJN. Las dos mujeres podrían terminar apoyando a
su par.
Pero justamente en esta tesitura, la del rio revuelto, tampoco hay que descartar que un "caballo

negro" esté cabalgando ya para asumir la máxima posición en Pino Suárez número 2.
TAMBIÉN LOS 15 integrantes de la Sala Superior del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa (TFJA) elegirán este lu
nes a quien será su presidente durante
los próximos tres años, y ninguno de los
interesados en el cargo ha conseguido
asegurar los votos necesarios para rele
var en el cargo a Rafael Anzures. Los
magistrados Luz María Anaya, Zule
ma Mosrl y Guillermo Valls tendrían
ya asegurados, cada uno, cuatro votos
de sus compañeros de pleno, mientras
que el magistrado Julián Olivas cuen
ta apenas con dos votos que lo dejarían
fuera en la primera ronda de votaciones. Un voto determi
nante será el de la magistrada Natalia Téllez, marginada
para competir en este proceso por pertenecer a la Terce
ra Sección de Sala Superior, cuyos integrantes no pueden
ser candidatos. Ahora se dice en los pasillos del TFJA que el
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voto de la magistrada Téllez inclinará la balanza. El regla
mento señala que si no hay mayoría en la primera ronda, se
abre una segunda eliminatoria para definir quién compite
con el primer lugar en una tercera votación. Confiemos en
que los magistrados sean capaces de decidir desde el prin
cipio, en aras de la unidad del colegiado.
CUANDO ARTURO HERRERA fue bajado abruptamente por
Andrés Manuel López Obrador de la gubernatura del
Banco de México, por la cabeza del in
quilino de Palacio Nacional pasó la
idea de designar a Alejandro Encinas
como sustituto de Alejandro Díaz de
León. Su razonamiento era tan simple
como que se trataba de un economis
ta. Así funciona la lógica del Presidente
y hay que tenerla muy clara ahora que
designe al supuesto relevo del subgo
bernador Gerardo Esquivel. En las
últimas semanas se ha dado para este
nombramiento otra rebatinga al interior de la4T. De nue
va cuenta la ex Jefa del SAT, Raquel Buenrostro, busca
colocar a su hermana, Lucía Buenrostro, vicepresiden
ta de a Comisión Nacional Bancaria y de Valores, y Andrés
Manuel López Beltrán a su amigo, el subsecretario de
Egresos Juan Pablo de Botton. El que más suena es el
subsecretario Gabriel Yorio, pero su jefe, Rogelio Ramí
rez de la O. tendría que dejar ira su principal operador.
Otra opción es Jorge Mendoza, director de Banobras. Y
por ahí hay otro nombre: Alejandro Olivo, director regio
nal de Moody's Investors Service.
EN LA SEGUNDA semana de diciembre el Instituto de Salud

para el Bienestar, que dirige el incompetente Juan Antonio
Ferrer, adjudicó el 78.5% de la mitad
de claves que se solían concursar, ape
nas 618 partidas, de la compra conso
lidada 20232024. La gran ganadora,
con el 30% del volumen de las piezas,
algo asi como 514 millones 467 mil 104
unidades, por la friolera de seis mil
107.2 millones de pesos, fue una nue
va razón social: Jare de Occidente. Esta

compañía que se: conformó hace tres
años, en 2019, pertenece al mismo Gru
po PISA, de Alfonso Álvarez Bermejlllo, los mismos que
en 2020 inhabilitó el Presidente Andrés Manuel López
Obrador, bloqueo que posteriormente lograron echar aba
jo. PISA vía Dimesa, que dirige Oscar Osorio, ha sido el
principal vendedor al IMSS en los gobiernos de Felipe Cal
deróny Enrique Peña Nieto.
ESTA SEMANA los gobiernos de Estados Unidos, Canadá
y México definirán la agenda para la reunión que los tres
presidentes tendrán en la CDMX la próxima semana. Se
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sabe que Justln Trudeau ya aceptó usar el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, pero aún no el equipo de se
guridad del Presidente Joe Biden. Se sigue evaluando qué
tan seguro es para eljefe de la Casa Blanca volaren heli
cóptero desde esa base de Santa Lucía hasta la zona de Re
forma y Palacio Nacional. Las reuniones tripartitas serán
el 9 y 10 de enero. Según el portavoz de Seguridad Nacio
nal con sede en Washington, John Kirby, los mandatarios
discutirán la estabilidad económica, la seguridady la inmi
gración, entre otros temas.
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m
USO1 DE RAZÓN

Hoy, el asalto a la Corte
Pablo
Hiríart

Un pilar clave del Estado
mexicano podría ser des
truido hoy, si los minis

tros le entregan la presidencia de
la Suprema Corte al ¡titular del
Poder Ejecutivo.
Eso es la candidatura de Ya?

•nin Esquivel Mossa: poner los
poderes Ejecutivo y Judicial en
manos de una sola persona.
Y, desde luego, la toma de la

Corte por un grupo político que
busca el control transexenal del
país.
Lo que se vota hoy es la des

trucción de la Suprema Corte
como un poder independiente.
Un tiro al corazón de la demo

cracia mexicana.

Un golpe a la premisa elemen
tal de una sociedad habitable: la
igualdad ante la ley.
El grupo gobernante lucha por

extender su poder mas allá del
sexenio.

l o lograron al imponer al
Ejército en tareas de seguridad
pública (entre muchas otras),
de manera obligatoria, para el

próximo gobierno.
Su proyecto para destruir el

TME. árbitro imparcial y profe
sional de las elecciones, está en
marcha.
Hoy es el asalto a la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.
No hay escrúpulos para impo

ner sus intenciones: se defiende

a la candidata oficial que plagió
su tesis profesional.
A la que inventó que el pla

giado era el plagiador, y hasta
falsificaron una declaración no
tarial de la víctima para incul
parlo (Eje Central del sábado).
Parecía que la candidatura de

Yasmín Esquivel Mossa se había
derrumbado ante el peso de las
evidencias por el plagio de su
tesis.

Además, por el conflicto de
interés que significa ser la esposa
del asesor y contratista favorito
del grupo en el poder.
Pero hay una insistencia de 1

gobierno en sostener su candida
tura, lo que hace temer lo peor.
Desde el Poder Ejecutivo se

asumió la defensa de la candi
datura de Yasmín Esquivel, con
argumentos que deberían ser
una agravante más para su des
calificación: su compromiso con
el proyecto ideológico que hoy
gobierna.
La Constitución no importa,

sino la lealtad a la causa.
De consumarse el golpe a la

Corte, el poder transexenal de
quienes hoy están en el poder
queda garantizado, aunque pier
dan las elecciones presidenciales
del año próximo.

En caso de no pasar la candi
datura destinada a destruir la
Corte, el gobierno tiene un plan
B para, al menos, subordinarla
de aquí al fin del sexenio.
El plan B es el ministro Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena.
Se lo habían prometido desde

que votó por una consulta po
pular para llevar a juicio a los
expresidentes.
Ahí fue cuando Gutiérrez se

puso al servicio del gobierno.
¿No? Por sus fallos lo conoceréis.
Votó en contra de la mcnnsi i

tucionalidad de la Ley de la In
dustria Eléctrica.
Quiso confundir un poco al ai

gumentar que había puntos que
sí compartía y otros no, pero a
fin de cuentas votó contra la in
validez de la norma.
En sus manos estuvo frenar esa

grave error que le costará econó
micamente, y en desarrollo, al
país en los siguientes años.
Con apego a la Constitución,

Gutiérrez le habría evitado al país
un conflicto con Estados Unidos y
Canadá por vulnerar los acuerdos
firmados e n e 1 Tratado de Libre
Comercio (TMEC).
El ministro Gutiérrez votó a

favor de validar el acue rdo sobre
la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad
pública hasta mas allá del actual
sexenio.

Desde luego no son lo mismo
Yasmín Esquivel y el ministro
Gutiérrez. Este último se puso la
camiseta de la 4T como se puso
la de Peña Nieto y se pondrá la
de: quien, siga.
Gutiérrez no plagió su tesis y
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no se le conocen conflictos de
interés. Pero sacrifica la autono
mía de la Corte y la integridad de
la Constitución para quedar bien
con el gobernante en turno.
No seria, sin embargo, una

herencia del actual gobierno al
siguiente, como ocurriría en el

caso de Yasmín Esquivel.
Por r so es el plan B y no el A.
Desde luego es necesaria la

buena relación entre los titulares
de los poderes. Salvo cuando se
quiera violar la Constitución.
Y ahí el ministro Gutiérrez ha

mostrado la fragilidad que el ac
tual gobierno necesita.

De los males, sería el menor.
Aunque los ministros no están

obligados a votar entre dos males.
Hoyes su prueba decisiva: des

truyen la Corte, la entregan de
manera transitoria, o salvan la
autonomía del máximo tribunal

y el decoro de sus nombres.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El misterioso autor de la tesis
Raymundo
Wva Palacio

E~ nne roda la controversia so
bre e 1 supuesto plagio de la
tesis de licenciatura de la mi

nistraYasmín Esquivel, a quien el
presidente Andrés Manuel López
Obrador quiere, pese a todo, que
sea elegida hoy como presidenta
de la Suprema Corte de Justicia,
hay una persona clave, Édgar UÍí
ses Báe z Gutiérrez, e 1 autor de la
disertación publicada un año antes
del trabajo de la protegida presi
dencia]. Permanecía resguardado,
sin responder ninguno de los dos
teléfonos que dio a las autoridades
como contactos, hasta este sábado,
cuando el reporte ro Juan Carlos
Rodríguez del portal Eje Central,
lo entrevistó en su casa, en uno de
los barrios bravos de Xochimílco,
e hizo declaraciones que dejaron
mal parada a la ministra.
La víspera, Esquive! escribió

enTwitterque Báez Gutiérrez, a

quien no mencionó por nombre,
había rendido una declaración

ante notario público, donde reco
noció que había tomado "varias
partes importantes" de su tesis. En
laentrevista,el abogado afirmo
que no fue citado para declarar so
bre la elaboración de su tesis, y que
tampoco podía haberlo hecho por
encontrarse postrado por una neu
monía. Pero dijo estar dispuesto, si
su salud lo permitía, a presentarse
ante las autoridades para demos
trar que la tesis original era la suya.
Señaló que si se reflejaron algunas
ideas de Esquive!, fue por come n
tarios hechos por la directora de
tesis de ambos, Martha Rodríguez
Ortiz, no resultado de un plagio
suyo,
Él episodio del supuesto plagio

La investigación de
iaUNAM sobre el
plagio tardará días,
pero el voto en la
Corte no esperará
Ya veremos hoy si
entregan la Corte
a López Obrador, o
la preservan como
poder autónomo
de tesis por parte de Esquivel se
encuentra ahora en el momento
donde la credibilidad se sustenta
en la palabra de cada uno sobre un
hecho fundamenta], la presunta
declaración notariada de Báez Gu

tiérrez. La ministra, urgida de un
blindaje que le permita serelecta

hoy presidenta de la Suprema
Corte, volvió a desbocarse al dar
a conocer detalles de la presunta
declaración, a la cual legalmente
no debería de haber tenido acceso.

El abogado no tiene mejor prueba
de que su dicho es verdad, que
mostrar cuántos días ha estado en

camado con neumonía, que habría
hecho imposible rend ir esa decla
ración, realizada supuestamente
hace unos 10 días. La prueba
madre, sin embargo, sería que el
notario que supuestamente tomó
la declaración, dé su versión, lo
que es ahora crítico para conocer
la verdad.

Este caso parece un t'nriUer En
los primeros días del escándalo,
se realizaron en la Suprema Corte
varios análisis sobre el impacto de
la acusación, y en uno de ellos se
estimó que no era verosímil que
la ministra hubiera empezado su
tesis dos años antes de te ner direc

tora ni haberle aprobado el tema.
El análisis adelantaba que existía la
posibilidad de que su directora de
tesis, Rodríguez Ortiz que tam
bién dirigió otras dos tesis idénti
cas en la UNAM años después, y
Báez Gutiérrez, asumieran la culpa
y eximieran a Esquivel
Con la presunta declaración

notariada parecía que e 1 abogado
había sido doblado. En paralelo,
operadores políticos de la ministra
habían intentado desacreditarlo

al filtrar a la prensa que lo habían
investigado por delitos sexuales,
pero omitiendo el resultado de las
investigaciones.
En 2017, la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México
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abno una carpeta tras la denuncia
de una madre por'fosibles hechos
constitutivos de algún delito de
carácter sexual" contra Báez Gu
tiérrez, por haber visto "muy feo"
a sus dos hijas de 11 y 10 años, e
insultarlas, que terminó en el no
ejercicio de la acción penal. En
2019 abrió otra por los presuntos
delitos de acoso sexual y con
ductas de naturaleza indeseable
contra una comerciante ambu
lante , que también se quejaba de
miradas morbosas, donde también
se determinó el no ejercicio de la
acción penal por falta de datos
probatorios.
Báez Gutiérrez parecía un buen

perfil para acusarlo de plagio.
Huraño, y muy solo, parecía vul
nerable. Defensor de oficio en la

Ciudad de México, entre 2004 y
2021 la fiscalía capitalina le abrió
una ve intena de carpetas de inves
tigación que, sin embargo, nunca
lo llevaron a la cárcel.
La primera, en 2004 fue por

amenazas, y al ano siguiente por
robo a transporte en vía pública
con viole ncia. En 2006 por robo

a repartidor sin violencia, robo
de accesorios de auto, robo de
vehículo de servicio particular
con viole ncia, pose sión de au to
robado, lesiones intendionales por
golpes, y despojo. En 2008 tuvo
una denuncia de hechos. Tres años
después lo acusaron por robo de
vehículo de servicio particular con
violencia, y en 2012 fue imputado
nuevamente por amenazas.
Al ano siguiente fue acusado por

tentativa de robo de un vehículo

de servicio particular sin violencia,
encubrimiento, allanarme nto de
morada y por incumplimiento de
la obligación alimentaria. En 2014
lo imputaron dos veces por ame
nazas^ una por lesiones intencio
nales con arma blanca; en 2019 se
le abrió otra por daño a propiedad
ajena culposa.
Lo que no calculó quien propuso

culparlo de plagio, como aparen
temente sucedió con la supuesta
declaración notariada, es que Báez
Gutiérrez diera la cara para des
me ntir a Esquive], a escasas ho
ras de que la Suprema Corte vote
para elegir a quien laencabezará

por los próximos cuatro años.
Su confrontación pública ron

la ministra no es algo que pueda
desecharse fácilmente pese a la
asimetría de los perfiles, sino al
contrario. Loque hemos visto es
una aplanadora de propaganda
gubernamental a favor de Esquivel
con presiones políticas y manió
taras, algunas aparentemente
ilegales, para encontrar chivos;
expiatorios que permitan cumplir
el deseo del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para colonizar
la Corte a través de ella.
La investigación de la UNAM

sobre el plagio tardará días en
concluir, pero el voto en la Corte
no esperará. Ahí estáel dilema
shakespeariano ¿Elegirán a Es
quive!, pese a estar salpicada de
actos ilegítimos, quizás ilegales, y
con una credibilidad herida? No

podrían, ni deberían. Pero ya ve
remos hoy si ministros y ministras
entregan la Corte a López Obra
dor, o la preservan como poder
autónomo, a sabiendas que ese
camino significará una confronta
dón política con el Presidente por
el resto del sexenio.
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Mil Mañaneras
E~ ] de López Obrador ha sido

un gobierno mediocre, con
menos del uno por ciento

de crecimiento económico e n
cuatro años. Suele mencionare]
presidente que en un año tendre
mos un sistema de salud como el

de Dinamarca para ocultar que
en el breve periodo de su presi
dencia han muerto mexicanos
como no lo habíamos visto desde
la Revolución. Cientos de miles

por una pandemia mal atendida.
Por otro lado, el programa para
abatir la violencia criminal ha
sido un fracaso rotundo: no sólo
la violencia sigue desatada sino
que se le entregaron, tolerán
dolas, grandes zonas del país al
crimen organizado al que ya se
le permite participaren tareas
electorales, que se agravarán
con un INEdebilitado.
Sin embargo su popularidad

no ha descendido, sigue tan alta
como la que gozaron Zedillo
y Foxen el mismo periodo. En
gran parte: se lo debemos a la la
bor de propaganda que realiza el
presidente por medio de su con
lerenda matutina. Un espacio
sin ley. Foro de más de noventa
mil mentiras y/o imprecisiones
(según la agencia Spin). Tea
tro en el que el presidente ríe,
sermonea, regaña, calumnia,

pone canciones, brinda cursos
de la historia de bronce. Sus su

bordinados ponen la informa
ción mientras que el presidente
construye su narrativa histórica
de tono pedagógico. De vez en
cuando algún periodista lo con
fronta utilizando datos del pro
pio gobierno. El presidente suele
en esos casos valerse del recurso
conocido como "los otros datos".
Expone información y encuestas
que sólo él conoce1. Aceptó que
Denis Dresser fuera a su confe

rencia, la periodista se mostró
medrosa y no pasó a mayores.
A Héctor AguilarCamín no le
concedió el derecho de réplica
que solicitó el historiador a tra
vés de su columna en MU, ni<,
simplemente lo ignoró. A Xóchitl
Gálvez la despreció igualmente.
En estos cuatro años las mejores
intervenciones en ese espacio
controlado han sido las: dos par
ticipaciones de Jorge Ramos.
El periodista lo confrontó, lo
exhibió con sus propios datos, le
dijo en su cara que su gobierno
"iba a pasar a la historia come el
más sangriento" de cuantos ha
habido. Para salir del paso López
Obrador utilizó su recurso favo
rito: mintió. Recurrió a los "otros
datos"
Dos intervenciones críticas en

medio de mil conferencias no
son nada. Es un espacio total
mente controlado, que utilizan
paleros que han reconocido que
venden espacios publicitarios a
su gobierno (porejemplo, al Se
creta rio de Marina). Lo que reina
en la mañanera es la prostitu
ción del ejercicio periodístico. El
presidente consiente a sus pale
ros. Han llegado a insultar a las
periodistas que van a ese espacio
para hacer preguntas reales.
Ellos: acaparan el espacio de las
mañaneras para hacerle pregun
tas a modo al presidente.
No estamos frente a una con

fereneia de prensa. Nos en
contramos frente a un espacio
autoritario de propaganda. Au
toritario: no concede derecho

de réplica, un espacio impune
donde el presidente puede men
tir y calumniar.
Ha dicho el presidente que sin

la mañanera no hubiera podido
gobernar. La mañanera es parte
del gobierno, aunque no está
regulado, es un espacio oficial.
Y cómo tal debe de tratarse. No
conozco que nadie haya deman
dado a las mañaneras por abuso
del poder, que loes.
El presidente habla de siete

a diez de la mañana —a veces
más— como ha ocurrido en las
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últimas; semanas. Ha dicho que
quisiera extender las confe
rencias los fines de semana. Su
modelo, como en tantas otras
cosas, es el programa que Hugo
Chávez sosteníalos sábados en
Venezuela.
La oposición en cuatro años no

ha podido contrarrestar el im
pacto propagandístico de la con
fe i en cía matutina, Al principio
del gobierno se trató de hacer
una contramañanera, pero na
die le aguantó el paso. El trabajo
que hace la diputada panista
Kenia López tiene poca difusión
y fuerza. Kenia López es una po
lítica se ria de oposición, López
Obrador bromea, mete cancic
nes, poemas, divaga, es decir,
realiza un espectáculo atractivo
para muchos.
Sí la oposición no ha podido

crear una alternativa noticiosa,
les queda la opción jurídica.
Considerar las mañaneras un

ejercicio de gobierno, sujeto
a leyes y obligaciones. Sujeto

a denuncias y a exigencias de
derecho de réplica y de transpa
rencia. La mañanera es el más
efectivo de los instrumentos
de propaganda del gobierno, la
oposición debe concentrarse: ju
rídicamente en ese espacio. Hay
videos y transcripciones oficia
les que muestran al presidente
violando la ley, en vivo. Todo lo
relacionado con el manejo de
la explosión de Tlalhuelilpan,
con la estrategia contra el Co
vid (los detentes del presidente
por ejemplo) y la liberación de
Ovidio Guzmán, debe se r sujeto
de estudio de responsabilidad
jurídica.
La creación de una atmósfera

de odio desatada en la maña
ñera ha dejado una secuela que
nos ha llevado a ser el país más
peligroso del mundo para ejer
cerel periodismo, que condujo
al atentado contra Ciro Gómez

Leyva. Esta responsabilidad
también debe ser analizada
jurídicamente.

El espacio de la mañanera es
un espacio públicoenel que el
público—en este caso de opo
sición— debe participar acti
vamente. No es posible que nos
conformemos con tolerar cente
nares de conferencias impunes
más.

"Un espacio sin
ley, Foro de más
de noventa mil

mentiras y/o
imprecisiones
(según Spin)"
"La mañanera es

parte del gobierno,
aunque no está
regulado, es un
espacio oficial Y así
debe de tratarse"
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Año nuevo. Misma política
rranca el 2023, como to
dos los años, con propó
,sitos, buenos deseos y la

esperanza de la buena ventura.
Salud, dinero y amor, pero, sin
ser pesimistas, la reaiidad nos
demuestra, con su lógica contun
dente:, que existen circunstan
cias obligadamente heredadas
por el año viejo.
2023 será un añoeminente

mente político, marcado, muy
probablemente, por la confron
tacióny el desencuentro que se
han venido haciendo patentes,
como ya se había prestidigitado,
durante los últimos meses, da
das las aspiraciones por ocupar
el preciado trono nacional, con
menciones específicas desde la
máxima tribuna que han puesto
en marcha la contienda de ma
nera anticipada, ofreciendo
ejemplos de lo que presenciare
mos en los meses por venir.
Las preferencias presidencia

les son más que elocuencesy
tanto las simpatías como las ex
clusiones van generando un arr

biente de ruptura o, al menos, de
desintegración por la conforma
ción interna de grupos amagó
n tos en pos del mismo objetivo
quf.elfmentalmente, al sermu
mámente excluyentes, buscarán
sus propios espacios.
Desde luego, la decisión, la

designación está en el gran elec
tor, en el fundador, líder moral y
guía espiritual del movimiento
regenerador quien no sólo ha
dado el banderazo de salida,
sino que ha dado aliento a la con
tienda Interna tras la cual exis
tirá solamente un ungido.
La pregunta es ¿cuál será el

derrotero que seguirán aque 
llos aspirantes que no resulten
elegidos?
Por el momento, al menos uno

de ellos, abiertamente excluido
se ha pronunciado decidida
mente aesnarenla boleta aun
cuando no cuente con la bendi
ción que le es indispensable, ello
nos mueve a pensar que, enton

ees, optaría por una vía alterna y
no hay otra que buscar o aceptar
una candidatura por la oposición

que no parece tener un candi
dato viable todavía, con alianza
o sin ella y que sigue también
confrontada en su interior.
Nebuloso,complicadoe in

cierto el horizonte para el año
que inicia y que tiene como
primer evento relevante y tras
cendente la sucesión en la presi
dencia de la Suprema Corte de
la Nación que ha de decidirse
el día de hoy, catalizada por la
herencia del escándalo de la
misteriosa tesis supuestamente
plagiada.
Mucho de lo que está en el

tablero político para el último
tercio de la administración de
penderá de la elección de lapre
sidencia en el máximo tribunal y
será un factor determinante para
sustentar la constitucionalidad
de las reformas legales en curso
que resultan fundamentales
sobre todo en materia electoral
de cara a las elecciones locales y
federales próximas.
Con todo, deseamos que el

2023 sea un año próspero y
protreiodor
Feliz año nuevo.
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Como primer evento relevante y
trascendente la sucesión en la presidencia
de la SCJN que ha de decidirse el día de hoy
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Al diablo las instituciones.
El año de jazmín

Nadie nunca podrá acusar al presidente
Andrés Manuel López Obrador de que,
al menos en dos cosas, haya mentido

o no haya sido claro sobre qué es lo que quería
hacer. La primera corno ya lo manifestó ante
riormente es su intención de mandar al diablo,
desaparecer o dejar prácticamente inservibles a
las instituciones. Con respecto aeste objetivo pre
sidencial, va bien. Ha lastimado de muerte al INE
y ahora, de acuerdo eonsu propia lógicay pensa
miento, busca dejamos sin la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. Se me podrá decir que para
los males nacionales de poco lia servido contar
con este instrumento. Aquí me gustaría recordar
cuando en 1994 Ernesto Zedillo realizó uno de

los cambios más significantes de esta institución
haciendo una reíorma constitucional que recor
taba el número de ministros de 26 a 11 de ellos.,

Este cambio se realizó buscando, como siempre
lo hizo el expresidente e independientemente de
los talentos que lo rodeaban, la reinstauración y
fortalecimiento institucional.

Al montento en el que redacto esta columna
no queda claro si finalmente se consumará lo
anunciado por el presidente López Obrador como
por lo hecho por la ministra Yasmln EsquíveL, que
es luchar hasta el final. Una lucha que olvida que
las instituciones y las leyes no nacen cuando se
publican en los códigos o en las gacetas oficiales
de la República, sino que lo hacen cuando ganan
el respeto colectivo y cuando su cumplimiento es
en beneficio de la sociedad o de las instituciones.

Para la candidata de López Obrador, la ministra

Esquivel, mantener su puesto o llegar a ganar la
presidencia de la Suprema Corte en las condicio
nes actuales supondría la mayor derrota para la
institución.

Cuando uno alcanza a ser ministro de la Su

prema Corte, inevitablemente y a pesar de la exis
tente separación de los poderes, se conviene en
un personaje político. Sin embargo, es necesario
mencionar que ai la política siempre hay victimas
inocentes. Vaya por delante que me gustaría que
en este caso el año del jazmín lo fuera en vano y
que al final fue el resultado de un juego político
atroz impuesto por el C. Presidente. Pero hasta que
lleguemos a ese punto, lo que hay que reconocer
es que su permanencia en la carrera y el plantea
miento desarrollado sólo tiene una víctima, que
no es Yasmín Esquivel, sino que es la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

El presidente López Obrador no derramará una
lágrima por la ley, ya que no cree en ella. Pero los
demás debemos preparamos y saber que a estas
alturas cualquier solución es mala, pero la peor es
la que, frente al sacrificio ^aunque sea injusto de
una persona, está presente la inmolación de una
institución de la que podemos, debemos y no tene
mos más remediG que esperar muchos millones de
mexicanos!. No pierda más tiempo mirando hacia
atrás. No llore más. Y es que a pesar de generar
lágrimas y suficientes fluidos corporales como
para dejar el testimonio de nuestros dolores y,
ocasionalmente, de nuestras alegrías en forma de
agua que se desprende de los lagrimales la ver
dad es que necesitamos toda la fuerza para poder
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construir el mañana. En algún punto del futuro
podremos leer, sin perder mucho tiempo, que en
el año 2023 o bien comenzó la contra transforma

ción o bien inició la búsqueda de darle contenido
a la que había significado la mayor revolución en
la historia de México desde 1917.

Este es otro tiempo, aunque seguimos siendo
mexicanos. Fso significa que quien se ponga la
banda sobre el pecho, conseguirá dos cosas: pri
mero, que durante un cierto tiempoentre cua
tro y cinco años la tradición de adoración hada
el Tlatoani que tenemos desde hace siglos, lo
convierta en una especie de dios. Los romanos
cambiaron la historia el día que humanizaron
a los dioses y deificaron a los hombres. Augusto
fue el primer emperador de Roma y fue sobrino
y aprendiz de Julio César, a quiensi no hubie

ran matado nunca hubiera nacido la figura del
"César" en la península itálica. Sin embargo, fue
el asesinato del gran líder romano el que dio ini
cio a la época de los Césares, siendo Augusto el
primero de ellos. Después de él, siguió una lista
de líderes romanos que hicieron real la teoría de
que el poder corrompe, pero el poder absoluto
descompone completamente.

Hay quien argumenta que la decadencia del
imperio romano duró ocho siglos y quien la sitúa
en los Idus de marzo, que cambiaron la historia
del mundo tras el asesinato de Julio César. Wi

Lliam Shakespeare escribió un discurso célebre
llamado Elfimaal de Julio César. Un discurso
que describía la pauta del comportamiento de los
hombres del poder y que quedaría en la memoria
colectivay en el subconsciente de los pueblos. En
dicho discurso, el dramaturgo inglés entre otras
líneas expuso una frase que supuestamente fue
pronunciada por Julio César antes de morir que
fue: "Ef tu, BrimT" ("¿También tú, bruto?", en es
pañol} haciendo referencia al momento de traición
que culminó con el asesinato del líder romano.

Desde laépoca de los romanos hasta nuestros
días, hay una lección quees necesario aprender:
tener todo el poder es imposible yes que el poder
es un elemento que sólo Dios, el verdadero y a u

téntico, puede ostentar y mantener. Para todos
los demás dioses, emperadores y líderes, el poder
es algo que tiene una vigencia determinaday que
generacasi de manera simultánea tantas reac
ciones de rechazo como seguimiento borreguil
entre las sociedades que se gobiernan.

Dejando a un lado las enseñanzas y lecciones
históricas, ahora en México estamos adentrándo
nos al principio de un nuevo final. Ayer dio inicio

un nuevo año y con él, podemos ver los calenda
rios de las grandes obras pendientes de la actual
administración. Sin embargo, hay una gran obra
inconclusa de la cual es necesario hablar y ponerle
fecha de entrega o conclusión llamada la reconci
liación. Ha llegado un momento en el que o con
seguimos crear un espacio donde podamos vivir
y donde la eliminación entre unos y otros no sea
un objetivo nacional ni principal en la vida dia
ria del país. Francamente, nos encontramos en
el punto final de nuestro recorrido ypese a que
México lo soporta y lo supera todo, sin importar
las condiciones o los obstáculos que se nos pre
senten lo que es cierto es que estábamos en el
páramo en llamas y tenemos que encontrar una
salida lo antes posible.

Hay momen tosen losquerealmentees brutal
la evolución que nos planteamos frente a nuestro

devenir. Enestemomento.sevelanlasarmasyse
está llevando a cabo la votación que designará al
nuevo o la nueva presidente de la SupremaCorte
de Justicia de la Nación. ¿Sabe qué es lo que pasa?
Que el nuevo líder de la SCJN por mucho que
tenga un origen en la cuarta confusión o en los orí
genes de este poder que según la doctrina oficial
de este régimen que destruyó México, no tendrá
ni los derechos, las lealtades ni las obligaciones
de antes., A quien quede electo, le tocará legali
zarsi es que aún es posible el trauma de lo que
significa venir de un tiempo en el que se ejerció
el poder con tanta dirección y tanta brutalidad.

Empezarnos el año así y lo hacemos de esa
manera porque queda claro que con la política
nunca se es suficiente. Seguir hablando de las
mañaneras y del habitante de Palacio Nacional,
es un error. Primero, porque eso es parte del
pasado. Y, segundo, ponqué, aunque tenga el
poder de destruimos a todos en el presente, al
Presidente lo que más le alimenta, le importa y
le ilusiona, que es la historia, ya no le pertenece.
El propio dictamen sobre él, su persona y mi ad
ministración, es algo que está fuera de sus manos
y de sus habilidades dialécticas.

No importa cuánta gente desaparezca, sea eli
minada ni importa a cuántos canallas podamos
incorporar al ideario nacional que expliquen la
causa de nuestras desgracias. Lo único que im
porta es quién sigue y qué es lo que habrá que
hacer a partir de aquí. Por eso, por mucho que se
quio"ay por mucho que se piense que al defender
una candidatura u otra estamosdesde el juego
mortal de las corcholatas hasta lo que quiere y lo
que consagra el trabajo de la ajana ccnfasión

Fecha: 02/01/2023

Página: 28

Area cm2: 871

2 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 194,058

Página 58 de 192



defendiendo la esencia de la democracia, no hay
que equivocarse... es mentira.

Lo que le va a importar a La nueva o nuevo
presidente de la S uprema Corte es qué es lo que
sigue, qué acciones tiene qué implementar o qué
ordenamiento j urtdico es el que hay que proteger,
el del sopetón de votación a mano aizaday que el
pueblo sabio, el pueblo bendito, hable, aunque
no tenga ninguna garantía jurídica. O bien, que
se decida ir restituyendo, a través del desencanto,
lo que es la falta de ilusiones de todos aquellos
que se quedaron sin identidad, sin personalidad
y sin ideas con tal de estar al servicio de la ataría
confusión y a su dirigente.

En esta nueva etapa hay que saber también que
México vuelve al mundo, porlo tanto, vuelve a la

historia. No estaremos solos con los perdedores y
tratando de que nuestros sinsentidos adquieran
lógica y se justifiquen frente a los sinsentidos de
los demás. O, dicho de otra manera, que tener en
nuestro balance los errores y los tallos que tene
mos a tan alto precio no explican que tengamos
que incorporar a los Pedro Castillo de este mundo
a nuestro ideario de actuación.

¿Cuál es el modelo para México? ¿Qué tene
mos qué proponer o qué país le queremos de
jar a nuestros hijos? Nosotros, que somos una
muestra del Estado en el sentido de que por un
espacio de tiempo tenemos una autoridad sobre
nuestros hijos similar a la que el Estado debería
tener sobre nosotros, tomamos la decisión de
echarlos a perder dándoles demasiado en muy

poco tiempo. Por eso los planes sociales tan im
portantes, de los que soy seguidory defensor, no
sirven y son la base en la que se puede sostener el
futuro desarrollo de un pueblo como el nuestro.
Y es que, al final, lo únicoque les enseñamos es a
extender la mano y recoger la tarjeta o el cheque,
pero no les informamos ni les enseñamos cénio
crear la riqueza para que el país sea más grande,
más equitativo y próspero.

Estamos frente a un cambio de ciclo. Es ver

dad y es peligroso, pero hay un hecho, el poder
siempre tiene recursos hasta dos días después
de que deja de serlo. Pero no se equivoque, ya lo
que deverdad importa del poder, qué es el aplas
tamiento moral y el histórico, el de las razones,
ese ya se acabó.
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PELOTA Desde él
PAN en él Senado
de la República pre
sentaron una iniciati

va para reformar la
Ley de Asistencia So
M,con el fin de que
todas las atñas, niños
y adolescentes que
hayan sufrido cual
quier tipo de violen
cia sexual, tengan de
recho a la asistencia
social. Con lo ante
rior se pretende que
estos cambios sirvan
come una herrarftfen

ta que contribuya a
inhibir, perseguir, san
cionar y resarcir las
violaciones ocurridas
contra este sector de

la población, precisó
feHEFKidoraJcsefina
Vázquez Mota. De
acuerdo con algunos
datos, señaló que,
de cada 1,000 ca
sos de abuso sexual
contra menores ®p¡

el país, solo 100 se
denuncianysfees&s.,
¡Jnicamerjte el l'CP
llega anté® iuez.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 3.44%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 63.88 a

158.24 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 3.5% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 2.86 a
1 2.41 pesos. En valor de mercado per
dió 2,209.14 millones de pesos. Ai

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana negati
va en la BMV pues sus acciones perdie
ron 0.3% al pasar de 36.97 a 36.86
pesos cada una. En el 2022 cayeron
2.87 por ciento. Sí

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.91 % durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 8.21 a
1 7.68 pesos cada una. En el año caye
ron 1 8.49 por ciento, i»

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 7.16% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 489.74 a

454.66 pesos cada uno. Sí

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

2.75% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 63.29 a 61.55 pesos cada uno. En
el año avanzaron 67.26 por ciento. Ai

BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 4.1 7% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 85.94 pesos a uno de 82.36 pesos
cada uno. En valor de mercado perdió
15,872.53 millones de pesos, i»

BOLSA Grupo BMV perdió 290.8
H millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
38.12 a 37.62 pesos, equivalente a
una caída de 1.31 por ciento. Ai

CEMEX Las acciones de Cementos
Mexicanos bajaron en la semana

4.6%, de 8.26 a 7.88 pesos cada una
en la Bolsa mexicana. En valor de capi
talización bursátil perdió 5,51 3.1 6 mi
llones de pesos. Sí
Í»tc.mu CUERVO Los papeles de la tequi

lera más grande del mundo, José
Cuervo, tuvieron una caída de 1.1 7%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 42.87 a 42.37 pesos cada uno. En
el 2022 perdieron 17.5 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.34% a

1,099.79 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 91 6.03 millones de pesos.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.77% a 151.63 pesos
por unidad en la BMV. En el año perdie
ron 4.83 por ciento, Sí

GAP Al cierre de la semana, los
títulos de Grupo Aeroportuario del

Pacífico perdieron 6.87% en la BMV a
279.15 pesos por unidad, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
10,398.61 millones de pesos, i»
corsa GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso en la última semana del 2022

de 7.1 % a 81.77 pesos en la Bolsa
Mexicana de Valores. En el año gana
ron 23.54 por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.14% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 31.9 a 1 30.4 pe
sos cada uno. En el 2022 perdieron
1 7.7 por ciento, Sí

GENTERA Los papeles de la micro
financiera matriz de Banco Com

partamos, tuvieron un retroceso de 1.3%
a 21.94 pesos por unidad en la Bolsa
mexicana durante la última semana del

2022. En el año avanzaron 66.46 por
ciento, i»

GENTERA Los papeles de la micro
financiera matriz de Banco Com

partamos, tuvieron un retroceso de 1.3%
a 21.94 pesos por unidad en la Bolsa
mexicana durante la última semana del

2022. En el año avanzaron 66.46 por
ciento, i»

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 6.78% a 32.84 pesos, desde
los 35.23 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2022 avanzaron 33.93

por ciento, Sí

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
5.76% a 1 39.91 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 4.52 por
ciento, Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 6.99% a 68.41
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 532,571.8
millones de pesos, i»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la última semana del 2022 en
la Bolsa Mexicana de Valores con una
ganancia en su precio de 0.09% a
260.74 pesos por unidad. En el año re
trocedieron 0.68 por ciento. 71

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 2.71 %
a 33.07 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año ganaron
6.64 por ciento, i»
wrnmm KOF Los títulos de CocaCola FE

MSA, la principal embotelladora
de CocaCola en el mundo, perdieron
3.04% en la semana en la Bolsa mexi

cana. Pasaron de 1 35.97 a 131.84 pe
sos cada uno. En el 2022 la emisora

cayó 1 8.03 por ciento. 4»

LASITES Los papeles de Sitios La
tinoamérica, de Carlos Slim, ca

yeron la semana pasada 4.79% en la
Bolsa mexicana, a 9.35 pesos cada uno.
En valor de mercado perdió 1,495.1 6
millones de pesos, Sí
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MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 2.49% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 51.78 pesos cada
uno. En el 2022 perdieron 25.77 por
ciento. Su valor de mercado es de

44,400.1 1 millones de pesos. Sí
^ OMA Las acciones de Grupo Ae

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 50.07 pesos, terminando
la semana con una baja de 5.22% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En el año
cayeron 9.1 3 por ciento. 4»

ORBIA Los papeles de Orbia pasa
ron de 36.27a 34.5 pesos en la

semana, un retroceso de 4.88% en la Bol
sa Mexicana de Valores. En el 2022 per
dieron 34 por ciento. Su valor de merca
do es de 69,345 millones de pesos, Sí
A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
perdieron 7.64% la semana pasada en
la BMV, cerrando en 159.56 pesos. En
el 2022 acumuló una caída de 0.27

por ciento. Su valor de capitalización
es de 65,558.54 millones de pesos, i»

A PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

perdieron 7.64% la semana pasada en
la BMV, cerrando en 159.56 pesos. En
el 2022 acumuló una caída de 0.27
por ciento. Su valor de capitalización
es de 65,558.54 millones de pesos, i»

Q Las acciones de la aseguradoraO
mexicana de automóviles Quálitas,

perdieron 1.2% la semana que recién ter
minó, pasando de 86.96 a 85.92 pesos
cada una. En el 2022 cayeron 17.3 por
ciento. Su valor de mercado asciende a

34,883.52 millones de pesos. Sí

iunreoo RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va

lores de 1.48% a 140.09 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 45,939.9 millones de pesos, i»

SITES Los papeles deTelesites ba
jaron 2.44%, pasando de 19.65

a 19.17 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana pasa
da. En el 2022 ganaron 1 9.23 por cien
to. Su valor de mercado actual asciende

a 62,1 34.34 millones de pesos. Ai
ám= TLEVISA Las acciones de la pro
~~~ ductora de contenidos en español
más grande del mundo pasaron de
18.43 a 17.72 pesos, una baja de
3.85% durante la semana pasada. Su
valor de mercado actual asciende a

50,050.99 millones de pesos. Ai

ám= TLEVISA Las acciones de la pro
~~~ ductora de contenidos en español
más grande del mundo pasaron de
18.43 a 17.72 pesos, una baja de
3.85% durante la semana pasada. Su
valor de mercado actual asciende a

50,050.99 millones de pesos. Ai

vesTA VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 0.1 9% a 46.51 pesos el
viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En el año avanzaron 12.81 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

31,61 2.97 millones de pesos. Sí
. ' . VOLAR La s acciones de la
1 aerolínea de bajo costo Volaris

bajaron 1.92% y cerraron en 1 6.31 pe
sos el viernes en la Bolsa mexicana. En
el 2022 tuvieron un retroceso de 55.61

por ciento. Su valor de capitalización
es de 1 9,01 7.08 millones de pesos. Sí

WALMEX Los papeles de Walmart
^lN de México bajaron 4.42% en la
semana, al pasar a 68.59 pesos por
unidad. En el 2022 tuvieron una caída

de 9.86 por ciento. Su valor de capital
ización bursátil asciende a 1.19 billones

de pesos. Sí
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La Ministra y el Rector

Yasmín Esquivel sostuvo que
es blanco de "una campaña
de mentiras y difamaciones
sin sustento" y que "intere
ses ajenos" intervinieron en

la elección en el Pleno de la Suprema
Corte de justicia de la Nación.
En medio de una polémica que se

extiende por 10 días, obligada por
la presión mediática a demostrar que
es la autora original de la tesis "Inope
rancia de los sindicatos en los trabaja
dores de confianza del artículo 123,
apartado A", la ministra apuntó hacia
las instancias de la UNAM encargadas
de recibir, archivar y divulgar esos tra
bajos de investigación, como proba
bles responsables del fraude.
El prestigio y la honorabilidad de la

Máxima Casa de Estudios, cuestiona
das por la disputa por el control del po
derjudicial.

En la Dirección General de Bibliote

cas y Servicios Digitales está radicada
elTESIUNAM, un repositorio —tanto fí
sico como digital— de las tesis de los
sustentantes que han obtenido un gra
do académico en la máxima Casa de

Estudios. "El archivo que contiene mi te
sis fue indebidamente y de forma ¡legal
modificado (sic) el 22 de diciembre",
un día después de que fuera divulgado
el artículo "Una ministra pasante", de
Guillermo Sheridan en Latinus.
Tal insinuación obligó al rector Enri

que Graue Wiechers a pronunciarse so
bre estos "sucesos reprobables"... y a
tomar parte en la polémica. En primera
instancia, para explicar que al compa

rar las tesis en cuestión "se observó la

ausencia de ocho páginas en el archi
vo PDF del trabajo" de Esquivel Mossa
y se corrigió ese error.

La UNAM informó de ese ejercicio,
realizado por la DGB, el viernes 23
de diciembre. Desde entonces dictami
nó "un alto nivel de coincidencia" en

tre el trabajo de la ministra, publicado
en 1 987, y la tesis sustentada un año
previo por Edgar Ulises Báez Gutiérrez,
alumno de la Facultad de Derecho.

El rector, antes que Fernando Mace
do Chagolla, director de la FES Aragón.
Allí, el comité de integridad académi
ca y científica de la FES Aragón abrió
una investigación sobre el presunto pla
gio y requirió información y evidencias
de descargo a las partes involucradas.

El 29 de diciembre fenecía el plazo
para presentar pruebas. Justo ese día
se cumplía un año del fallecimiento de
Eliud Esquivel Benavides, padre de la
ministra. Entre las páginas "desapare
cidas" estaban las dedicatorias y agra
decimientos. Esquivel Mossa dedicó su
tesis a sus padres, Eliud y Fanny Mossa
de Esquivel; a su abuelo materno, Porfi
rio; a sus cuatro hermanas menores —
Fanny, Nancy, Noemíy Raquel— ya
su pequeño sobrino, Ismael.
Dedicatorias especiales merecieron

su amiga, Karla Fernández Mendoza;
el contador José Miguel Méndez He
rrera; el maestro Yulic Barrientos Solís
—quien entonces era magistrado del
Tribunal de Justicia Administrativa del
Distrito Federal — y su asesora de tesis,

Martha Rodríguez Ortiz.
El 30 de diciembre, Esquivel Mossa

divulgó en las redes sociales parte de
las probanzas que entregó al comité
de integridad de la FES Aragón, entre
ellas el testimonio de su asesora de tesis

que refería una declaración "ante nota
rio público" de Báez Gutiérrez, quien
habría admitido su responsabilidad.

La directiva del plantel universitario
informó —también a través de las re

des sociales— que ambos habían en
tregado "nueva documentación" y que,
cerrada la etapa de instrucción, el co
mité carecía de elementos suficientes

para hacer una evaluación integral del
caso.

"Una vez retomandas (sic) las activi
dades académicoadministrativas en la

Facultad, se convocará a una próxima
sesión para continuar con los trabajos
antes señalados, así como analizar la
actuación y observancia de los princi
pios éticos universitarios de la asesora
de ambas tesis", anunció.

El último día del 2022, a menos de
48 horas de la elección del nuevo pre
sidente de la SCJN, apareció Edgar
Ulises Baez para refutar la versión de
Esquivel Mossa.
Y el rector Graue decidió interve

nir con una comunicación que ade
lanta un veredicto, sin entrar al fondo
del asunto. Las tesis de ambos involu
crados tienen un nivel de coincidencia

superior a 90% —"resulta evidente la
existencia de un plagio"— y el docu
mento original sería aquel registrado
en 1986.
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Zaldívar
Chavo del Toro
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Lo que se juega

Han sido un poco más de
cuatro años de destruc
ción institucional. Incluso
desde antes de asumir la

titularidad del Poder Ejecu
tivo, el presidente López se ha dedicado
a minar las instituciones buscando debi

litar si no es que hasta eliminar cualquier
contrapeso. Todas y cada una de sus ac
ciones han estado encaminadas a forta

lecer su poder político. Si a ello sumamos
su marcada intolerancia a la crítica y a
que pueda haber siquiera el intento de ir
en contra de sus designios, con un Con
greso que actúa de manera más que ser
vil a sus dictados y que no le cambia ni
una coma a sus iniciativas no vaya a ser
que enfurezca, lo que tenemos es que rá
pidamente esto ha evolucionado hacia
una autocracia.

Entre las instituciones que destruyó
destacan el Instituto Nacional de Eva

luación Educativa y que acompañó con
el empoderamiento de los sindicatos
para asegurar su apoyo político a costa
de la calidad de la educación, el Segu
ro Popular y su sustitución por el INSA
Bl, un engendro que nació práctica
mente muerto dejando sin acceso a los
servicios de salud a 15 millones de per
sonas, el mecanismo institucional para
la adquisición consolidada de medica
mentos con el consecuente agudo desa
basto y Prospera  Oportunidades que
promovía la educación de los niños y
niñas de las cinco millones de familias

más pobres del país otorgando becas
y transferencias directas al ingreso fa
miliar condicionado a que los infantes

acudieran regularmente a la escuela y
periódicamente a los centros de salud;
además, ha cancelado diferentes pro
gramas como las estancias infantiles y
las escuelas de tiempo completo. Resal
ta que todo lo que destruyó tiene un im
pacto negativo que daña relativamente
más a los pobres.

Adicionalmente, también se ha dedi
cado a minar otras instituciones que de
alguna u otra manera le estorban como
la Cofece que ha ¡do en contra de las
prácticas monopólicas en el sector ener
gético y el INAI que lo fuerza a trans
parentar el gasto público. De manera
notoria están los ataques al INE y el de
bilitamiento presupuestal, institución he
redera del IFE y a la cual no le perdona
que no le avaló su alegato de fraude elec
toral en 2006 por la simple razón de que
éste no existió; López no puede aceptar
que perdió las elecciones de 2006 y de
ahí su intención de destruir a la autoridad
electoral con la reforma electoral constitu
cional que no fue aprobada porque Mo
rena y sus rémoras de los partidos Verde
y del Trabajo perdieron en las elecciones
de 2021 la mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados; como no le cumplie
ron su berrinche entonces ahí le va el in

constitucional "plan B".
Siendo el presidente López el titular

del Poder Ejecutivo y teniendo, como se
ñalé, un mayormente servil Congreso de
la Unión, lo que le falta para que efectiva
mente México derive en una autarquía, a
una dictadura de facto, es tener un poder
judicial subordinado a sus deseos, capri

chos y berrinches y de ahí su intención de
que sea "una de las suyas" quien enca
bece la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Como afirmó en defensa de Yas
mín Esquivel acusada de haber plagiado
su tesis de licenciatura: "Ha actuado con

mucha rectitud y ha apoyado nuestras in
cursiones al Poder Judicial". Cual "yegua
de Troya", destruyendo la independencia
judicial desde adentro.

Y es aquí en donde entra la adverten
cia del Barón de Montesquieu quien en
1784 escribió en El Espíritu de las Leyes
al resaltar la importancia de la división
de poderes: "Todo estará perdido, cuan
do el mismo hombre, o el mismo cuerpo,
ya sea de los nobles o del pueblo, ejerza
esos tres poderes: el de hacer leyes, el de
ejecutar las resoluciones públicas, y el de
juzgar los crímenes o las diferencias entre
los particulares".

Lo que se juega con la elección de
quien encabece la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación es la independencia
del poder judicial frente a los embates au
toritarios del presidente López. Lo que es
tá en juego es la democracia, la protec
ción judicial de los derechos humanos
como son la libertad de expresión y mani
festación de ¡deas, de prensa, de asocia
ción y de creencia religiosa así como la
garantía y protección judicial de los dere
chos privados de propiedad y del cumpli
miento de los contratos.

Lo que hoy, lunes 2 de enero de 2023
se juega en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación es nada más y nada menos
que México y nuestra libertad.
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Sucesión en la
Suprema Corte de
Justicia de la Nación
e Independencia del
Poder Judicial
De los proyectos de trabajo para presidir la SC
JN los más solidos son los de las ministras Esquivel

y Piña. Estaremos atentos, de las manifestaciones
que el Dr. Sheridan emita desde su pulpito sobre la
autenticidad de los mencionados proyectos.

El supuesto plagio de la tesis de licenciatura
de la ministra Yasmín Esquivel pone en ries
go la independencia de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación y la autonomía
de la Universidad Nacional Autónoma de

México.

La coyuntura de la desinteresada y justiciera del
dramaturgo y hoy lector asiduo de tesis Guillermo
Sheridan politiza una decisión que solo le compete
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que
es la elección de su presidente de entre sus pares.

Imagino las divertidas ¡ornadas de trabajo de
las tenaces lecturas del detective de tesis para in
vestigar las 43,000 tesis que existen en el repo
sitorio de la UNAM, por alguna el Dr. Sheridan
es proclive a investigar tesis de derecho por más
que estén alejadas de su expertis académica y
docente.

Los factores de poder se movieron para influir
en tan importante evento. Muchos intereses con
vergen en esta decisión que va más allá del perio
do del actual gobierno.

Otro damnificado de la ínclita y declara la in
vestigación es la Universidad Nacional Autónoma
de México y su rector Enrique Graue, a quien se le
vinieron los catorrazos del plagio en plenas vaca
ciones navideñas, por ahora la UNAM ha confir
mado el plagio.

Sin embargo, no ha resuelto el procedimiento
de revisión abierto, dado que todavía no valora
las pruebas ofrecidas por la magistrado Esquivel,
quien afirma que su obra fue plagiada.

Es decir, elplagiadorfue plagiado, el Dr. Sheri
dan ni en su más barroca novela pudo imaginar
tal desenlace. Hasta ahora, lo único que sabemos
es que hay plagio, pero no hay plagiador confir
mado. La decisión que se tome en la UNAM, nece
sariamente la hace quedar mal con alguien. San
tas confusiones académicas.
La sesión que está programada para el día 2

de enero con el propósito de elegir al presiden
te o presidenta de la SCJN está en una encrucija
da histórica.

De los cinco proyectos de trabajo para presi
dir la SCJN los más solidos son los de las minis
tras Esquivel y Piña. Estaremos atentos, de las ma
nifestaciones que el Dr. Sheridan emita desde su
pulpito sobre la autenticidad de los mencionados
proyectos.
Querido lector, veremos que deciden las minis

tras y ministros ante las presiones a las que está
siendo sometida la SCJN.

Por ahora está en riesgo la independencia del
Poder Judicial y la autonomía de la UNAM, dicen
que desde Bucareli hay sonrisas malévolas, has
ta la próxima.
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JUSTAMEDIANIA

BUEN DESEMPEÑO
POR DAVID E. LEON ROMERO

Nuestra economía tuvo un buen desem

peño en el 2022; así lo consigna una
publicación de la revista británica The Eco
nomist. La lista integra 34 países que forman
parte de la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos.

Para la integración de la calificación
que prioriza el orden de aparición en
el listado, se contabilizaron 5 indica
dores económicos y financieros: va
riación del Producto Interno Bruto

(PIB), precios al consumidor, am
plitud de la inflación, mercado de
valores y niveles de deuda pública
como porcentaje del PIB. Es decir, la
economía mexicana en ese listado

aparece en sexto lugar, sólo detrás
de Grecia, Portugal, Irlanda, Israel
y España; dejando detrás a Canadá,
Japón, Francia, Italia, Estados Uni
dos, entre muchos otros. Se califica
el desempeño, no el tamaño.

En un contexto de complejidad
económica mundial y de polariza
ción informativa local, resulta sor
prendente por decir lo menos la
explosión de mensajes que cuestio
nan, algunos desde posiciones deba
tibles pero verídicas, y otros desde
la absoluta mentira, las decisiones

y posiciones del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, en materia
económica.

La publicación de TheEconomist
y algunos otros datos nos hacen ver
que la presente administración,
contrario a las historias que diferen
tes voceros intentan posicionar, ha
realizado un manejo responsable y
exitoso de las finanzas públicas.

Entre esos otros datos se encuen

tra el extraordinario desempeño
de nuestra moneda, que se colocó
como la segunda más apreciada en
el 2022, encabezando un grupo de
monedas de países emergentes que
han sido las únicas que presentaron
ganancias frente al dólar.

Las exportaciones mexicanas en
el periodo enerooctubre alcanza
ron un crecimiento anual cercano al

20 por ciento, registrando incremen
tos las no petroleras de un 18 por
ciento y cerca de un 43 por ciento
las petroleras.

Los empleos formales también
registran crecimiento durante la pre
sente administración, llegando a casi
22 millones, cerca de un 8 por cien
to más que la cifra alcanzada en el
mismo periodo de la pasada adminis
tración. Solamente en los primeros 11
meses del 2022 se alcanzó la cifra de

más de 1 millón de empleos formales.

La inversión extranjera directa
creció también, casi un 30 por cien
to si se comparan los primeros tres
trimestres del 2022 contra el mismo

periodo del 2021.
No podemos dejar de reconocer

el gran desempeño que realizan
nuestros paisanos fuera de nuestro
país, que aunque no podemos califi
carlo como un acierto de las decisio

nes tomadas en esta administración,
sino como un testimonio del gran
valor y productividad de un grupo
de mexicanos que al no encontrar
oportunidades suficientes en su
tierra, emprendieron un peligroso
viaje y gracias a su tenacidad y sa
crificio han cosechado frutos que
comparten periódicamente con sus
familias en México, lo que resulta
un apoyo fundamental para ellas y
para la economía mexicana.

El 2023 augura un paquete
de complejidades e incertidum
bre para nuestra economía; nada
nuevo para una que ha sorteado
adversidades relevantes en las úl

timas décadas. Será la responsabi
lidad del Gobierno de México, la
participación activa de la iniciativa
privada y la productividad de nues
tro capital humano lo que permita
que este 2023 sea mejor que el año
que se fue.

Fecha: 02/01/2023

Página: 9

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Justa medianía / David E. León Romero

David E. León Romero

Costo: 28,714

Página 67 de 192



El fin de la dualidad política del siglo pasado entre la Unión Sovié
tica y Estados Unidos dio píe a un sistema que, inicialmente se

creyó, sería dominado de manera hegemónica por la parte que salió
airosa de dicho enfrentamiento. Sin embargo, muy pronto quedó en
evidencia que, por más poder bélico o económico en manos de una
sola nación o bloque, se abriría un terreno internacional en disputa en
el que no sólo las grandes superpotencias podrían jugar.

Para 2023 los principales focos de
atención se concentrarán en la evolu

ción del conflicto entre Ucrania y Rusia
en el que la intermediación de la OTAN
para garantizar el abasto de equipa
miento militar, adiestramiento y ayuda
humanitaria es fundamental, así como
en la tensión permanente entre China y
Estados Unidos. A pesar de ser los dos
temas con mayor visibilidad, es necesa
rio recordar que hay una multiplicidad
de conflictos activos y latentes que han
comenzado a acelerarse como producto
del resquebrajamiento de la idea de un
orden internacional hegemónico.

Mientras China avanza en la con

quista de nuevos aliados a lo largo de
los países involucrados en su ambicioso
proyecto de la Nueva Ruta de la Seda lo
mismo en Asia que en África, en la vía
marítima se cocina el fortalecimiento

de alianzas entre los países delimitados
entre el triángulo formado por India,
Australia y Japón precisamente para
hacerle frente al crecimiento de la in

fluencia china. Las incursiones no auto

rizadas en aguas territoriales de varias
naciones de esta región, así como el am
bicioso proyecto para construir islas ar
tificiales para afianzar los reclamos terri
toriales de diversas naciones, preparan
un escenario que tarde o temprano de
rivará en algún tipo de enfrentamiento.

Las ondas expansivas de la embesti
da de Rusia contra otra nación soberana

con la intención de aniquilarla (y el fra
caso estrepitoso del que se suponía que
era el segundo ejército más poderoso
del mundo) también han creado un es
cenario ideal para atizar otros conflictos
regionales. Las consecuencias pueden
apreciarse desde Irán, pasando por Siria

y Yemen, hasta llegar a los propios Bal
canes y otras exrepúblicas socialistas,
como Moldavia, Azerbaiyán o Armenia.
El fracaso militar de Putin también ha

creado nuevos incentivos para poner a
prueba el actual equilibrio de poderes.

Estas tensiones geopolíticas se incre

mentan mientras los temas que requerían
de una amplia cooperación internacional,
como el cambio climático, quedan relega
dos a un segundo orden de importancia,
lo cual no deja de ser una terrible noticia
para todos nosotros. Con el desdibuja
miento de las instituciones internaciona

les como espacio para garantizar el orden
global, se abre la puerta para que cada
país se vuelque a su propio nacionalismo
sabiendo que ni de sus vecinos puede
estar seguro. Esto se vuelve doblemente
riesgoso si consideramos que todavía ni
siquiera hemos salido del problema de la
pandemia del coronavirus, pues aunque
en muchas latitudes se cree que ya es un
problema resuelto, basta ver los picos de
nuevos contagios que están sucediendo
hoy en día en países como China para
saber que aún estamos lejos de cantar
victoria. En2023 la multipolaridad será la
escena en que seguiremos viendo la frag
mentación de un sistema que de suyo ya
era conflictivo, pero que puede serlo aún
más. Abrochemos nuestros cinturones.
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Rozones
Respuesta de Maru Campos
Y fue la gobernadora de Chihuahua, Maru Campos, quien ante los hechos de violencia
registrados en el penal de Ciudad Juárez, se trasladó al lugar para verificar personal
mente que las autoridades ya habían tomado el control de la situación. Instaló ade
más una mesa de seguridad y envió un mensaje de solidaridad y reconocimiento a
las fuerzas del orden, además de convocar a la ciudadanía a "reforzar el compromiso
de trabajar juntos" para dar un "mensaje contundente" a los generadores de violencia:
"Hay Estado de derecho y nadie puede violar la ley y salir impune". La gobernadora, nos
hacen ver, dio la cara ante un hecho lamentable en el que un grupo armado utilizó toda
su capacidad de fuego en el Cereso número 3 de la ciudad fronteriza. En muchos otros
casos, muy conocidos, por cierto, mandatarios han optado por la política del avestruz.

Acciones fall das contra tiros en Sinaloa
El que se quedó corto en las acciones para evitar celebraciones de Año Nuevo con dis
paros al aire fue el gobierno de Sinaloa, a cargo de Rubén Rocha Moya. Y es que al final,
sólo en Culiacán, se reportaron seis personas heridas, precisamente por balas perdidas,
entre ellas dos menores de edad. De acuerdo con varios reportes periodísticos, la admi
nistración estatal realizó una campaña de concientización, que incluía un programa de
canje de armas. Pero no fue suficiente, pues durante las primeras horas de este 2023 se
dieron reportes de decenas de colonias en las que se escuchaban tiros e incluso ráfagas.
La víspera el gobierno anunció un operativo de cinco mil elementos para evitar esa
"tradición". Pero lo que no pudieron evitar fueron las ya citadas tragedias.

Humo blanco en la Corte
Este lunes se conocerá a quien será presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación por los próximos cuatro años. Lo deseable, nos comentan, es que esta elección
interna se realice con transparencia y sin raspaduras, como ha ocurrido en la historia
contemporánea del máximo tribunal del país. Los cinco aspirantes: Yasmín Esquivel,
Alfredo Gutiérrez, Alberto Pérez, Javier Laynez y Norma Luda Piña cuentan con
la trayectoria y los méritos suficientes como para encabezar a la SCJN en una nueva
etapa, llena de retos y de asuntos pendientes de resolución. La normatividad interna
contempla un mecanismo para que quien resulte electo cuente necesariamente con
una mayoría de votos. Eso garantiza que el nuevo titular del Poder Judicial contará con
toda la legitimidad que se requiere para ejercer su encargo. A esperar pues, la decisión
que tomen soberanamente los ministros este día.

Iglesia y agenda contra la violencia
La Iglesia arranca el año con la mira puesta en el tema de la seguridad, al considerar
que "2022 fue otro año marcado por la violencia". La agenda de la jerarquía católica
parece tener, nos dicen, después del mensaje de la Conferencia del Episcopado, el perfi
lamiento de un tema que considera relevante. Ayer el semanario Desde ¡a fe dio cuenta
del dato según el cual en México mueren 3.5 personas como consecuencia de actos
delictivos. Y toma como uno de los ejemplos el asesinato de una menor y de un semi
narista en Zacatecas. 'Pero estas muertes son más que cifras, son personas cuyas vidas
terminaron prematuramente, son familias que quedaron destruidas y comunidades
que quedaron heridas por la huella de la violencia".

Los otros datos de la Coparmex
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Contrastante, nos comentan, la visión que tiene la Coparmex sobre el crecimiento
económico esperado rumbo al fin del sexenio, comparado con el dato que dio hace
unos días el Presidente, que fue de 3 por ciento. Y es que para la cúpula patronal en el
2023 el PIB crecerá uno por ciento y no sólo eso, sino que "cerraremos con un sexenio
estancado". El organismo de la IP, en el arranque del año, planteó una serie de recomen
daciones que a su juicio podrían "potencializar el crecimiento económico y social". ¿Y
cuáles son? Bueno, pues aprovechar la llegada de empresas al país que buscan invertir
para relocalizar sus fábricas, aprovechar el TMEC y dar incentivos a la formalidad; ade
más, en lo político, mostrar que se respeta la ley y la democracia, "debe darse una señal
poderosa al exterior de que tenemos una sociedad que puede pensar distinto y que se
respeta el disenso". Ahí sus consideraciones.

La batalla por el Comité
Y es en la Cámara de Diputados donde hoy se retomará la discusión sobre los perfiles
de quienes integrarán el comité técnico que evaluará a los aspirantes a convertirse en
consejeros del INE en reemplazo de cuatro que están por concluir sus encargos.
Luego de que una serie de cuestionamientos provocará que la CNDH cancelara el nom
bramiento de María del Socorro Puga y pusiera en ese lugar a Araceli Mondragón,
se espera que Morena quiera revirar bombardeando la propuesta de Sergio López Ay
llón, nombrado por el Inai, para ese mismo comité. Los argumentos en contra de quien
fuera director del CIDE son, hasta el momento, un par de publicaciones periodísticas
que darían cuenta de un supuesto "prejuzgamiento" que afectaría su imparcialidad a
la hora de evaluar a los aspirantes. Uf.

MEXICO

AÑO VIOLENTO, DICE IGLESIA. La Ar
quidiócesis Primada de México puso como
ejemplo el asesinato, el pasado 27 de di

ciembre en Zacatecas, de un seminarista y
un menor de edad. En el semanario Desde ¡a
Fe, la j erarquí a católica llamó a los tres pode
res a sumar esfuerzos con la sociedad "para
trazar caminos de diálogo y de paz." pág. 8

ESTADOS

BALAS PERDIDAS HIEREN A 4. Usuarios

reportaron en redes sociales que durante la
madrugada de ayer se escucharon detona
ciones en varios puntos de Culiacán, Sinaloa.
Más tarde se supo que algunas personas ce

lebraban la llegada del Año Nuevo con dis
paros al aire, lo que produjo lesiones a dos
niños y dos adultos, pág. 11

Fecha: 02/01/2023

Página: 2

Area cm2: 615

2 / 3

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 87,422

Página 71 de 192



NEGOCIOS

IMEF VE DIFÍCIL 2023. José Domingo Fi
gueroa, nuevo presidente del Instituto Mexi
cano de Ejecutivos de Finanzas, aseguró que

prevé que este año sea un tanto turbulento
para la economía y las finanzas del país, debi
do a factores externos e internos; afirma que
la alta inflación y desaceleración del PIB serán
los principales retos, pág. 13

MUNDO

ALISTAN ADIÓS. El Vaticano espera el arribo
de casi 100 mil personas en esta semana para el
funeral del Papa emérito Benedicto XVI. Auto

ridades de Romayarefuerzanla seguridad para
recibir a los fieles y representantes de la Iglesia
católica y señalan que el día más concurrido
será el próximo 4 de enero, durante la ceremo
nia que oficiará el Papa Francisco. pág. 20

DESFILE

LAS PELÍCULAS MÁS ESPERADAS DEL
2023. Este año regresa Indiana Jones, nueva
entrega en la que Harrison Ford volverá a

emprender otra aventura; además destacan
The Whale, la historia de un hombre de 272
kilogramos que intenta volver a vincularse
con su hija de 17 años; y Guardianes de ¡a Ga
laxia, volumen 3. págs. 22 y 23

DEPORTES

EL MEJOR. Kylian Mbappé no se pudo llevar
el título en Qatar 2022, pero sí varios trofeos
individuales, pues se dio a conocer que fue el

máximo romperredes del año con 56 dianas,
10 por encima del noruego Erling Haaland,
quien al no participar con su selección en el
certamen invernal, se tuvo que conformar con
lo hecho en el Manchester City. pág. 25
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AGENDA2023

PORELDUENDE

Antes que cualquier cosa, quie
ro desearle un feliz 2023...

que cumpla todo lo que se ha pro
puesto, querido lector, pero so
bre todo, que tenga usted mucha
salud.
Y vámonos con lo que nos truje, porque hoy, en
medio de las turbulencias suscitadas en las últimas

semanas por los señalamientos de plagio, la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación elegirá a su nuevo
presidente para los próximos cuatro años

El sucesor de Arturo Zaldívar saldrá entre Norma

Lucía Piña Hernández, Yasmín Esquivel Mossa que
cada vez la tiene más complicada .Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, Javier Laynez Potiselc y Alberto Pérez
Dayán. El reto, que el máximo tribunal mantenga su
independencia respecto al inquilino de Palacio, o sea,
el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y luego viene la grande, no, no es albur. Me re
fiero a la elección en la que se elegirá gobernador en
Coahuila y el Estado de México. Se trata de las últi
mas guaridas del PRI y tienen la intención de defen
derlas a como de lugar, así que ya se imaginará la de
mañas que se van a poner en el asador.

Por otro lado, las elecciones de este año podrían
también ahondar aún más las fracturas al interior del

partido en el Gobierno. Morena tiene la difícil tarea
no sólo de ganar las gubernaturas, sino de evitar que
al interior empiecen las desbandadas y con esto su
movimiento empiece a fragmentarse y termine por
desmoronarse.

Y por otro lado, se pone en juego la sucesión pre
sidencial de 2024. ¿Le alcanzará a la oposición para
estructurar y consolidar una alianza y un candidato
o candidata que le pueda competir a los morenos?
En ese sentido, en marzo de este año viene una de
finición de "Unidos" y se verá si todos los partidos se
suman a la propuesta o cada quién jala por su lado.

¿Qué más viene en este año? El proceso para la re
novación de consejeras y consejeros electorales del
INE, asunto que, por cierto, ya está sacando chispas
entre el Tribunal Electoral y la Cámara de Diputados.

De hecho, este mismo lunes la Junta de Coordi
nación Política analizará los alcances de la sentencia

del Tribunal, que ordenó modificar el proceso de
selección de los integrantes del Consejo General del
INE, porque el acuerdo contenía, según dijeron, actos
inconstitucionales. Tómala barbón.

Este 2023 será también la antesala de la despe
dida de "Ya saben quién", porque el próximo como
siempre sucede se dedicará a entregar obras y bla,
bla, bla. Así que este año será definitorio en muchos
asuntos, no solamente en temas que parecen falacias
como lograr un sistema de salud de primer mundo,
sino en pendientes como la desaparición de los nor
malistas de Ayotzinapa, que cada vez se complica
más, y los altos índices de inseguridad y violencia
que se vive en el país.

Pese a todo esto y a la polarización social que ya
se ve venir, igual que la división, yo le deseo lo mejor
en este año que apenas arranca y le agradezco mucho
el favor de su lectura. ¡Que no decaiga el ánimo y
seamos felices! O cómo diría cierto expresidente del
siglo pasado: ¡Arriba y adelante! Jajaja.

Basta por hoy, pero el próximo lunes.,
¡regresaréeeeeeeee!
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2023, ¿Y la
esperanza?

La llegada de un nuevo año está
acompañada, la mayoría de las
veces, de la esperanza; la espe
ranza en tener salud, tener tra

bajo, viajar, que no suban los impuestos,
que haya unidad social, fraternidad, que
la violencia termine o que tengamos me
jores gobiernos.
Desafortunadamente, 2023 no será

el año en el que la concordia, la paz y la
unidad reinen en el país y es que, entre
la guerra por la sucesión presidencial
adelantada y las elecciones para renovar
las gubernaturas del Estado de México
y Coahuila, lo que veremos desde este
mes será guerra sucia, descalificaciones
y discursos de odio en todos los niveles.
En 2023 también se deberán tomar de

cisiones importantes para el país, como la
definición por parte de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) sobre
la constitucionalidad o no de las recién

aprobadas reformas a leyes secundarias
en materia electoral.

Resolución que irá acompañada de la
elección del nuevo presidente o presiden
ta de la Corte que, en teoría, tendrá que
ser resuelto por los ministros sin interven
ciones de poderes ajenos.
Sin embargo, a pesar de la constitucio

nalidad o no de las nuevas reglas electo
rales, veremos una violación sistemática,
como lo han hecho desde hace cuatro

años, de las leyes en la materia por lo que,
desde el Presidente de México, hasta los
funcionarios y servidores públicos de
menor rango, harán propaganda a sus
candidatos sin importar las sanciones a
las que se puedan hacer acreedores.

2023, también será un año de pugnas
internas al interior de los partidos de opo
sición más fuertes como Acción Nacional

(PAN) y el Revolucionario Institucional
(PRI) yes que, con tal de poder incidir en
las candidaturas federales para 2024, los
actuales dirigentes nacionales más allá
de preocuparse por lograr una candida
tura fuerte y competitiva para enfrentar
a Morena quieren mantener sus cotos
de poder y tener la última palabra en la
definición de candidatur as.

Ante el actual panorama que no ha lo
grado cambiar en cuatr o años, se ve difícil
que 2023 sea el año en que México tenga
un sistema de salud como el de Dinamar

ca; y es que para ello primero tendrían
que haber incrementado el presupuesto
en Salud, y acelerar la llegada de vacunas
para revertir el rezago en el esquema na
cional de vacunación que existe en todo
el país, además de mantener un abasto
continuo de todos los medicamentos,
incluidos los oncológicos, entre otros mu
chos retos que enfrenta el sector.
Pero no todo es malo, 2023 también

será el año en que los trabajadores del
sector privado gocen de más días de va
caciones, una reforma que era necesa
ria y esperada desde hace décadas en
México.

Dicen que la esperanza muere al últi
mo, por ello y a pesar de todos los retos
y desafíos que se vislumbran, deseo que
2023 sea un año de progreso y buenas
noticias lejos de la divisióny del encono.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:
Este mes deberán definirse las candida
turas al Gobierno del Estado de México

y hasta ahora no se ve una fuerte pro
moción de quien pudiera encabezar a
Movimiento Ciudadano, ¿será que este
partido está pensando en no participar en
la contienda mexiquense?

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 horas.
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Elección en la SC JN

Hoy se conocerá al nuevo presidente o presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, hasta
anoche aún había cinco candidatos al cargo; el debate
está entre quienes desde ese cargo tendrán una cerca
nía considerada por muchos como excesiva para con el
Poder Ejecutivo y quienes quieren marcar la raya para
mantener su autonomía como uno de los Poderes de

la Unión, así que hagan sus apuestas sobre el humor del
Presidente enLaMañanera del martes. ¿Será?

Humo blanco también en el TFJA

Al igual que en la Suprema Corte, en el Tribunal Fede
ral de Justicia Administrativa elegirán este lunes a
un nuevo presidente. Se dice en los pasillos del órgano
judicial que los magistrados seguirán con la línea que ha
marcado el jefe del Ejecutivo, por lo que la elegida para
el cargo será una mujer, que surgirá de entre la dupla de
las magistradas Luz María Anayay ZulemaMosri. En
el camino se quedaron muchos otros perfiles vinculados
con lo que se identifica como el neoliberalismo. ¿Será?

Palacio reforzado

Nos cuentan que desde Palacio Nacional alistan los

protocolos de seguridad para la reunión trilateral entre
el presidente Andrés Manuel López Obrador y sus
homólogos de Estados Unidos y Canadá. Nos dicen que
no es que el lugar carezca de vigilancia sino que ante los
infiltrados que han logrado acceder a Las Mañaneras,
más vale prevenir que lamentar. ¿Será?

Gasto activo

Los trabajadores de Notimex, incluida la directora
Sanjuana Martínez, tendrán aumento de salario para
este año, a pesar de que este 2023 será el cuarto año de la
agencia enhuelgay sin operar, los altos mandos siguen
cobrando sus sueldos e incluso tendrán más recursos

del erario para operar, pese a que por ley las actividades
deben ser nulas, mientras la huelga continúe. ¿Habrán
legalizado desde la izquierda la figura del esquirol?
¿Será?

Fuerte reclamo

El reclamo fue contundente: vaciaron los recursos

destinados a la salud y desmantelaron la educación,
la ciencia y la tecnología; también se causó un daño
severo al medio ambiente... así fue parte del discurso
de Luiz Inácio Lula da Silva... ¿Lo habrá escuchado
Bolsonaro? ¿ Será?
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Los vasos
comunicantes de

la globalización

Lo que pasa en Las Vegas se queda en
Las Vegas. Pero lo que pasa en Espa
ña no se queda en España. Lo que
pasa en México tampoco se queda

en México, ni en Ucrania, ni en Perú, ¿por
qué no? porque el mundo es global y lo que
ocurre en España, en México, en Ucrania o
en Perú nos afecta a todos
La invasión de Rusia a Ucrania, que está

cerca de cumplir un año, ha dejado siete
mil muertos civiles y ocho millones de des
plazados que han tocado las puertas del
mundo. La mayoría de ellos recalaron en
países de la Europa del Este. Casi todos en
Polonia, Rumania, Hungría, Moldavia y
Bulgaria, por supuesto tenemos que ser so
lidarios, aunque suponga un gran esfuerzo.
Aquí ya no se trata de perder más o menos
dinero o más o menos poder en el estado
delbienestar. De lo que se trata es de ayudar
a cuatro millones de personas que podrían
ser cualquiera de nosotros. Ninguno de
ellos pudo pensar hace tan sólo un año, que
estaban en sus casas celebrando las navida
des anteriores, que hoy pudieran haberse

quedado sin ellas.
Esta invasión también ha dejado proble

mas serios desde el punto de vista econó
mico. Además de desempleo e inflación, ha
dejado una enorme subida en la energía,
fundamentalmente el gas. Este en la actua
lidad es tan caro que, muchos ciudadanos
europeos no pueden pagarlo y sufren de lo
que llaman pobreza energética. Han con
vertido unas navidades heladoras en el frío
invierno europeo donde no tienen posibili
dad de calentarse.
Pedro Castillo en Perú ha querido poner

al estado contra las cuerdas con su perso
nal autogolpe, pero la nueva presidenta
Boluarte está llevando también a una po
larización que no tenía precedentes. La
conclusión es la de una sociedad tan en
conada que puede llegar a consecuencias
impredecibles. Y todo esto es debido a los
populismos, efectivos en la forma pero sin
contenido en el fondo.
Y es que en América Latina la estela de

populismo va de país en país. Desde la Ar
gentina de Alberto Fernández al propio
Estados Unidos del anterior presidente Do
nald Trump. Y siempre dejando sus "bom
bitas" que no hacen más que alterar más a
la sociedad.
No todo se queda ni en España, ni en Mé

xico, ni en Ucrania, ni en Perú, ni por su
puesto en el resto de los países. Los vasos
comunicantes siempre existieron y más
desde que el mundo es global.
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2023 y la lucha minera
Nuestro país fue obligado a llevar

a cabo una reforma laboral, para
que pudiera renovarse la firma
del Tratado de Libre Comercio,

hoy conocido comoTMEC; en teoría este ca
pítulo garantizaría que se cumplieran los de
rechos laborales de los trabajadores mexica
nos, pero resultó exactamente lo contrario.
Para empezar, esa reforma, lejos de bene

ficiar a la clase obrera, la violentó a tal grado
de que los trabajadores perdieron el derecho
a recibir de manera libre y directa el pago
del reparto de utilidades. Los senadores de
Morena, encabezados por Napoleón Gómez

Urrutia, impulsaron una reforma que topó el
pago máximo de esta prestación a tres meses
de salario, cuando este ingreso en algunos
sectores como en el minero, podía superar
por mucho esa cantidad.
El resultado fue que cientos de trabajado

res de diversos sectores perdieron hasta 80%
de sus ingresos provenientes de esa presta
ción, un despojo nunca antes visto contra la
clase trabajadora. Nuestro Sindicato Nacio
nal Minero Metalúrgico FRENTE fue el único
que alzó la voz para evitar este atraco; en los
hechos amparamos a todos nuestros trabaja
dores sindicalizados contra esta reforma por
demás injusta.
En repetidas ocasiones, en mi carácter de

diputado federal, durante la legislatura pa
sada me opuse a esta reforma, se les explicó
que violaba la Constitución, sin embargo,
se impuso, la ignorancia y la mayoría parla
mentaria. Hoy iniciamos este 2023 dando la
batalla legal y defendiendo nuestros ampa
ros, sabemos que ninguna Ley puede estar
por encima de la Carta Magna; sin embargo,
también estamos conscientes que no será un
camino fácil, pero por el bien de los mineros
y de todos los trabajadores de México no
claudicaremos y llegaremos a las últimas
instancias.

Pero este no es el único pendiente en el
sector obrero, tenemos que librar otra bata
lla, está contra las empresas extranjeras que

quieren pisotear el TMEC junto con los dere
chos laborales y humanos de los trabajado
res mexicanos. Se aprobó la reforma laboral,
supuestamente con esta entramos al juego
de la equidady respeto sindical, pero una vez
más quedó en texto, la realidad es otra.
Hoy, dos secciones de nuestro Sindicato

Minero FRENTE están resistiendo un emba
te hacia los derechos laborales de nuestros

agremiados por parte de las empresas San
Pedro Resources, S.A. de C.V. y de la Mine
ra Excellon de México, S. A. de C.V, ambas
propiedad de la canadiense Excellon Resou
rces, en un sin sentido los directivos de estas
empresas están prefiriendo gastar millones
de pesos en abogados que cumplir con sus
obligaciones patronales. Pareciera que el
único objetivo es pisotear los derechos de los

trabajadores de México sin importar el costo
económico.

Estas empresas pretenden cerrar opera
cionesy dejar a los trabajadores sin una liqui
dación, están tratando de engañarlos para
que de manera supuestamente voluntaria
firmen su renuncia y así deslindarse de sus
obligaciones como patrón.
En este caso parecía que la reforma laboral

y el TMEC son letra muerta, hemos denun
ciado los abusos y a nadie parece importarle,
ni al Gobierno mexicano ni al canadiense,
estamos viviendo una indefensión en el ám

bito legal.
El FRENTE es un sindicato de retos y que

siempre ha ido contra corriente, esta no será
la excepción, estamos listos para dar la cara
por el respeto a los derechos de nuestros
mineros y a no permitir injusticias, porque si
México firmó el TMEC, entonces, este debe
aplicarse sin distinciones. Exigimos y lucha
remos por el respeto a los derechos laborales
y a la autonomía sindical.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsel punto de

vista Ú 24 HORAS.
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Llegó la hora de la deñnición en la Suprema Corte

El escándalo alrededor de la tesis de
licenciatura de la ministra Yasmín

Esquivel no terminará hoy con la
elección del nuevo presidente de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
El asunto trascendió más allá de la partici

pación de la ministra en la competencia por
ellugarque dejóvacante el ministro Arturo
Zaldívar.

Lo que está a discusión ahora no sólo es
quién será el presidente de uno de los tres
Poderes de la Unión y su cercanía o no con el
Gobierno en turno.

Lo que está en juego es mucho más: la
credibilidad de unpoder constiUicional que
no pocas veces ha sido una extensión del
Ejecutivo, no solo en este sexenio.
La credibilidad y autonomía de la Corte se

juegan en este lance.
S i bien no hay un dictamen definitivo so

bre el plagio que presuntamente cometió
Esquivel, tanto la FES Aragón como la pro
pia UNAM reconocieron las "coincidencias"
en más del 90% de ambos textos.

El sábado anterior, la UNAM, que no se
había pronunciado al respecto, emitió un
comunicado que en su punto número dos
establece, textualmente:
"Que la revisión académica de los conteni

dos de ambas tesis, sus fechas de publicación,
así como los archivos físicos y digitales de la
Universidad hacen presumir que la tesis
original fue la sustentada en 1986".
Es decir, la que presentó el abogado Édgar

Ulises Báez Gutiérrez.

Pero la UNAM, aún con esos datos, poster
gó el fallo sobre el plagio, ante las "nuevas
pruebas" que presentó Esquivel y que bási
camente se trata, según la ministra, de una
declaración notariada en la que el propio
Báez Gutiérrez reconoce que "tomó partes"
del proyecto de tesis cuestionado.
Sin embargo, el propio Báez, según una

entrevista periodística, asegura no haber
declarado ante notario alguno porque se
encuentra convaleciente de una neumonía

y de una operación de cataratas.
Se juega pues la credibilidad y la inde

pendencia de la Corte, pero tambiénla de la
UNAM, que ha estado en la mira presiden
cial y a la que no le han faltado presiones de
todo tipo en los últimos meses.
Como se dice enlenguaje coloquial, lo que

veremos hoy en la Corte y en los próximos
días en la UNAM, es si el poder presidencial
"los pandea" o si se imponen sus principios.

Por cierto, la sesión de hoy del pleno de la
Corte será presidida por el ministro Luis
María Aguüar, ya que Arturo Zaldívar dejó
de presidirla el último día del 2022.
Lo que no ha quedado claro es si Zaldívar

continuará como ministro o adelantará su

jubilación, prevista para diciembre de este
año recién estrenadito.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor no ratificó a Gerardo Esquivel como
subgobernador del Banco de México, por lo
que en los próximos días deberá anunciar a
su sucesor.

Esquivel fue el asesor económico de Ló
pez Obrador durante su campaña; no aceptó
el puesto de secretario de Hacienda, pero sí
el de subgobernador.
Desde esa posición, el economista se opu

soycuestionóvariasdecisionesdela política
económica presidencial, lo que le ganó el
ataque de los fieles lopezobradoristas y la
animadversión presidencial.
Esquivel anunció en sus redes sociales que

regresará a sus actividades académicas en el
Colegio de México.
Aver a quién selecciona el Presidente para

un cargo de tanta importancia.

ISP50Í nion tes co (bjii n ¡gjff :sg5
¡ndependíentes y no reflejan necesariamente

£IGurosig vifiMEte 24 HORAS.

Fecha: 02/01/2023

Página: 3

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 34,499

Página 77 de 192



Unas esperanzas y otras desesperanzas para 2023

La buena voluntad se desvanecerá con

los primeros días del año nuevo.
Los mexicanos despertaremos en

nuestra realidad conla continuación

de cuanto se intentóy no se logró en el año ido.
Objetivo prioritario han sido, son y serán

las instituciones electorales, hoy tan vitupe
radas políticamente y sojuzgadas presupues
tariamente.

A ésa y a tareas de preparar los cuchillos
largos fueron dedicados los días finales de di
ciembre por los dos frentes, el gubernamental
y el opositor.
En el primero hay grandes avances.
Por algo el jefe del control político del Sena

do, Ricardo Monreal, reflejó ayer el escena
rio y advirtió preocupaciones en un mensaje
deTwitter:

"Como parte del Senado, correspoiisable de
seleccionar a las y los ministros, deseo que la
elección de quien encabezará la SCJNse realice
con plena autonomía, y favorezca su desempe
ño como garante del respeto a la Constitución.
"Son enormes los desafíos que enfienta ese

podef'.
Hoy deberemos saberlo, pues está enjuego

la independencia de la Corte con varios as
pirantes y dos finalistas previsibles: Yasmín
Esquivel y Javier Laynez Potisek.

FRENTE YENFRENTE

Frente al oficialismo hay movimientos.
Laalianza Va por México avanz a en el Esta

do de México y, situación extraña, encuentra
abrigo en amplias capas de la sociedad ansio
sas de un frente social.

Los riesgos de rompimiento se disiparon
con la incorporación de Ana Lilia Herre
ra como delegada especial priista y virtual
coordinadora de campaña de Alejandra del
Moral.

El panista Enrique Vargas y el perredista
Ornar Ortega ya están en sumados y en este
mes debe haber pronunciamientos, amén del
registro de la alianza.
Del lado gubernamental faltan arreglos.
Higinio Martínez, fundador yjefe del clan

Texcoco, se mantiene a distancia de la candi
data Delfina Gómez y del coordinador envia
do desde Palacio Nacional, Horacio Duarte.
En Coahuila la maquinaria priista se acei

ta en torno a Manolo Jiménez, mientras al
senador Armando Guadiana no le da paz el
subsecretario Ricardo Mejía.
Este conflicto ha superado a Mario Del

gado y requiere otra intervención presiden
cial, tras la primera para exigir respeto a las
encuestas usadas para imponer su voluntad
personal.

LAS CORCHOLATAS
Las corcholatas también serán llamadas.

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto Ló
pez y Marcelo Ebrard esperan la definición
de la estrategi a final para saber quién de ellos
será el abanderado del 2024.
Se les dirá qué decir, qué hacer, cómo ha

cerlo y sobre todo la manera de generar sus
propias simpatías populares sin afectar la
imagen de las demás.
Con una característica: la civilidad entre

ellos no será para los de enfr ente y estarán en
condiciones de realizar ataques sin cuartel,
sobre todo en el Estado de México y Coahuila.
Los tres y Ricardo Monreal como coor

dinador senatorial acudirán a reforzar las

campañas de Delfina Gómezyde Armando
Guadiana.

Dicho de manera clara: el Presidente ya
se inclinó por su patrocinador y empresario
minero, y difícilmente le será arrebatada la
candidatura.
Simultáneamente se llamará a Alberto

Anaya y a otros dirigentes petistas para re
tirarles la tentación de postular morenistas
disidentes y fracturar así el bloque oficial.

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Igsroírotíisis son
independientes y no reflejan necesariamente

el pusihfiffVIstftje 24 HORAS.
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Las miradas en la Corte

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación tendrá hoy su particular
cónclave para designar a su nuevo
presidente o presidenta, y será en
medio de una controversia que
impacta directamente una de las
aspirantes: La ministra Yasmín Es
quive! pero que podría traer fuer
tes implicaciones en todo el Poder
Judicial y sobre su papel frente al
Ejecutivo durante los próximos
años. Aunque al interior de la Corte
se ha mantenido mucho herme

tismo para evitar pronunciarse
sobre el escándalo que rodea a
Esquivel el cual ha ido escalando, la
percepción es que la candidatura
de la ministra está prácticamente
descartada, aunque las presiones
podrían aumentar en las próximas

horas, si de verdad hubiese una

consigna de impulsarla, algo que,
visto lo visto, se ve cada vez más
inviable. Y tras el nombramiento lo

que venga para el nuevo presi
dente o presidenta no será menor,
pues muy pronto podría marcarse
cómo sera su relación con Palacio

Nacional, pues ahora no solo la
Corte tendrá que definir un tema
tan polémico Como el llamado
Plan B de la reforma electoral sino

incluso el muy delicado tema que
hoy envuelve a una de sus integran
tes. Empieza fuerte el año.

¿Y la justicia?

De no creerse que la Unidad de
Inteligencia Financiera descon

gelara las cuentas al presunto
defraudador Francisco Javier

Reyes de la Campa, expresidente
de Accendo Banco, acusado de

administración fraudulenta y
detenido en junio pasado.

Habrá que recordar que entre
los afectados por la institución
financiera y sus directivos se
encuentran los estados de Puebla,
Hidalgo, Veracruz, Chihuahua y
la Ciudad de México; aunque los
dos últimos retiraron su dinero

días antes del anuncio de revo

cación de licencia del banco por
parte de la Comisión Nacional
Bancada y de Valores CCNBV),
las otras tres entidades tendrán

que esperar Al menos Hidalgo
ya inició acciones legales para

tratar de recuperar los más de 807
millones de pesos del Fondo de
Aportaciones para la Infraestruc
tura Social (FAIS) que depositó en
un fondo de inversión de Accendo.

Lo más lamentable es que todo
esto pareció no importarle al Po
der Judicial, mismo que determi
nó liberar los recursos de Javier

Reyes de la Campa. Además de
que en 2021 uno de sus hermanos,
Oscar, director de Administra
ción y Control de Gestión de Ac
cendo, ya había conseguido una
suspensión provisional contra
el bloqueo a través de un amparo.
Ningún argumento, al parecer,
fue suficiente ni le sirvió al Poder

Judicial para mantener congeladas
las cuentas.

Fecha: 02/01/2023

Página: 3

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 39,224

Página 79 de 192



TRABA R OSFARJAT INTER! S

PÚBLICO CIUDADANO Y
EN PICADA DIPUTADOS DE

MOVIMIENTO CIUDADANO
Margarita RíosFaxjat, ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), podrá excusarse
una y mil veces y asegurar que
no existe conflicto de interés por
otorgar dos amparos a Javier
Navarro, secretario de Gobierno.

Sin embargo, la realidad es que
solo ha generado suspicacias a la
hora de tomar la decisión de dar

esta protección al funcionario.
La ministra trabajó como

abogada asociada en la firma
Baker & McKenzie, en donde
Navarro fue socio. Su hermana,
Ana Maribel, trabaja en el
Gobierno estatal. Además de que
Navarro y Margarita trabajaron
juntos en un libro, fundaron la
Coalición Anticorrupción, un
órgano del Consejo Cívico, cuyo
presidente fue Javier Navarro.

Si todo esto no levanta dudas

que su decisión fue para favorecer
a Navarro, pues solo sería para ella,
porque para los neoleoneses no.
Habrá que recordarle a la ministra
que el fondo del asunto por el cual
se busca juicio político a Navarro
es por no publicar iniciativas
legislativas que tienen un interés
público para los ciudadanos
en el Periódico Oficial, lo que
constituye una violación a la
Constitución local y una de las
pocas causales para iniciar un
proceso de este tipo.

La decisión de RíosFarjat de
otorgar un amparo al funcionario
ha perjudicado a la población.
Como regia tendría que hacerse un
lado, claro, si le interesa un poco la
ciudadanía.

EN PICADA DIPUTADOS DE

MOVIMIENTO CIUDADANO

Al interior de Movimiento

Ciudadano de Nuevo León,
partido que dirige Horacio
Tijerilla, vivieron un pequeño

Margarita RíosFaxjat, ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), podrá excusarse
una y mil veces y asegurar que
no existe conflicto de interés por
otorgar dos amparos a Javier
Navarro, secretario de Gobierno.
Sin embargo, la realidad es que
solo ha generado suspicacias a la
hora de tomar la decisión de dar

esta protección al funcionario.
La ministra trabajó como

abogada asociada en la firma
Baker & McKenzie, en donde
Navarro fue socio. Su hermana,
Ana Maribel, trabaja en el
Gobierno estatal. Además de que
Navarro y Margarita trabajaron
juntos en un libro, fundaron la
Coalición Anticorrupción, un
órgano del Consejo Cívico, cuyo
presidente fue Javier Navarro.

Si todo esto no levanta dudas

que su decisión fue para favorecer
a Navarro, pues solo sería para ella,
porque para los neoleoneses no.

Habrá que recordarle a la ministra
que el fondo del asunto por el cual
se busca juicio político a Navarro
es por no publicar iniciativas
legislativas que tienen un interés
público para los ciudadanos
en el Periódico Oficial, lo que
constituye una violación a la
Constitución local y una de las
pocas causales para iniciar un
proceso de este tipo.

La decisión de RíosFarjat de
otorgar un amparo al funcionario
ha perjudicado a la población.
Como regia tendría que hacerse un
lado, claro, si le interesa un poco la
ciudadanía.

EN PICADA DIPUTADOS DE

MOVIMIENTO CIUDADANO

Al interior de Movimiento

Ciudadano de Nuevo León,
partido que dirige Horacio
Tijerilla, vivieron un pequeño

A nadie sorprendió que la ministra Mar
garita RÍQSFarjat, concediera a J&Éfl
Navarro un amiaaroi

momento de júbilo, cuando se
enteraron, después de aplicar
una serie de encuestas, que los
neoleoneses sí conocen a su

instituto político.
No obstante, así como la

ciudadanía conoce a MC, también
saben que existen otras opciones
políticas como Morena, PAN, PRI
y el Partido Verde Ecologista de
México.

Nos aseguran, que en el rubro
en el que recibieron un "cubetazo
de agua fría" fue en las preguntas
relacionadas a los diputados
locales de MC, cuya bancada está a
cargo de Eduardo Gaona

Resulta que reprobaron,
pues muy poca ciudadanía
sabe quienes son, iniciando con
Gaona y continuando con las
legisladoras Iraís Reyes, Sandra
Pámanes, Tabita Ortiz y Norma
Benítez. Nadie los conoce, salvo
los ciudadanos a quienes les llegan
apoyos como despensas y sillas de
ruedas por parte de esta bancada.

Sólo los diputados Carlos
Rafael Rodríguez Gómez "El
Cuate" y Héctor García aprobaron,
pues en sus distritos sí saben
quienes son. Por cierto, a Roberto
Harías, lo identifican con el PAN,
y Guadalupe Guidi Kawas con
Morena, en Linares.
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Edgar F. Garza Ancira
Oopsejero de empre^js f consejaos
fljafaráctei multinaciiftal, asláprpo

Fundaíior Sé la aseettción civil
DiMé y Juntos latíacMbs

@EFSAÍÍCIRA

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no en la CDMX, es transparente en
la rendición de cuentas sobre las ac

ciones que su gobierno realiza para
garantizar el bienestar económico
de los habitantes, recuperando el
crecimiento económico, el empleo
y las inversiones que se tenían
hasta antes de la pandemia

Dedicó especial atención en
reorientar el gasto público a las
familias, especialmente a las más
vulnerables, vinculando cada peso
con un programa presupuestario
para que cada acción se traduzca
en un beneficio social.

La CDMX es una de las más

dinámicas en la economía global,
puesto que cuenta con el mayor
número de mercados y clientes
concentrados en una sola región
del país y con un enorme potencial
para ser un competidor activo y
protagónico en la nueva dinámica
mundial, posicionándose como la
ciudad ideal para las inversiones.

El presupuesto aprobado para
2023 para la CDMX será de más
de 248 mil 415 millones de pesos
(mdp), representando un incremen
to de 6.2 por ciento comparado con
el de 2022. Se destinarán 15 mil 451

mdp para programas sociales, entre
los que destacan bienestar para ni
ñas y niños, mi beca para empezar,
útiles y uniformes escolares.

En tanto, 28 mil 967.9 mdp
serán para la integración de la
movilidad, 21 mil 173.8 mdp para el
sector salud, 18 mil 157.1 mdp para
educación y 15 mil 845.1 mdp para
medio ambiente. Además, se otorga
un fuerte impulso al sector turístico,
al destinarle 85.5 por ciento más.
También se otorgó un incremento
de 6.2 por ciento a las 16 alcaldías,

Edgar F. Garza Ancira
Oopsejero de empre^js f consejaos
fljafaráctei multinaciiftal, asláprpo

Fundaíior Sé la aseettción civil
DiMé y Juntos latíacMbs

@EFSAÍÍCIRA

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no en la CDMX, es transparente en
la rendición de cuentas sobre las ac

ciones que su gobierno realiza para
garantizar el bienestar económico
de los habitantes, recuperando el
crecimiento económico, el empleo
y las inversiones que se tenían
hasta antes de la pandemia

Dedicó especial atención en
reorientar el gasto público a las
familias, especialmente a las más
vulnerables, vinculando cada peso
con un programa presupuestario
para que cada acción se traduzca
en un beneficio social.

La CDMX es una de las más

dinámicas en la economía global,
puesto que cuenta con el mayor
número de mercados y clientes
concentrados en una sola región
del país y con un enorme potencial
para ser un competidor activo y
protagónico en la nueva dinámica
mundial, posicionándose como la
ciudad ideal para las inversiones.

El presupuesto aprobado para
2023 para la CDMX será de más
de 248 mil 415 millones de pesos
(mdp), representando un incremen
to de 6.2 por ciento comparado con
el de 2022. Se destinarán 15 mil 451

mdp para programas sociales, entre
los que destacan bienestar para ni
ñas y niños, mi beca para empezar,
útiles y uniformes escolares.

En tanto, 28 mil 967.9 mdp
serán para la integración de la
movilidad, 21 mil 173.8 mdp para el
sector salud, 18 mil 157.1 mdp para
educación y 15 mil 845.1 mdp para
medio ambiente. Además, se otorga
un fuerte impulso al sector turístico,
al destinarle 85.5 por ciento más.
También se otorgó un incremento
de 6.2 por ciento a las 16 alcaldías,

recalcando que ninguna recibirá

menos recursos que en 2022.
La capital se afianza como

la entidad con el mayor PIB per
cápita (407 mil 839 por persona)
y se le clasifica como la de mayor
diversificación económica, al tener

941 sectores, entre productivos y

de desarrollo. Lo anterior, permite
captar la mayor Inversión Extranje
ra Directa de todo el país: siete mil
973.2 millones de dólares; signo de
la confianza que ofrece a los inver
sionistas y la que genera el mayor
número de puestos de trabajo (más
de 107 mil), aunado a que registra
la menor brecha salarial entre

hombres y mujeres.
Asimismo, para reactivar la

economía local puso en marcha el
Programa de Mejora, Rehabilitación
y Mantenimiento de 189 merca
dos públicos; el fortalecimiento
del sistema para la agilización de
trámites de funcionamiento de

establecimientos mercantiles, que
en cuatro años ha otorgado 79 mil
698 trámites empresariales, así
como la transformación de la zona

industrial Vallejo para convertirla
en el polo de innovación y genera
ción de empleo más importante del
Valle de México.

Lo anterior es una pequeña
muestra de las innumerables

acciones que realiza la Jefa de
Gobierno, quien seguirá trabajando'
arduamente en mantener y moder
nizar la infraestructura urbana de

transporte público, agua potable,

saneamiento, salud, seguridad y
el crecimiento económico de la
Ciudad de México.

recalcando que ninguna recibirá
menos recursos que en 2022.

La capital se afianza como
la entidad con el mayor PIB per
cápita (407 mil 839 por persona)
y se le clasifica como la de mayor
diversificación económica, al tener

941 sectores, entre productivos y
de desarrollo. Lo anterior, permite
captar la mayor Inversión Extranje
ra Directa de todo el país: siete mil
973.2 millones de dólares; signo de
la confianza que ofrece a los inver
sionistas y la que genera el mayor
número de puestos de trabajo (más
de 107 mil), aunado a que registra
la menor brecha salarial entre

hombres y mujeres.
Asimismo, para reactivar la

economía local puso en marcha el
Programa de Mejora, Rehabilitación
y Mantenimiento de 189 merca
dos públicos; el fortalecimiento
del sistema para la agilización de
trámites de funcionamiento de

establecimientos mercantiles, que
en cuatro años ha otorgado 79 mil
698 trámites empresariales, así
como la transformación de la zona

industrial Vallejo para convertirla
en el polo de innovación y genera
ción de empleo más importante del
Valle de México.

Lo anterior es una pequeña
muestra de las innumerables

acciones que realiza la Jefa de
Gobierno, quien seguirá trabajando'
arduamente en mantener y moder
nizar la infraestructura urbana de

transporte público, agua potable,
saneamiento, salud, seguridad y
el crecimiento económico de la
Ciudad de México.
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Kenia
López

Senadora de la República
fjfeniáJopegr

Durante estos cuatro años de gobierno, la
administración del presidente López Obra
dor se ha distinguido por dos cosas: Falta
de resultados y corrupción.

La refinería Dos Bocas es un claro

ejemplo de ambas cosas. De 2019 a la fecha,
se han asignado al menos tres contratos a
empresas ligadas con Juan Carlos Tapia, un
empresario hidalguense acusado de hua
chicoleo y de entregar sobornos en torno al
caso Odebrecht.

El 10 de marzo de 2017, la entonces Pro
curaduría General de la República inic ió
una investigación por el delito de sustrac
ción ilegal de hidrocarburos, petrolíferos
y petroquímicos, derivado de una toma
clandestina que se encontraba dentro de
las instalaciones de la empresa Construc
ciones Industriales Tapia (Citapia), fundada
por Juan Carlos Tapia en el estado de Hidal
go. Sin embargo, en 2018, Pemex se desistió
de la denuncia y el delito quedó impune.

El 5 de julio de 2019, Citapia fue inhabi
litada para participar en contrataciones
públicas de carácter federal, pero el señor
Tapia y su familia no solo recibían con
tratos mediante esa empresa. Existen al
menos cuatro más en las que tanto sus her
manos, sus primos y su pareja sentimental
figuran como accionistas.

El 30 de abril de 2007 crearon Mexi

cana de Recipientes a Presión S.A. de C V.,
cuyos accionistas, según el Registro Pú
blico de Comercio, son: Juan Carlos Tapia,
Selene Martínez Abarca y Gilberto Juan
Tapia Vargas. Esta empresa ha recibido al
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Durante estos cuatro años de gobierno, la
administración del presidente López Obra
dor se ha distinguido por dos cosas: Falta
de resultados y corrupción.

La refinería Dos Bocas es un claro

ejemplo de ambas cosas. De 2019 a la fecha,
se han asignado al menos tres contratos a
empresas ligadas con Juan Carlos Tapia, un
empresario hidalguense acusado de hua
chicoleo y de entregar sobornos en torno al
caso Odebrecht.

El 10 de marzo de 2017, la entonces Pro

curaduría General de la República inic ió
una investigación por el delito de sustrac
ción ilegal de hidrocarburos, petrolíferos
y petroquímicos, derivado de una toma
clandestina que se encontraba dentro de
las instalaciones de la empresa Construc
ciones Industriales Tapia (Citapia), fundada
por Juan Carlos Tapia en el estado de Hidal
go. Sin embargo, en 2018, Pemex se desistió
de la denuncia y el delito quedó impune.

El 5 de julio de 2019, Citapia fue inhabi
litada para participar en contrataciones
públicas de carácter federal, pero el señor
Tapia y su familia no solo recibían con
tratos mediante esa empresa. Existen al
menos cuatro más en las que tanto sus her
manos, sus primos y su pareja sentimental
figuran como accionistas.

El 30 de abril de 2007 crearon Mexi

cana de Recipientes a Presión S.A. de C V.,
cuyos accionistas, según el Registro Pú
blico de Comercio, son: Juan Carlos Tapia,
Selene Martínez Abarca y Gilberto Juan
Tapia Vargas. Esta empresa ha recibido al

La empresa MEPI fue registrada «gn (Setiembre de 2020ff des^HNintSflSfl ha recibido, al menos,
dascontratos por parte d#G©blerna: federal para la refinería dedos Sacas.

menos un contrato por servicios e integra
ción de la Refinería en Dos Bocas por 78.4
millones de dólares.

Mexicana de Recipientes cambió su
razón social a Procesos Especializados
y Proyectos S.A. de C V. (Proesa), el 18 de
marzo de 2018, cuyos accionistas son Abel
Vargas Rosales (primo de Juan Carlos) y
Ángel Manuel de Jesús Bautista.

El 15 de diciembre de 2017 dieron de alta

la empresa Grupo Constructor Industrial
Oil and Gas S.A. de CV, cuyos accionistas
nuevamente son su primo, Abel Vargas Ro
sales, Yosimir Moreno Constantino y Selene
Martínez Abarca.

Sin embargo, fue hasta el 9 de diciem
bre de 2020, según consta en el Registro
Público de Comercio, cuando registraron la
empresa Manufactura Especial y Proyectos
Industriales S.A.P.I. de CV(MEPI), empresa
que ha recibido, al menos, dos contratos por
parte del Gobierno federal para la refinería
de Dos Bocas. Los contratos son para la fa
bricación de tanques de almacenamiento y
para la fabricación y montaje de tuberías.

Como se desprende del acta de constitu
ción de sociedad, MEPI fue creada "a modo"

para participar en la obra de Dos Bocas.
Aunado a ello, los accionistas de MEPI son

dos empresas, una de ellas relacionada con
el señor Tapia: Procesos Especializados y
Proyectos S.A. de C V.

Loscontratos que le han asignados las
empresas del señor Tapia suman más de
400 millones de dólares.

Por donde se vea, estoes corrupción.
La Secretaría de Energía debe supervisar
los antecedentes de las empresas a las que
se les asignan los contratos, pero tal parece
que tratándose de las empresas del señor
Tapia hacen una excepción.

Decían que eran diferentes, perfs
resultaron ser lo peor que le pudo pasar al
pueblo de México.
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El motín es producto de problemas estructurales,
del colapso de sus instituciones penitenciarías y del
relajamiento de los protocolos de seguridad

I ano no inicia bien en términos de segu
ridad. En el primer domingo de 2023 nos
despertamos con la terrible noticia de
un motín en el Centro de Readaptación
Social (Cereso) número 3 del estado cíe
Chihuahua, en donde perdieron la vida diez
policías penitenciarios y cuatro reos. En el

motín se fugaron una treintena de prisioneros.
Ayer, alrededor de las 14:00 horas, la Fiscalía de Chihuahua

informó que el Ejército, la Guardia Nacional y la Secretaría de
Seguridad y la Agencia Estatal de Investigación "devolvieron
la tranquilidad en el Cereso". Qué sucede en Juárez que es una
alerta temprana de lo que puede pasar en otras partes del país

Gobierno de vacaciones. En el momento que se envía
esta columna, ni la gobernadora del estado, María Eugenia
Campos, ni su secretario de Seguridad, Gilberto LoyaChávez,
se habían pronunciado sobre el terrible caso de violencia e
impunidad que sucedió en su estado. Seguramente siguen
c!e vacaciones. El crimen organizado, por supuesto, conoce
que las medidas de seguridad y de liclerazgo político se relajan
en estas épocas decembrinas.
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Colapso de cárceles estatales.
Las prisiones estatales son la última
prioridad de los gobernadoresy la fe
deración, pero, al mismo tiempo, uno
de los temas más críticos ele agencia
de losjefes estatales con los titulares
de seguridad pública federal en los
últimos tres sexenios, por la reubica
ción c!e internos de alta peligrosidad.

Impunidad en Chihuahua. La
administración c!e Javier Corral heredó un sistema de segu
ridad yjusticia con niveles bajos de impunidad estructurales,
según el índice Global de impunidad 2022 de la UDLAP. Sin
embargo, Chihuahua tiene el doble ele porcentaje de encar
celados por homicidio en averiguaciones previas iniciadas
a nivel nacional (82 vs. 39).
Segunda ciudad con más homicidios. Juárez tiene la

penosa medalla de plata de más homicidios en el país, sólo
después de Tijuana. Aunque es buena noticia que cayeron las
estadísticas de homicidios casi 20 por ciento, no es digno de
presumir que a noviembre murieron 809 personas en la ciudad.

El cártel y la frontera. Según la agencia antidrogasde Esta
dos Unidos (DEA), el Cártel de Ciudad Juárez y la organización
conocida como La Lineo son responsables del "mercado de
polidrogas"deheroína,metanfetaminas,cocaínay mariguana
del corredor entre esta ciudad y El Paso, en Texas. Mientras
siga el gran mercado de consumo en EU, esta ciudad vivirá
violencia delictiva. La presencia del Cártel Jalisca Nueva
Generación y su conflicto con el de Sinalaa por el paso ele
drogas a EU están en el corazón c!e esta enorme violencia.

El motín en Juárez no fue una casualidad, es producto c!e
problemas estructurales de la ciudadfrontera, del colapso
de sus instituciones penitenciarias y del relajamiento c!e los
protocolos de seguridad del gobierno estatal.
Agenda estratégica: La presencia de los cárteles mexi

canos en Europa ya está documentada por Europol y la DEA,
Esta es una importante alerta: https:/^bit.ly/3CfbhFH

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL.
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LULA DA SILVA,
¿ESPERANZA REGIONAL?

I brasileño Luiz Inácio Lula da Silva tomó

posesión el domingo tanto como Presi
dente y depositario de las esperanzas de
una nación profundamente dividida, pero
también como el licíer de una fracturada

izquierda latinoamericana que aspira a
encabezar una soñada integración regional.

Y para algunos, la meta de consagrar a Brasil como el líder
incliscutidocleAmérica Latina pueclecompensaral menosen
parte por posibles tropiezos de política doméstica.

Para millones de brasileños, Lula representa la esperanza
del retorno a buenos tiempos de los años 2000, cuando un
auge en los precios de las exportaciones y una acertada admi
nistración del ahora nuevamente mandatarioy su Partido del
Trabajo, produjeron una sensación ele bienestary la convicción
de que Brasil había dejado de ser "el país del mañana" para
convertirse en la potencia que siempre ha aspirado a ser.

Y ele hecho, durante esos años entre 2003y 2011, sobre una
base heredada de su predecesor, Fernando Henrique Cardoso,
?a Silva construyó programas sociales que rescataron de la
pobreza a millones de brasíleñosy colocó a su país sobre pies

f/rmesen el escenario internacional.
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De hecho, Brasil asumió un papel
de potencia regional al integrarse
al grupo de los BRICS (Brasil, Rusia,
India, China y Sucláfrica).
Una reputación de seriedad y

pragmatismo sirvieron bien ai an
tiguo líder obrero. Sus ocho años ai
frente del gobierno brasileño consoli
daron su famay lo convirtieron en una

figura ¡cónica, una imagen sostenida a pesarcle escándalos
posteriores por corrupción, que para una buena parte ele los
brasileños tuvo motivaciones políticas.

Lula pasó casi dos años en prisión, su sucesora Dilma
Roussef fue destituida y en 2018, el país eligió aun populista
autoritario de derecha, Jair Bolsonaro, al que se le acusa de
haber destruido mucho de lo logrado en la primera época de
?a Silva. Ahora, dijo Lula, "Brasil está de regreso".

Pero las circunstancias no son las mismas. El país, y el
mundo, parecen estar al borde de una recesión económica,
mientras su gobierno enfrenta una oposición interna donde
la derecha tiene mayorías políticas en el Congreso y en los
gobiernos estatales. Peor aún, esa oposición ha prometido
una política de rechazos.

La salida para Lula, al menosen términos de imagen, puede
serla política exterior, sobre todo una América Latina donde la
izquierda lo ve como el "líder esperado", según una definición
del presidente argentino Alberto Fernández.

De hecho, en términos c!e hegemonismo, Brasil ve ahora
la posibilidad de consolidar su situación en América del Sur,
donde la mayoría de los 10 países con los que tiene frontera
tienen gobiernos c!e izquierda democráticamente electos que
lo ven como esperanza de integración y alternativa frente a
potencias externas.

Incluso, muchos creen que Lula da Silva será "el" interlo
cutor regional con Estados Unidos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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En el área de la niñez hemos visto que no hay datos
gubernamentales para visualizar el problema real,
aunque sabemos que está sucediendo

ste año estuvo lleno de aprendizajes, algu
nos obstáculos y muchos éxitos. Tomé la
decisión ele iniciar con recles sociales para
poder transmitir mis columnas y procurar
generar conciencia sobre la protección y
la defensa de la niñez.

Gracias a todas y todos ustedes, logra
mos crecer la comunidad de defensores de la seguridad
infantil. Una meta importante, que se está logrando, era abrir
un canal de comunicación para atenderconsultas.

Se atendieron muchasy, aunque el propósito principales
evitar el abuso sexual infantil, gran parte de éstas, tuvieron
que ver con la violencia que ejerce el hombre sobre la mujer,
especialmente, en el matrimonio o divorcio y teniendo como
destinatarios los hijos o las hijas.

Pareciera que gran parte del problema continúa estando en
el machismo que hereclamosy en cómo seguimos percibiendo
el papel del hombre y de la mujer. Mucho nos queda por hacer.

En este contexto, recordemos, con mucho respeto, a las
víctimas ele 2022y alcemos la voz para que los perpetradores
respondan por sus delitos. Este año, en promedio, se regis
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traron más de 10 feminiciclios y ho
micidios dolosos de mujeres diarios.
Estado de México el más peligroso,
con similares índices Baja California,
Guanajuato, Nuevo Leóny Veracruz.
Muchos de ellos fueron niñasy ado
lescentes.

Aesaterribleformadeverel mun

do por parte c!e muchos hombres
se suma la insensibilidad y falta de preparación de algunas
autoridades. En ocasiones, los informes están más enfocados
en proporcionar información de logros materiales que huma
nos. Es urgente que empecemos a poner al ser humano en
el centro del debate y de las políticas públicas.

En el área de la niñez, hemos visto que no existen ciatos
gubernamentalesque permitan visualizar el problema deforma
real, aunque sabemos que está sucediendo y que contamos
con numeralia ele organizaciones no gubernamentales, es
imperativo que la autoridad empiece a reflejarlos, sobre tocio,
para la elaboración adecuada de políticas públicas. Aquí, un
gran reto para este año. La niñez es el presente y futuro de esta
gran nación, es momento de voltear a verlos de manera seria.

También, una parte importante de las preguntas que reci
bimos, fueron sobre ¿cómo podemos ayudar? Recientemente,
escribí un artículo al respecto, el punto central, está en ciar el
primer paso. Tenemos que reconocer que el problema existe,
y accionar. Sorpresivamente, para mí, un buen instrumento
son las redes sociales, compartiendo información. Parece
que es poco, pero créanme, a través de la retroalimentación
que recibo, es una herramienta muy poderosa.

Estoy convencido de que 2022 fue un año para nosotros,
y a nivel sociedad, de avances en la materia. Percibo mayor
interés y sensibilidad, pero estamos empezando, hagamos
votos para que 2023 y los años venideros, unidos, podamos
disminuir y erradicar esta violencia transgeneracional que
está truncando el desarrollo integral de lo más valioso, el ser
humano. Incluye en tus propósitos de Año Nuevo a la niñez.

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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sillíniiii fuerza¡wlílica opositora por sí misma es
capaz de enfrentar a la maquinaria electoral del
Estado. .Se necesita unhlad para derrotar a Morena

Coalición, según la Real Aca
demia de la Lengua Española
significa: la unión transitoria
de personas, grupos políticos
o países con un interés de
terminado. Las coaliciones

políticasy electorales son tan
antiguascorno la democracia
misma. En el caso de nuestro

país, la coalición opositora
debe tener como fin deter

minado rescatar a México de

la regresión autoritaria, de la
pobreza y de la violencia. Esas

son ¡as causas que deben unirnos en estos momentos a todas y
todos y también a cada una ele las fuerzas políticas opositoras.

Esta unión para salvaguardar el bien mayor que es México,
debe desprenderse de cualquier interés particular, debe ser una
coalición que permita que los "diferentes" puedan verse reflejados
en un espacio común de acción política que permita enfrentar con
éxito al Presidente López Obradory a su partido Morena, que como
lo hemos observado en las últimas semanas, están dispuestos
a hacer lo que sea necesario con tal de conservarse en el poder.

• EL METODO PARA

PODER ELEGIR A UN

POSIBLE CANDIDATO

O CANDIDATA DE

LA COALICIÓN
PRESIDENCIAL DEBE

ESTARACORDADOY

AVALADO POR LOS

GRUPOS SOCIALES
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Con esta característica principal de no reconocer límites en el
actuar del Presidente y su partido, es que la coalición opositora
debe poner especial interés en el tema de la Unidad. Para ello,
debemos tener claro que ninguna fuerza política opositora por sí
misma es capaz de enfrentar con éxito a la maquinaria electoral
del Estado. Se demostró en la elección federal del 2021; si todos los
partidos políticos de oposición se hubieran presentado de manera
unificada, se habría logrado la mayoría simple de la actual Cámara
de Diputados, y eso hubiera frenado de inmediato cualquier exce
so presidencial, y hubiera obligado al gobierno y a su partido a un
proceso de negociación.

Esta simple lección debiera sertomada como la premisa básica.
El segundo elemento es que esta coalición cíe partidos políticos
opositores, debe contar con el acompañamiento permanente de
las organizaciones de la sociedad civil organizada, sindicatos, orga
nizaciones campesinas, estudiantiles, empresariales y de carácter
educativo y social que estén inconformescon el rumbo que lleva el
país. Esta conjunción de sociedad civil y partidos políticos es prio
ritario si se quiere alcanzar el éxito de derrotar a Morena en el 2024.

Por ello, el método para poder elegir a posible candidato o can
diclata de la coalición presidencial debe estar de alguna manera
acordado y avalado por estos grupos sociales. El reto es hacerlos
partícipes de las decisiones trascendentales. La marcha del 13N nos
demostró lo poderosa que es la sociedad civil organizada cuando
se incorpora a los procesos políticos. Sería un grave error que las
decisiones se tomarán sólo en el ámbito partidista.

Definimos un método que nos incluya a los partidos y a ¡a so
ciedad y por ende asegure la unidad amplia de esta coalición, o los
intereses particulares se nos imponen y con ello se pone en riesgo
la posibilidad c!e ganar el 2024. Desde el PRD hemos hecho un lla
mado y lo seguiremos haciendo a la construcción c!e este método
incluyente para designar candidato presidencial.

Debemos tociasy todos estar a la altura de este momento trágico
que vivimos. Unifiquemos esfuerzos y visiones para enfrentareste
formidable reto y construyamos un métodoy un programa atractivo
a la sociedad para poder rescatar a México.
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Inicia un año de reíos, cambios y conslrucción de
consensos. I n resumen, es un año de reformas, de
elecciones ij de decisiones.

El tema electoral acaparará
las miradas en el primer tri
mestre del ano, sobre todo
por la Reforma Electoral,
la cual espera aún ser pro
mulgada. Es preciso no de
jar ele laclo que esta puede
ser impugnada ante la SCJN
por quienes la consideran
inconstitucional. El tema es

para mantenernos atentos
En el caso de la renova

ción de 4 consejeros del INE,
el INAI cumplió su respon
sabilidad y seleccionó a dos
(de los siete) integrantes del

Comité Técnico de Evaluación que anal izará los perfiles. Hace unos
días, la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados
afirmó que revisará dicha propuesta y adelantó que podría impug
narla. Desde nuestro Instituto estaremos atentos a lo que resuelvan.
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El Senado de la República estará marcado por una intensa ac
tividad legislativa en diversas áreas: analizará temas ele la Ley de
Telecomunicaciones, el Código Nacional ele Procedimientos Civiles
y Familiares, pero también deberá c!e concluiré! proceso pendiente
ele los nombramientos, tanto de tribunales como de organismos
autónomos, incluyendo al INAI,ya que están pendientes las desig
naciones de dos colegas para que esté completo nuestro Pleno.

Las entidades federativas tienen también mucho por hacer,
pues 2023 trae consigo elecciones estatales en el Edomex y
Coahuila. Uno de los grandes retos será hacer un uso responsabley
transparente ele los recursos. Los partidos son sujetos obligados que
deben rendir cuentas ante la sociedad, misma que puede solicitarles
información a través de la Plataforma Nacional de Transparencia.

Por supuesto, en temas cletransparenciayaccesoa la informa
ción necesitamos analizar qué cambios se necesitan. Se requiere
ir a reformas de la Ley de Transparencia y Acceso a la Infor
mación, así como la de Datos Personales, tanto en posesión de
particulares como de sujetos obligados. Debemos tomar en cuenta
la experiencia aprendida y escuchar nuevas ideas que atiendan el
contexto actual,ya que las leyes deben avanzaren conjunto con la
ciudadanía y a la par de las necesidades políticas del país. Por ejem
plo, ciarles mayores atribuciones a los órganos garantes para que
de este modo cumplan de manera efectiva sus responsabilidades.

Los órganos autónomos tienen también múltiples retos por
delante, principalmente, continuar aportando al cliálogoy el equilibrio
con el poder, pues ahí radica su función, destacándose como insti
tuciones que tengan por interés el garantizar derechos y disminuir
la desigualdad. En el INAI seguiremos trabajando para que, en 2023,
el ejercicio de los derechos de acceso a la información se fortalezca.

Mi objetivo es continuartrabajando en pro de México, de su gente
y de sus derechos, siempre con un peclacíto de Zacatecas en el
corazón, tejiendo alianzas y fortaleciendo vínculos con personas
que creen en este país, para ello me nombraron y juré respetar la
Constitución Política; mi actuar hablará por mí. Los deseos no deben
quedarse en el papel; es nuestra tarea el materializarlos.

Lectoras y lectores, no me queda más que agradecer su com
pañía en cada columna. Deseo que este nuevo año esté colmado
de paz, salud y prosperidad. Gracias a El Heraldo de México por
apoyar estos espacios c!e difusión y permitir seguir con la pluma.
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• Gary McKee, un británico de 53
años completó un reto: corrió 365
maratones durante todo 2022, es
decir, uno diario. Con ello también
logró recaudar un millón de libras
para pacientes con cáncer.

• El futbolista de Pumas Dani

Alves es acusado de una presunta
agresión sexual en contra de una
mujer en una discoteca en Bar
celona. Según las indagatorias, el
brasileño atacó a la mujer.

• El actor Brad Pili fue señalado
por la cantautora Courtney Love
de negarle el protagónico en El
Club de la Pelea, en una supuesta
venganza por negarle hacer una
película de Kurt Cobain.
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Fue grato ver o varios compañeros gobernadores
que caminaban al laclo de ¡a gente recordando de
donde salió la transformación en sus entidades

a marcha de la lealtad es una efeméride de

orgullo militar que recuerda el recorrido que
realizó el presidente Madero, de Chapul
tepec a Palacio Nacional, durante el inicio
de la rebelión para derrocar por la fuerza al
Presidente y que culminaría con la decena
trágica. Ese evento quedó escrito en la

historia del país, de la misma manera que quedará la marcha
del 27 de noviembre, el que considero fue el evento del año.

Fue un momento representativo, porque nos dejó el legado
teórico del movimiento de la 4T que encabeza el presidente
López Obrador, que es el humanismo mexicano, cuyo fin
último es que el Estado cree las condiciones para que la gente
viva feliz y sin miseria. Y también, porque nos recuerda lo
importante que es no perder el piso y caminar con el pueblo.

La marcha representó todo un suceso en cuanto a los
participantes. Como olvidar la figura del secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, quien se veía como este
gigante protector, no solamente por su estatura, sino por lo
que ha representado al movimiento, por haber protegido a
AMLOy a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
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  Durante la marcha me encontraba
junto al secreta rio de Gobernación, y
la marea humana que trataba de sa
ludar al Presidente, me hizo terminar
apoyando al personal de la ayudantía
para hacer una valla humana. A mi
laclo estaba Juan Carlos Monedero

apoyando, era increíble ver cómo la
gente está tan politizada.

Fue grato haber visto a varios
compañeros gobernadores que caminaban al lado de la
gente recordando de donde salió la transformación en sus
entidades. Como olvidar a Epigmenio Ibarra, casi a punto del
desmayo, documentando lo que representa este movimiento.

No se debe olvidar la participación de Andrea Chávez, con
la frescura de una diputada que desde su curul representa a
los jóvenes que estamos con el movimiento y que representa
el revelo generacional que el mismo Presidente nombró.
También el caso de Abraham Mendieta, que han logrado
en el giro próximo un cambio en el artículo 33 constitucional.
La marcha también contó con la participación del entonces
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, que la muerte lo
esperaba a pocos días y que con entusiasmo iba en su silla
de ruedas. De hecho, un gran pasaje fue recordado por el
presidente López Obrador, quien señaló que él fue quien lo
impulsó a realizar la marcha del 27 de noviembre.

Me falta espacio para nombrar a todas las amigas y amigos
asistentes. Este fue el evento más representativo de 2022, por
tres razones fundamentales; primero, tuvo como desenlace la
herencia teórica del movimiento del Presidente, el humanismo
mexicano; segundo, hubo un par de momentos en los que
se acercó el vehículo presidencial para llevar al mandatario
a Palacio Nacional y prefirió seguir caminando, y tercero; me
llenó de orgullo que el Presidente nos enseñaba que no había
que rendirse, había que seguir al laclo de la gente. Tanto la
marcha de la lealtad, como la del 27 de noviembre son hechos
que marcaron un antes y un después en la historia del país.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM / @ARTUROAVILA_MX
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> Todos los reflectores es
tarán este lunes sobre la

Suprema Corte. Los 11 mi
nistros definen quién será
su nuevo presidente, para
los próximos cuatro años.
Norma Piña Hernández,
Yasmín Esquivel. Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena, Ja

vier Laynez Potisek y Al
berto Pérez Dayan aspiran
a suceder en el cargo a Ar
turo Zaldívar. Nos expli
can que la decisión de los
hombres y las mujeres de
toga impactará en el cierre
de gobierno de presidente
López Obrador.

GUILLERMO
VALLS
ESPONBÁ

> No menos importante, nos expli
can, es la elección hoy del presi
dente del Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa. En la contienda

están Luz María A naya Domín
guez, Magda Zulema Mosri y
Guillermo Valls Esponda. Quien
quede, habrá de resolver casos de
presunta corrupción en Segalmex y
obras de la 4T.

ALFREDO
DEL MAZO

> Corrigió el gobernador del Esta
do de México, Alfredo del Mazo,
a las autoridades de municipales
que liberaron a la persona que, en
estado de ebriedad, atropello a un
tamalero causándole la muerte. El

mandatario pidió al fiscal mexi
quense, José Luis Cervantes,
hacerse cargo y éste recapturó ai
sujeto este fin de semana.
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CLAUDIA
SHEINBAUM

APRIETAN
OBRASEN
línea 12

> Inició la cuenta

regresiva para que
se reabra el tramo
subterráneo de la

Línea 12 del Metro,
de Mixcoac a Atla
lilco. La fecha fi

jada por la jefa de
Gobierno, Clau
dia Sheinbaum,
es el próximo 15 de
enero, por lo que el
director del Siste

ma de Transporte
Colectivo, Guiller
mo Calderón, ha
metido el acelera

dor a las obras para
cumplir en tiempo y
forma.

GERARDO

ESQUIVEL

EN DÍAS, LA PROPUESTA
PARAELBANXICO

> Nos cuentan que
en los próximos
días el presiden
te López Obrador
dará a conocer el
nombre de su can
didato o candidata

para subgobernador
del Banxico, luego
de que el 31 de di
ciembre Gerardo

Esquivel terminó
su periodo. Se ba
rajan los nombres
de Gabriel Yorio,
Juan Pablo de Bo

tton, Lucía Bu
enrostro, Julio
Santaella y Jorge
Mendoza.
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SOCIEDAD Y PODER

2023: apostar por la conversación pública
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmaiL com

Sin deliberación pública no hay
democracia. Una y otra, se re
troalimentan. Las debilidades

de la discusión pública dismi
nuyen a la democracia —y vi

ceversa—. En un entorno dominado por
el barullo de informaciones falsas, im
putaciones sin sustento y descalificacio
nes sin argumentos, el intercambio de
razones a partir de hechos y datos resul
ta casi imposible. Allí se encuentra una
exigencia mayor.

La revista Nexos, al cumplir 45 años,
publica un ensayo sobre la conversación
pública en México. Se trata de un tex
to que tendría que ser leído y discutido
en medios y sociedad, en nuestros exte
nuados pero existentes circuitos de inter
cambio intelectual, en columnas y redes,
más allá de banderías y simpatías políti
cas y editoriales. Nexos se reconoce como
un espacio interesado en la conversación
pública pero advierte que, en las cuatro
décadas y media que han transcurrido
desde que nació, el país y el mundo son
otros. "La conversación pública es plura
lidad y disonancia", apunta ese texto. El
pluralismo político es "el sustrato mínimo
de una arena deliberativa".

El enorme poder de "el actual presi
dente y su grupo político" es un riesgo
para la conversación pública. Nexos in
siste en preguntar, más que en presentar
un dictamen contundente: "¿Cómo afec
ta el constante abuso del poder de la pa
labra presidencial que hemos presencia
do en este sexenio, cuyo único propósito
es descalificar y nulificar, más que razo
nar y discutir con sus interlocutores?".

El crimen organizado que amaga y sa
crifica periodistas y busca influir en los

medios, y por otra parte el creciente po
der militar, son factores que afectan a la
conversación pública.

El griterío se sobrepone a la compren
sión de los hechos públicos. Sabemos po
co de muchas cosas. "Quizá el rasgo fun
damental de la conversación pública de
nuestro momento es su falta de densi
dad cognoscitiva. Nos enteramos prácti
camente de todo lo que pasa en nuestro
país y en el mundo, pero sin entender
casi nunca por qué realmente sucede",
lamenta Nexos. Abundan las opiniones y
escasean los hechos. Tenemos demasia

dos "opinólogos" y un todavía insuficien
te periodismo de investigación.
Suposiciones y especulaciones, re

emplazan a la información dura. A los
asuntos y personajes públicos se les eva
lúa desde la subjetividad en la que cada
quien se parapeta, aislándose de la reali
dad y la confrontación con otras perspec
tivas. "Vemos en estos días—apunta Ne
xos— una conversación pública mexica
na marcada por una ideologización de los
hechos y la evidencia empírica. El forta
lecimiento del fenómeno del "opinismo";
la espiral de cinismo de la clase política
al mentir sin el menor pudor; así como
la falta de inversión en el periodismo de
buena parte de la industria de la infor
mación. Todo esto termina en una dis
cusión pública huérfana de una de sus
guías medulares: los datos verificables".
Al abatir las barreras para el acceso

de muchos al espacio público, el entor
no digital inhibió la capacidad de selec
ción y verificación de información que
ejercían los medios convencionales. Las
consecuencias son contradictorias: "gra
cias a las plataformas de internet mu
chas voces, antes marginadas, tienen
ahora la posibilidad de ser escuchadas
y enriquecer la conversación pública,
pero esto conlleva un costo no menor:
que también personajes extremistas e
incendiarios, meros provocadores, ca
rentes de rigor alguno, se conviertan en

referentes en la conversación pública".
Hay que leer el texto de Nexosj del

que aquí se han ofrecido unos cuantos
vistazos. ¿Cómo despejar las barreras
que hoy dificultan esa conversación?
¿Cuáles son los escenarios en donde

puede producirse? ¿Qué tendrían que
hacer medios de comunicación, perio
distas, intelectuales, ciudadanos acti
vos, gobernantes, para alentar ese in
tercambio? Esas son algunas interrogan
tes que el ensayo en Nexos deja abiertas,
en un intento para conversar acerca de
la conversación pública.
El decaimiento de tal conversación

expresa dificultades esenciales de nues
tra democracia. Cualquier autoritaris
mo, comenzando por el que ejerce el po
der político, socava el ejercicio abierto
de la pluralidad. Habilitar e intensificar
la información y discusión de los asun
tos públicos: ese es nuestro mejor propó
sito para el año que comienza.
ALACENA:PLAGIO EVIDENTE, IMPRESEN
TABLE MINISTRA

La hoy ministra Yasmín Esquivel plagió
su tesis de licenciatura. Tal hecho, clarísi
mo para cualquiera que haya comparado
ese documento con la tesis original, ha si
do corroborado por la UNAM. La ministra

quiso defenderse culpando ai autor de la
tesis plagiada. Sin embargo, Edgar Ulises
Báez Gutiérrez fue localizado por el portal
Eje Central y niega la inverosímil versión
de Esquivel.

La ministra sugirió que había una ma
niobra para desacreditarla con motivo de
la designación de la presidencia de la SC
JN, a la que ella aspiró. El hecho de que
se robó la tesis de otro, aunque haya sido
cuando era joven, tendría que inhabilitarla
para ese cargo e inclusive para continuar
en la Corte.

En un ampuloso comunicado, Esquivel
dijo el 30 de diciembre que el archivo con su
tesis, que se encuentra en el repositorio di
gital de la UNAM, "fue indebidamente y de
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forma ilegal modificado" días antes. La Uni
versidad ha aclarado que a la versión que
estaba en línea le faltaban ocho páginas y
lo que se hizo, debido al interés en ese do
cumento, fue escanear tales páginas. La mi
nistra Esquivel mintió al decir que la actua
lización del archivo con su tesis fue ilegal.

El complot contra la señora Esquivel es
el que ella misma ha hecho posible. Prime
ro, con su actitud deshonesta cuando pre
sentó su tesis en 1987. Después, al defender
esa conducta.

La evaluación que la Universidad Nacio
nal hace de este caso aún tiene que desem
bocar en el señalamiento de responsabili
dades y, eventualmente, sanciones especí

ficas. Por lo pronto ha quedado claro que sí
hubo plagio, que la tesis plagiada es la de
1986 presentada por Báez Gutiérrez, que
los documentos presentados por Esquivel
no desmienten la realización del plagio y
que la UNAM aún tiene que concluir el exa
men de este vergonzoso caso.

En su comunicado del 31 de diciembre,
el Rector Enrique Graue dijo con recono
cible responsabilidad y con plausible clari
dad: "no acepto que derivado de disputas
ajenas se vulnere el prestigio y la honora
bilidad de la Universidad"»

Nexos insiste en
preguntar: "¿Cómo

afecta el constante
abuso del poder de la
palabra presidencial

que hemos presenciado
en este sexenio, cuyo
único propósito es

descalificar y nulificar,
más que razonar
y discutir con sus
interlocutores?
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SUBE Y BAJA

José Luis CervantesO Fiscal del Edomex

Personal a su car

go detuvo a Ken
de Ornar Flores, el
hombre que ebrio
atropello en Cuau
titlán Izcalli a un

vendedor, quien
murió después a causa del impacto.
Ornar Florea había sido dejado en liber
tad por las autoridades municipales.

Clara Brugada
Alcaldesa en Iztapalapa

La CAME activó
la fase 1 de conti
gencia ambiental
regional por partí
culas PM2.5 para
la zona sureste del
Valle de México,

ante los altos índices de contaminantes,
sobre todo en Iztapalapa donde quema
de cohetes y llantas no fue contenida.
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HISTORIA EN VIVO

Una educación distinta llega a la joven Nueva España
Bertha Hernández

Cuando se habla de la educación
en la Nueva España, los prime
ros referentes que llegan a la
cabeza son los grandes colegios
formados por franciscanos, do

minicos, agustinos, jesuítas, y que se esta
blecieron, al paso del tiempo, en diversos
puntos del reino. Tan importantes eran el
de Santiago Tlatelolco y el de San Francis
co, en lo que hoy es el corazón de la ciu
dad de México, como el de Tiripetío en lo
que hoy es Michoacán. Pero al ir transfor
mándose el modo de vida en estas tierras
empezaron a surgir instituciones y leyes:
las formas de educar no eran ajenas a ese
compendio de normas que, con más buenas
intenciones que capacidad operativa en un
territorio tan grande, pretendieron instruir
a los indígenas y a quienes nacieran aquí.

Las narrativas convencionales, limitadas
y, tristemente, hechas a leer el pasado en
blancos y negros, sin buscar los muchos ma
tices de la vida novohispana, pasan por alto
eso que hoy podríamos llamar una tarea de
administración pública: crear ordenanzas,
reglas, disposiciones que un día permitirían
la buena marcha del reino. Pero ahí estaban

y se procuró que se pusieran en práctica; al
gunas son prácticamente desconocidas, pe
ro en su momento fueron relevantes.

¿Cómo cuáles? De entrada, las ordenan
zas de los Reyes Católicos, generadas a par
tir del descubrimiento de América, y que
dejaron asentada la obligación de instruir
a los indios en el sistema de encomienda,
para todas las tierras que se conquistaran.

La ordenanza respectiva mandaba que
quien tuviere cincuenta indios o más enco
mendados, tenía el deber de elegir de entre
ellos, a un muchacho, "el que más hábil de
ellos le pareciere, a leer y a escribir y las
cosas de nuestra Fe", para que él a su vez,
comenzara a enseñar al resto.

No era malo el razonamiento: la orde
nanza enuncia que, con seguridad los in
dios "mejor tomarán lo que aquellos dije
ren que no lo que dijeren otros vecinos o
pobladores". Cuando aquellas ordenanzas
se formularon, ya habían llegado a la corte
de los Reyes Católicos noticias de las ma
neras en que los conquistadores, pretencio
sos, adiestraban a algunos indios para que
les hicieran tareas de pajes. En esos casos,
"ordenamos y mandamos que la tal persona
que se sirviere de indios por paje, sea obli
gado de mostrarle leer y escribir, y si no lo
hiciere se lo quiten y se lo den a otro, por

que el principal deseo mío [de Fernando el
Católico] y de la Serenísima Reina, es que
en las dichas partes y en cada una de ellas
se plante y arraigue nuestra santa Fe católi
ca, muy enteramente, porque las ánimas de
los dichos indios se salven". Naturalmente,
el saber leer y escribir tenía un fin concre
to, avanzar en la evangelización de los in
dígenas. Ese mismo principio empezaría a
operar en la Nueva España y en el resto de
los virreinatos que se fueron estableciendo
en la América española.

Ese es el mandato fundamental que da
legitimidad a los colegios que después se
fueron fundando, "dotados de renta", y a
los que se debería llevar a los hijos de los
caciques indígenas, para que los "enseñen
y doctrinen en Cristiandad, buenas cos
tumbres, policía [normas de conducta] y
lengua castellana".

El reinado del emperador Carlos V es ri
co en este tipo de normativas que preten
dían fundar instituciones educativas. Las
primeras órdenes que remiten a los cole
gios en Nueva España y Perú se generan
tan solo catorce años después de la caída de
Tenochtitlan. Se dispénsala protección real
al Colegio y Hospital de Michoacán, con la
orden expresa de que ahí se instruyan es
pañoles, mestizos e indios, "para que estu
dien Gramática".

LA LENGUA Y MUCHAS OTRAS COSAS MÁS

Aunque tenemos pruebas de que las órde
nes religiosas echaron mano de diversas

herramientas, como el teatro y la escri
tura pictográfica de los códices indígenas
para emprender su tarea evangelizadora
incluso se conservan catecismos "gráfi
cos", todo pasaba por el aprendizaje de
las lenguas, en uno y otro sentido. Fran
ciscanos, dominicos, agustinos y el resto
de las órdenes que se fueron establecien
do, se dieron cuenta de que les resultaba
indispensable aprender las lenguas de los
naturales. Esto fue una norma que duró
los tres siglos de orden virreinal. Cuando
analizamos a figuras del siglo XIX tem
prano como Miguel Hidalgo o José María
Morelos, encontramos que, para cumplir
con sus tareas de párrocos, era necesario
que hablaran como lo hacían lenguas in
dígenas. Este rasgo de la labor sacerdotal
se remonta a esos primeros años poste
riores al nacimiento de la Nueva España,
y se explica, nuevamente, en las ordenan
zas de Carlos V.

Las Leyes de los Reinos de las Indias jus
tifican la obligación de instruir a los indí
genas en el uso del castellano. "Habiendo
hecho particular examen sobre si aun en la
más perfecta lengua de los indios se pueden
explicar, bien y con propiedad, los misterios
de nuestra santa fe católica, se ha reconoci
do que no es posible". Esta afirmación po
dría ser objeto de encendidos debates en la
actualidad, no estaba a discusión hace casi
quinientos años. Era, por tanto, indispen
sable que los indios aprendieran castella
no, y también pesaba un recurso práctico:
la norma de Carlos V reconoce la "mucha
variedad de lenguas", y prefiere unificar la
enseñanza en castellano. "Ordenamos que
a los indios se les pongan maestros que en
señen a los que voluntariamente la quisie
ren aprender, como les sea de menos mo
lestia y sin costo". Pero ¿Quiénes habrían
de hacerlo? ¿A quiénes se habilitaría como
maestros? Ya no solo estamos hablando de

sacerdotes. La corona consideró que estas
tareas de enseñanza bien podrían ser rea
lizadas por los sacristanes.

El problema de la "mucha variedad" de
las lenguas indígenas dio qué hacer a las
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nacientes autoridades de la Nueva España.
Un caso relevante ocurrió, a fines del siglo
XVI, en lo que hoy es el estado de Oaxaca,
donde había "muchas y diversas lenguas
de indios", y que no bastaba con que los pá
rrocos las aprendiesen para evangelizar a
los naturales, pues ocurría, con frecuencia,
que los indios se encontraban diseminados
en multitud de pueblos pequeños y en esos
pueblos pequeños, en ocasiones se habla
ban dos y hasta tres lenguas. Hacia 1570
se dispone entonces que "los dichos indios
aprendiesen todos una sola lengua y que
esta lengua fuese la mexicana [náhuatl]
que se podría aprender con más facilidad
por ser lengua general (eso pensaban los
españoles de 1570)".

Se intentaba resolver un problema con

criterio que en aquella época era de lo más
práctico. Poco a poco, aquel naciente mo
delo educativo intentaba resolver las situa

ciones que el nacimiento de un nuevo rei
no supuso. Importaba el ejercicio de la ca
ridad y se procuraba que quienes se bene
ficiaban de la educación se convirtieran en
gente de bien.

Eso fue lo que ocurrió con numerosos
chiquillos mestizos que, a mediados del si
glo XVI ya formaban parte de la población
novohispana, y a los que la miseria arroja
ba a la calle. En el Colegio de San Juan de
Letrán, creado originalmente para atender
a estos niños hijos de indias y españoles,
se les enseñaba "la doctrina cristiana y las
buenas costumbres, procurando que no se
hagan ni viciosos ni vagabundos". El hijo

de Carlos V, Felipe II, mandó que el Cole
gio de San Juan de Letrán fuese protegido
y sustentado por los virreyes novohispanos,
quienes no deberían olvidar el mandato de
los monarcas: asegurarse de que esos ni
ños, con un pie en ambas culturas se con
virtieran en gente honrada.

Pero a la vuelta de un siglo, las ideas
educativas para la Nueva España irían
más allá de los propósitos evangelizado
res: si bien la doctrina católica siguió sien
do parte de lo que un niño de corta edad
podía aprender los pocos que tenían la real
posibilidad de instruirse en un estableci
miento educativo, poco a poco lo que "de
bía aprenderse" fue dibujando un horizonte
más amplio*

(Continuará)

Son muy conocidos por los mexicanos los grandes colegios creados
por las órdenes religiosas que llegaron a estas tierras después de
la caída de Tenochtitlan. Pero, finalmente, también había que
administrar, que arrastrar el lápiz, que disponer una mínima
estructura legal que diera rumbo a la labor de enseñanza en la
nueva posesión de la corona hispana. Y hubo algunos, menos
famosos que los grandes frailes, que se dieron a aquella tarea
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PERRO MUNDO

Félix Beltrán (19372022). Síntesis, diseño y memoria
David Gutiérrez Fuentes

1A propósito de la coincidencia
de su nombre con el otro famo
so Félix Beltrán, nuestro amigo
Félix Beltrán contaba anécdotas

que sólo vendrían a cuento para
retratar el magnífico humor del artista
plástico y de diseño, el "verdadero" Fé
lix Beltrán. Maestro de la UAM Azcapot
zalco con merecidos grados y un largo
trabajo profesional en diseño cuyo co
nocimiento llevaba entusiastamente a
las aulas.

Lo voy a extrañar al igual que muchos
amigos lo deben hacer y me vienen a la
memoria rápida Mariana Palacios, Veró
nica (no recuerdo su apellido y su espo
so), Norma Patiño, Andrés de Luna, Dan
te Delgado, Victoria García Jolly, René
Aviles Fábila desde donde esté, Tomás
Licea, Rosalía Contreras.

La amabilidad y cortesía eran parte de la
personalidad del maestro Beltrán. Nun
ca se olvidaba de sus amigos, para los
que siempre tenía algún detalle, como
una llamada, un regalito en forma de
libro o cuadro, un correo juguetón. A
él le realicé una entrevista en la revis

ta ranAzul a la que titulé "El diseño co
mo proceso de síntesis", y de ella tomo
algunos fragmentos que combinaré con
comentarios de Félix Beltrán, alterando
posiblemente la secuencia original para
llegar a mi propia versión de síntesis ne
motécnica del maestro.

A pregunta expresa para Félix Beltrán la
mejor palabra que define al diseño y su
proceso es la síntesis: "Entiendo la sínte
sis como el proceso de captar, sin exceso,
algo que puede ser complejo mediante la
extracción de su esencia."

Las imágenes que nos dio para ilustrar
ese número partían de una rana azul
pixelada inteligentemente. Nos ofreció
varias opciones y la que tenía el más al
to grado de pixel, o dicho de otra mane
ra, la que se componía con el juego de
mosaicos más grande, fue la que perma
neció, como puede apreciarse en la ima
gen que acompaña a este texto. Imagi
nen que nadan sobre una alberca de mo

saicos grandes en cuyo fondo
hay una rana azul parecida a la
de Félix Beltrán. Mientras más
se retiren de ella la apreciarán
mejor. La idea esencial es que
un bañista antes de zambullir
se en esas aguas identifique la
síntesis digital del batracio.

Pregunta villamelona y res
puesta de Félix Beltrán.
Pregunta: Usted me dijo que
prohibiría la palabra inves
tigación en diseño. ¿Por qué
razón? Me parece que en el
caso de sus diseños hay atrás
un gran proceso de indaga
ción.
Respuesta: Lo que pasa es que
ahí veo una palabra muy des
virtuada, lo mismo sucede con
las palabras "democracia",
"justicia", "socialismo". Son
palabras que se adulteran en
la práctica. ¿En qué medida?
No es fácil precisar. En lugar
de preocuparnos tanto por el método,
deberíamos de preocuparnos más por el
resultado. Investigación es una palabra
mitificada: hay quienes pueden conocer
el método, pero los procesos creativos
son tan complejos que todavía no hay
un método infalible. Aunque recuerda
que detrás de la aspiración de un mé
todo infalible está también el facilismo;
aspiramos a que todo sea fácil y rápi
do y, sobre todo, transitorio para poder
disfrutar de lo nuevo, a pesar de que re

sulta incierto. Si cuentas con un celular

tuviste que aprender cómo usarlo con
respecto al que tenías antes. Detrás de
eso está el ciclo del Capital. Nunca antes
en la historia se había mitificado tanto
lo nuevo como ahora. Nada dura, y eso
se proyecta en todas las circunstancias y
en todas las relaciones. La caducidad se
precipita. En el caso del diseño, lo nuevo
puede atraer más la atención. Por con
traste, todo estímulo que no se altera,
se hace neutral, pierde intensidad. Lo
opuesto: "atraer la atención" no es sufi
ciente. Puedes impactar al público, pe
ro no convencerlo de algo. Es indudable,
a pesar de los contrastes sociales, que
estamos en una etapa de saciedad. Se
tiene más de lo que se debe tener y eso
desemboca en otro problema cru cial:
se apuesta más por el tener que por el
ser. Al mencionar al ser no te digo que
renuncies a lo que tienes en la mano,
pero es indudable de que en la abun
dancia no se encuentra la plenitud. La
abundancia también se explica así: con
tar con lo que no hace falta más que con
lo que hace falta.

Félix Beltrán tenía colegas que no le

querían y con alguna frecuencia se re
fería a ellos. Todo eso no lo publiqué
desde luego pero los tenía bien ubicados
y yo compartía con regocijo sus atina
dos comentarios. A cambio me gustaría
rescatar el último juego de preguntas y
respuestas con los números 8, 9,10 y 11.

Pregunta: El diseñador está en capa
cidad de rechazar trabajos de desa
rrollo de marca o de producto con los
cuales no esté de acuerdo. ¿Usted lo
ha hecho?

Respuesta: Todo está en el filtro de va
lores al que yo le llamo conciencia, por
ese filtro tiene que pasar todo, pero al
gunos no lo utilizan. También está en la
educación que me permite decir no con
más contundencia..., pero a veces se tie
ne que negociar.
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Pregunta: ¿Se ha arrepentido de tra
bajar para algún cliente?
Respuesta: En la dulcería italiana La
pposse no se estableció comunicación.
Dije que no, luego me enviaron una car
ta y hubo un arreglo. Siempre tiene que
haber empatia. Milton Glaser dice que
no debes trabajar con clientes que te
caen mal. Yo trato de dar mi aportación
al cliente, pero sin claudicar. En Cuba
a veces tuve que evadir trabajos sutil
mente, porque no estaba de acuerdo con
ciertas interpretaciones.
10

Pregunta: ¿Usted se siente más a gus
to trabajando en el sistema norteame
ricano?

Respuesta: No, no, una cosa es la efi
ciencia y otra para qué nos sir
ve la eficiencia. Trabajar como
soldados pasivos en un engra
naje planificado no es tan bue
no. En Latinoamérica ha ha

bido creadores y diseñadores
interesantes. Uno de los pro
blemas en la Bienal Iberoame
ricana de Diseño es la elección
de trabajos porque también
está la presencia de España,
y hay países de América Lati
na que no están a la altura de
10 que se espera, pero se tie
nen que mostrar porque ése es
el propósito. Lo importante es
ser responsable con tu socie

dad. Aunque a veces el diseño
que uno hace es para satisfacer
las necesidades del cliente, y a
veces también los deseos de los
clientes del cliente.
11

Comentario: No había re
flexionado en esa parte [la
contundencia de las frases

del Fidel Castro revolucionario], la
ausencia de una tecnología de avan
zada y la necesidad de transmitir
mensajes masivos de manera rápi
da fueron también factores que lo fo
guearon en el diseño.
Respuesta: Sí, y la pregunta que yo me
hacía era: ¿cómo representar algo para
que se entienda con pocos recursos ma
teriales y tecnológicos? En estos contex
tos la palabra es muy importante. Hay
cosas que sólo puedes diseñar bien con
palabras; la palabra tiene un poder des
comunal. Por eso algunos carteles los di
seño sólo con texto, porque la palabra
tiene ese poder. La palabra no se refiere
a la letra o dicho en otros términos, a la
tipografía, sino al poder inconmensura
ble que convoca. Puedes decir, "amari
llo", yes una palabra que puedes asociar
con una yema de huevo, con un girasol
de Van Gogh, pero no hay realmente un
adjetivo calificativo. Si tú dices: "ama
rillo", yo te pregunto: "¿amarillo qué?".
Si tú pones sólo amarillo en un plano,
no puede haber forma sin color, ni pue
de haber color sin forma. Son cuestiones

que no son tan fáciles ni están tocadas
por especialistas. La palabra es podero
sa. Incluso el término "tipografía" apa
reció mucho después de lo que supuso
el acto de crear tipografía, acomodar
la en la galera y todas esas actividades
que entrañó la revolución que desató la
imprenta.
iz

Mi sincero pésame a Teresa Camacho
quien lo recordó con unas palabras de
José Martí: "La muerte no puede ser ver
dad cuando se ha cumplido bien la obra
de la vida."»
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EL CRISTALAZO

...Y te has vuelto medrosa y cobarde...
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Los versos de Agustín Lara 110
están nada mal para comen
zar el año. Medrosa y cobar
de, le dice el poeta musical a
una mujer a quien le advierte

los mágicos aburrimientos de la luz y
el hastío.

En el último día del año pasado, la
Universidad Nacional Autónoma de Mé

xico emitió un comunicado ramplón,
ambiguo, acomodaticio y nada definiti
vo. Otros dirían, pateó el bote. Lo ale
jó hasta quien sabe cuando, en lugar de
tomar una postura en torno de un tema
cuya naturaleza no amerita tantos reco
vecos y si, en cambio, le abre las puertas
a la chicanada.

Para comenzar el documento se pre
senta con una redacción, desmentida
más tarde por el descuidado redactor y
más descuidado firmante.

Dice al principio: "en relación al pre
sunto plagio de la tesis profesional que
involucra a una ex alumna (sin nombre)
..pero más adelante afirma:

"...Que después del análisis de la do
cumentación por el Comité y con base
en el alto nivel de coincidencias entre

las tesis objeto de revisión, superior al
90 por ciento, resulta evidente la exis
tencia de un plagio..

—¿Cómo se transforma un presunto
plagio en un plagio evidente, en un par
de líneas de un boletín? Nadie lo sabe

Tampoco esto es comprensible:
"...Que la revisión académica de los

contenidos de ambas tesis, sus fechas
de publicación, así como los archivos fí
sicos y digitales de la Universidad, ha
cen presumir (¿la
universidad no hace
otra cosa más allá de

presumir?, ¿no pue
de afirmar? ) que la
tesis original fue la
sustentada en 1986.

"...Que unas ho
ras antes de iniciar

su reunión, el Comité de Integridad
Académica y Científica de la FES Ara
gón recibió un testimonio notariado que
contiene un escrito de quien sustentó su
tesis en 1986, expresando que utilizó
varias referencias, textos y partes im
portantes del contenido de la tesis pu
blicada posteriormente, en 1987.

"Ante estos hechos contradictorios y
sin tener la certeza de la dimensión del

plagio expresado en el testimonio del
ex alumno de la tesis de 1986 (también
innominado) , resulta evidente que es
necesario recabar información adicio
nal para profundizar en el análisis do
cumental y, de ser el caso, llamar a las
partes involucradas..."

Todo esto mueve a pena. O a risa.
La verdad hubo otro plagio. Fueron dos.

El plagio genial, la engañifa primige
nia, fue cuando los
dos gemelos del in
telecto, (Yasmín Es
quivel y Edgar Uli
ses Báez Gutiérrez,
con la maestra Mar

ta como tutora) le
robaron a Herbert
George Wells, la idea
de su célebre novela, "La máquina del
tiempo".

".. .No voy a exigirles que acepten na
da sin dar fundamentos razonables pa
ra ello. Pronto habrán de admitir todo

cuanto necesito. Desde ya, como bien sa
ben, la línea matemática, es decir una lí
nea recta de ancho nulo, carece de exis
tencia real... Lo mismo ocurre con el

plano matemático. Esas cosas son me

ras abstracciones... (Wells)"
Pero los "fundamentos razonables"

en la exigencia wellesiana, no aparecen
en los comunicados universitarios, por
que de manera incomprensible para tan
evidente machicuepa notarial, "convo
cará a una próxima sesión para conti
nuar con su trabajo, allegándose de las
opiniones técnicas que requiera, así co
mo para analizar la actuación de la Di
rectora de ambas tesis, en estricto apego
a la normatividad universitaria."

Todo esto parece innecesario a la
luz de la lógica, pero no de la políti
ca. Aquí se está jugando otra cosa: la
utilidad de la autonomía universitaria,
amagada, por la filosa lengua del presi
dente de la República, quien no le per
donaría a la UNAM si propicia el de
rrumbe de su amiga Yasmín a quien de
sea incrustar en la presidencia de la Su
prema Corte.

Y como elemento adicional aparece
el manipuleo del texto de las tesis, en los
archivos universitarios.

. .no acepto que derivado de dispu
tas ajenas se vulnere (n) el prestigio y la
honorabilidad de la Universidad."

Es tiempo de probarlo, no de decirlo •

*Convocará a una próxima sesión
para continuar con su trabajo,
allegándose de las opiniones
técnicas que requiera, así como
para analizar la actuación de la
Directora de ambas tesis..."
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¿#EraClaudia?
Los diputados, senadores, gobernadores y funcio
narios de la 4T que durante los últimos meses han
manifestado su apoyo incondicional a la corcholata
favorita del presidente de la República, tanto en sus
discursos y declaraciones como en anuncios espec
taculares pagados por ellos mismos con la leyenda
?EsClaudia, podrían verse en la penosa necesidad
de cambiar en este 2023 el texto por uno que diga:
#EraClaudia.

Y es que si Claudia Sheinbaum insiste en presu
mir que cuenta con el apoyo incondicional del líder
de masas e ídolo de multitudes y este se empecina
en que sea ella quien le suceda en la presidencia, lo
que vamos a presenciar es una "carnicería" entre los
"morenos" que apoyan a la "señito Cláus" y quienes
no la quieren como candidata, que son bastantitos y
están dispuestos a "bajarla del caballo". En esta me
dición de fuerzas, quien podría perder es la lefa de
Gobierno de la City, pronostican los expertos, quie
nes argumentan que NO tiene madera, y que el solo
hecho de que sea mujer no será suficiente para im
ponerse en la competencia. Si bien es cierto que co
mo dicen algunos "paleros", entre ellos el goberna
dor de Sonora, Alfonso Durazo, que México está pre
parado para que una mujer sea presidenta de la Re
pública, esa mujer no es Claudia, afirman los
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especialistas.
Si Claudia no es la

candidata de Morena

para el 2024, se confir
maría, "one more ti
me", la tesis de aque
llos analistas políticos
sobre los "delfines

prematuros" en las
elecciones presiden
ciales del Siglo XXI que
dice: ninguno ha llega
do a Los Pinos, bueno,
ahora a Palacio Nacio

nal. Para quienes lo
hayan olvidado, así le
pasó a Santiago Creel,
favorito de Vicente

Fox; a Ernesto Cordero
{delfín two) de Felipe
Calderón, y a Luis Vi
degaray, elegido de
Enrique Peña Nieto
desde el inicio de su
mandato.

Sin embargo, que
los delfines prematu
ros no hayan ganado la
presidencia de la Re
pública no ha sido cul
pa de quienes los de
signaron, sino de los elegidos quienes se sintieron
en los "cuernos de la luna" y empezaron a actuar
con soberbia y prepotencia.

Por otro lado, la sucesión adelantada de Andrés
Manuel López Obrador ha demostrado que los tres
factores básicos para asegurar la continuidad en el
poder, línea, unidad y disciplina no existe en More
na, aunque muchos presumen que están más unidos
que nunca. ¡Ilusos, pues!

Y es que si Claudia
Sheinbaum insiste en

presumir que cuenta
con el apoyo incondi
cional del líder de
masas e ídolo de

multitudes y este se
empecina en que sea
ella quien le suceda
en la presidencia, lo
que vamos a presen
ciar es una "carnice
ría" entre los "more

nos" que apoyan a la
"señito Cláus" y
quienes no la quieren
como candidata, que
son bastantitos y
están dispuestos a
"bajarla del caballo".
En esta medición de

fuerzas, quien podría
perder frEraClaudia
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FRENTE DE BATALLA

Recuperación del país
con humanismo
Como nación estamos en vías de recuperación con la Cuarta
Transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López
Obrador, separando el poder político del poder económico para poder
lograr que el gobierno sirva a todas las clases sociales para sentar las
bases de un país soberano en materia alimentaria, energética y econó
mica en un marco de justicia social.

Alejandro Armenta

Ese es el objetivo central del
humanismo que menciona el
presidente López Obrador,
traducido en un país con la
infraestructura necesaria

para el desarrollo y con un
rostro social a través de la bioética que
atienda los derechos humanos funda

mentales como la vida, la salud, la educa
ción, la alimentación y el derecho a la
identidad, entre otros.

Y en cada estado de la República Mexi
cana se debe contribuir a la construcción

de ese legado pues somos parte de la na
ción. Los poderes públicos, los órdenes de
gobierno en sus tres niveles, el Poder Le
gislativo y el Poder Judicial, tienen una ta
rea en el marco del fortalecimiento del Es

tado Mexicano que, en términos de la
Cuarta Transformación, implica esta tesis
que el Presidente de la República plantea
como Humanismo Mexicano.

En este contexto, en el marco de la
Agenda Legislativa, los gmpos parlamen
tarios de la Cuarta Transformación en el

Senado de la República, hemos imple
mentado con las reformas constituciona

les a lo largo de cuatro años, traducido en
un acompañamiento que le han dado for
taleza y consolidación a la atención de los
principales temas sociales a favor de las y
los mexicanos.

De manera personal, en un paralelis
mo que comparto con el presidente López
Obrador, realicé mi tesis doctoral sobre la
bioética social como expresión de los paí
ses emergentes para atender los derechos
fundamentales de los seres humanos.

Ese es el humanismo que estudio en mi
doctorado y que he plasmado en un docu
mento titulado "Por amor a Puebla" a tra

vés de una proyección del estado, de cara
a los compromisos de la Agenda 2030 que
tiene nuestra Nación con la comunidad

internacional para el desarrollo sostenible
a favor de las personas, el planeta y la
prosperidad, con el objetivo de fortalecer
el acceso a la justicia social.

Y es ese humanismo mexicano del

presidente López Obrador el que nos per
mite visualizar un clima de confianza para
este 2023 que estamos iniciando, donde
las proyecciones económicas son alenta
doras ante un escenario de justicia tribu

taria y del crecimiento de los ingresos a
pesar del impacto de la post pandemia y
de la crisis petrolera por la guerra entre
Rusia y Ucrania.

En esa lógica, la estrategia para estabi
lizar el precio de los combustibles evitó un
incremento mayor de la inflación en
nuestro país y contribuyó, sin duda, a la
estabilización del peso mexicano; lo que
permite que el país tenga una solvencia
económica.

La disciplina económica y financiera
como Nación, le permite al Presidente de
la República disminuir la deuda externa
que creció brutalmente del 2000 al 2018
de 1.3 a 10.8 billones de pesos y, de manera
trascendente, contundente y oportuna, el
gobierno federal logra una renegociación
de la deuda que va a permitir al próximo
presidente pagar hasta el 50 por ciento del
servicio de la deuda.

El panorama en este 2023 es alenta
dor y promisorio en las expectativas de
crecimiento y bienestar, pues esa rene
gociación lograda permitirá atender la
salud, la seguridad y la reactivación eco
nómica abonando a un mejor clima de
certidumbre y estabilidad social.

La estrategia para estabilizar
el precio de los combustibles evi
tó un incremento mayor de la
inflación y contribuyó, sin duda, a
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la estabilización del peso mexi
cano; lo que permite que el país
tenga una solvencia económica.
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"Dale, dale, dale"
Quedaron atrás las posadas y con ello, la tradi
ción de romper la piñata para celebrar las fiestas. Origi
nalmente este objeto era una olla revista de papel colo
rido en forma de estrella de siete picos, que represen
tan los pecados capitales.

Ahora, su forma se ha diversificado hasta conver

tirse en representación de superhéroes, hasta
muñecos de presidentes; este sexenio, le tocó a
AMLO. Con los ojos vendados, una persona la
golpea con un palo de madera hasta romperla.

En esta tradición de romper la piñata, la venda
en los ojos simboliza la fe ciega y el palo, la fuerza de la virtud; es
decir, con este valor y con fe, se puede vencer al mal. De la piñata
caen dulces, que representan las riquezas del reino de los cielos.
Los presentes en la posada cantan al unísonoro de: "¡Dale, dale,
dale, no pierdas el tino, porque si lo pierdes, pierdes el camino!"
Mientras la persona "ciega" le pega con el palo. Incluso en "no
che buena" las personas rompen una piñata para simbolizar
acabar con lo negativo del año y comenzar una nueva vida.

La piñata de este año la debimos romper, pero sin venda
sobre los ojos, para con plena conciencia, acabar, por lo menos
con siete principales pecados "capitales" de este año. Rompa

Fecha: 02/01/2023

Página: 14

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Flor María Yáñez Álvarez

Costo: 9,438

Página 111 de 192



mos las simulaciones de demo

cracia, como lo fue la revoca
ción de mandato; la impunidad
ante los feminicidios, desapari
ciones y la violencia contra la
mujer, que se ha incrementado
en tan sólo unos meses sobre to

do, la militarización de la segu
ridad pública y la ampliación de
la presencia del ejército; las
mentiras y ataques provenien
tes de los funcionarios públicos,
primordialmente las de la boca
de López Obrador, y esperemos
también romper con las "maña
neras" que sólo desperdician

recurso público para manipular a la gente; la amenaza de aca
bar con la autonomía electoral y desaparecer el INE; los aca
rreos populistas para realizar marchas en defensa del go
bierno; la corrupción que lejos de mejorar índices, sigue a la
alza; la elevada inflación, que afectó a los más desfavorecidos,
y las crecientes brechas salariales. Los pecados no son sólo
siete, son siete por siete, pero las palabras no alcanzan para
nombrarlos a todos. En lugar de arrojarnos a un nacionalismo
ciego, apostemos por una responsabilidad nacional.

Comienza el año. Pongamos en nuestra casa una balanza co
mo símbolo de mesura, prudencia y equilibrio y ponderemos
nuestros actos para el año próximo. Este aparato también es un
emblema de SaturnoCronos, que es el tiempo, porque es el pro
pio tiempo quién ejerce la función de juez ante la vida y nuestras
decisiones.

Que sea la balanza entonces, quién mida cómo terminamos el
año, no sólo en el gobierno en el país (que va muy desbalanceado)
y en lo personal, procuremos que siempre esté del lado más favo
rable para nosotros y nuestros amados. "Dale, dale, dale" y rompa
mos con lo malo sin venda sobre los ojos; todos los días es una
oportunidad.

Colaboradora de El HeraLdo de Chihuahua
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RESILIENCIA

Empezar el Año
Nuevo de cero

A estas alturas, muchos de nosotros sentimos que el ano que cul
minó fue un periodo cargado de planes cancelados y esperanzas frus
tradas, por lo que es previsible plantearnos dejar atrás todo lo malo y
empezar el Año Nuevo de cero.

Marlene
Alonso Meneses

El inicio de un nuevo año, esti

mula poder iniciar metas y
nuevos comienzos, normal
mente al inicio de un año

nuevo estamos muy motiva
dos y dispuestos a cambiar

muchos aspectos de nuestras vidas.
La razón por la que la idea de empezar

el Año Nuevo de cero es tan atractiva, es
porque se ofrece como una gran oportu
nidad que puede hacer desaparecer to
das las cosas malas que ocurrieron del
año anterior.

No son pocas las personas que anhelan
tener una segunda oportunidad para me
jorar la calidad de sus vidas, y al ofrecer el
Año Nuevo una hoja en blanco, eso nos
brinda una oportunidad para hacer un
reinicio y hacer las cosas bien, pensa
miento que sustenta la idea de empezar el
Año Nuevo de cero.

Muchos piensan que el Año Nuevo es
la mejor oportunidad para hacer un "re
set" de su vida, pero la verdad es que no
hay reinicios para nuestra existencia, no
existen máquinas mágicas que puedan

borrar esos acontecimientos y malos re
cuerdos que quisiéramos desaparecer.

El problema con el concepto de Año
Nuevo y comenzar de cero es que no re
conoce y deja de lado todo lo bueno de lo
que ya somos como persona, en todo ca
so, a lo que más podemos aspirar es a
plantearnos nuevas metas y esforzarnos
por alcanzarlas.

El Año Nuevo es una gran oportunidad
para que las personas nos detengamos y
reflexionemos sobre nuestras vidas y có
mo nos sentimos con nosotros mismos.

¿Qué falta, cómo puedo llegar allí, qué
obtendré cuando llegue? Estas son algu
nas preguntas que pueden ayudarnos a
encontrar respuestas y, en especial, a
orientamos hacia la dirección correcta.

Aprender la importancia de establecer
metas y cumplirlas es una habilidad nece
saria para cualquier persona, ya que brin
da la oportunidad de obtener un sentido
de dirección claro y satisfactorio, y con
ello lograr lo que queremos en la vida, es
bueno proponernos metas altas, pero no

ilusionarnos con aquellas que están fuera
de nuestro alcance, con ello evitaremos
una decepción y pensamientos negativos
hacia nosotros mismos, seamos realista,
analicemos en la posición en la que esta
mos y qué agentes externos influyen en
nuestros propósitos de año nuevo.

Al querer dar un giro tan grande, esta
mos más propensos a sentimos frustra
dos, agobiados y estresados, incluso po
demos llegar a abandonar nuestros pro
pósitos rápidamente, una de las razones
es que al llenar páginas y páginas con me
tas propuestas, probablemente no alcan
cemos a cumplirlas todas y, claro, deje
mos las más importantes de lado, además,
al no tener propósitos alineados, te pue
des sentir estancado, ya que, por ejemplo,
pensar en viajar más y a la vez ahorrar
puede llegar a contradecirte.

Es posible que si los propósitos de año
nuevo son los mismos que hace tres o
cinco años, ya no se sientan motivados a
cumplirlos, incluso se puede creer que
no se es capaz de hacerlo; sin embargo,
estamos equivocados, el primer paso pa
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ra alcanzar un objetivo es saber y sentir
que sí es posible y que tienes la capaci
dad de lograrlo, ayuda a que nuestra vida
mejore, nos permitirá ver y creer que sí
lo vamos a conseguir.

Tenemos que aprender a disfrutar el
camino de alcanzar nuestros objetivos y

celebrar o incluso premiamos si el objeti
vo final es alcanzado, debemos ser hones
tos con nosotros mismos y definir cuál es
la razón por la que queremos o debemos
cumplir con los propósitos.

No son pocas las personas que
anhelan una segunda oportunidad
para mejorar la calidad de su vi
da, y al ofrecer el Año Nuevo una
hoja en blanco nos brinda una
oportunidad para un reinicio.
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2023: el año del poder social
Militarización de la vida pública, desmantelamiento de
los organismos autónomos, concentración del poder en
las manos del ejecutivo, pérdida de autonomía de la
justicia: son unas de las expresiones de la crisis demo
crática que vivimos en México. El World Justice Pro
ject, organización internacional reconocida e integra
da por personas expertas de todo el mundo, baja por
cuarto afio consecutivo el Indice de Estado de Derecho
en México.

Desde hace cuatro años los poderes económicos y
políticos siguieron su colusión y sus pactos para mante
ner el poder en pocas manos, empeorando la situación
de pobreza, violencia y la destrucción de los ecosiste
mas por la visión depredadora y extractivista del su
puesto desarrollo. Un desarrollo que sólo les beneficia a
unos cuantos y se basa en la extracción de energías fósi
les para la acumulación del capital, buscando el creci
miento económico a toda costa. ¿Pero de qué sirve cre
cer o acumular capital si no se redistribuye o no se be
neficia a la población en general, especialmente a los
grupos más excluidos históricamente?

El triángulo del poder, del cual habla el Dr. Víctor
Toledo Manzur, debe reequilibrarse gracias al fortaleci
miento del poder social. La crisis democrática y civili
zatoria que estamos enfrentando se puede solucionar
gracias a la potencia de los movimientos sociales. Lu
chas feministas, ambientalistas, de la diversidad sexual
y de género, juveniles, de las personas trabajadoras, de
la regulación por la paz, de las personas con discapaci
dad, de los pueblos indígenas, de las víctimas y sus fa
milias entre otras pueden converger por una mejor re

presentatividad pública y política en México. El Estado
está en deuda con esos movimientos históricamente

excluidos a la fecha en la toma de decisión, en la inclu
sión y en el bienestar. No hay bienestar sin inclusión de
todos esos grupos poblacionales y de sus reivindicacio
nes para una acción pública y legislativa representativa
de iguales.

El 2023 es la oportunidad para intercambiar y cons
truir desde una visión interseccional poniendo las cau
sas al frente, los derechos y la justicia al centro resis
tiendo a la atomización y desmantelamiento de la so
ciedad civil operados por el Estado y por los partidos
políticos tradicionales que no son representativos de la
ciudadanía, ni de su cotidianidad. Lograr crear esos
puentes no es tarea fácil frente a los protagonismos, a la
falta de confianza o al ADN corporativista y segmentada
que ha impuesto el PRI autoritario durante años. Toca
deconstruirse rumbo al tejido de confianza por un nue
vo pacto social emanado de esos grandes movimientos
que recogen las problemáticas y proponen soluciones
factibles para un Estado de Bienestar con Estado de de
recho, con justicia social, con igualdad y solidaridad.

¿Se necesitará de los partidos políticos? Sí, por seguir
organizados por una democracia representativa parti
dista en la cual la figura independiente se minó desde su
creación por los propios partidos. Para una democracia
más representativa los partidos serán el vehículo, pero
no el fin para acceder a la incidencia pública y repre
sentación popular que cambiará el sistema patriarcal y
vertical tradicional. México lo tiene todo: 2023 puede
ser la oportunidad del poder social en colectivo.
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La otra Batalla de Puebla
El nuevo gobernador de Puebla, Sergio Salomón
Céspedes Peregrina, apenas se está acomodando en
Casa Aguayo y, en próximos días, tendrá que dejar
atrás esa comodidad con la que ya se le ve despa chando
para enfrentar una impugnación a su designación co
mo mandatario que se alista ante el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. Lo anterior debido a

que, de acuerdo con el Artículo 74 de la Constitución del
Estado de Puebla, Céspedes no era elegible en sustitu
ción del finado Miguel Barbosa, pues el texto establece
que debió haberse separado 90 días antes de cualquier
cargo público, y es por todos conocido que hasta el mis
mo día de su nombramiento sedesempeñó como dipu
tado local e incluso como presidente de la Junta de Go
biemoy Coordinación PolíticadelCongreso poblano.

Conscientes de que la Ley de Responsabilidades
Administrativas considera a las diputaciones como un
cargo público, y de que la designación de Céspedes Pe
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regrina resultaba por
tanto ilegal, los legisla
dores poblanos deci
dieron dar el albazo, a
cambio de ciertas con

cesiones, tras la prome
sa de los asesores de
Barbosa Huerta de un
control total del Tribu
nal Electoral. Antes de

aquella determinación,
había tres propuestas
de nombres que se pon
drían a discusión entre

las dirigencias partidis
tas y contaban con el aval del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, y del propio presidente An
drés Manuel López Obrador; quienes, dicho sea de pa
so, se encontraban en ese momento en Puebla para los
funerales de Miguel Barbosa.

En primer lugar, se encontraba el exdiputado del
Partido Encuentro Social, Fernando Manzanilla Prieto,
quien no obstante sus serios desacuerdos con la admi
nistración barbosista, se perfilaba para ser ungido en
un par de semanas como gobernador con el consenso
de las dirigencias nacionales de los partidos. Propuesta
por López Obrador, estaba en segundo lugar la otrora
primera dama del estado, Rosario Orozco Caballero; sin
embargo, el propio Céspedes Peregrina y el titular de
Segob fueron los encargados de convencer al m anda ta
rio nacional de que esa decisión pondría en riesgo la
permanencia de Morena en la entidad para los próxi
mos procesos electorales.

Por último, se postulaba a Julio Miguel Huerta Gó
mez, primo hermano de Barbosa Huerta, a quiense de
cidió mejor nombrar como secretario de Gobierno para
luego ser impulsado por el llamado barbosismo como
candidato morenista a la gubematura en 2024.

Sin embargo, el escenario político que se construyó
justo durante el funeral de Luis Miguel Barbosa podría
dar un giro tras la impugnación que se presentará en
próximos días en el órgano judicial, pues los días de
Sergio Salomón al frente del Ejecutivo local estarían
contados y, amello, sería modificado radicalmente to
do el rumbo de la es trategia para mantener el control de
Puebla.

De acuerdo con

el Artículo 74 de la
Constitución de Pue

bla, Céspedes no era
elegible en sustitu
ción de Miguel Bar
bosa, pues debió ha
berse separado 90
días antes de cual

quier cargo público.
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Benedicto, el papa humilde, sabio y bueno
La vida del pipi Benedict oii es como una vela que lerna
mente se apaga", esta frase
fie Mos. Georg Gánswein.
Su secretario personal,
conmocionó hace ya casi
siete años al mundo cató

lico. La frase ha sirio profética, la vida
del amarlo Papa alemán se fue consu
miendo lentamente,. serenamente,¦ mu
cho más allá de lo que el Papa Ratzinger
pensó que duraría.
"Por mi causa los odiaran' advirtió

Jesús a los suyos y el Papa Benedict o pa
gó el precio de ser auténtico, de anun
ciar la verdad, fie ser fiel a Jesucristo. El
odio de Satanás se desató cont.ra él con

loria Su furia: el insulto, el desprecio, la
burla, el escarnio de los medios de co
municación y de muchos católicos se
desataron como una avalancha contra
su humilde persona, y así, el más humil
de lo caricaturizaron como soberbio, al

tímido y tolerante como brutal y repre
sor, al dulce y sereno como amargarlo y
neurótico inquisidor. Nada más alejado
ríe su sensible y dulce persona que lorias
las calumnias en su con ira lanzadas sin

pudor; y Benedicto, una persona pro
fundamente sensible e inteligente era

consciente dé este odio pero nunca se
quejó ni se amargó sabía bien que tenía
que cargar la cruz y sé abrazó a ella con
amor.

Tuve la gracia de estar en la misa que
el entonces cardenal Ratzinger, presidió
en la aperi ura del Cónclave para elegir
al suetsor del gran Juan Pablo II, su
brillante y clara homilía contra la dic
tadura riel relativismo fue una verdade

ra bomba, irritó en lo más profundo al
mundo intelectual, los diarios italianos
criticaban, ascaiidalizados la claridad y
contundencia de la homilía, advertían
sobre el riesgo de que fuera electo Pon
tífice, lo vieron como la peor desgracia
para la Iglesia.

En aquella gracia que Dios me conce
dió el 22 de. octubre de 2015 de rezar el

rosario con él en los jardines del Val icano,
después del rezo pude platicar con él a
solas durante veinte minutos y me dijo:
"¡México! Que pueblo tan maravilloso!
Nunca olvidare él cariño desbordante que
me manifestaron en León. ;Esiuve tan feliz
en mi visita! Yo sólo lamento una cosa, el

no poder visitar a la Virgen de Guadalupe,
tenía tantos deseos... mi visita sin ella es
tuvo incompleta. Ahora entiendo porque
Juan Pablo 11 quería tanto a México. Dios

bendiga a tu pueblo, tan fiel, tan alegre, tan
bueno!'5 Nunca olvidaré la gran nostalgia
ríe su mirada.

On mes antes de rezar con él el rosa

rioen el vaticano, tuve un sueño que se lo
Conté: "Santidad, le dije, aclaro que yo no
soy dado a tener sueños y visiones, él me
miró y sonrió, y continué: pero hace algu
nos días soñé que mi arzobispo, el Garrí
Rivera me decía: Pasa, te está esperando
y entré en una sala. Yo lo vi sentado en el
trono pontificio, vestido de blanco, usted
sonreía en medio de una luz inmensa, co
mo nunca había visto y yo quede frente a
usted como petrificado, sin poder decirle
nada. Fue tal la impresión ríe esa luz que
me desperté. El Papa me miró con esa mi
rarla profunda y luminosa propia de él y
me dijo: "Pídele a Dios que pronto me con
ceda esa luz". Me sonrió y apretó mi mano.
Yo me arrodillé y le perlí su bendición.

¡Querido Papa Benedicto, te vamos a
extrañar tanto! Nuestro corazón ya pre
siente y está roto por tu ausencia,pero te
nemos el consuelo de la fe que al morir,
tu luz tenue brillará como mil soles en el
cielo.

Contra RéplicaFecha: 02/01/2023
Página: 15

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Hugo Valdemar

Costo: 52,837

Página 118 de 192



Plagio
A pesar de que durante la semana

pasada, asesores y la propia Minis
tra Yasmín Esquivel, se esforzaron
por aclarar el presumo plagio de
su lesis de licenciatura, el rector
de la. LJNAM, Enrique Gfaue y Ed
gar Clises Báez.Gutiérrez, autor de

la tesis que supuestamente plagió la investigación,
de acuerdo con lo publicado en un comunicado
por Esquivel, desmoronan su defensa.

Hoy será un día muy largo para la Ministra, ya
que todo parece indicar que no será ella la elegida
para suceder a Arturo Zaldívar.
Este fin de semana liárv. Gutiérrez ex alumno

fie la Facultad de Derecho de la l \\M defendió
su trabajo de til ulación y dijo que es sencillo saber
quién plagió a quién, basta saber que él se titu
ló en 1986 y Esquivel en 1987, un año dos meses
después.

"La lógica lo disipa iodo: el que se til u la primero
evidentemente tiene el texto original® señaló en
entrevista para un portal de noticias
El viernes, Esquivel, quien aspira a ganar la

elección a la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia fíela Nación (SCJN) informó que había pre
sentado un supuesto testimonio de Báez Gutiérrez
en el que él aceptaba haber tomado referencias y
texto de su investigación cuando estaba aún en
desarrollo.

El ahora abogado dijo qué no conocé a la Mi
nistra, pero que es posible que durante su etapa
fie pasante Rodríguez Orí iz haya compartido refe
rencias y lemas entre los alumnos que asesoraba
para obtener la titulación.

Mientras que el Rector de la.XJKAM, Enrique
Graue, informó que él Comité dé integridad Aca
démica y Científica ya había determinado que, la
tesis que fue plagiada fue la presentada en 1986,
es decir, la que hizo Báez Gutiérrez, sin embargo,
tras la presentación del supuesto testimonio en
donde el ex alumno se autoinculpaba, se decidió
aplazar la resolución.

Vaya cierre é inicio fie año para la Ministra Esqui
vel, algo de lo cierto por Yasmín es que todo esto es
para no permitirle contender, a lo que las malas len
guas agregan que se trata fiel fuero amigo que viene
desdé él Ayuntamiento de la Ciudad de México

VENTANAL
El 2023 inició manchado de. rojo en algunos esta
dos Como Michoacán, Tamaulipas y Oaxaca, donde
fueron reportados los primeros homicidios del año.

Por si fuera poco, en cada festejo navideño surge
la preocupación latente en los centros penitencia
rios del país ante las alarmas de fugas o motines,
como ocurrió en el Cereso número 3 de Ciudad

Juárez, donde 10 custodios y cuatro internos fa
llecieron tras el énfrentamienio con varios proce
sados, mientras que más de 24 se dieron a la fuga.
Hasta ayer se desconocía la identidad fie los

reos que lograron escapar.
La luga, ocurrió durante las primeras horas del

1 de enero, cuando un grupo de personas privadas
de la libertad, primero sometieron a los cusí odios
y después de, quitarles sus armas, empezaron a
disparar a otros agentes policiacos para así lograr
escapar.
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Perros de la Condesa
Cuál es el papel de los animales de compañía? La pala bra mascota (pet) tiene
diversas acepciones. Lo define como un animal típicamente domesticado

¿o amansado, que es mantenido por placer. Ln las chirladas hablamos ma
yoriiariamenie de perros y gatos.

La antropología nos dice que la domesticación de animales influyó tanto
en la evolución del hombre, como en la evolución de las especies domes
ticadas. De. lobo a perro, de lince a galo. Desde la perspectiva sociológica,

el papel de las mascotas en las familias o en la vida de las personas es importante» Las
mascotasaportan unasensación de unidad. El vínculo con una mascota combateel estrés
y la soledad. Cuando las personas ven, locan, escuchan a sus animales fie compañía o
hablan con ellos, esto aporta un sentimiento de buena voluntad, alegría, cariño y felicidad.

Varias parejas no llenen hijos, prefieren tener perrijos. Junto a este cambio floreció
el mercado de las mascólas. No hablo de la venia de animales únicamenie, sino de las
negocios adyacentes. El veterinario ahora compite con la estética canina, el psicólogo, el
entrenador y las guarderías de mascólas tan solicitadas en estos días.

Sobre el andador fie Ámsierdam, he vislo el ir y venir de la mofla canina. Ahora están
fie mofla los perros mestizos o de refugio. Pienso sobre el significado fie la frase: "vida fie
perro". Eso pienso yo, ¿usted qué opina?
¿Cuánto cambióel papelde losanimales tic conypañíaen la

buen ejempk) deestatranslórniaci( mí la vemosen la pelíciila
R( mía dcAltí >ns< > Cuaróii. I.llugar del pcTroeiael palu>, ih) la
casa.Supapel era scTguardián. Ahora el perro o el gato son
parte de la familia. En colonias como 'a Condesa, Roma, Ex
hipódromo sobre sus calles, parques y plazas vemos perros
Ac^tid()salani()daoencan;iolas.I'nc^tasc()Ioniasha}niáspern)s
ygatosniimadosyiue ii¡ños.N las vcAcTÍnariasc[ue pediatras.
Varios yednospiensan cpietener uiiperro essimplemente
comprarle cioquetas caras, un buena illar y sacarloapasear dos
veces alclíapara que haga sus necesidades. I'ii <ícasioiies adquieren
ra/ascle^iíaixliaypnHecckMijpastyíresíjclecíílin^iienylíjstratan
comochihuahuas. \o se enteran de las necesidades de sus pern )s.
I lace p( ico iMcsenciéuiihetliociue ilustra c^staignoiaiicia. I na
joven paseaba su dóberman. Se encuentra con otro perro, se
olfatean y después pelean, la chica no sabe qué haca*. Los separan,

Contra RéplicaFecha: 02/01/2023
Página: 11

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 50,564

Página 120 de 192



Alórtuñadamente, el incidente iiopasó a mayores. I y rea miiendo
p()ncTb()zalasiipcTn).>Ieinsultaynicytlicc\tpic\siiix?rn)está
adiestiado.Ie digoque su pen o probablemente si.pero ella 110.
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CONVOCAN ALIANZA
•El PAN en el Congreso de la Ciudad de México invitó a la
ciudadanía a crear un frente común que coadyuve en la
cristalización de.accionesLjegis]atiyas en_pro_de_la
calidad de vidai de la.CDMX. A][.respecto, el dipu
,E^r inyg _se _d ij o_ "jdisjpju<^lo a ..recibir inicia^
participación ciudadanai enel.Congreso
cauce y gestión con las fuerzas políticas en aras de ampliar
servicios urbanos y garantizar justicia a los citadinos en este
2023". El legislador detalló que, "más allá de pertenecer a un
partido político o movimiento social, es necesario ir juntos en
estrategias que fortalezcan presuyuestalmenie rubros básicos
para nuestra calidad de vida, es una oportunidad*.

ALCOHOLIMETRO
Vlfr'.rAlí A.f1 J.^ 5?.!'Íí1. (1.C! .^fr'.gV.l ^ í | > Í.\ í?.>

31 de enero, 54 hombres y 4 mujeres pasaron la noche en
rj .Te5.?; ÍA5.?.». f0C. ?. í.fir el ti le (di <y |í 11 íct rf) y ser clc^yernclcys
durante los puntos de revisión del programa Conduce Sin
Alcohol. La dependencia detalló que, del 1 al 31 de diciembre
de 2022, se realizaron 391 mil 731 pruebas AlcoStop y 13 mil
63.5.pruebas de.alcoholemia. Durante este

iiiylyic Lf jrcs Í Licrf jn i'cii i ii iely js al Tf)iii()yl ,7( )7 y clyiclIaís
fueron llevados al corralón. Finalmente precisó que la
cantidad de.personas que.pasaron ]a noche en d
Sanciones Administrativas y de Integración Social, la noche
del .3.1 fue .ligeramente ..menor a la. reporuda el 25 de
cuando 58 hombres y 4 mujeres fueron remitidos por superar
.1(Vi i >. !fr' ^.1.^! f.'. I1.( ).!. n ! «A 'lirí.rc.

CONTINUAN LAS BAJAS TEMPERATURAS
•I ^A ^^A^A^ ría t,!yy(jy\sLií)ji í 111 í'^i aj. Al.^ B 3 X'AAALfA^.A;ÍA^AA ^.Á\Á'
(SGIRPC) informa que se activó Alerta Amarilla flor pronóstico
de.temperaturasbajas duranye el amanecer ^
enero de 2023, en 1 aspar Le sal las dé las el em a rea e i o n es A Iva rq
^ !A AAAtíA A1). ^ AAA? 1' A11 J. IA ^A., A A1. í^gA! A .1^ A1 íA . A Ar A1 AA A^A ^ÍÁ! IAA1 \ ].1 ^A >.
JlAll^A'AA^A'Ady.yepiyNénienipCTaUjyasyleenlreAyógrados
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Celsius entre las 04:00 y 07:00 horas. Por ello recomendó a. ^
l<:LRf.)!.,ktÁíÁíAy^Adini^,^Ar^.AAi1AS.A^i;óPA.A¡e.P^c'ÍA!'eD,:;'A
de algodón o lana; utilizar crema para proteger e hidratar
l?.£l??ÍL?y.Í^í.J?^I?A?.n:?r.?.?..?..Q^SÍ^ÁP.?.JbrM.5?.Q.?..de.temperayuraj._
ingerir abundante agua, y consumir frutas y verduras ricas en
vitaminas A f C.
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Quieren magistrados golpistas
Luego de lo sucedido en Bolivia, Perú y oíros países de América Latina

no podemos pensar que la uliraderécha que coordina esos golpes a la
democracia no haya pensado en México para descarrilar la democracia
en nuestro país.
El montaje contra la ministra Yasmín Esquivel, que la derecha de

fendió hasta el paroxismo, ¡iene mucho de fondo y no puede limitarse
al simple, sabotaje de una persona afín a la 4T para tratar de impedirle

su acceso a la. Suprema Corle dejusticia de la Nación. La visión está ce ni rada en la
mejor manera de. preparar un golpe de Estado blando.
La derecha, que cada una de sus protestas y expresiones se desgarra las vesti

duras para que no se identifique las que para ellos son esenciales en su proyecto
de golpe, y que se planea desde diferentes aristas fie la administración púbica,
principalmente en el Poder J udicial.
Utilizaron a nuevos soldados del fascismo como Guillermo Sheridan y otros

para descalificar la licenciatura de una ministra, cuando su desempeño ha sido
apegado a la ley. De no ser así lo hubieran denunciado hasta la saciedad en los
m e d i os co n ve n c i o n a 1 e s.

Sorprende la incorporación de la. IJNaM, ahora en manos conservadoras, fie la
intervención fie Guillermo Sheridan marioneta de Enrique Krauze y de los intereses
de una élite: conservadora, capaz de ser utilizados para un golpe de Estado al estilo
de Brasil, Bolivia y Perú.

Desdé la más optimista perspectiva fie la derecha, el único camino que existe para
descarrilar la 41 es a través de un golpe de. Estado. Saben que para los próximos seis
años no hay posibilidad de ganar nada, al contrario, su evidente forma de gobernar
dentro de la deshonestidad los conduce a una derrota electoral.

El fracaso del montaje para descalificar a la ministra Yasmín Esquivel Mossa se
muestra con la muerte "inesperada" del abogado que supuestamente fue plagiado
en su tesis, y que ahora no puede ni defenderse ni atacar.
La guerra mediática contra la ministra forma parte de un proceso de descarri

lamiento fie la 41', para descalificar no sólo una tesis sino un movimiento social
ahora, en el poder,
Los ministros de la Suprema Corte de Justicia siempre
habían sido amigos y en muchos casos cómplices de
presidentes,,gobernadores, y funcionarios de primer
nivel. Nadie de los que ahora se desgañifan en tribuna
dijeron nada, al contrario, mantenía en silencio cómplice;
ahora Ies surge lo quisquilloso y se entregan a crear
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toda una f antasía alrededor de un supuesto plagio, en el
centro del campo de batalla, que en 22 años de trabajar
en el ámbito jurisdiccional no habían advertido.
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LA UIF, TRAS LOS PASOS DE
VALLS
*De manera repentina, en la Unidad
de Inteligencia Financiera, de Pablo
Gómez, reapareció el muy grueso
expediente del exsenador Roberto
Gil y sus colaboradores, quienes
.tienen"detectadas.irregularidades
financieras por casi 500 millones
de pesos. El motivo de esta nueva
aparición, dicen los enterados, es
Precisar los..vínculos .del panista
con el magistrado Guillermo
Valls Esponda, el mismo que a
contracorriente
convertirse este lunes en presidente
del_Tribunal Federal de. Justicia
Administrativa La información,
además de en las oficinas de la
ÜIFj.se:.encuentra. ya.presente en la
Fiscalía Especializada en Materia de
Combate a la Corrupción, de María
de la Luz Mijangos

EL EXBANQUERO
DEFRAUDADOR
•• Qué mala decisión la del poder

iyd.icial.Jue^
descongelar los ..recursos del
Pl^sunto ..defraudador Jayier Reyes
de la Campa, expresidente de
Accendo Banco. En junio pasado,
el empresario fue detenido tras
ser acusado por administración
fraudulenta
eran claras. Reyes de la Campa
logró evadir el Reclusorio y fue
liberado una semana después...
Durante las indagaciones, la
Unidad de Inteligencia Financiera
sospechó posible lavado de dinero,
por lo que bloqueó su sr ocursos y
i?? de; sus..hermanos.;..sln em
fuentes cercanas al caso aseguran
que ei poder judicial acaba de
.r.cyoca r su de cis ion y ya 1 ib erar o n
las cuentas. De nada vale que entre
1. as víctima s d e Ac cend o y los m a los
manejos de Reyes de la Campa
se cuentan hasta 5 entidades

gubernamentales^
Hidalgo, queya. inició..acciones
legales para intentar recuperar
los más de 807 millones de pesos
delFoiuiodeAporiacionesparald
.iD.fraestructura.S.oc.ia
d.eppsitóenjLinfondod^
de dicho banco, y que no logró
sacar antes de que la Comisión
Nacional ¿anearía y de Valores
(CNBV) le revocara la licencia.
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Nuevo año, nueva ola Covid en China
hiña regresa a estar
en el ojo del huracán,r a pesar de ser una
potencia mundial

miento económico e

influyente en gran
des Cambios globales, no ha podido
controlar la pandemia y está situa
ción preocupa al resto fiel mundo.

Un nuevo año y el Covid19 110 ha
terminado por varias razones. Este país
optó por aplicar la polémica política
de "cero ( o\ id", se han implementado
medidas estrictas de control fie propa
gación del virus, como el aislamiento
obligatorio y las pruebas masivas para
detectar casos de Covid19. Sin embar

go, a.pesar de estas medidas. China ha
enfrentado un aumento en el número

de casos fie Covid19 en algunas desús
regiones en los últimos meses.

a principios de diciembre el país
anunció el fin fie las medidas resiric
tivas tras protestas por parte de la ciu
, , ,, , " 1dadania y el hartazgo derivado de las
fuertes restricciones*pero hasta el día
de hoy los hospitales en ese país hacen
frente a una grave oleada de pacientes,
de acuerdo con el Centro de Control y
Prevención fie Enfermedades fié China,
las autoridades estiman que casi 250
millones de personas se contagiaron
de Covid19 en los primeros 20 días de
diciembre, estas cifras pueden variar
debido a la eliminación de las pruebas
masivas y 110 se han pod ido rastrear los
nuevos casos.

La pandemia por coronavirus si
gue y seguirá siendo un problema a
nivel mundial debido a la propaga
ción del virus a través de casos de

importación, la alta contagiosidad, la
falta de medidas fie protección efec

tivas y la falta de transparencia en la
gestión para controlar la enfermedad;
incluso, se han reportado casos de en
cubrimiento y negligencia por parte:
de algunos funcionarios locales fiel
país asiático.

Países como Estados
Unidos, Italia, India, Japón
y Malasia se han sumado

restrictivas a los viajeros

evitar la propagación
más variantes de este país,
el aumento de casos afecta
directamente al resto del

mundo, se puede volver
a desatar una ola masiva

como cuando la pandemia
empezó en 2020,

Contra RéplicaFecha: 02/01/2023
Página: 6

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Renata Puente

Costo: 37,686

Página 127 de 192



Nueva legislación sobre Humanidades,
Ciencia, Tecnología e Innovación

I pasado 13 de diciem
bre de 2022, el Ejecutivo
Federal presentó a la
Cámara de Diputados la
iniciativa de Ley General
en Materia de Humani

dades, Ciencias, Tecno
logías e Innovación.

Ksü inicia l iva con i iene el legado que
el actual gobierno pretende dejar para
la transformación del aparato científico
fie nuestro país.

Como en muchos oíros aspectos,se
busca remontar un modelo anterior

para dar paso a un nuevo paradigma»
La llamada "Ciencia Neoliberal", es

decir,el modelo científico basado en la
mercanlilización de.la producción cien
tífica (construido a lo largo de décadas),
Se confronta con una nueva perspecti
va del quehacer científico, basada en
la. premisa fie tener al conocimiento
como un "bien común" que, como tal,
debe procurar el mayor beneficio social
(más aún, cuando éste se produce con el
apoyo de recursos de carácter público.)

Como muchos científicos, yo estuve
convencido, a lo largo de mi formación
académica y profesional, de la "neutra
lidad" del discurso científico, libre de
ideologías

La ciencia no representa ni pretende
constituir verdades absolutas. Pensarlo
así sería una cuestión dogmática y pro

fundamente anticientífica. La etiqueta
de que algo está "científicamente com
probado" no es más que un débil int ento
de atribuir falsas conclusiones absolutas,

al proceso de creación cient ífica, que es
en esencia dinámico (si el producto de la
ciencia fuera una verdad incuestionable,
no habría evolucionado el conocimiento

en los últimos siglos).
Si bien podríamos prescindir de:

etiquetas para referirnos a los distin
tos modelos» perspectivas o visiones
del quehacer científico, sería ingenuo

pensar en un discurso científico no
ideologizado.

Es por eso que hacerlo evidente en
él debate social hoy en nuestro país es
el resultarlo natural de la confrontación
de dos distintas visiones de la realidad
del entorno público.

t 'na confrontación similar se vive

con las diferentes posturas respecto
al funcionamiento de los organismos
constitucionales autónomos, déla pro
tección no jurisdiccional de los dere
chos humanos, del funcionamiento del
aparato de justicia, entre otros áspenos
relacionados con las distintas concep
ciones del quehacer público.

Mor de Loto: Más allá de los con teni
dos novedosos fie la iniciativa (entender
la.Ciencia como un derecho humano, el
surgimiento de un sistema nacional en
la materia, o el rediseño y fortalecimien

to inst.il ucional del CONACyT), debemos
estar pendientes del nuevo modelo de
producción científica y su divulgación,
en caso fie que la iniciativa se convierta
en Ley.

Pero esa aparente
neutralidad, esconde una
realidad que le es propia
a toda forma de discurso.

En el fondo, subyacen
ideas predeterminadas de
cómo debe funcionar la
creación del conocimiento.

El discurso científico
es el mejor consenso al
que ha podido arribar
la humanidad para
dotar de .confiabUidad
al conocimiento que
produce, pero en el
fondo de éste existen
apreciaciones diversas
sobre su orientación,
utilidad, contenido y fines.
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La relevancia mexicana
feclivamenle México acaba fie superar a España como la
gran economía de lengua espartóla, además de ser, induda
blemenle uno de los grandes ejes del desarrollo mundial,
ante el proyecto de predominio mundial estadounidense
en detrimento de ( bina. México podrá pasar por gobier
nos limitados o circunstancias naturales críticas, pero su
relevancia ante, la manufactura de tecnología con alto valor

agregarlo, ha generado un permanente flujo económico que habrá fie
incrementarse a corto plazo.
Que México logre excelentes resultados en manufacturas tan deta

lladas, con tal cantidad de recursos en la formación del personal espe
cializado adecuado, no lo podemos atribuir solamente al indispensable
proceso universitario que el país debe fortalecer, sino también a lili
crisol cultural que subyace en el alma de una sociedad heredera de
tales tradiciones, en donde el amor al detalle aparece desde una pe
queña artesanía, hasta los grandiosos retablos barrocos que enaltecen
el cosmos virreinal, qué .late en cada símbolo de un lodo que hoy día
se expone a la realidad de los tiempos.
La sociedad mexicana, debe dé recordar que no es la. primera vez

quesu territorio ostentó tal papel en el continente, la gran Teotihuacán,
con su comercio de obsidiana, motivó incluso tener flujos migratorios
mayas, o qué decir del momento donde la Nueva España era. el eje co
mercial con Asia, a través de la Nao qué trasladó productos por el Pací
fico, y después hacia Europa. No es la primera vez que el intercambio
comercial, ha generado culi tira, y donde además del auge económico, el
beneficio espiritual se incrusta en el imaginario y la mente de nuestra
imponen!e cultura.
La migración es parle de nuestra sociedad, y el país debe de asumir

su posición mundial, adecuando sus inslil liciones y a Su población, a la
receptividad de oirás partes de un mundo ya no limitado por prejuicios
o fronteras, en donde la construcción de nuestras libertades, pueden
repercutir para bien en un universo llamado hispanoamérica,como en
grandes montemos de su historia lo ha hecho con grandiosidad y orgullo.

La cultura mexicana igualmente tiene el poder de
ser uiiificador identitariü de una América Latina,
donde ia realidad económica y cultural la convierte
en una de las grandes sociedades con témpora neas,
que claramente incrementarán flujos migratorios
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continentales que ya podemos yer ahora, no
limitado a los Estados Unidos, sino a América del
Norte como el mayor polo de desarrollo mundial.
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EL ESPECTADOR

LA OTRA BATALLA
DE PUEBLA

El nuevo gobernador de
Puebla, Sergio Salomón
Céspedes Peregrina, ape
nas se está acomodando

en Casa Aguayo y, en pr
óximos días, tendrá que dejar atrás
esa comodidad con la que ya se le ve
despachando para enfrentar una im
pugnación a su designación como
mandatario que se alista ante el Tri
bunal Electoral del Poder ludicial de
la Federación. Lo anterior debido a
que, de acuerdo con el Artículo 74 de
la Constitución del Estado de Puebla,
Céspedes no era elegible en sustitu
ción del finado Miguel Barbosa, pues
el texto establece que debió haberse
separado 90 días antés de cualquier
cargo público, y es por todos conoci
do que Hasta el mismo día de su
nombramiento se desempeñó como
diputado local e incluso como presi
dente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política del Congreso

poblano.
Conscientes de que la Ley de Res

ponsabilidades Administrativas con
sidera a las diputaciones como un
cargo público, y de que la designa
ción de Céspedes Peregrina resulta
ba por tanto ilegal, los legisladores
poblanos decidieron dar el albazo, a
cambio de ciertas concesiones, tras
la promesa de los asesores de Barbo
sa Huerta de un control total del Tri

bunal Electoral. Antes de aquella de
terminación, había tres propuestas
de nombres que se pondrían a discu
sión entre las dirigencias partidistas
y contaban con el aval del secretario
de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, y del propio presidente Andrés
Manuel López Obrador; quienes, di
cho sea de paso, se encontraban en
ese momento en Puebla para los fu
nerales de Miguel Barbosa.

En primer lugar, se encontraba el
exdiputado del Partido Encuentro
Social, Fernando Manzanilla Prieto,
quien no obstante sus serios des
acuerdos con la administración bar

bosista, se perfilaba para ser ungido
en un par de semanas como gober
nador con el consenso de las dirigen

cias nacionales de los partidos. Pro
puesta por López Obrador, estaba en
segundo lugar la otrora primera da
ma del estado, Rosario Orozco Caba
llero; sin embargo, el propio Céspe
des Peregrina y el titular de Segob
fueron los encargados de convencer
al mandatario nacional de que esa
decisión pondría en riesgo la perma
nencia de Morena en la entidad para
los próximos procesos electorales.

Por último, se postulaba a Julio
Miguel Huerta Gómez, primo herma
no de Barbosa Huerta, a quien se de
cidió mejor nombrar como secretario
de Gobierno para luego ser impulsa
do por el llamado barbosismo como
candidato morenista a la gubematu
ra en 2024.

Sin embargo, el escenario político
que se construyó justo durante el fu
neral de Luis Miguel Barbosa podría
dar un giro tras la impugnación que
se presentará en próximos días en el
órgano judicial, pues los días de Ser
gio Salomón al frente del Ejecutivo
local estarían contados y, con ello,
sería modificado radicalmente todo

el rumbo de la estrategia para man
tener el control de Puebla.
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SIN PROTOCOLO
ENCONO Y POLARIZACIÓN
JOELSAUCEDO

Inicia 2023, un año que será definitivo como antesala
de la elección del 2024. Lo es por los comicios del
Estado de México y Coahuila, donde actualmente
gobierna el PRI.

Su resultado marcará el derrotero del próximo
año, cuando se disputará la Presidencia.

Pero diversos actores políticos y analistas, vislum
bran un aumento en la polarización auspiciada desde el
poder. Al presidente Andrés Manuel López Obrador no le
han salido las cosas como esperaba, aunque lo que más
le preocupa es su popularidad.

Su obsesión de desprestigiar al INE y apoderarse de su
control, lo ha descompuesto totalmente al no conseguir
lo. A ello se le suma la bomba mediática contra su candi
data favorita para la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCIN), Yasmín Esquivel.

Sus principales obras están lejos de consolidarse co
mo el mayor proyecto de la "cuarta transformación".

El Aeropuerto Felipe Ángeles se ha convertido en un
elefante blanco que ni siquiera es usado por él para sus
viajes. Dos bocas, la fallida construcción de la refinería
está lejos de producir el primer barril de petróleo como lo
prometió la secretaria de Energía, Rocío Nahle.

El Tren Maya enfrenta tropiezo tras tropiezo, difícil de
concluir antes de que termine el presente gobierno.

El tren interurbano que lleva al Estado de México,
continuado por esta administración, suma ocho años de
construcción sin que haya fecha de inauguración.

La carestía ha provocado una cascada de indiscrimi

nados aumentos en productos de consumo básico, pul
verizando el alza salarial y el apoyo de los programas
sociales del gobierno. Una anticipada campaña de los as
pirantes favoritos de López Obrador, ahonda la división
en Morena.

Pronto habrá renuncias en el gabinete legal del presi
dente para dedicarse de lleno a buscar la candidatura con
el fin de sucederlo.

En los hechos a López Obrador se le ha salido de con
trol la sucesión. Los últimos días de 2022, marcaron un
claro favoritismo por Claudia Sheinbaum.

Desde Palacio Nacional lanzó un tímido regaño por los
excesos en favor de Sheinbaum y que ponen en riesgo su
candidatura. Y a la vista de todos, en Morena sólo hay
tres aspirantes: Sheinbaum, Ebrard y Adán Augusto.

No hay ni habrá unidad en el partido guinda, lo cual
pondrá en riesgo su viabilidad rumbo al 2024.

El piso parejo que reclaman algunos no existe. Lo que
hay es un dedazo de Mario Delgado ordenado por el in
quilino de Palacio. Hoy, 2023 inicia con encono y polari
zación como divisa del presente régimen. El efecto boo
merang será el resultado.

PROSPECCIÓN... Del 1 de enero al 30 de noviembre de
2022, se presentaron ante el Instituto Nacional de Trans
parencia, Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI), 24 mil 740 recursos de impugnación
en contra de instituciones públicas por la inconformidad
en atención a solicitudes de información. La cifra repre
senta ím^rementó de 48%, en comparación con los 16
mil 670 medios de impugnación interpuestos en el mis
mo periodo de 2021.

Fecha: 02/01/2023

Página: 6

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 5,833

Página 132 de 192



I.IJI.'IM.'MUE»

RED
COMPARTIDA
LA TREMENDA CORTE
Señoras y señores, hoy es la vo

tación en la Suprema Corte de
Justicia y un proceso que pare
cía de trámite se complicó en
demasía. Quienes conocen los

pasillos del edificio y se mueven en sus só
tanos nos dicen que los votos están defini
dos muy probablemente desde la semana
pasada, antes de Navidad, y los cabildeos de
emergencia cesaron apenas salió a la luz el
escándalo de la tesis la candidata a presi
dente de la corte Yazmin Esquivel Mossa.
Junto con ella, y en orden alfabético, están
otros cuatro candidatos como son Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena, Javier Laynez Positek,
Alberto Pérez Dayán y Norma Lucía Pifia
Hernández, todos presentaron su plan de
trabajo 20232026, sin embargo, tienen
muy claro que el ganador de esta votación
va a enfrentar la furia de la 4T y las descalifi
cación presidencial en caso de que no quede
Esquivel Mossa como presidente.
Lo curioso es que de de la minis

tra Esquivel Mossa lo que me
nos se ha discutido pública
mente es su proyecto de trabajo
"Justicia para TODAS las perso

nas", un documento de 80 páginas, y en su
compromiso con la Suprema Corte dice
que "La consolidación de la democracia
requiere de un Poder Judicial fuerte, garan
te de la Constitución y los derechos huma
nos, que emita determinaciones capaces
de transformar a la sociedad y coadyuvar a

la solución de los problemas de desigual
dad enraizados en nuestro país. Se necesi
tan políticas públicas judiciales contun
dentes, que derriben las barreras de discri
minación, para crear un entorno seguro en
el que todas y todos tengan cabida" ¿Les
suena conocido este discurso?

Alberto Woolrich Ortiz, presi
dente de la Academia de De

recho Penal del Colegio Na
cional de Abogados Foro de
México, A.C, dice que el 23 de

noviembre del 202L mediante los protoco
los de pesquisa conducentes, hizo del co
nocimiento de la Unidad de Inteligencia
Financiera de la SHCP una serie de accio
nes delictivas, fincadas ellas en lavado de
dinero perpetrado por una presunta narco
inmobiliaria ¿Cómo va ese tema?
El 2023 es un año que las aerolí

neas mexicanas ven complica
do por la propuesta de cabotaje
que el presidente López Obra
dor va a presentar. Esta pro

puesta puede poner en estado de indefen
sión a las firmas mexicanas ya que no
cuentan con los bajos gastos operativos
que tienen las aerolíneas extranjeras. La
contra propuesta que hacen es que prime
ro se regrese a la categoría nivel 1 del cielo
mexicano para poder pensar en la inver
sión en nuevas rutas. Vienen retos y com
plicaciones para el sector por la desacele
ración y la posible recesión.
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Inicio de año vertiginoso
A partir de hoy entra en vigor en el país el
nuevo incremento del 20% al salario mínimo,

con lo cual se pagarán a 207.44 pesos diarios.
La medida, acordada por unanimidad por los sectores

empresarial, de los trabajadores y gobierno, que integran
la Comisión Nacional de salarios Mínimos (Conasaml),
beneficiará a 6.4 millones de trabajadores.

También entra en vigor el incremento en la Zona Libre
de la Frontera Norte {compuesta por 43 municipios de los
estados de Baja california. Sonora, Chihuahua, Coahuila,
Nuevo León y Tamaullpas, donde los trabajadores recibi
rán como pago mínimo de 312.41 pesos diarios.

De igual forma, arranca los nuevos salarios mínimos
profesionales, que contemplan 61 actividades, que tam
bién se incrementan en un 20%. De esta forma, por ejem
plo, las trabajadoras del hogar pasaran a recibir un sala
rlo de 225.5 diarios en el resto del país y de 312.41 pesos en
la Zona libre de la Frontera Norte, asi lo dio a conocer el
Observatorio Ciudadano...

Por otra parte los trabajadores que tengan un crédito
Infonavit en veces salarios mínimos lo cambien a pesos,
podrán hacerlo hasta el 10 de enero. Este es la última
oportunidad para acceder al programa Responsabilidad
Compartida del Instituto Nacional del Fondo para la vi
vienda de los Trabajadores del Infonavit, en el que los
trabajadores que tengan un crédito en veces salarios mí
nimos (VSM) lo puedan cambiar a pesos. Anteriormente
el crédito para comprar una casa se otorgaba en VSM, lo
que significaba que cada año con año se actualizaba los
montos a pagar, lo que generó que algunos de los créditos
crecieran en comparación con el préstamo inicial...

Audi México informó este viernes que del resultado
del dialogo continuo con el Sindicato Independiente de

Trabajadores, se ha acordado extender hasta el II de enero
de 2023 el plazo para llegar a un acuerdo con respecto al
aumento salarial del próximo año...

Empresarios de Matamoros, Tamaulipas quieren eli
minar cláusula laboral. En los últimos años la cláusula

sindical en esta ciudad ha impactado económicamente a
las empresas, señaló la Coparmex. Detalló que este sala
rio en esta frontera ha superado ya el salario mínimo es
tipulado por el gobierno federal...

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN), ten
drá que decidir el dia hoy quien ocupará la presidencia de
este importante órgano de justicia de país, en sustitución
de Arturo Zaldívar, quien dejará de encabezar a la Corte, a
pesar del apoyo del presidente López Obrador, qué invitó
a continuar en su cargo, situación que causo bastante po
lémica al interior y exterior de este poder independiente
de la nación. A pesar de ello también se ha propuesto a la
Ministra Yasmin Esquivel Mossa, para ocupar importante
cargo de justicia, pero la situación se la ha complicado a
la Ministra con la acusación de un supuesto plagio de su
tesis cometido en 1987.

El día de ayer, Enrique Graue, Rector de la UNAM, fi
nalmente a través de un comunicado, informó sobre el

caso de Yasmin Esquivel, señalada por presunto plagio de
tesis. Expuso que después de un análisis de la documen
tación por el Comité existe coincidencia superior al 90
por ciento entre las tesis, por lo que "resulta evidente la
existencia de un plagio"...finalmente dijo que "No acepto
que derivado de disputas ajenas se vulnere el prestigio y
la honorabilidad de la Universidad"
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El relevo en la Corte
y la grilla al rojo vivo
Finalmente. 1<1 Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCTN) tendrá hoy su proceso de relevo en la presidencia.

Este lunes se conocerá quién releva a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
en el mando del máximo tribunal del país.

Yasmín Esquivel Mossa es la candidata de Andrés Manuel López
Obrador.

Llega maltrecha luego del escándalo por el plagio del que se le ha
acusado de su tesis con la que se tituló como licenciada en derecho por la
UNAM, en la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón, antes Escue
la Nacional de Estudios Profesionales (ENEP).

La UNAM informó el sábado que sí hay plagio en el caso de las tesis
de la ministra y de Edgar Báez, presunto plagiado, quien la presentó en
1986, un año antes que ella, quien lo hizo en 1987.

Alfredo Gutiérrez Ortlz Mena, enviado a la Corte por el entonces pre
sidente Felipe Calderón Hinojosa, pese a no contar con carrera judicial y
después de haber encabezado el Sistema de Administración Tributaria
(SAT) entre 2008 y 2012, cuando se condonaron miles de millones de
pesos a grandes contribuyentes, es el adversario de Esquivel más tuerte.

Los otros tres candidatos son Javier Laynez Potisek, Norma Lucía Pi
fia Hernández y Alberto Pérez Dayán.

Cabe recordar que en la SCJN, López Obrador tiene cuatro incondi
cionales, que él colocó: Juan Luis González Alcántara Carrancá, Loretta
Ortiz Ahlf, Ana Margarita Rios Farjat y Yasmín Esquivel Mossa.

Y aunque ya se Ira quejado de que no Jo obedecen ni Je son Jeales, lo
cierto es que pesan a la hora de las votaciones.

Hoy se sabrá de qué está hecha la Suprema Corte, es escuchó en
radiopasillo.

LULA, CONTRA DESIGUALDADY POBREZA
Luis Inacio Lula da Silva es presidente de Brasil por tercera ocasión.

Tuvo dos mandatos consecutivos entre 2003 y 2010.
Fue un acto multitudinario cargado de simbolismo en el que, como la

mayoría de los movimientos de izquierda en América Latina, prometió
combatir la desigualdad y abatir la pobreza.

El político, que estuvo preso recientemente acusado de corrupción,
derrotó apretadamente al ultraconservador Jair Bolsonaro, quien no ha
reconocido su derrota y abandonó Brasil hace dos días.

Beatriz Gutiérrez, esposa del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, acudió en su representación y ante el mandatario brasileño mencio
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nó a la cuarta transformación.

Hubo representantes de 68 naciones.
Al menos 300 mil brasileños acudieron a la ceremonia, una de las

más grandes en la historia de Brasil.

TODO PARA ARRIBA

¿Cómo le fue en el primer día de 2023?
Todo, absolutamente todo, subirá de precio.
Los alimentos, en primer lugar.
Los servicios, los impuestos, las tarifas, tendrán un "ajuste inflacio

nario".

Eso dice el gobierno.
La realidad es que es un incremento.
Bienvenido al año nuevo.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

no weL_Luis@sahoo.com.mx

Relajados
Los poLíticos de todos los partidos
en el Estado de México, regresan
relajados después de los feste
jos decernbrinos, pero sobre todo
Listos para la gran batalla eLectoral
de este año 2023 en donde los

ataques a Los gobiernos estatal y
federaL estarán a La orden deL día,
porque se tratará de exhibir las
faLLas deL PRI y Morena a como dé
Lugar, para ganar adeptos en La bús
queda deL triunfo. Siempre se habLa
de civilidad y propuesta, pero la
reaLidad en las redes y las caLLes es
de crítica salvaje, descalificaciones
y ánimo de ganar a como dé lugar.
DjaLá ganara la propuesta, pero en
La práctica hemos visto que difícil
mente ocurre.

Muchos políticos iniciaron este
año Lanzando parabienes, como
el gobernador Alfredo del Mazo
quien tiene la presión política de
conservar para eL PRI la entidad que
gobierna, y Los priistas se han dicho
Listos para lograrLojunto con sus
aliados, que en este mes tendrán
que reaLlzar registros y muchos
otros movimientos ante eL Instituto

Electoral deL Estado de México, que
dio a conocer eL calendarlo eLectoraL

en tiempo y forma.

Muchos políticos iniciaron este
año Lanzando parabienes, como
el gobernador Alfredo del Mazo
quien tiene la presión política de
conservar para eL PRI la entidad que
gobierna, y Los priistas se han dicho
Listos para lograrLojunto con sus
aliados, que en este mes tendrán
que reaLlzar registros y muchos
otros movimientos ante eL Instituto

Electoral deL Estado de México, que
dio a conocer eL calendarlo eLectoraL

en tiempo y forma.

Con activación de Fase II de Contin

gencia amblen tal atmosférica en
Las zonas metropolitanas de Toluca
y Santiago Tianguistenco, inició
el año en eL Estado de México, ya
que de acuerdo a la Secretaría del
Medio Ambiente estataL se registra
ron vaLores máximos de partículas
contaminantes en Xonacatlány San
Mateo Ateneo. Y es q ue como es bi en
sabido, durante Las festividades de fin
de afio, La quema de pirotecnia, leda
y hasta ILantas es común, además de
que, de acuerdo a Medio Ambiente,
La presencia de inversión térmica y
condiciones meteorológicas adversas
para La dispersión de contaminantes
provocaron esta contingencia.

Y por los rumbos de Ecatepec, eL aL
calde Fernando Vilchis Contreras

informó que más de una decena
de bares y cheLerías instaladas en
tianguis y bazares navideños, han
sido desmantelados debido a que
dicha actividad está restringida en
el municipio para evitar eL consumo
de alcohol entre los jóvenes.
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Matías Pascal

Ni odio ni polarización...
econciliar a nuestro país es luchar para"D
que cada persona se sepa valorada yKlecesitada por la sociedad, y hacer de

la diversidad nuestra herramienta, para ser
personas más productivas y creativas.
Reconciliar a México es asegurar que la in

justicia que arrastramos en la forma de des
igualdad y precariedad se sanee con un Es
tado que no se limite a ayudar a las personas
en situación de pobreza, sino que cambie las
condiciones para eliminar la pobreza.
Un México reconciliado se organiza como

un solo frente, para rescatar nuestra vida coti
diana de la violencia y del crimen, que cada
vez nos separan más y nos aislan en ansiedad
y prevenciones.
Con estas reflexiones y anhelo, Ricardo

Monreal despidió 2022 y deseo a todas las
familias mexicanas, para este 2023, año
considerado como el laboratorio político
electoral para vislumbrar 2024, año de
elecciones federales y Presidencial, bien
estar y felicidad; que el odio y la polariza
ción no nos dividan.

México, haría hincapié, se sitúa por encima
de todo, mantengamos la unidad en la diversi
dad, eso nos hará más fuertes. 2023 será un
año de definiciones, pues será un año de re
tos, pero también de realizaciones.
Hay que tener muy presente, amigo lector,

que México se enfrentará a un panorama
inédito; pues el próximo año se darán a co
nocer las candidaturas de las y los aspiran
fes de los partidos políticos a suceder al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Este año, también se definirán gran parte

de los puestos de elección popular que con
tenderán el próximo 2024.Y, aunado a ello, el
gasto público y el presupuesto se aplicarán

y prevenciones.
Con estas reflexiones y anhelo, Ricardo

Monreal despidió 2022 y deseo a todas las
familias mexicanas, para este 2023, año
considerado como el laboratorio político
electoral para vislumbrar 2024, año de
elecciones federales y Presidencial, bien
estar y felicidad; que el odio y la polariza
ción no nos dividan.

México, haría hincapié, se sitúa por encima
de todo, mantengamos la unidad en la diversi
dad, eso nos hará más fuertes. 2023 será un
año de definiciones, pues será un año de re
tos, pero también de realizaciones.
Hay que tener muy presente, amigo lector,

que México se enfrentará a un panorama
inédito; pues el próximo año se darán a co
nocer las candidaturas de las y los aspiran
fes de los partidos políticos a suceder al
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Este año, también se definirán gran parte

de los puestos de elección popular que con
tenderán el próximo 2024.Y, aunado a ello, el
gasto público y el presupuesto se aplicarán

a fondos como la política social, educación,
salud, y una gran cantidad a las obras emble
máticas que el Ejecutivo Federal ha dispues
to en Dos Bocas, Tren Maya y Transístmico.
Es decir, un año, sí, de realizaciones, difícil

en su conclusión y con una campaña política
anticipada que generará seguramente des
encuentros y polarización por suceder al
presidente López Obrador.
En ese marco de incertidumbre y previo al

2024,donde según el líder del grupo de la
mayoría en el Senado, se llevará a cabo la
elección más grande de la historia reciente
de México, remarcaría sus felicitaciones y
dicha a las familias mexicanas, y que princi
palmente el odio y el encono no nos separe.
Y, salvo su opinión, amigo lector, a pesar

de que pensemos diferentes, sin duda algu
na, todas y todos pensemos en México, en un
México que se sitúa por encima de los inte
reses de grupo, de personas o de partidos.
México nos une; hay que estar juntos; pues, a
decir de Monreal, la diversidad nos ayuda a
ser más grandes. ¡Feliz año 2023!
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El "embellecimiento

curricularepidemia
continental
El congresista republicano, George

Santos confiesa que su pecado fue
caer en la tentación de "embellecer

su curriculum" pues lo adornó de títulos
universitarios ¡inexistentes!!!, fortunas mi
llonarias, ascendencias familiares de dis
tintos tipos, preferencias sexuales, origen
birracial y hasta empleos falsos desempe
ñados en Goldman Sachs hasta Citigroup,
todo un arsenal de "mentirotas" que el elec
torado estadounidense se creyó y votó por
él. Hasta parece epidemia continental pues
acá hay una ministra tropical que también
embelleció su curriculum con su tesis que
copió, pegó y se tituló (bueno, eso dicen).

El republicano George Santos, recién
electo y que habrá de asumir el cargo en
este 3 de enero hizo un "revoltijo" de sus
antecedentes personales. El Washington
Post hizo una curiosa descripción de la red
de mentiras y engaños de este congresista
tan peculiar: Santos asegura tener una for
tuna de "millones de dólares" y resulta que
los dineros en su empresa familiar llegaron
en julio pasado a unos 43, 688 dólares en in
gresos. Santos afirma ser en parte negro (en
la foto del Post se ve bronceadito, pero no
"morenazo de fuego") y a la vez cuenta que
es nieto de unos sobrevivientes del Holo

causto, sin mencionar en qué campo de con
centración estuvieron. Además del origen
"birracial" que asegura tener, afirma que es
también un "descendiente ucraniano rico?
y para colmo también la emprendió contra
su nombre de pila y apellido pues antes de
meterse en la "grilla" Santos prefería que lo
llamasen Anthony junto con el apellido de
su madre, Devolder. Cuándo se decidió por

George Santos no está claro (por cierto, el
nombre de George le caía "gordo").

Pero aún hay más, dice el Post, pues tras
su derrota electoral en 2020, en noviembre
pasado se lanzó por el 3er. Distrito Con
gresional de Nueva York, y en campaña se
presentó como "¡un hombre gay de ascen
dencia brasileña!!!" bajo la bandera republi
cana y como candidato al Congreso se pre
sentó como el "sueño americano'.'Y luego se
metió conTrump al decir que es un "hombre
de negocios" que tuvo el privilegio de ha
cer sus negocillos en la OrganizaciónTrump
y que además estudió en la Universidad
de Nueva York. Y para cerrar con una perla,
en una entrevista se declaró culpable de
un leve pecadillo:
"embellecimiento
del curriculum" ahí

nomás y aseveró
"no soy un crimi
nal que defraudó
al país e inventó el
personaje ficticio y
se postuló para el
Congreso? ¿quihú
bole que tal?
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Geopolítica

Lula está de vuelta como presidente de Brasil,
con grandes retos y una sociedad dividida
Por Salvador González Briceño*

* Volver a Brasil primera potencia en la región Latinoame
ricana y para brillar en el escenario internacional.

Lula está de regreso con la toma de posesión el 1o
de enero del 2023. Es la mejor noticia del día para la
región de Latinoamérica (o Iberoamérica, si se quie

re). Viene para su tercer mandato (20032010) tras vencer al
presidente de la ultraderecha Jair Bolsonaro, quien se resis
tió siempre a reconocer triunfo del otro y derrota propia al
mismo tiempo.

Pero no hay plazo que no se cumpla, como las deudas
y más si son de honor... Más por la gente. Con todo y no
faltan las resistencias. Y los compromisos son deudas de
honor. Es el caso de Luiz Inácio Lula da Silva, que regresa
como presidente al Brasil tras la cárcel.

A retomar sus metas, tareas que dejó enrutadas antes
de ceder el poder a Dilma Rousseff, pero que la derecha des
echó casi por completo. Lo recibe una gran manifestación
popular en Brasilia, a sus 77 años de edad, como presidente
de izquierda y el compromiso de "volver a ser felices'.'

Además de atender las prioridades, como son: la reac
tivación de la economía, el combate al hambre y la pobre
za; además de volver a Brasil primera potencia en la región
Latinoamericana y para brillar en el escenario internacional,
como en ios BRICS que ahora tomará un gran rol en el con
junto de países que lo conforman, a lado de Rusia, China,
Sudáfrica y la India, entre otros de floreciente iniciativa.

Es el color rojo del Partido de los Trabajadores, de las
camisetas de la gente que llega de todo el país para la pro
testa. La comitiva de invitados es amplia, al menos 120
países, que triplica la de 2019 cuando Bolsonaro llegó al
poder. Llegará Felipe VI rey de España, pero no Maduro de
Venezuela, algo será.

LOS RETOS DE LULA

Los brasileños alegres, llegaron a la fiesta de "Lula, Lula?
presidente. El saliente Bolsonaro no le entregará la banda
presidencial porque se fue a Estados Unidos. Además de
sus prioridades. Lula enfrentará según algunos observado
res locales, algunos retos más bien políticos, como son:

1) el presunto fraude que alegó el bolsonarismo, los se
guidores del presidente saliente que curiosamente bloqueó
carreteras y campamentos frente a los cuarteles para solici
tar la intervención de las fuerzas armadas;

2) la reducción del hambre que representa 33 millones
de brasileños, o el 15 por ciento de la población, muy supe

rior al 9 por ciento al encontrado para su primer mandato
presidencial;

3) más dinero para los pobres y aumento en los salarios
mínimos, en general un crecimiento del gasto social, para lo
cual ya cuenta con autorización del Congreso de cantidades
para el rublo "gastos adicionales";

4) la deforestación, o detener la tala de árboles en el
Amazonia, el pulmón del mayor bosque tropical del mundo.
Lula prometió "deforestación cero?con el cambio de política
ambiental, lo que su antecesor más deterioró.

Solo, en este último renglón, en los cuatro años de go
bierno de Bolsonaro la deforestación aumentó en 50 por
ciento; los árboles de la Amazonia se redujeron en un 11 por
ciento solo entre 2021 y 2022, se rompió el récord de 11 mil
568 kilómetros cuadrados de bosque.

Si bien no se alcance a corregir en poco tiempo, será
durante el nuevo gobierno que se consiga atender los pro
blemas heredaros. "Las políticas públicas —declara Suely
Araújo, expresidenta del Instituto Brasileño de Medio Am
biente (Ibama) y especialista sénior del Observatorio del Cli
ma, para BBC Mundo—, dejadas en esta área están paraliza
das, las agencias ambientales operan con menos recursos y
están deslegitimadas.

"Tenemos ya partes de la región amazónica princi
palmente tomadas por el crimen (organizado), tanto en la
deforestación ilegal como en la minería ilegal o la invasión
de tierras indígenas? en (https://www.bbc.com/mundo/noti
ciasamericalatina64118772),

POR EL FIN DE LA GUERRA DE RUSIA

Como en muchos casos, en los primeros 100 días se
verá que determinaciones tome Lula como gobierno en
trante. El testimonio es en el siguiente sentido: "En los
primeros 100 días deberá demostrar qué rumbo tomará el
gobierno. La victoria electoral fue apretada y enfrentará un
país dividido con una oposición aguerrida. Necesita lide
rar un gobierno de pacificación y unión nacional',' explicó
Leandro Consentino, politólogo del instituto Insper de Sao
Paulo, para Infobae.

"Lula se impuso a Bolsonaro en el balotaje del 30 de
octubre por 50,9 por ciento de los votos frente a 49,1 por
ciento, un resultado que dio cuenta de una sociedad profun
damente polarizada.

"El exsindicalista deberá conquistar 'credibilidad' sobre
el manejo de las cuentas públicas ante una situación fiscal
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delicada, pese a que sus promesas de campaña requieren
un aumento del gasto para financiar programas sociales,
según Consentino.

"Según una encuesta del instituto Datafolha del sábado
1, solo 51 por ciento de los brasileños considera que Lula
gobernará mejor que Bolsonaro, informó el diario Folha de
Sao Paulo','los datos con de: https://acortar.link/7N7LZk).

Sobre la política exterior de Brasil, ya el sábado pasado
Lula se reunión con representantes de Rusia y Ucrania, a
quienes les pidió poner fin a la guerra entre ambos países.

Lula tuiteó que se reunió con ambos por separado, con
"la presidenta del Consejo de la Federación de Rusia, Valen
tina Matvienko, y con la vice primera ministra de ucrania,

Yulia Svyrydenko. Las dos estaban en Brasil para represen
tar a sus países en la toma de posesión y se reunieron con él
y su futuro ministro de Relaciones Exteriores, Mauro Vieira,
según imágenes compartidas por el líder progresista.

"Lula afirmó que le dijo a Matvienko que Brasil desea
'la paz y que las partes encuentren un terreno común para
poner fin al conflicto"' que comenzó cuando Moscú envió
soldados a Ucrania el 24 de febrero, (cita de https://acortar.
link/Gjahzq). Brasil está de vuelta, para Brasil, para Latinoa
mérica y para el mundo. Ehnorabuena.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Por la espiral
2023 el año de la resistencia

'I inicio de un nuevo año abreE1 un baúl de esperanzas y de in
i certidumbres, las primeras son

un faro en medio de la oscuridad; las
segundas, un laberinto de incógni

tas que solo sirven para intranquilizar. Lamentablemente
el mundo seguirá orbitando bajo la influencia de la gue
rra biológica contra el SARSCoV2 y de las consecuencias
geopolíticas y geoeconómicas por la invasión de las tropas
rusas a Ucrania.

Ambas serán las variables más importantes y de éstas
dependerán el curso de otras: para comenzar. China que a
partir del próximo 8 de enero reabrirá sus fronteras para los
viajeros internacionales sin tener controlada la transmisión
del coronavirus. No hay, hasta el momento, una sola vacuna
efectiva para cortar la transmisión del Covid19, ningún país
ha logrado todavía dar con ese suero de inmunidad.

No solo España, también Estados Unidos, Japón, Italia y
otros países anuncian la imposición de controles para todos
los viajeros llegados desde China, nuevamente las pruebas
PCR y hasta pautas vacunales completas. La realidad es que
el desafío es nuevamente mayúsculo porque la eficacia de
las vacunas chinas ofrecen una escasa inmunidad y porque
en un mundo tan vertebrado será imposible evitar otras olas
de coronavirus con sus nuevas mutaciones. Es precisamen
te el mayor de los desafíos: evitar el trasiego del virus forta
lecido y mutado.

La esperanza está puesta en que varios laboratorios, tan
to en Estados Unidos como en España, Francia y Alemania
obtengan ese suero que permitirá inmunizar a las personas
antes de que otra mutación más fuerte aparezca.

Lo más lamentable e indeseable sería retornar a la polí
tica de cuarentenas, de restricciones, de control de fronteras
que tanto daño han provocado a la economía.

Hacerlo además cuando la economía global en prome
dio camina hacia una recesión. Para colmo, la prevalencia
de la guerra en Ucrania camino de cumplir los once meses
de devastación y muerte, permanece como uno de los prin
cipales disruptores de impacto en los commodities.

Los precios de las materias primas siguen sin estabili
zarse. No lo harán tampoco este año porque el desbalance
entre oferta y demanda viene arrastrándose desde 2020, tras
la declaración de pandemia, por parte de la OMS (11 de mar
zo de dicho año) con los confinamientos y cuarentenas se
alteraron las cadenas de suministros y de producción. Hasta
la fecha, no logran reestablecerse del todo.

A ello se suma, la guerra comercial entre China y Esta
dos Unidos que venía desde antes de la pandemia (2018)
y la actual invasión rusa a Ucrania. Un conflicto bélico que
envuelve a dos países importantes para el comercio mun
dial: Ucrania es considerado uno de los principales grane
ros del mundo y Rusia, es uno de los países líderes en el

suministro de petróleo y de gas aunque también de otros
insumos alimenticios.

La guerra de los petroprecios persistirá porque para
Rusia es una forma de fustigar fundamentalmente a la
Unión Europea (UE) que tanto apoyo concede a Kiev y a
los ucranianos.

El FMI ya ha venido descontando todo este escenario
por eso en octubre pasado rebajó sus previsiones de PIB
mundial para 2023 y lo ha ubicado en 2.7 por ciento. Las
economías avanzadas serán las más castigadas con una
estimación de PIB promedio del 1.1% mientras las econo
mías emergentes tendrán una media de PIB del 3.7 por
ciento. Rusia caerá un 2.3% e India y China, crecerán 6.1%
y 4.4%, respectivamente.

La eurozona resentirá el castigo de su ayuda a Ucrania
con un PIB esperado del 0.5% y dos locomotoras relevantes
como Alemania e Italia entrarán en recesión con una previ
sión de PIB 0.3% y 0.2% respectivamente.

A COLACIÓN
Sí, 2023 será un año para resistir y resistir todo el emba

te. Pero no es momento para paralizarse, ni para postergar
los planes, más bien para buscar soluciones en medio de la
tempestad. Porque también dentro del temporal económico
surgen oportunidades de negocios y de generar riqueza.

Después está el propio contexto interno de cada país
y allí el entorno seguirá trasladando rispideces, confronta
ciones y la política de odio y de miedo que tanto funciona
a determinados políticos en momentos en que la gente
está atemorizada por toda esta pésima conjugación de fac
tores externos.

Este nuevo año tendrá un ambiente preelectoral en Es
tados Unidos, España y México. Las presidenciales están a
la vuelta de la esquina y el ambiente es incendiario propio
para atentados.

En lo personal me inquieta que la guerra en Ucrania
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sume a otros actores e involucre otros polos bélicos exten
diendo la magnitud del conflicto. Habría que poner mucha
atención a los roces entre Irán e Israel y el apoyo decidido
de Corea del Norte al dictador ruso, Vladimir Putin. El régi
men de Kim Jongun sigue demostrando que cuenta con un
arsenal balístico respetable y las tensiones han subido de
manera importante entre Corea del Norte y Corea del Sur y
también con Japón. La mano de Putin meciendo entre los

conflictos de Kosovo y Serbia así como de Armenia yAzer
baiyán son dos auténticas bombas de tiempo que la UE y la
OTAN deberían enfriar con inteligencia y astucia y tomarse
más en serio su papel porque en el caso de Georgia y de
Ucrania asediadas por Rusia, fracasaron desde 2008 cuan
do sucedió lo de Osetia y Abjasia. El Protocolo de Minsk fue
papel mojado desde el principio porque a Ucrania se le veía
muy lejos desde Bruselas. Craso error.
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Glorieta de Colón

De copete a cola de caballo

jn decirlo exSipresamente,
'el presidente

López Obrador se per
cató que la campaña
anticipada de Claudia
Sheinbaum cada vez

se parece más a la
también campaña an

ticipada que en su momento hizo Enrique
Peña Nieto. Y de un manotazo decidió poner
orden. En principio, instruyó que bajaran los
más de 120 anuncios espectaculares con
el hashtag #EsClaudia y la efigie de Shein
baum, cuya característica principal es el pei
nado de cola de caballo. "Al que se quiere
pasar no le va bien',' advirtió López Obrador.
Sheinbaum le copió a Peña lo de la boda
como historia rosa, pero ya también hasta el
uso de un peinado para identificarla. En su

momento. Peña ocupó la silueta de su copete
artificial logrado con gei para en su campaña
anticipada eludir la Ley electoral, al no poner
su nombre. Sheinbaum optó por la cola de
caballo, que por cierto tampoco es natural,
pues ella tiene el cabello muy rizado. Acaso
para que no la relacionen con los 30 millones
que costaron los anuncios espectaculares, en
Palacio le ordenaron a Sheinbaum hasta que
se cambiara el peinado.

LA GRACIA DE PALACIO

Como lo anticipamos en este espacio, el
ex dirigente del PRI en la Ciudad de México,
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre obtuvo un

amparo los últimos días del año, aunque no
le alcanzó para salir del Penal del Altiplano,
donde se encuentra recluido desde hace más

de un año, imputado por los delitos de "aso
ciación delictuosa, trata de personas, en la
modalidad de explotación sexual agravada
en grado de tentativa, y publicidad engaño
sa''El amparo concedido por un tribunal co
legiado obliga a que el Juzgado 17 de lo Penal
en la CDMX emita una nueva resolución de la

forma en que será sometido a proceso penal
o no. Gutiérrez de la Torre confía en la ayu
da de la gracia de Palacio del Ayuntamiento,
pues su subordinado político, el coordinador
del PRI en el Congreso de la CDMX, Ernes
to Alarcón, ha respaldado todo lo que viene
de la "4T?igualito que Israel Betanzos, quien
finje como presidente de los priístas en la ca
pital. Lo veremos.
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Mensaje Político
H asta el peinado le quitaron

Por Alejandro Lelo de Larrea

Claudia Sheinbaum arran

ca 2023 con el hándicap de
un cierre de año que no fue

nada bueno ante su jefe, el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Reci
bió regaños uno en público, y una
"respetuosa" exhibida, también en la
mañanera. Y de pilón, en Palacio, hasta
el peinado de cola de caballo le orde
naron que se quitara.

El viernes, 30, en la última con
ferencia presidencial de 2022, la jefa
de Gobierno lució algo despeinada.
No traía el look acostumbrado que
sirvió para la silueta de la campaña
#EsClaudia, difundida en las princi
pales ciudades del país en anuncios
espectaculares. Algo así como una
vulgar cargada al más recalcitrante
viejo estilo priísta, cuya autoría fue
confesada por lambiscones diputa
dos federales de Morena.

Esto enfadó severamente a AMLO,
pues sabe que es una evidente pre
campaña y campaña presidencial anti
cipadas, con su peinado característico
como silueta, y eso conlleva riesgos de
que bajen a su corcholata favorita de
la contienda 2024, incluso a partir de
quejas promovidas por los otros com
petidores de Morena, por ejemplo, el
senador Ricardo Monreal.

Aquí el regaño público a Shein
baum y todos sus promotores oficio
sos y no oficiosos, ocurrido el 29 de
diciembre, cuando el presidente res
pondió al cuestionamiento sobre los
anuncios espectaculares, cuya difu
sión se estimó en 30 millones de pe
sos: "No me meto en eso, lo único que
puedo decir es que tenemos un pue
blo muy politizado. Es un pueblo muy
consciente; entonces al que se quiere
pasar de listo no le va bien? expresó
López Obrador.

Luego, acaso por vez primera como
verdadero, dijo que no tiene preferen
cia, y que se debe propiciar en Morena

piso parejo para elegir a su candidata o
candidato presidencial 2024.

El primer regaño en privado ya lo
había recibido Sheinbaum días antes

de Navidad, cuando en Palacio Na
cional terminaron su análisis sobre el

acuerdo que firmó el Gobierno de la
capital con la empresa trasnacional
Airbnb, que es una app para renta de
inmuebles para estancias cortas, prin
cipalmente para extranjeros.

Ese convenio, en el que también
participó la Unesco, perjudica a la Ciu
dad de México, según la conclusión del
análisis. Advierten que generaría gen
trificación. Es decir, se encarecerá la
vida en las colonias donde haya mayor
demanda de Airbnb, se convertirían en
exclusivas, elitistas, y expulsarían a la
periferia de la ciudad a las personas
con menos recursos. Todo, contrario a
lo que pregona la "4T'.'

Por eso, el jueves previo a su par
ticipación en la mañanera Sheinbaum
anunció que van a regular la operación
de la aplicación digital Airbnb, a fin de
evitar la degradación en la Ciudad de
México, principalmente en las colonias
céntricas de clase media.

Y el viernes, la evidenció de que
hasta ese momento habían pasado 15
días desde el atentado contra el perio
dista Ciro Gómez Leyva y no hay ni un
detenido. Dijo el presidente: "Por cier
to, aquí está la jefa de Gobierno y de
manera respetuosa le pido que no se
deje la investigación sobre lo sucedi
do con Ciro Gómez Leyva, porque yo
quiero estar informando aquí, es un
asunto muy importante."

Ante la petición presidencial,
Sheinbaum dijo en esencia que hay
vehículos y personas identificadas,
pero "no se da más información por
las propias características del caso...
que no haya ningún problema en el
momento de las detenciones'.' Hasta

el cierre de esta nadie en prisión. Así
arranca Sheinbaum el 2023, que sin
duda le será muy difícil. Lo veremos.
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Agenda Confidencial
¿Más de lo mismo este
2023 en la SCJN?

Por Luis Soto

La tremenda corte integrada por
"tres patines" y su elenco, perdón,
la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, arranca el nuevo año en medio de
un espectáculo protagonizado por la minis
tra Yasmín Esquivel Mossa, quien denuncia
una campaña negra en contra del máximo
tribunal de justicia del país, organizada, se
gún ella, por "intereses ajenos que quieren
intervenir" en la elección, este 2 de enero,
del nuevo presidente de esa institución que
ha visto deteriorada su imagen y prestigio
en los últimos años.

¿Qué intereses ajenos son tan poderosos
como para intervenir en dicho proceso? ¿Se
rán aquellos empresarios que durante años,
lustros, décadas les han untado la mano a
varios ministros para que éstos decidan a
su favor las controversias que llegan a la
Corte? ¿Los jueces y magistrados corruptos
que Arturo Zaldívar denunció en sus discur
sos de despedida? ¿Los legisladores de los
partidos políticos de oposición y algunos de
MORENA quienes no la quieren? Si es así,
lo que debería hacer la "señito" Yasmín es
ponerles nombre y apellido a esos intereses,
sugieren los observadores políticos objeti
vos e imparciales, y no simplemente inmo
larse envuelta en la bandera de la transpa
rencia, la honestidad y la integridad.

Decir que "ha sido objeto de una campa
ña de mentiras y difamaciones sin sustento?
no es un argumento contundente para con
vencer a la sociedad y a la opinión pública
de que no se "fusiló" la tesis en cuestión,
sino que fue al revés, que ella fue víctima de
plagio, pues.

"Las pruebas técnicas y científicas" que
presentó ante el Comité de Integridad Aca
démica y Científica de la FES de Aragón de
la UNAM en los plazos requeridos por ese
Órgano Colegiado, como una declaración
notariada de Edgar Ulises Baez donde re

conoce que tomó su proyecto de tesis que
empezó a elaborar desde 1985; dictámenes
periciales en informática que concluyen que
su tesis se cargó al repositorio TESIUNAM
previo al de Baez; dictámenes periciales en
documentos copia, donde se determina que
empezó a elaborar su trabajo desde 1985, de
claraciones del director del Seminario De

recho del Trabajo de la Facultad de Derecho
de la UNAM, en esa época; declaraciones
de los maestros de la FES Aragón que par
ticiparon en su proceso de titulación... pare
cían endebles.

Tan endebles, que el rector de la UNAN,
Enrique Graue, informó a la opinión pública
el sábado pasado, que el mencionado comi
té había llegado a la conclusión de que "re
sultaba evidente la existencia de un plagio"
(por parte de la hoy ministra). Pero ante la
mencionada declaración notariada, revisa
rían el asunto. A ver, a ver Enriquito, el mul
ticitado Comité ya había recibido en tiempo
y firma las pruebas de la ministra, como ella
misma informó en un desplegado, y des
pués de analizarlas había decidido que si
existió plagio. De dónde sacas entonces que
"no hay certeza de la dimensión del plagio"
como afirmas en el documento publicado
hace un par de días. Por qué defenderlo in
defendibles, le reclama la comunidad uni
versitaria. Cualquiera que sea el dictamen
del Comité de la FES Aragón sobre este pe
noso asunto, y cualquiera que sea el resul
tado de la elección del nuevo presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el máximo tribuna! de justicia del país arran
cará el año con el pie izquierdo y sumido en
una crisis institucional provocada, en buena
medida, por la ministra Esquivel; y si ella re
sulta electa para presidirla , la Corte seguirá
siendo vista como lo expuso Zaldívar: Una
institución en donde se pueden hacer todo
tipo de componendas, y en donde los actos
de corrupción, incluyendo la mental, brillan
todos los días.
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Se comenta sólo con...

UNAM: enorme estatura
Por Carlos Ramos Padilla*

Con categoría, como debe de ser.
Con una enorme clase, categoría
y claridad la UNAM ha respondido

una vez más al intento desde el poder de se
pultar su prestigio.

Buscaron, con una sola exalumna, de
meritar el esfuerzo y e integridad de miles
de estudiantes que legítimamente cumplen
con todos los requisitos para que la Máxi
ma Casa de Estudios les permita la licencia
para ejercer. A tiempo y con tiempo el Co
mité de Integridad Académica y Científica de
la Facultad de Estudios Superiores Aragón
respondió y Rectoría emitió un comunicado
que en su primer párrafo es contundente:
"1. Que después del análisis de la documen
tación por el Comité y con base en el alto
nivel de coincidencias entre las tesis objeto
de revisión, superior al 90 por ciento, resulta
evidente la existencia de un plagio''

Por inferencia, pero además por un pési
mo manejo de crisis, a través de exposición
de motivos y de serias contradicciones y
supuestas mentiras, la ministra ha perdido
toda calidad moral y ética para presentarse
como universitaria y miembro del máximo
poder judicial de la nación.

De tiempo atrás sus posicionamientos y
acomodos políticos le esquinaron.

La sumisión a AMLO era evidente y el
daño al país con determinaciones cómo
proteger a Pió López Obrador mostraron
su corta visión de su responsabilidad.Todos
sabemos que con su liderazgo en la Corte
el equilibrio y fuerza del INE se verían seria
mente mermados para beneficiar las am
biciones políticas de un solo hombre. Hoy
universitarios se debaten en si la UNAM

cuenta con los elementos jurídicos vitales
para retirarle sus grados académicos pero
lo cierto es que sus acciones y decisiones
profesionales tendrían que ser auditarás
para determinar diferentes niveles de pro
bable corrupción y validez.

La tarea de las autoridades universitarias

no ha concluido y enfatizan en el punto 7:
"La Universidad llevará a cabo un conjun
to de acciones para evitar la repetición de
sucesos reprobables como éstos. Dichas

medidas podrían incluir reformas a la nor
matividad universitaria y estrategias de pre
vención, utilizando herramientas digitales
especializadas para detectar posibles irre

gularidades''Sin embargo, la Corte ingresa
a un periodo histórico y difícil. De once ma
gistrados el postulante a la Presidencia debe
contar con seis aprobaciones. Pero además
y por sobre todo AMLO ha asegurado que
como sea Yasmín Esquivel aparecerá en la
terna que propondrá el Ejecutivo. La UNAM
han demostrado sus valladares contra los

injustos e infames ataques que se le han
procurado. Esa es la característica de las
instituciones: su fortaleza. Los universitarios

nos sentimos honrados de que nuestra casa
de estudios nos proteja y nos eleve a rango
de ciudadanos capaces de corresponder a
ias exigencias de nuestros códigos legales
que nos permiten convivencia y desarrollo.

El Rector Graue una y otra vez ha sido
determinante, la UNAM no va a participar
ni va a ser dañada por intereses y juegos
externos.

La UNAM está ocupada en preparar a
universitarios dignos y respetables no a cus
todiar a corruptos y faltos de ética. La UNAM
no es trampolín para tramposos ni terreno
para reventadores. Ahí se siembran y culti
van las inteligencias de la nación. De ahí se
desprenden las tesis, si las tesis, los proyec
tos y los desafíos más importantes del país.

El documento escrito que antecede al
examen profesional no es un mero trámite
como refieren algunos analistas, es la base,
la plataforma para que la UNAM le acredi
te los conocimientos y méritos suficientes
para entonces sí y solo así, exponerse a
sinodales que a nombre de la UNAM ex
tenderán su aval y beneplácito para que el
postulante, cobijado por su casa de estu
dios, pueda ejercer. La tesis es fundamental
para que el alumno sume conocimientos y
prepare una exposición que lo galardone
como universitario.

Plagiar, además de un delito, es una ta
rea de mediocres incapaces de sostener sus
propias ideas, necesitan robar de los demás,
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en este caso el talento, para presentarse
como lo que no son ni serán.

Qué vergüenza que por sucios manipu
leos en la política nos enteremos del grado
de putrefacción en la que nos han hundido
y que no conformes intentan desaparecer a

nuestras mejores instituciones.
* Conductor del programa VaEnSerio

mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Análisis a Fondo

Cuando las arcas se
vaciaban eran otros tiempos
Por Francisco Gómez Maza

• La deuda externa fue talón de Aquiles de
los gobiernos de la Revolución

• La siguiente administración no tendrá
problemas, dice Ramírez de la O
Si el secretario Rogelio Ramírez de la

O no se equivoca en sus apreciacio
nes, quien sucederá al presidente

López Obrador no tendrá graves problemas
en el manejo de la deuda que ata al gobierno
federal con organismos financieros interna
cionales y con bancos particulares del exte
rior. La deuda externa, el pago de su servi
cio y el manejo del capital, ha sido talón de
Aquiles para los gobiernos de México, des
de los años 80, en aquellos años en que los
compromisos con los acreedores se volvie
ron impagables porque las arcas mexicanas
se quedaron vacías, tragedia de la cual este
escribidor fue testigo, tanto desde la revista
Proceso como desde las páginas del diario
especializado El Financiero.

Hoy, el secretario de Hacienda y Crédi
to Público, al dar a conocer el informe so
bre las finanzas y la deuda públicas hasta el
mes de noviembre pasado. Mondo y lirondo
asegura que las amortizaciones de la deuda
externa se redujeron en 30 mil millones de
pesos, "lo que dará holgura a la siguiente
administración." La verdad es que la con
vicción de que habrá buenas noticias en el

mundo de la contratación y el pago de los
multimillonarios endeudamientos de los go
biernos del llamado periodo neoliberal entu
siasma a muchos analistas y observadores
de la marcha de la economía.

Como parte de la estrategia para una
transición ordenada hacia 2025, de acuerdo
con el informe de la Oficina de Ramírez de la

O, las amortizaciones de deuda externa se re
dujeron, hasta el 30 de noviembre, en 30 mil
millones de pesos, hecho que dará holgura
y evitará presiones financieras a la siguiente
administración.

Los hechos son:

Al mes de noviembre, la deuda neta del
Gobierno Federal se ubicó en la estratosfé

rica cantidad (acumulada) de 11 billones 33.4
mil millones de pesos, de los cuales el 80.1%
se encontraba denominada en moneda na

cional y 76.3% de los valores gubernamenta
les están a tasa fija y a largo plazo.

El Saldo Histórico de los Requerimientos
Financieros del Sector Público ascendió a 13

billones 578.5 mil millones de pesos, al tiem
po que la deuda neta del sector público se
ubicó en 13 billones 598.1 mil millones de pe
sos. Pero el equipo de Ramírez de la O ha tra
bajado en la búsqueda de mecanismos para
el refinanciamiento de los adeudos, tanto
que, por esta acción, México ganó el premio
"Sovereign funding team of the year" que
distingue a los financiamientos soberanos
de 2022. En el evento "Bonds & Loans Latin
America & Caribbean Awards" se reconocen

las operaciones con mayor impacto en la re
gión, ya sea por nivel de complejidad o grado
de innovación. El evento financiero se realiza

de forma anual para emisores de renta fija
del sector público y privado más importantes
de Latinoamérica y el Caribe, y reúne a más
de 450 participantes del mercado financiero.

En esa tesitura, el Gobierno Federal con
tinúa implementando una estrategia para re
ducir los vencimientos de corto plazo, espe
cialmente aquellos programados para 2025.
En este sentido, la Secretaría de Hacienda
anunció la recompra anticipada de un bono
denominado en moneda extranjera por un
monto de 1.2 mil millones de euros, recom
pra que se suma a la realizada el pasado
mes de agosto, cuando se recompró antici
padamente un bono por 1.8 mil millones de
dólares. De esa manera, los vencimientos de
bonos denominados en moneda extranjera
para 2025 disminuyeron en 70%, al pasar de
4.2 mil millones a 1.3 mil millones de dólares.

En cuanto al mercado externo, en el mes
de noviembre Hacienda no tuvo que recurrir
a operaciones de colocación en los mercados
financieros. Ramírez de la O asegura que el
Gobierno Federal "mantiene el compromi
so de contar con finanzas públicas sanas, al
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utilizar el endeudamiento externo de manera

estratégica y como una fuente complemen
taria de financiamiento, siempre y cuando
se alcancen condiciones favorables de costo,
monto y plazo."

Fuera del reporte de noviembre, la Se
cretaría a cargo de Ramírez de la O destacó
que era importante mencionar que el 1 de
diciembre, colocó Bondes G emitidos bajo
el Marco de Referencia de los Bonos Sobera

nos vinculados a los Objetivos de Desarrollo
Sostenible (ODS). Esta colocación se realizó
a distintos plazos: a un año por un monto de
7.1 mil millones de pesos, a dos años por un
monto de 2.7 mil millones de pesos y a tres
años por un monto de 250 millones de pesos,
con una sobretasa para el plazo de un año de
0.15%, y para los plazos de dos y tres años
de 0.20%.

Además, el 8 de diciembre se realizó un
refinanciamiento de deuda por un Bono M
con vencimiento en 2053 y por una nueva
referencia de Bono M a 10 años, con venci
miento en mayo de 2033 y una tasa cupón

de 7.5%. Esto permitió que el Bono M pre
sentara un monto inicial de 51.5 mil millones

de pesos, monto inicial de los más altos en
los últimos años para un nuevo bono. Esta
nueva referencia ofrece liquidez y contribuye
al proceso de descubrimiento de precios en
el mercado de valores gubernamentales de
nominado en pesos; además de incrementar
la diversificación de las fuentes de financia
miento del Gobierno Federal.

De la misma manera. Hacienda notificó a
los acreedores el prepago de deuda externa a
organismos multilaterales, iniciando con dos
préstamos con el Banco Interamericano de
Desarrollo (BID) por 896 millones de pesos y
uno con el Banco Mundial por un monto de
3.4 mil millones de pesos, lo que da un total
de 4.3 mil millones de pesos.

Estas colocaciones se enmarcan en el

Programa Anual de Financiamiento, con
gruentes con la Ley General de Deuda Públi
ca y con los límites de endeudamiento apro
bados por el Congreso de la Unión para el
ejercicio fiscal 2022.
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Confidente Emeequis
Benedicto XVI,
el papa solitario

oseph RatJjzinger nun
ca quiso

ser Papa. Prefería la reflexión teológica y, a
parir de ella, el impulso de los cambios en
la Iglesia.

Desde los años ochenta estaba enfrasca
do en discusiones de carácter filosófico con

representantes de la teología de la liberación
como Jon Sobrino y Leonardo Boff, quienes,
por cierto, terminaron sancionados por la
Santa Sede.

Ratzinger, desde su posición como en
cargado de la Congregación de la Doctrina
de la Fe, ejercía una revisión de la propia
iglesia desde un cuadrante conservador,
pero a la vez profundo, tratado de encontrar
soluciones a las crisis por las que la espiri
tualidad misma estaba pasando.

La muerte de Juan Pablo II cambió la

perspectiva y la vida misma del obispo ale
mán y resultó electo Papa y se convirtió en
Benedicto XVI.

Desde esa posición se enfocó en atender
dos temas cruciales: las denuncias de abu

sos y los enredos financieros del Instituto
para las Obras de la Religión (OIR), el banco
del Vaticano.

Para nada resultó sencillo. Los lobos que
lo rodeaban, los poderes que se resistían
le estrechaban los márgenes de maniobra.
Pero actuó, claro que lo hizo.

Condenó al silencio a Marcial Maciel, el
fundador de Los Legionarios de Cristo. Be

nedicto XVI le dio un golpe contundente a
uno de los grupos de mayor poder e influen
cia, que se sentían intocables.

Una victoria agridulce, porque las vícti
mas de Maciel nunca acabaron de aceptar, y
con razón, que no recibiera el castigo judicial
que merecía.

Pero el caso de los abusos y la pederas
tía en la curia eran copiosos desde aquel en
tonces, en una deuda de carácter histórico
que no se ha resuelto y que inclusive lo tocó
porque lo acusaron de no actuar del modo
adecuado contra los perpetradores cuando
fue arzobispo de Múnich entre 1977 y 1982.

En su momento, declaró que sentía
"profunda vergüenza y dolor',' pero al mis
mo tiempo dejó en claro que "el perdón no
sustituye a la justicia''

Ratzinger era un gran intelectual, uno de
los teólogos más importantes de las últimas
décadas. Esto le dio una perspectiva refina
da sobre la Iglesia, pero a la vez lo convirtió
en un solitario. Así lo veían sus cercanos,
quienes lo conminaban a resistir el sin nú
mero de presiones que recibía.

En 2009 tomó la decisión de trasparentar
las finanzas y los negocios vaticanos. Nomi
nó a Ettore Gotti como director de la IOR. El

encargo consistía en devolver los estánda
res de confianza y atajar los asuntos turbios
y de lavado de dinero.

Menos de tres años duró el experimento,
porque el secretario de Estado, el cardenal
Tarcisio Bertone lo despidió.

Benedicto XVI había fallado en sus cálcu

los y no contempló la fuerza y las reacciones
de la curia ante una de las herramientas más

relevantes para el poder, el dinero. Meses
después de su despido, la casa de Gotti fue
cateada por los Carabineros italianos. Inves
tigaban negocios y decisiones anteriores del
banquero a su desempeño en el Vaticano,
pero hay datos que describen lo que ocurría
y que se reflejaba en documentos y cartas
donde el colaborador de Ratzinger temía ser
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víctima de un ataque.
"Si me asesinan, aquí adentro está la ra

zón de mi muerte','y de ese aviso se remitía
a un sería de legajos con conductas y pro
cedimientos turbios relacionados con el IOR.

Gotti, al enterarse de que los policías en
realidad estaban tras la pista de una historia
que no tenía que ver con El Vaticano, se ale
gró y les dijo: "creí que venían a pegarme
un tiro"

Benedicto XVI nunca se repuso de estas
situaciones y comprendió tarde que había
sido un error el no rodearse de una curia

alemana o que pudiera equilibrar el poder
de cardenales que llevaban décadas en las
oficinas vaticanas. Juan Pablo II sí entendió

bien esas necesidades y, por ello, pudo sor
tera mejor su pontificado.

Se podría decir, más allá de contrastes,
que el Papa Emérito, que falleció el último
día de 2022, en realidad lo intentó, tratan
do de transparentar el propio gobierno de
la iglesia. Una cuestión es inobjetable, las
formas y la visión del papa Francisco, serían
imposibles sin el terreno de desbrozó Ratzin
ger, lo que no deja de ser una paradoja, más
aún si observamos los cuadrantes ideológi
camente distantes en los que se desenvol
vieron ambos Papas, y que tiene otra expre
sión de asombro, la relación de respecto y
amistad que se profesaron.
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Maquiavelo tenia razón
Propósitos políticos para 2023
Por Koldo Herria*

La traición de sus amigos, su absoluta
falta de fe, de humanidad y religión, son

ciertamente medios con los que uno puede
adquirir el imperio; pero no adquiere nunca

con ellos ninguna gloría
El Príncipe

Comienza 2023. Las convenciones

sociales nos llevan a reflexionar,
hacer balances y plantearnos pro

pósitos, entendidos popularmente como
aquellas promesas que nos hacemos a no
sotros mismos o a nuestros seres queridos,
pero con manga ancha a la hora de cumplir
los o incumplirlos.

Si en internet las fotos de gatitos y de co
mida suelen ser las que alcanzan los prime
ros lugares, las promesas de dieta ocupan
su espacio en los memes de los primeros
días de enero.

¿Cuáles son los propósitos de año nuevo
de quienes ocupan espacios de poder o
compiten por ellos? Luchar por el poder es
competir por ocupar espacios de decisión o
de representación. Al obtener el poder ocu
pas el espacio que otro u otra anhelaban.
Ganar es desplazar, de ahí la importancia de
la inclusión, de la mediación, del diálogo, de
la cicatrización política.

Pongamos un ejemplo, Ricardo Mejía, el
aspirante a la candidatura guinda de More
na para gobernar Coahuila (sin ser de allí),
flamante y relativamente eficiente subse
cretario de Seguridad Pública, da patadas
de ahogado porque la encuesta decisoria
de Morena (técnica o políticamente válida, o
no, pero aceptada como procedimiento por
los contendientes) favoreció a Guadiana, un
carbonero de más edad y menos coinciden
cia con los valores de la 4T, como afirmó el
presidente López Obrador. ¿Por qué Mejía
no acepta el resultado, cuando admitió ei
procedimiento? Porque lo hizo cuando pen
saba que podía ganar. Se le atravesó Narci
so. Porque quiere negociar al alza su apoyo a
Guadiana y porque no es demócrata ni está
cohesionado con los ideales de Morena.

Otro ejemplo, la ministra Jazmín Es
quivel se postuló para presidir la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. La cabeza de?

poder judicial de la Federación, uno de los
tres en los que distribuye funciones la Re
pública. Paréntesis: los tres poderes no son
contrapeso el uno del otro, como nos quie
ren engañar los políticos. Los tres poderes
responden a una división funcional que dio
el constituyente para dar un equilibrio fun
cional: ejecutar, legislar y dirimir confilctos
en la ejecución de lo legislado. El poder le
gislativo dice cómo y los límites. En su seno,
los contrapesos devienen de la voluntad del

elector que dice cuánto para cada quién. El
judicial tiene contrapesos derivados sí, de
posiciones conservadoras o progresistas,
pero plasmados por la procedencia de su
postulación. El Ejecutivo no tiene contra
pesos internos, solo límites constituciona
les y un marco delimitado de actuación. Si
tiene mayoría, manda. Si no la tiene, debe
trabajar consensos. Asé es el diseño. Podría
tener contrapesos si se regula el papel de
los ministros y de un consjeo de ministros,
pero eso, por lo pronto, no existe. Se cierra
el paréntesis. Decíamos de Jazmín. En la
lucha por el poder judicial, le rascaron y le
econtraron. Manejó mal la crisis de comuni
cación, quizá por asesorarse de gente como
Carlos Olmos, tradicional publirelacionista
vinculado a Elba Esther Gordillo, y por José
Monroy Zorrivas, mediocre regenteador de
influencias en la Ciudad de México. Pero la

trayectoria de Jazmín fue intachable para
los adversarios que la atacan. No encon
traron nada en su contra durante más de 3

décadas de actuación, pero sí en el origen.
La ministra de la Corte se ha defendido con

tenacidad, sin tino. Su llegada se inscribe en
la lucha por el poder político. Los conserva
dores no la quieren por su cercanía a AMLO.
Los puros de Morena no la quieren por su
cercanía a Marcelo Ebrard. Los guindas pu
ros no juegan derecho al presidente y no les
importa deteriorar a la Corte suprema.

Ministros de la SCJN y magistrados del
Tribunal Federal de Justicia Administrativa
deben de tomar decisiones sobre su futuro

este mismo lunes. México les exige que para
decidir su voto piensen, por un momento,
en la importancia de su Tribunal, en la auto
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ridad moral de su rol, en un pragmatismo
institucional y no solo personal. Deben ac
tuar como demócratas, como republicanos,
como abogados que juraron defender la
Constitución. Ojalá que eso sean propósitos
que sí cumplan.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: La insumisa (Menos Cuarto)

Cristina Peri Rossi. La Premio Cervantes

uruguaya narra cómo una niña aventu
rera, inapetente, hipersensible, curiosa
y enamorada de su madre se convier
te en una escritora de prestigio, lucha
dora, feminista, inteligente y socarrona.
Serie: El Paciente (Starz +). Diez episodios
de suspenso sobre un asesino serial que se
cuestra a su terapeuta.

Podcast: Aquí hay Dragones (Podium
Podcast) Javier Cansado, Juan Gómez Jura
do y colaboradores abordan zonas jamás pi
sadas y hasta peligrosas para abordar temas
de análisis..

* koldoherria@hushmail.com
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Latinus y
el lobo

Primero fue la "Casa gris',' el escán
dalo que acabaría con la presiden
cia de Andrés Manuel para siempre;

después la Revocación de Mandato, un in
tento más del "dictador López" por perpe
tuarse en el poder; luego estuvo la Reforma
Eléctrica que nos iba a provocar una guerra
con Estados Unidos, y con eso, el apocalip
sis; luego vinieron los "Guacamaya Leaks^'la
filtración de correos electrónicos más gran
de en la historia del país, que ahora sí, de
veritas, de veritas, de veritas, enterraría a
López Obrador para siempre; también hubo
una marcha en la que Roberto Madrazo, Ali
to Moreno, Elba Esther Gordillo,Vicente Fox
y Claudio X. González salieron de la mano a
"defender la democracia''Parece chiste.

Nada de eso les funcionó. Llegamos al
final del 2022, y con eso al penúltimo año de
gobierno de AMLO y el peso está más fuerte
que nunca, el salario mínimo en su máximo
histórico, el ejército continúa haciendo labo
res de seguridad en las calles, los viejitos y
los indígenas reciben ayudas económicas,
AMLO adelantó la sucesión presidencial, lo
que naturalmente significa que no se intentó
reelegir, y no nos convertimos en Venezuela.
El presidente cerró diciembre con más del
60% de aprobación según la mayoría de las
encuestas de popularidad en México y opo
sición quedó en el ridículo total por cuarto
año consecutivo.

Desde luego que López Obrador no es
perfecto, y nuestro país no es miel sobre
hojuelas. La violencia continúa en aumen
to, la ONG Causa en Común documentó
462 masacres cometidas en México hasta
noviembre de 2022. El saldo fue de mil 796

personas asesinadas de manera violenta.
Desde hace décadas la violencia en Mé

xico se convirtió en algo rutinario, incluso
aún cuando el gobierno intenta mandar el
mensaje contrario. De acuerdo con cifras
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública, el 2022 será el
año más violento de! que se tiene registro.
Tan solo entre el 24 y 25 de diciembre, se
cometieron 137 asesinatos en el país azte
ca; se trató de la Nochebuena y la Navidad
más violenta de la que se tenga registro en
los últimos cuatro años. El asesinato de Luz

Raquel Padilla, quien fue quemada viva, re
fleja la ola de violencia en este país, donde
matan a una media de más de diez mujeres
al día entre crímenes clasificados como ho

micidios dolosos y feminicidios, según da
tos oficiales.

Este año que comienza estará extrema
damente cargado de política. No debería ser
una gran sorpresa, la carrera presidencial
comenzó hace algunos meses, desplazando
otras áreas de interés de las que cojea el go
bierno como la económica, social, de seguri
dad o energética, por poner unos ejemplos.
Los presidentes mexicanos, con todo y su
poder, comienzan a desdibujarse a medida
en que se conoce el nombre de su sustituto.

Pese a todo, este nuevo año la oposición
tiene la oportunidad de replantear su es
trategia, que en cuatro años ha sido inútil.
Como dicen por ahí: "Si buscas resultados
distintos, no hagas siempre lo mismo''¿Aca
so la oposición seguirá gritando que ahí
viene el lobo, que la democracia en México
está apunto de extinguirse y que AMLO es
un Nicolás Maduro a la "cuarta" potencia?
Lo sabremos en uno días.

La buena noticia es que contra viento
y marea, usted y yo seguimos vivos, y a
estas alturas eso ya es mucho por lo cual
estar agradecidos. Feliz 2023 y abróchese
los cinturoñes.

*@CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
Esquivel, la última gran
lección de 2022, y lo que no
debemos tolerar en 2023

kues si, noPhay plazo
I cque no se

cumpla y el de Yas
min Esquivel vence
hoy. Junto al de ella,
se vence el de Méxi

co. é que en este país hay cabida para las
mayores aberraciones, y que hay quien
cree que Esquivel no sólo puede esquivar
las consecuencias de plagiar una tesis de la
UNAM, sino ser elegida como presidenta
de la Suprema Corte.

Yo y muchísimos más, no vemos cómo
pueda ocurrir tal cosa. Y no lo vemos por
que simplemente el futuro de México está
de por medio en esa designación... y en el
castigo de ese plagio.

No lo vemos porque creemos en el rec
tor de la UNAM Enrique Graue quien el sá

bado pasado, unas horas antes de finalizar
2022, dijo:

"La Universidad Nacional Autónoma de

México goza de la confianza de la sociedad
mexicana y ello es una de sus principales
fortalezas. La verdad está en la esencia de

la UNAM y constituye un valor fundamen
tal de nuestro actuar y de nuestro queha
cer. Por estas razones, en mi calidad de Rec
tor, no acepto que derivado de disputas aje
nas se vulnere el prestigio y la honorabilidad
de la Universidad".

Previo a este comentario el mismo rec

tor había explicado que nadie debía extra
viarse en este asunto del plagio cometido
por Esquivel, que ella simplemente copió y
reprodujo la tesis del ahora abogado Edgar
Ulises Báez Gutiérrez quien con ese trabajo
universitario se graduó un año 2 meses an
tes que Esquivel.

Así Graue confirmó la denuncia hecha

pública por Guillermo Sheridan, quien fue
el que destapó este escándalo hace menos
de un mes.

A partir de entonces Yasmín Esquivel,
quien ostenta ¡legalmente el cargo de mi
nistra de la Suprema Corte, ha intentado
negar el plagio del que obviamente es cul
pable, a través de una serie de chapuzas.

Entre otras dijo tener una declaración
notariada del abogado Edgar Ulises Báez
Gutiérrez aceptando haber plagiado la tesis
de ella. El abogado negó haber aceptado tal
cosa y reiteró que su tesis es la original y
que quien la copió fue Esquivel. Con todos
estos datos, y muchísimos más, el Pleno de

la Corte deberá elegir hoy a su nuevo pre
sidente cargo que evidentemente no será
ocupado por la plagiaria Esquivel.

Al presidente saliente Arturo Zaldívar lo
sustituirá alguno de los siguientes minis
tros: Norma Piña, Alfredo Gutiérrez, Alberto
Pérez Dayán o Javier Laynez, pero no la es
posa del empresario José María Riobóo.

MONREAL, LA SCJN, GARANTE DEL
RESPETO A LA CONSTITUCIÓN

Quien ayer salió a fijar posición, con la
obvia intención de ser escuchado por los
ministros que integran el Pleno de la Su
prema Corte pleno que deberá elegir hoy a
su nuevo presidente, fue Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, una cámara que es la
encargada de designar a los ministros del
poder Judicial:

"Como parte del Senado, correspon
sable de seleccionar a las y los ministros,
deseo que la elección de quien encabezará
la SCJN se realice con plena autonomía, y
favorezca su desempeño como garante del
respeto a la Constitución. Son enormes los
desafíos que enfrenta este poder"

No era necesario que el zacatecano
les dijera a los ministros de la Corte que
si se dejan presionar por el presidente An
drés Manuel López Obrador para designar
a Yasmín Esquivel, estarían metiendo no a
la SCJN al peor de sus desprestigios, sino
a México a una pérdida de confianza inter
nacional sin precedentes y de gravísimas
consecuencias.
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REGRESÓ LULA
Quien convocó ayer la atención de to

dos los medios internacionales, fue Lula da
Silva, quien llega por tercera vez a la pre
sidencia de Brasil. A la toma de posesión
asistieron no sólo la mayoría de los man
datarios de América Latina quizá sólo faltó
ustedYSQ, sino unos 8 millones de los 215
millones de habitantes que tiene Brasil.

Ante todos ellos Lula leyó un discurso
de unas 15 cuartillas que se resumen en un
solo pronunciamiento: vamos a rescatar y
recuperar a esta país.

La diferencia que tiene Lula del resto de
los mandatarios de la región es que él ya
demostró que pudo sacar a 37 millones de
ciudadanos de la pobreza para incorporar
los a las clases medias, y construir a la vez
un desarrollo que colocó a Brasil como la
primera potencia económica del continen
te. Horas antes de este evento, el todavía
presidente de Brasil, el ultraderechista Jair
Bolsonaro huía hacia La Florida, Estados
Unidos, para refugiarse en el complejo
hotelero propiedad de su amigo el expresi
dente DonaldTrump.

La reconstrucción y recuperación de
Brasil, dijo Lula, incluye restablecer lo que
él creó y puso en operación en sus presi
dencias anteriores y que beneficiaban a los
brasileños, y que fue desechado en las pre
sidencias siguientes.

Algo que se antoja podrá ocurrir en Mé
xico luego de la elección presidencial de
2024, si gana la oposición, como no pocos
desean y buscaran lograr.
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Indicador Político

2023, el año decisivo de la 4aT
y no 2024: continuidad o ruptura

komo todocquinto año
V^crde gobier

no, el gobierno en
turno enfrenta este
2023 el escenario
decisivo de su so

brevivencia o de su

agotamiento: le ha
ocurrido a todos los
presidentes en turno

desde Gustavo Díaz Ordaz hasta Enrique
Peña Nieto y por las metas de reorganiza
ción sistémica le tendrá que ocurrir al pre
sidente López Obrador.

La propuesta de la Cuarta Transforma
ción fue solo una figura retórica y los cam
bios en estructura del sistema de toma de

decisiones se agotaron solo en el reforza
miento del enfoque social del programa de
gobierno lopezobradorista basado en los
subsidios sociales a costa de la economía

productiva, además de emprender cuando
menos cuatro proyectos de infraestructura
que se han llevado contra viento y marea y
sin convencer de sus bondades, lo cual nos
hace aparecer conflictivos para una conti
nuidad transexenal.

En este contexto, el 2023 será el año del
presidente López Obrador y toda la vida po
lítica nacional girará en torno a su decisión

adelantada de la primera etapa de la suce
sión presidencial con la terna conocida de
precandidatos, aunque con indicios de que
podrían existir una segunda y hasta una ter
cera terna, mientras que en el lado opositor
no solo no existen figuras relevante sino
que todos ios días se tambalea la alianza
opositora que había logrado consolidar una
coalición conservadora conducida por Co
parmexClaudio XPRIPANPartido de Los
ChuchosINECasa Blanca.

La estrategia política cerca del presiden
te de la República se basa en la polarización,
que por cierto fue una estrategia del PAN en
los años setenta para construir un discurso
contrario al dominio ideológico del PRI. En
los hechos, no se ha tratado de una pola
rización ideológica izquierdaderecha, sino
de la división nacional en los bandos oficia

lista priista y opositor con los demás.
El 2023 como quinto año de gobierno

lopezobradorista se parece mucho al 1969
de Díaz Ordaz, al 1975 de Echeverría, al 1987
de Miguel de la Madrid y al 1993 de Salinas
de Gortari: un presidente de la República
muy fuerte frente a una oposición fragmen
tada y el rumbo de la economía de Estado
como el centro del debate.

El presidente López Obrador tiene todo
el control del rumbo político del país, de
los instrumentos de poder y de la agenda
mediática, sin que la oposición haya podi
do consolidar siquiera un estado de ánimo,
a pesar de los éxitos mediáticos en movi
lizaciones sociales contra López Obrador,
pero sin generar tendencia electoral en las
encuestas. Como en todo escenario polí
tico previsible, lo único que puede mover
el escenario lopezobradorista está en si
tuaciones imponderables que escapan del
control del Palacio Nacional y tendrían que
ver con rupturas sociales graves o con la
aparición de denuncias que pudieran des
carrilar a algunos de los precandidatos de
la primera terna.

El proyecto de gobierno del presidente
López Obrador no fue ningún cambio de
régimen, de sistema o de Estado, sino la

argumentación retórica del cambio como
en los tiempos de Fox para intentar ven
der la idea de una nueva reorganización del
aparato político y económico del poder. El
proyecto económico lopezobradorista res
ponde al esquema teórico fijado en 1972
por el politólogo Arnaldo Córdova en su
ensayo La ideología de la Revolución Mexi
cana'. un sistema de tipo populista, basado
en la actividad reguladora social del Estado
en un aparato que convirtió desde el car
denísimo al proletariado en una masa y no
en una clase productiva.

En este contexto, el escenario suceso
rio el presidente López Obrador se moverá
en los parámetros conocidos de 1975 para
frenar el populismo echeverrista y en 1987
para descarrilar el proyecto neoliberal de
la MadridSalinas de Gortari, En ambos
casos utilizando el poder de la Presidencia
para confrontar, desactivar y debilitar a los
opositores a la continuidad de los dos más
importantes proyectos de desarrollo en los
que se mueve de manera pendular el país
desde 1970.

La apuesta del presidente López Obra
dor descansa en la experiencia de los re
gímenes políticos de Estado sobre las di
ficultades de cohesión de la oposición por
la falta de una ideología coherente y sobre
todo por los intereses de los grupos políti
cos detrás de las presuntas coaliciones opo
sitoras. El éxito del grupo Va por México en
2021 se deshizo en 2022 por la ambición
del presidente nacional del PRI, Alejandro
Moreno Cárdenas, por la incorporación a la
alianza de los funcionarios del INE violen

tando su imparcialidad para frenar al grupo
lopezobradorista y por la búsqueda del pa
drinazgo del Gobierno de Estados Unidos
para enfrentar la fuerza política del presi
dente mexicano.

Política para dummies: La política es el
campo de batalla de la disputa de los intere
ses dominantes.

El contenido de esta co NMlumna es responsabilidad ex
elusiva del co/umnista y no del
periódico que la publica.
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Brújula Pública
Nuevos salarios
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

A partir del 1 de enero de 2023 el
salario mínimo presentará un au
mento del 20% al pasar de 172.87

pesos diarios a 207.44 pesos diarios. Quizás
sea el aumento más significativo al salario
mínimo en la etapa contemporánea.

No obstante esta medida existen empre
sarios que han encontrado en el salario míni
mo, la excusa para no aumentar el costo del
trabajo de un empleado, argumentando que,
al hacerlo, se carece de competitividad.

El salario mínimo se asocia con el pago
de pensiones que ha existido en nuestro país

desde siempre. Es decir, mientras que unos
trabajan para obtener el sustento diario, en el
otro caso son legados por actos patrióticos.
Por ejemplo, el 3 de noviembre de 1953, el
Congreso de la Unión aprobó el pago de una
pensión de 15 pesos diarios, a Agripina Hidal
go, por el sólo hecho de ser descendiente de
Miguel Hidalgo y Costilla, quien llevaba 142
años de haber sido fusilado.

El 9 de enero de 1934 se publicó en el
Diario Oficial de la Federación, el decreto del
presidente Abelardo L. Rodríguez, por el que
quedan extinguidas las pensiones que disfru
taban, con cargo al erario público, los suceso
res en décimo cuarta generación y la familia
española de los condes de Miravalle; ambas
familias descendientes del Emperador Moc
tezuma II, cuya erogación fue implementada
desde tiempos de la colonia española y res
petada en 1821, cuando el recién independi
zado y naciente Estado mexicano asumió el
compromiso de mantener las "pensiones de
Moctezuma''A finales del siglo XIX y princi
pios del siglo XX, era muy común encontrar
solicitudes de particulares dirigidas al Con
greso de la Unión, en las que pedían una
pensión económica por servicios prestados a
la República, a través de sus cuerpos de ejér
cito, ya sea durante la guerra de Reforma, ya
sea durante la guerra de Intervención.

A su muerte, Benito Juárez fue galardo
nado con el título de benemérito de la patria
en grado heroico, en sesión del Congreso
del 18 de abril de 1873. En esa misma se

sión, se aprobó el pago de una pensión de
3,000 pesos anuales, a cada una de las hi
jas de Juárez Doña Soledad, Doña Josefa
y Doña Jesusa así como al menor Benito
Juárez Maza, mientras concluyera su carre
ra o cumpliera 25 años. Mismo derecho se

otorgó a cualquiera de los siete hijos legí
timos de Juárez que llegaran a la pobreza.

El 27 de agosto de 1861 murió en su
tierra natal, San Juan de los Lagos, Jalisco,
doña Rita Pérez de Moreno, rechazando una
pensión que le ofreció el gobierno federal y
quien ofrendó a su esposo, el insurgente Pe
dro Moreno y a sus tres hijos, a la causa de
la independencia.

Por otra parte, en reconocimiento a su la
bor, en favor de la causa de la independen
cia y como restitución de parte de sus bienes
incautados por el gobierno virreinal, que as
cendían a cincuenta mil pesos de la época, el
Congreso de 1822 decidió que la primera mu
jer reportera del país. Leona Vicario, recibiera
las propiedades de la calle de Santo Domingo
esquina con Cocheras, hoy República de Bra
sil esquina con República de Colombia, así
como las propiedades de los números 9 y 10
de esta última calle, en la ciudad de México.

Sin duda alguna, hay necesidades econó
micas más apremiantes en este momento,
que pagar sueldos estratosféricos que rayan
en la ofensa para la inteligencia de cualquier
ciudadano, como los de algunos servidores
públicos. No se critica el derecho a devengar
un emolumento, pero "Bajo el sistema fede
rativo, los funcionarios públicos, no pueden
disponer de las rentas sin responsabilidad.
No pueden gobernar a impulsos de una vo
luntad caprichosa, sino con sujeción a las
leyes. No pueden improvisar fortunas, ni
entregarse al ocio y a la disipación, sino con
sagrarse asiduamente al trabajo, disponién
dose a vivir, en la honrada medianía que pro
porciona la retribución que la ley les señala":
dicho por Benito Juárez.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Caga a Del Moral
la prensa
Con mi reconocimiento a la calidad humana

y visión periodística de nuestro director
general de Grupo Cantón, Miguel Cantón
Zetina, a partir de hoy estaré comentando
las incidencias, acuerdos secretos y arreglos
bajo el agua que se den en las estructuras
políticas en el Estado de México.
Comenzamos.

Una joya literaria que no quiero que pase
desapercibida es la expresión fúrica de doña
Alejandra del Moral, quien recurre a ella
cuando se entera de una nota informativa

que no es de agrado.
¡Me caga la prensa, son una caca. No los

soporto!
Su frase hay que decirlo, no es nueva,

pero es su preferida cuando se trata de
definir de manera negativa el trabajo de los
profesionales de la comunicación.
Y entonces todo mundo cercano a ella se

echa a correr para desvanecer o desaparecer
el problema, como ocurre constantemente

con el equipo de Jorge Pérez, el vocero del
gobernador, quien busca quedarse otros
seis años, esta vez al lado de la consentida de
Alfredo del Mazo.

En la actividad cotidiana, un numeroso
grupo de empleados trabaja con todos los
recursos, equipamiento y materiales del
gobierno estatal, para cubrir las necesidades
de la aspirante.
En este grupo aparece como cabeza

Daniel Cruz, un joven con escasa
trayectoria periodística, muy maleable a
las instrucciones de Jorge Pérez para dar
la impresión de que son independientes,
pero muchas instrucciones de lo que hay
que hacer llegan directamente del Ejecutivo
estatal.

Es decir, en Palacio de Gobierno se
encuentra instalado un cuartel de guerra
para apoyar a su muchacha en tareas de
comunicación y otras complementarias que
ya informaremos más adelante, con cargo al
erario estatal.
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Inicio de año

ARRANCA EL 2023

Inicia un nuevo periodo de opor
tunidades en nuestras vidas. El 2023

debe estar lleno de esperanza, buenos
deseos y vibras orientadas a lograr los
objetivos por caminos donde la decen
cia, el respeto y la solidaridad se in
tensifiquen.
Afirmaba el filósofo francés Juan Ja

cobo Rousseau "el hombre nace bue

no...". Ello nos obliga a ser generosos y
entender que es un privilegio estar en
un mundo en el que podemos dejar as
pectos positivos; la maldad debe ser
desterrada, el perjuicio a los demás y
hasta el propio nunca deberán ser el ob
jetivo del inicio de un año donde se debe

buscar la paz, la tranquilidad y el éxito.
Estos son privilegios a los que debemos
apostar con buenos valores y, dentro de
ellos lograr el triunfo ajeno y propio, al
go que enriquece al ser humano, le da
razón de existir y mucho más, justifica
ción de ser el centro del universo.

Precisamente el anterior renglón es
la principal responsabilidad de quienes
habitamos como seres racionales este

planeta, conservarlo y jamás preten
der destruirlo, marca como derrotero
el cuidado para entregarlo a las nuevas
generaciones en condiciones óptimas.
Insistimos, hacer el bien y siempre

evitar daños para con los congéneres
es fundamental. Los odios y rencores
deben ser marginados, es momento de
pensar en el amor al prójimo y de en
causar nuestras acciones para crear un
ambiente de tolerancia y fundamenta
les motivos para sentirnos útiles y sa
tisfechos de vivir.

Para todos sin excepción, los mejo
res deseos por que se logren sus objeti
vos, considerando que los mismos son
intensos en bienestar y en buscar siem
pre una mejor calidad humana para un
excelente 2023.
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l)o logros en
materia ceonóiniea

EL PESO SE HA APRECIADO 4.6%

Durante años, la derecha y sus vo
ceros repitieron que con Andrés
Manuel López Obrador el país, eco
nómicamente, se vendría abajo. Que
las inversiones se irían y las empresas
quebrarían y habría desempleo.
Nada de eso ha sucedido. Al con

trario, en estos cuatro años los logros
son muy claros. Y no son más amplios
porque tocó enfrentar una pandemia,
la cual tuvo efectos negativos nunca
vistos.

Pero vayamos a los logros:
El empleo se ha incrementado, esto

a pesar de la pandemia. Se han creado
más de un millón y medio de puestos
de trabajo.

El salario promedio ha subido de for

ma significativa, y el salario mínimo
se ha incrementado prácticamente un
100%. Esto es muy importante, pues el
poder adquisitivo de ese salario míni
mo subió un 90%.

El peso, en lugar de devaluarse, se ha
apreciado 4.6%. Es una de las dos mo
nedas con mejor desempeño frente al
dólar en todo el mundo. Esta tendencia

contrasta con la de los anteriores go
biernos, donde siempre nuestra mone
da se devaluaba.

La inversión extranjera directa se ha
mantenido, e incluso llegó a un máximo
histórico este año que recién concluyó.
Con la crisis de la pandemia y tam

bién de la Guerra entre Ucrania y Rusia,
el Poder Interno Bruto de la mayoría del
mundo bajó, o su crecimiento fue míni
mo. El desempeño de México es de los
mejores, y en los últimos trimestres,
nuestro país es de los que más ha creci
do en todo el mundo.

La Bolsa Mexicana de Valores ha te

nido un crecimiento constante.

El precio de la gasolina ha bajado en
términos reales.

Así pues, esta administración no sólo
logró contener los efectos nocivos de la
pandemia, sino que también ha logrado
mucho en muy poco tiempo.
Y por eso la derecha no sabe ni qué

decir ni qué hacer.
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¿De progresista,
a magislraidor?
MAESTRO, HOY SERÁ ELEGIDO EL NUEVO
PRESIDENTE DE LA SUPREMA CORTE

Todo apunta salvo un milagro o una sorpresa ele último
minuto que al frente de la SC JN será elegido el salinista
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, de oscura trayectoria labo
ral en favor de los económicamente poderosos. Del progre
sista Arturo Zaldívar, el mando pasaría a un magistraidor,
Yasmín Esquivel insiste en que presentó "pruebas
contundentes" de que su tesis fue plagiada y su ar
chivo modificado.

El rector Enrique Graue se lavó las manos, y en vez de or
denar que la investigación de la FES Aragón estuviera lista
hoy lunes antes de la elección, prefirió irse de fiestas de
cembrinas, lo que convierte alaUNAM y dicha facultad de
estudios superiores que no sale de su "alta coincidencia"
en ambos trabajos en cómplices de lo que parece un ardid
contra la magistrada, orquestado por opositores a la 4T.
Bolsonaro se fue de Brasil rumbo a EU, dos días antes
de la ascención de Lula a la presidencia.

Jair huyó como los sirvientes ingratos con perdón de los
trabajadores: por la puerta trasera, mostrándose como un
resentido y amargado al no lograr la reelección, y hasta en
eso copió a su mal mentor Trump. Pero la fiesta carioca no
se detiene pese al luto por la muerte de Pelé, y don Luiz Iná
ció tiene todo de su lado para encontrar un camino lumi
noso para su país.
La oposición venezolana determinó el fin del "gobier
no" de Guaidó por oneroso. ¿Cómo queda?
Ambos, en el más completo ridículo, así como los países
que reconocieron la "gestión" del Juanita versión Iztapala
paregión 4, mientras que Maduro sigue gobernando ahora
sí más fuerte que nunca.
Gurú, ¿la frase de hoy?
De V. Schwab: "Las vacunas, según se ha comprobado, son
una forma de vivir más vida, o de encontrar refuerzos para
una vida más larga".
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Reyes Magos, sin
montadeudas
Intercambios, regalos, cena de Navidad y
Año Nuevo: es comprensible que algunos
Reyes Magos lleguen con el bolsillo gastado
a este 6 de enero. Por eso, fortalecer
la prevención es fundamental ante la
posibilidad de recurrir a préstamos fáciles
desde apps, conocidas como montadeudas.
Buscar la alegría de seres queridos

a través de la entrega de regalos puede
hacernos caer en ofertas o medios de

financiamiento que no siempre resultan
legales ni los más adecuados.
Los datos del Consejo Ciudadano para

la Seguridad y Justicia de la CDMX indican
que este año, se han atendido más de 11 mil
casos —en la Línea de Seguridad y Chat de
Confianza 55 5533 5533— de esta modalidad

delictiva basada en préstamos inmediatos
y sin consultar el buró de crédito. Además,
aumentan intereses de manera excesiva

y los cobran por medio de extorsión o
robando tu información personal y con
difamación entre tus contactos.

Este año, 76% de las personas a las que
ayudamos se encontraban entre 20 y 45
años, y en 58% de los casos fueron mujeres.
En caso de necesitar un préstamo es

mejor recurrir al sistema financiero formal
y eludir aquellas ofertas de crédito que
impliquen canales extraoficiales.
Esto forma parte de un proceso de

fortalecimiento de la educación financiera

ciudadana, donde la salud mental está
al centro. Prácticamente, 60% de los
trabajadores dicen padecer estrés
financiero, en promedio cada uno pasa
hasta 7 días completos del año preocupado
por temas de su bolsillo.
Un estudio de Invested señala que más del

56% de las personas reconoce que el estrés
financiero tiene un impacto negativo en
sus vidas, y en el Consejo Ciudadano hemos
detectado que las consecuencias abarcan
situaciones emocionales como enojo, tristeza,
ansiedad, desesperación o desesperanza.
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inicio
La estrategia de simplificación
de trámites redujo de 2 mil
500 a 750 estos procedimien
tos, con un ahorro regulatorio
de mil 300 mdp; en tanto que
la Fábrica de Software generó
280 desarrollos propios, los
cuales representan un ahorro
superior a los 2 mil 500 mdp,
fue el recuento que realizó la
Agencia Digital de Innovación
Pública (ADIP).

Con ello, el GCDMX con
templa que en los primeros
meses de 2023 se llegue a 34
mil puntos en espacios pú
blicos, centros de salud, el
Aeropuerto Internacional,
Metrobús, Cablebús, RTP,
escuelas públicas y unidades
habitacionales, consolidan
do a la capital como la ciudad
más conectada del mundo.

Tal parece que los capita
linos ya entendieron que al
hacer fogatas, quemar llantas
y pirotécnica no está padre
en Fin de Año. Por lo regular,
cada inicio de año, había una
contingencia que duraba has
ta 3 días, ahora la Comisión
Ambiental de la Megalópo
lis, suspendió la contingen
cia ambiental que se había de
clarado este domingo por la
mañana, pues por la tarde las
corrientes de viento aumen

taron y dispersaron las partí
culas suspendidas PM2.5

Realmente algo muy am
bicioso. Y en el 2023 que ini
cia, agradecer la preferencia
de nuestros lectores que dia
riamente nos aportaron con
sus denuncias, una muestra a
los alcaldes que siempre esta
rán bajo el escrutinio público.

Fecha: 02/01/2023

Página: 10

Area cm2: 120

1 / 1

Columnas Políticas

Plaza central

Juan R. Hernández

Costo: 6,544

Página 169 de 192



IGLESIA PIDE PONER FIN A VIOLENCIA

QUE SE VIVE EN GRAN PARTE DEL PAÍS

• La iglesia católica en México señaló que 2023 inicia
con la oportunidad de perseguir el propósito de "poner
fin a la violencia y asumir nuestro rol como artesanos
de paz". "2022 fue otro año marcado por la violencia.
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La unión de los
tres poderes
Como es bien sabido, nuestro gobierno
se conforma de tres poderes, los
cuales hacen posible el crecimiento
holístico del país. El ejecutivo, que
gobierna conforme a lo establecido
por la legislación y cuyo titular es
el Presidente Constitucional; el
legislativo, depositado en el Congreso
de la Unión y que dividido en dos
Cámaras: Diputados y Senadores, las
cuales se encargan de expedir leyes que
regulan la estructura y funcionamiento
del país y; el judicial, encargado
de vigilar el cumplimiento de la
Constitución y las leyes.
Para lograr el crecimiento del país,

estos poderes deben trabajar en
equipo, esto hace posible obtener
resultados más eficientes para que
tenga avance en lo político y se vea
reflejado en cambios para bien de
la sociedad. Este trabajo requiere
de gente propositiva, positiva

y responsable, con líderes que
tengan un objetivo en común que
coadyuve en su consolidación y esto
no necesariamente significa que lo
conformen personas que piensan igual,
sino personas que, a pesar de tener
diferentes formas de pensar, puedan
aportar ideas diferentes que lleven a la
toma de las mejores decisiones, y que
además estén dispuestos a eliminar
fronteras y tener la visión de que
forman parte de un todo que va más
allá de la individualidad.
Estos tres poderes forman parte

de un gran proyecto transformador,
digno de respeto y admiración. Así
que la mejor forma de honrarlo es
trabajando de la mano con dignidad
y profesionalismo, decía Henry
Ford "Llegar juntos es el principio.
Mantenerse juntos, es el progreso.
Trabajar juntos es el éxito".
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Lo que amaneció
diferente
Estos primeros días de enero amanecen
distintos para muchas y muchos mexicanos:
a partir del primer de este año, el salario
mínimo subió un 20%, la pensión para
adultos mayores, un 25%, los trabajadores
tienen el doble de vacaciones pagadas que el
pasado año y hay más personas trabajando
en la formalidad que nunca, con derechos
sociales y laborales para los que entregan su
esfuerzo a levantar un país.
México es una de las economía más

grandesyfuertes delmundo, sin embargo,
la desigualdad y la pobreza a la que durante
décadas fueron condenados los sectores

populares, deslucieron al G20 con mayor
potencial de toda la región latinoamericana,
una batalla fundamental para la Cuarta
Transformación, que fue obstaculizada sin
duda por una pandemia que no logró destruir
estos objetivos, pero que los ralentizó.
Viene un buen año para México: hay

previsiones de crecimiento económico

nada desdeñables, de disminución de
una inflación que se logró controlar, de
fortalecimiento de la soberanía energética
y alimentaria, de conclusión de las grandes
obras pendientes para el desarrollo
del país, y de recuperación del poder
adquisitivo para las mayorías sociales.
Además, México también despierta con

un nuevo aliado regional fundamental,
tras la toma de protesta de Lula Ignacio
da Silva como presidente de Brasil, y la
huida a Estados Unidos del expresidente
violento y arrogante Jair Bolsonaro. Hoy
por primera vez, los 3 países del G2G
en Latinoamérica (Argentina, México
y Brasil), están claramente alineados a
la izquierda, y con una visión común de
soberanía y j usticia social.
No cabe duda que faltan muchos retos para

consolidar las transformaciones sociales, pero
vienen buenos tiempos para América Latina:
buenos tiempos para México.
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El juicio del año

Arranca fuerte el 2023 ya que si el juez Brian
Cogan no dispone otra cosa, en exactamente una
semana iniciará uno de los juicios más importantes
después del realizado al Chapo Guzmán. Me
refiero al de Genaro García Luna, quien estuviera
al frente de la PFP (Policía Federal Preventiva)
y de la AFI (Agencia Federal de Investigación)
durante el gobierno de Fox y que se convirtiera en
la mano derecha de Felipe Calderón. Este último
ya ha puesto tierra de por medio luego de haber
declarado que desconocía los delitos en los que
había incurrido su "superpolicía" relacionado con
vínculos con el crimen organizado y el narcotráfico.
Con un expediente de más de 120 mil fojas,

grabaciones, videos y multitud de "célebres"
testigos como Edgar Valdés Villarreal, "La
Barbie" quien recientemente se ha mencionado
como uno de los testigos de cargo estrella en
el juicio, difícilmente Fox, Calderón. Marta
Sahagún y los hermanos Bribiesca saldrán bien
librados, aunque también se ha señalado al ex
gobernador de Tamaulipas Cabeza de Vaca, a
Javier Lozano, Enrique Peña. Miguel Ángel
Osorio Chong y una larga lista de políticos que

de un modo u otro están siendo mencionados y
que quizá se den a conocer a medida que avance el
proceso.
La corrupción y los nexos con el crimen

organizado en los sexenios de Fox y Calderón y que
de algún modo permanecieron hasta el gobierno
de Peña tienen en García Luna la figura clave que,
abase de montajes mediáticos pretendió construir
en la opinión pública la imagen del "superpolicía
infalible"; en 2011, se asocia con Televisa para la
realización de la serie policiaca El Equipo, con la
que se pretende contribuir a la imagen de la Policía
Federal y en la que el actor Alfonso Herrera
encarna a quien podría ser la representación de
García Luna, aunque los 15 capítulos de la misma
pasaron sin pena ni gloria.
En 2013 la revista Forbes ponía a García Luna

en el cuarto lugar de los personajes más corruptos
de México; la lista la encabezaba Elba Esther
Gordillo, seguido por Carlos Romero Deschamps
y Raúl Salinas de Gortari.
Actualmente, el ingeniero mecánico y

exfuncionario permanece desde el 2019 en un penal
federal de Estados Unidos.
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Columna uno

TOLUCA, DE MAL EN PEOR
Por Karina A. Rocha Priego

¦ Se acabó 2022 y las vacaciones
• decembrinas! y, aunque algunos ser
vidores públicos ¡seguirán descan

sando! la vida continúa y sobre todo, el
recuerdo de los pésimos servidores públi
cos que seguramente entregarán el poder
a la oposición y, peor aún, ¡eso, les vale
menos que nada!
Sí, querido lector, nos damos cuenta y al
parecer "a tiempo" que en los procesos
electorales de este 2023 y de 2024, defini
tivamente Morena ¡se llevará todo! y no
es porque los ciudadanos así lo quieran,
sino porque no tienen mayores opciones
de voto, luego de que priistas como
Raymundo Martínez Carvajal, alcalde
de Toluca, ha sido un rotundo fracaso,
incumpliendo a sus gobernados y convir
tiendo a la capital del Estado de México en
uno de los peores municipios del Estado
de México y eso, queridos lectores, que es
la capital del Estado de México.
Nada menos este fin de semana, fuimos
testigos del cómo los municipales viales
de Toluca, a cargo de Leopoldo Reyes
Pavón, director general de Seguridad
Pública y Protección de Toluca, se dedica
ron a ¡asaltar! a la población, en calles y
avenidas desiertas, donde los discos de

"no estacionarse" ¡no existen!, pero pre
sionaron a toda la gente porque ¡querían
su año nuevo!, seguramente sus jefes "los
presionan" para alcanzar ciertas cuotas y
buscan a quien fastidiar.
Lo cierto es que Toluca, en general, ¡es un
asco! Los baches, siguen y seguirán, la
economía, por los suelos, las comunidades
alejadas de la cabecera municipal sufrien
do por la inseguridad y la violencia en
todos los sentidos, y el alcalde, puesto por
el gobernador Alfredo del Mazo, espe
rando el término de su gestión para ¡lar
garse! y disfrutar de la fortuna que dicen
ha amasado como servidor público que,
solo eso ha logrado recursos a su favor,
mientras los tolucos sufren las peores
carencias.

Definitivamente este 2023, los habitantes
de la capital del Estado de México saldrán
a votar, otra vez, en contra del PRI, pese a
los esfuerzos de Alejandra del Moral que,
aun con la alianza, parece que poco alcan
zará gracias a los gobiernos fallidos como
el de Toluca.

Así que, váyanse preparando, porque
desafortunadamente, a gente como Martí
nez Carbajal les importa muy poco la
gente que "supuestamente" votó por él
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pues, así como están las cosas, no quisiéra
mos llegar a pensar que ¡compraron la
alcaldía de Toluca!...

PERIODISTAS RESPETUOSOS

¡NO SERVILES!
Por cierto, a gente como este y otros tantos
"políticos" les ha dado por ¡atacar! a los
medios de comunicación y a los periodis
tas y, lo que es peor, ¡nos echan la culpa a
los periodistas de hacer nuestro tra
bajo!
El caso de Ciro Gómez Leyva vino a
mover el tapete, otra vez, a las autoridades
y a este no se le puede acusar de "nexos
con el crimen organizado" porque no los
tiene, su giro es ¡político!, entonces,
¿quién cree usted que pueda atacar a un
periodista político?
La realidad que se vive en México es que
sigue siendo este el país más peligroso
para ejercer el periodismo. No solo nos
topamos con policías corruptos que hay
que denunciar, sino con políticos resentidos
que odian se digan las cosas como son, sin
querer reconocer que, si no son los medios,
son las redes sociales, las que apoyan a los
periodistas.
La vida continúa, y este 2023 no tiene por
qué ser diferente en cuanto a la información
o lo que se dé a conocer a través de los
medios. Los políticos se han confundido, en

mucho. Una cosa es que haya respeto a la
investidura gubernamental de los tres nive
les de gobierno, y otra muy diferente a con
vertirse en "serviles del sistema".

Desgraciadamente, hay muchos que, por
amenazas del sistema, sí, del sistema gu
bernamental que opera en México, es que
tienen que agachar la cabeza pues, al fin y
al cabo, los periodistas dependen de una
empresa informativa, pero eso no quiere
decir que tengan que aguantar una cache
tada y poner la otra mejilla.
Por lo pronto se vienen tiempos políticos
muy difíciles. Ya no digamos económicos,
donde los medios de comunicación debe

rán jugar un papel importante si conside
ramos que tendrán que dar a conocer la
realidad que viven millones de familias,
económicamente hablando y, como la
situación ¡no está nada bien en México!,
¿de qué nos culparán, de dar a conocer
la verdadera pobreza en México?
Pues así tendrá que ser, y debemos defen
dernos. Por lo pronto, los periodistas
somos informadores, no serviles...
Por cierto, desde estas líneas queremos
felicitar a todos nuestros amigos lecto
res, deseando que este 2023 esté lleno
de bendiciones para ustedes y sus hoga
res, y logren alcanzar sus metas y sus
sueños. ¡FELIZ AÑO NUEVO!
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GILDñ L1LLIAN MONTUNO HVMPHREY
¡Feliz Año Nuevo!

Parece que fue un regalo de Navi
dad. Faltaban apenas unos días
para esta, y fui invitada a una misa,

en un lugar hermoso y helado: es diciem
bre. Es un fraccionamiento, que algún día
fue un rancho prodigioso, cerca del vol
cán, junto al Valle de los Ángeles, reserva
ecológica, de la nación mexicana.
Este fue un día, un lugar de un hombre

culto, que fue el secretario de Educación
de este estado, Mario Colín Sánchez,
quien tuvo una mujer realmente bella,
prima de Dolores del Río: María Asúrt
solo, quien fue también modelo de nu
merosos artistas. Se considera que fue
la mujer más retratada por los pintores y
fotógrafos de su época. En esa época,
fue considerada la mujer más bella de
México. Aun de Dolores del Río.

Me quedaba ese día de pasada, para
mi casa, me acordé de la misa y fui.
Allí me tenía que encontrar a un ser

humano al que conocí mucho tiempo
antes. Eran circunstancias muy peculia
res, llenas de ganas de salir adelante, y
de trabajar y encontrar resultados.
Hablo de hace 33 años, en este estado.
He de decir que me tocó estar en un

grupo de trabajo prodigioso, que enca
bezó Ignacio Pichardo Pagaza. El, lleno
de luz y de todo lo bueno de la vida. Po
lítico de excelencia y considerado uno
de los 5 mejores administradores pú
blicos del planeta. Así nomás.
Y de sopetón y sin previo aviso, vi que

un hombre lleno de brillo, de amabili
dad y de sensibilidad, estaba dando la
misa. Se llama Felipe Arizmendi, y es
(no me sé los cargos de los altos jerarcas

¡Feliz Año Nuevo!
Parece que fue un regalo de Navi

dad. Faltaban apenas unos días
para esta, y fui invitada a una misa,

en un lugar hermoso y helado: es diciem
bre. Es un fraccionamiento, que algún día
fue un rancho prodigioso, cerca del vol
cán, junto al Valle de los Ángeles, reserva
ecológica, de la nación mexicana.
Este fue un día, un lugar de un hombre

culto, que fue el secretario de Educación
de este estado, Mario Colín Sánchez,
quien tuvo una mujer realmente bella,
prima de Dolores del Río: María Asúrt
solo, quien fue también modelo de nu
merosos artistas. Se considera que fue
la mujer más retratada por los pintores y
fotógrafos de su época. En esa época,
fue considerada la mujer más bella de
México. Aun de Dolores del Río.

Me quedaba ese día de pasada, para
mi casa, me acordé de la misa y fui.
Allí me tenía que encontrar a un ser

humano al que conocí mucho tiempo
antes. Eran circunstancias muy peculia
res, llenas de ganas de salir adelante, y
de trabajar y encontrar resultados.
Hablo de hace 33 años, en este estado.
He de decir que me tocó estar en un

grupo de trabajo prodigioso, que enca
bezó Ignacio Pichardo Pagaza. El, lleno
de luz y de todo lo bueno de la vida. Po
lítico de excelencia y considerado uno
de los 5 mejores administradores pú
blicos del planeta. Así nomás.
Y de sopetón y sin previo aviso, vi que

un hombre lleno de brillo, de amabili
dad y de sensibilidad, estaba dando la
misa. Se llama Felipe Arizmendi, y es
(no me sé los cargos de los altos jerarcas

de la Iglesia), cardenal de la Iglesia cató
lica, cargo que le dio el papa Francisco
el 28 de noviembre de 2020, después de
ser dos veces obispo emérito de la Dió
cesis de San Cristóbal de las Casas y de
Tapachula, Chiapas. De 1993 a 2000.
El religioso mexicano, premiado por el

papa Francisco, ha asumido posturas
progresistas sobre migración y el zapa
tismo y posiciones cuestionables sobre
los abusos en la Iglesia y la homosexua
lidad, decía el periodista Camhaji, en el
periódico El País, en 2020.Y sí, este hom
bre al que veía estar dando misa, y cam
biándose y tener debajo de su grande
cofia, una roja; hablaba pausado y de
manera que todo mundo lo pudiera en
tender.

Entonces fui yo la que entendí el por
qué lo habían mandado de su natal Es
tado de México, a dialogar con los difíci
les, muy difíciles entonces integrantes
del Ejército Zapatista de Liberación
Nacional y de todos los indígenas a los
que ellos estaban representando. El pro
blema más serio que se tuvo, después de
que salió Carlos Salinas.
Conocí al ahora cardenal Felipe

Arizmendi, en la casa de un extraordi
nario ser humano al que quise mucho:

Jaime Almazán Delgado. Era entonces,
el secretario de Educación, Cultura y
Bienestar. Yo tenía la Coordinación de

Planificación Familiar del Estado, y nece
sitaba que las escuelas me ayudaran a
repartir una Cartilla de Planificación
Familiar que yo había ideado, junto a mi

gran equipo de trabajo. Porque vaya que
si eran buenos. (Repartieron solo 2
millones, y se bajó la tasa de natalidad

de 2.9 a 2.2 %.) Por supuesto, el sector
salud y el educativo ayudaron.
Ese día, el párroco de la iglesia de

junto, fue invitado a comer con nosotros.

Teníamos que pedirle su apoyo para que
la Iglesia estuviera de acuerdo con nos
otros, para que las mujeres decidieran

de manera libre y soberana cuántos
hijos quisieran tener.
Lo veía y lo veía. Y cuando acabó todo,

me fui a platicar con él largo rato. Las

personas que estaban organizando el
evento se estaban impacientando, pero
pude decirle que de todos los que esta

ban en la misa, yo lo conocía más y que
sabía qué y cómo había ayudado al pue
blo de México. Sonrió. Solo me dijo:
estuve de 1991 a 2017. Primero como
obispo de Tapachula de 1991 a 2000, y
después, de 2000 a 2017, como obispo
de San Cristóbal de las Casas.

Ahora, luego de un largo acontecer y
apoyo a los indígenas y, por supuesto, de
resolver y apoyar a Samuel Ruiz en el
problema tan serio del EZLN, Arizmendi
regresa a su estado con la 'V' enorme,
del deber cumplido. De una victoria de
un problema que está aun latente, por la

cantidad de uranio en el que se encuen
tran situados 26 % de los indígenas de
Chiapas. Pero los conoció y lo respeta
ron. Supo entender y ayudar a los más
pobres, a los más necesitados, a los
nunca oídos.

Ese fue mi regalo de Navidad, y yo lo
celebro mucho.

Fecha: 02/01/2023

Página: 10

Area cm2: 803

1 / 3

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño Humphrey

Costo: 43,626

Página 177 de 192



nario ser humano al que quise mucho:
Jaime Almazán Delgado. Era entonces,
el secretario de Educación, Cultura y
Bienestar. Yo tenía la Coordinación de

Planificación Familiar del Estado, y nece
sitaba que las escuelas me ayudaran a
repartir una Cartilla de Planificación
Familiar que yo había ideado, junto a mi
gran equipo de trabajo. Porque vaya que
si eran buenos. (Repartieron solo 2
millones, y se bajó la tasa de natalidad
de 2.9 a 2.2 %.) Por supuesto, el sector
salud y el educativo ayudaron.
Ese día, el párroco de la iglesia de

junto, fue invitado a comer con nosotros.
Teníamos que pedirle su apoyo para que
la Iglesia estuviera de acuerdo con nos
otros, para que las mujeres decidieran
de manera libre y soberana cuántos
hijos quisieran tener.
Lo veía y lo veía. Y cuando acabó todo,

me fui a platicar con él largo rato. Las
personas que estaban organizando el
evento se estaban impacientando, pero
pude decirle que de todos los que esta
ban en la misa, yo lo conocía más y que
sabía qué y cómo había ayudado al pue
blo de México. Sonrió. Solo me dijo:
estuve de 1991 a 2017. Primero como

obispo de Tapachula de 1991 a 2000, y
después, de 2000 a 2017, como obispo
de San Cristóbal de las Casas.

Ahora, luego de un largo acontecer y
apoyo a los indígenas y, por supuesto, de
resolver y apoyar a Samuel Ruiz en el
problema tan serio del EZLN, Arizmendi
regresa a su estado con la 'V' enorme,
del deber cumplido. De una victoria de
un problema que está aun latente, por la
cantidad de uranio en el que se encuen
tran situados 26 % de los indígenas de
Chiapas. Pero los conoció y lo respeta
ron. Supo entender y ayudar a los más
pobres, a los más necesitados, a los
nunca oídos.

Ese fue mi regalo de Navidad, y yo lo
celebro mucho.

nario ser humano al que quise mucho:
Jaime Almazán Delgado. Era entonces,
el secretario de Educación, Cultura y
Bienestar. Yo tenía la Coordinación de

Planificación Familiar del Estado, y nece
sitaba que las escuelas me ayudaran a
repartir una Cartilla de Planificación
Familiar que yo había ideado, junto a mi
gran equipo de trabajo. Porque vaya que
si eran buenos. (Repartieron solo 2
millones, y se bajó la tasa de natalidad
de 2.9 a 2.2 %.) Por supuesto, el sector
salud y el educativo ayudaron.
Ese día, el párroco de la iglesia de

junto, fue invitado a comer con nosotros.
Teníamos que pedirle su apoyo para que
la Iglesia estuviera de acuerdo con nos
otros, para que las mujeres decidieran
de manera libre y soberana cuántos
hijos quisieran tener.
Lo veía y lo veía. Y cuando acabó todo,

me fui a platicar con él largo rato. Las
personas que estaban organizando el
evento se estaban impacientando, pero
pude decirle que de todos los que esta
ban en la misa, yo lo conocía más y que
sabía qué y cómo había ayudado al pue
blo de México. Sonrió. Solo me dijo:
estuve de 1991 a 2017. Primero como

obispo de Tapachula de 1991 a 2000, y
después, de 2000 a 2017, como obispo
de San Cristóbal de las Casas.

Ahora, luego de un largo acontecer y
apoyo a los indígenas y, por supuesto, de
resolver y apoyar a Samuel Ruiz en el
problema tan serio del EZLN, Arizmendi
regresa a su estado con la 'V' enorme,
del deber cumplido. De una victoria de
un problema que está aun latente, por la
cantidad de uranio en el que se encuen
tran situados 26 % de los indígenas de
Chiapas. Pero los conoció y lo respeta
ron. Supo entender y ayudar a los más
pobres, a los más necesitados, a los
nunca oídos.

Ese fue mi regalo de Navidad, y yo lo
celebro mucho.
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Sabré la pobreza
en el mundo

Pablo Trejo Pérez
El Banco Mundial presentó el infor

me La pobreza y la prosperidad
compartida 2022, donde se presen

ta el primer análisis integral de la pobre
za en todo el mundo, después de una
serie extraordinaria de conmociones en

la economía mundial.

Se ofrecen por primera vez datos actua
les e históricos sobre la nueva línea mun

dial de pobreza extrema, que se ha eleva
do a USD 2.15 al día para reflejar los datos
más recientes de paridad del poder adqui
sitivo, de 2017.
La pobreza extrema disminuyó drásti

camente en todo el mundo entre 1990 y
2019, el ultimo año para el que se dispone
de datos oficiales. Pero los avances se des

aceleraron después de 2014, y los respon
sables de formular políticas se enfrentan
ahora a un contexto más complejo, pues la
pobreza extrema se concentra en las áreas
del mundo donde será más difícil erradi

carla: África subsahariana, zonas afecta
das por confíictos y zonas rurales.
El informe trae algunso datos de

itnerés con relación a la pobreza, de
entre los que destacan:
" La pandemia de CovidI9 generó

el mayor retroceso para la pobreza mun
dial en décadas.

" Los más pobres también sufrieron
de manera desproporcionada en muchas
otras esferas que inciden directamente en
su bienestar.

" La recuperación económica des

pués de la pandemia de Covid19 ha sido
desigual.
" Estos retrocesos se produjeron

cuando ya estaba disminuyendo la veloci
dad de avance de la reducción de la

pobreza.
" La recuperación resiliente depen

derá de una amplia gama de políticas.
" Este informe se centra en la políti

ca fiscal.

" La política fiscal marcó una dife
rencia perceptible en la reducción del
impacto de la pandemia en la pobreza.
Para el Banco Mundial, los Gobiernos

deben actuar sin demora en tres frentes:

1. Evitar los subsidios generales y
aumentar las transferencias monetarias

focalizadas: En las economías de ingreso
bajo y mediano, la mitad de todo el gasto
en subsidios energéticos beneficia al 20
% más rico de la población, que consu
me más energía. Las transferencias
monetarias son un mecanismo mucho

más eficaz para apoyar a los pobres y los
grupos vulnerables.
2. Énfasis en el crecimiento a largo

plazo: Es necesario realizar sin demoras
inversiones de alta rentabilidad en edu

cación, investigación y desarrollo, y en
proyectos de infraestructura. En tiempos
de recursos escasos, será clave lograr un
gasto más eficiente y una mejor prepa
ración para la próxima crisis.
3. Movilizar ingresos internos sin

perjudicar a los pobres: Los impuestos a
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la propiedad y al carbono pueden ayudar
a aumentar los ingresos fiscales sin perju
dicar a los más pobres.
Lo mismo puede decirse de la amplia

ción de la base tributaria del impuesto
sobre la renta de las personas y de las
sociedades. En caso de que sea necesa
rio elevar los impuestos a las ventas y a
los consumos específicos, los Gobiernos
deben minimizar las distorsiones econó

micas y los efectos distributivos perjudi
ciales implementando simultáneamente
transferencias monetarias focalizadas

que compensen los efectos de dichos
gravámenes en los hogares más vulnera
bles.
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(DIARIO CON 1 ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com
 

Una enseñanza TokioYokohama
CdJWx Valle de México

Gozaimazu: El Gobierno
metropolitano de Tokio señaló
que a partir del año fiscal 2025
obligará a equipar los hogares,
recién construidos, con paneles
solares. La decisión es parte de los
esfuerzos del país para reducir las
emisiones de carbono del sector

de la vivienda.

Se trata de una legislación de
seguridad ambiental, que obliga
rá a usar paneles solares, aproba
da por la asamblea metropolita
na de Tokio, primer mandato obli
gatorio de su tipo en Japón. La
capital nipona busca reducir para
el año 2030 sus emisiones de carbono a la mitad, con respecto
al nivel de emisión del año 2000.

También se aprobó un presupuesto de 854 millones de dóla
res para un programa de asignaciones para la instalación de
dichos paneles.
En tanto, en Guayaquil, Ecuador cerro la XV Cumbre

Empresarial ChinaAmérica Latina y el Caribe, con una iniciativa
en la que las partes acuerdan profundizar la cooperación en inter
conectividad e innovación y acelerar el desarrollo de la economía
digital. La denominada 1 'Iniciativa de Guayaquil11 reúne cinco pun
tos en los que empresarios de China y de la región latinoamerica
na y caribeña lograron consensuar durante dos días de amplios y
profundos intercambios que se espera fructifiquen en temas de
cooperación, inversión y comercio, donde las partes acordaron
continuar profundizando la interconectividad al señalar que no sólo
es un medio importante para liberar el potencial de desarrollo, sino
también es la premisa básica para lograr un desarrollo conjunto.
"Creemos que la iniciativa de la Franja y la Ruta ofrece impor
tantes oportunidades para la materialización del beneficio
mutuo y un ganarganar", señala la iniciativa.
Ruta: Además, expresaron su disposición de profundizar en

la cooperación en infraestructura, comercio, inversión y finanzas,
y fortalecer la interconectividad en todos los aspectos, a fin de
añadir nueva vitalidad al desarrollo económico común.

Otro de los puntos acordados fue desarrollar la coopera
ción en innovación, pues la consideran una fuerza relevante
para el progreso de la sociedad global. "Creemos que la
comunidad empresarial internacional está a la vanguardia
de la innovación científica y tecnológica, por lo que se deben
intensificar los esfuerzos de investigación y desarrollo (I+D)
y acelerar la obtención de resultados", indicaron.
Alentaron a sus respectivos "think tanks" a apoyar al des

arrollo de la innovación y a explotar conjuntamente el poten
cial de un crecimiento impulsado por la innovación. Las partes,
se comprometieron a promover la integración profunda de la
ciencia y tecnología con la economía, y compartir los logros en
innovación, además, acordaron seguir promoviendo la transi
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el año 2030 sus emisiones de carbono a la mitad, con respecto
al nivel de emisión del año 2000.

También se aprobó un presupuesto de 854 millones de dóla
res para un programa de asignaciones para la instalación de
dichos paneles.
En tanto, en Guayaquil, Ecuador cerro la XV Cumbre

Empresarial ChinaAmérica Latina y el Caribe, con una iniciativa
en la que las partes acuerdan profundizar la cooperación en inter
conectividad e innovación y acelerar el desarrollo de la economía
digital. La denominada 1 'Iniciativa de Guayaquil11 reúne cinco pun
tos en los que empresarios de China y de la región latinoamerica
na y caribeña lograron consensuar durante dos días de amplios y
profundos intercambios que se espera fructifiquen en temas de
cooperación, inversión y comercio, donde las partes acordaron
continuar profundizando la interconectividad al señalar que no sólo
es un medio importante para liberar el potencial de desarrollo, sino
también es la premisa básica para lograr un desarrollo conjunto.
"Creemos que la iniciativa de la Franja y la Ruta ofrece impor
tantes oportunidades para la materialización del beneficio
mutuo y un ganarganar", señala la iniciativa.
Ruta: Además, expresaron su disposición de profundizar en

la cooperación en infraestructura, comercio, inversión y finanzas,
y fortalecer la interconectividad en todos los aspectos, a fin de
añadir nueva vitalidad al desarrollo económico común.

Otro de los puntos acordados fue desarrollar la coopera
ción en innovación, pues la consideran una fuerza relevante
para el progreso de la sociedad global. "Creemos que la
comunidad empresarial internacional está a la vanguardia
de la innovación científica y tecnológica, por lo que se deben
intensificar los esfuerzos de investigación y desarrollo (I+D)
y acelerar la obtención de resultados", indicaron.
Alentaron a sus respectivos "think tanks" a apoyar al des

arrollo de la innovación y a explotar conjuntamente el poten
cial de un crecimiento impulsado por la innovación. Las partes,
se comprometieron a promover la integración profunda de la
ciencia y tecnología con la economía, y compartir los logros en
innovación, además, acordaron seguir promoviendo la transi

ción verde al considerar que la
naturaleza es la condición básica

para la existencia y el desarrollo
de la humanidad.

Susteiltabilidad: Abogaron
por un estilo de producción y vida
verde con bajas emisiones de carbo
no, a la vez que expresaron su interés
por fortalecer los intercambios y la
cooperación en las esferas de ener
gía limpia y tecnología sobre bajas
emisiones de carbono, de igual
manera, en la protección ecológica y
la lucha contra el cambio climático.

En la iniciativa también acordaron

acelerar el desarrollo de la economía

digital para promover un desarrollo

Fecha: 02/01/2023

Página: 8

Area cm2: 829

2 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 45,039

Página 184 de 192



integrado por la economía real con la economía digital. En esa
línea, afirmaron estar dispuestos a fortalecer la cooperación en las
esferas de infraestructura digital, inteligencia artificial y ciudad
inteligente, para que la civilización digital beneficie a la comuni
dad de China, América Latina y el Caribe.
Finalmente, convinieron en cumplir activamente la responsabili

dad social, ya que las empresas son una fuerza importante en el
impulso del desarrollo y progreso de la sociedad. La Cumbre, que
reunió a unos 300 empresarios, ha entrado en una nueva era
caracterizada por la igualdad, el beneficio mutuo, la innovación.
la apertura y el bienestar de los pueblos.
Solidaridad: El presidente electo de Brasil, Luiz Inácio

Lula da Silva, ratificó en días anteriores el marcado acento
social que tendrá su Gobierno y aseguró frente a cientos de
recolectores de basura (pepenadores) que los pobres "recu
perarán el derecho a tener derechos".
Lula celebró un emotivo encuentro con cooperativas de

recolectores de basura y personas sin hogar, a quienes asegu
ró que su Gobierno les "devolverá la dignidad que les roba
ron". Dijo que durante la gestión del ultraderechista Jair
Bolsonaro desaparecieron las políticas públicas dirigidas a
los más pobres. "Sé de la falta de respeto y solidaridad que
sufrieron en los últimos años", dijo Lula, quien garantizó que,
el nuevo Gobierno, "creará las condiciones para que sean res
petados en su función y en su profesión". El presidente electo
aseguró que los pobres y quienes no tienen un hogar "no serán
tratados como vagabundos, sino como personas que fueron
abandonadas por los gobernantes" y que ahora recuperarán
"el derecho a tener derechos". "El pueblo más pobre, el de la
calle, no tiene cómo llegar hasta el Gobierno, entonces no
serán ellos quienes tendrán que ir hasta el presidente, porgue

el presidente irá hasta a ellos con
todos sus ministros para conver
sar y encontrar una salida para su
situación", declaró.
Pedro Castillo permanecerá 18

meses en prisión por delitos como
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Tokio, a partir
de 2025, obligará
a equipar los

hogares, recién
construidos, con
paneles solares

el presidente irá hasta a ellos con
todos sus ministros para conver
sar y encontrar una salida para su
situación", declaró.
Pedro Castillo permanecerá 18

meses en prisión por delitos como
abuso de autoridad y grave pertur
bación, ordenó un juez, mientras
manifestantes recorrían las calles

aledañas al Congreso y la Corte
Superior de Lima, custodiadas por
un fuerte contingente policial, mien
tras el Parlamento debate un pro
yecto para adelantar las elecciones
para finalizar las violentas protestas
registradas por su destitución.

Lula da Silva:
"Los pobres

recuperarán el
derecho a tener
derechos"
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Libros de ayer y hoy
NIETZSCHE. Que el
cambio siga ¡FELIZ AÑO!
Por Teresa Gil*

Oración a la vida. Un nuevo tiem

po nos espera en el atravesar de
la vida y aunque es difícil borrar

el pasado reciente, nuevas esperanzas se
vislumbran. El país, con todos los avatares
que conocemos, está colocado en buen mo
mento, un peso más firme, deuda disminui
da y un presupuesto que en buena porción
se reparte en los que más lo necesitan. Lo
inmediato es el cambio que va a producir
se en el Poder Judicial de la Federación y la
espera es por un cambio real, efectivo, que
desligue a ese importante poder de las vie
jas sospechas de la corrupción. El día 31 de
diciembre que cierra la ventana definitiva
de un año, todavía siguió con los resabios
del ultimo desaguisado de la oposición: la
acusación falsa de un plagio. Curiosamen
te la fecha envuelve una de las mentiras

históricas más señaladas, la donación del
emperador Constantino a un poder que
ejerció y pretende ejercer la prepotencia y
la potestad para dominar al mundo: la igle
sia católica El último día del año se celebra

a San Silvestre, el papa número 33 a quien
supuestamente estuvo destinada esa dona
ción falsa, que mientras se descubría, cim
bró varios siglos, porque su efecto causó
dominación, poderío y muerte. Hasta Dante
la subraya en su Divina Comedia. Y Nietzs
che lo menciona.

SAN SILVESTRE, POLÉMICO PERSONAJE
QUE GOBERNÓ POR ENGAÑO

Las historias de los fraudes y las menti
ras ocupan buena parte de ios hechos ocu
rridos en los siglos y esa propia historia a
veces mentirosa encubre situaciones que
nunca existieron. Por eso se habla de que
la historia la escriben los vencedores. Pero

cuando la mentira cruza los siglos y dura
más de mil años en ser descubierta, para
entonces los depositarios de esa mentira
ya se instalaron y en una especie de pres
cripción adquisitiva, reclaman el hecho fal

so. Eso suele ocurrir en el derecho común,
incluso cuando hay una apropiación violen
ta. La historia de Silvestre el hijo de un tra
bajador pobre, que llegó a ser papa, se re
calca porque apareció un documento en el
que supuestamente el emperador romano
Constantino uno de los primeros en asumir
el cristianismo, le firmó al papa Silvestre
una donación de poder, para dividir el po
der que él tenía y la soberanía, no solo en
Roma y en toda Italia, sino en otros países.
De hecho incluyó todo Occidente. Silvestre
vivió del 285 al 314, pero la donación que
privilegió tanto su vida, como la de los pa
pas sucesores, duró más de mil años, hasta
que fue descubierta la falsedad en 1440.
DANTEY NIETZSCHE PROFANOS,
RECUERDAN AL SANTO DEL FRAUDE

Un religioso intelectual Lorenzo Valla
fue el que descubrió que de ninguna mane
ra la llamada donación podía ser legal. Se
basó en el tipo de vocabulario que se usó
más de mil años antes. Lo hizo en 1440. Se

comprobó que fueron sacerdotes al servicio
de papas, ios que falsificaron el documento.
En 1517, el propio Lutero lo denunció. Pero
mientras, todo el papado posterior a Silves
tre durante más de mil años vivieron a costa

del documento apócrifo y ejercieron el poder
por encima de emperadores y gobernantes
de todo tipo. Se menciona que había algu
nos de esos gobiernos que se inclinaban ante
los papas y les besaban los pies. En una se
cuencia de la Divina Comedia, Dante Alighie
ri se refiere al papa 33, como el hombre que
gracias a un alto personaje llegó a ser uno de
los más ricos. En otras partes también hace
mención de él. Friedrich Nietzsche lo men

ciona en una de sus piezas musicales Eco
de San Silvestre, partiendo de la adoración
que se había extendido sobre el santo en esa
época, del que en realidad existen escasas re
ferencias históricas de personaje. Como un
contrasentido es adorado en las principales
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iglesias del mundo, católica, ortodoxa, arme
nia, anglicana, etcétera. Pocas dan relación
de su vida, como no sea el hecho de que por
una donación falsa, muchas de ellas pudie
ron alegar bachichas similares de poder, en
el mundo. Nietzsche al menos aprovechó un
poema que originalmente redactó Lou An
dreas Salomé, para adaptarlo a esa pieza, y
darnos entre una de sus 70 composiciones,
su Oración a la vida, con las que les deseo
muy feliz año:

ORACIÓN A LA VIDA
Ciertamente asi ama un amigo a otro,
como yo te amo a ti misteriosa vida.
Si en ti me alegré y lloré,
si me has dado sufrimiento o placer,
así te amo vida, con tu felicidad y tus
penas.
Y cuando tu hayas de aniquilarme
dejaré tus brazos con dolor,
con el mismo dolor con el que un amigo
se aleja del regazo de un amigo.
* laislaquebrillaba@yahoo.com.rnx
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